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3 de octubre del 2024 
 

SESIÓN ORDINARIA VIRTUAL DEL CONSEJO UNIVERSITARIO 
 
 ACTA No. 3042-2024  
 
PRESENTES: Rodrigo Arias Camacho, quien preside la sesión    
 Ana Catalina Montenegro Granados 
 Katya Calderón Herrera 
 Carlos Montoya Rodríguez, 
 Greivin Solís Zarate  
 Anabelle Castillo López 
 María Ortega Zamora, presidenta FEUNED  
  
INVITADOS 
PERMANENTES: Paula Piedra Vásquez, coordinadora general 

Secretaría Consejo Universitario  
Héctor Saballos Pomares, auditor interno a.i.   
Nancy Arias Mora, asesora jurídica del Consejo Universitario  

 
AUSENTES: José María Villalta Flores-Estrada, con justificación  
 Vladimir de la Cruz de Lemos, con justificación  
 
 
Se inicia la sesión al ser las nueve horas y veintiocho minutos de modo virtual. 
 
 
I. APROBACIÓN DE LA AGENDA  
 

RODRIGO ARIAS: Buenos días. Un cordial saludo a la comunidad universitaria, al 
Consejo Universitario, damos inicio a la sesión ordinaria 3042-2024 de hoy jueves 
3 de octubre del 2024.  
 
Estamos siete de las personas que conformamos el Consejo Universitario, 
estaremos participando doña Anabelle Castillo, doña Katya Calderón, doña 
Catalina Montenegro, don Carlos Montoya, don Greivin Solís, doña María Ortega, 
presidenta de la Federación de Estudiantes y mi persona. No sé si se van a poder 
incorporar porque tienen algunas situaciones personales, don Vladimir de la Cruz 
y don José María Villalta, entonces, estaremos siete durante la sesión. También 
participa don Héctor Saballos, auditor interno y doña Nancy Arias, asesora jurídica 
del Consejo Universitario.  
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Se hizo llegar la agenda regular para el conocimiento del Consejo Universitario 
para la sesión del día de hoy, la cual consta de los temas que están establecidos 
por reglamento, en primer lugar veríamos el acta de la semana anterior, la 3041-
2024, luego el conocimiento y resolución de recursos y denuncias, para lo cual se 
estaría incorporando un oficio para el día de hoy, tenemos proyectos de ley 
ingresados en consulta que hay muchos que han ingresado recientemente, para 
ver si la universidad se pronuncia al respecto.  
 
También tenemos proyectos de ley que ya han sido archivados o tramitados por la 
Asamblea Legislativa y que teníamos pendientes de conocer por nuestra parte. La 
parte de correspondencia recibida y los dictámenes de comisiones especiales y 
permanentes del Consejo Universitario más los criterios sobre proyectos de ley 
que ya han sido analizados por la asesoría jurídica del Consejo Universitario y las 
dependencias a las cuales se les pide criterio. Y al final tenemos el capítulo de 
informes de las personas que formamos el Consejo Universitario.  
 
Asimismo, se está incorporando para el día de hoy los siguientes documentos:  

 
“INCLUIR EN CONOCIMIENTO Y RESOLUCIÓN DE RECURSOS Y 
DENUNCIAS 
 
1. Sobre denuncia anónima DEN.CU-01-2024 y acuerdo tomado por el 

Consejo Universitario en sesión ordinaria 3040-2024, Art. IV, inciso 1) 
celebrada el 19 de setiembre del 2024 (CU-2024-369-B). REF: CU-975-
2024. CONFIDENCIAL  

 
INCLUIR LA SIGUIENTE CORRESPONDENCIA: 
 
1. Oficio SCU-2024-246 de la Comisión Entrevistadora, referente al 

informe final del proceso de nombramiento para la Jefatura del Centro 
de Investigación en Cultura y Desarrollo (CICDE). REF: CU-978-2024 

 
2. Oficio ORH.2024.1217 de la Oficina de Recursos Humanos, referente a 

estudio técnico para el recargo de la Coordinación General de la 
Secretaría del Consejo Universitario en la señora Ivania Adanis Rojas. 
REF: CU-980-2024 

 
INCLUIR LOS SIGUIENTES DICTÁMENES DE COMISIONES: 
 
1. Dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, 

referente a solicitud de reactivación de la Comisión Institucional de 
Evaluación de los Aprendizajes. CU.CPDA-2024-066 

 
2. Dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, 

referente a lo propuesto por el Equipo Director de Matrícula, en relación 
con el uso del correo institucional. CU.CPDA-2024-067” 
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Si hubiera algo adicional por parte de las personas del Consejo Universitario, favor 
indicarlo.  
 
CATALINA MONTENEGRO: Una pregunta, el informe de la jefatura del CICDE lo 
vamos a ver hoy o lo pasamos para la siguiente sesión cuando estén las nueve 
personas concejales.  
 
RODRIGO ARIAS: Siempre cuando hay votaciones, por la costumbre, no está 
establecido obligatoriamente, pero la costumbre ha sido esperar a que esté el 
Consejo completo. Máxime que se requiere seis votos.  
 
La otra semana como está la celebración del Benemeritazgo a las 10:30 am, 
tendremos una sesión ordinaria más corta, y vamos a hacer entonces una 
extraordinaria a las 2 de la tarde, para conocimiento de la comunidad universitaria 
incorporaremos algunos temas que son de interés verlos prioritariamente, como el 
Reglamento de la DEFE que lo teníamos para hoy, pero que ahora antes de la 
sesión acordamos verlo en la tarde de la próxima semana y también podríamos 
incorporar la votación sobre el CICDE ese día en la tarde, para ir formando la 
agenda, hay que ver temas específicos.  
 
Entonces, si no hay observaciones, les solicitaría que aprobemos la agenda con 
las incorporaciones mencionadas.  Todos de acuerdo y se aprueba la agenda.  
 
I.  APROBACIÓN DE LA AGENDA 

 
II. APROBACIÓN DEL ACTA 3041-2024 
 

III. CORRESPONDENCIA  
 

A. Propuesta de acuerdos de correspondencia. REF. CU-970-2024 
 

1. Oficio ORH.2024.1217 de la Oficina de Recursos Humanos, referente a 
estudio técnico para el recargo de la Coordinación General de la Secretaría 
del Consejo Universitario en la señora Ivania Adanis Rojas. REF: CU-980-
2024 
 

2. Dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, referente a 
solicitud de reactivación de la Comisión Institucional de Evaluación de los 
Aprendizajes. CU.CPDA-2024-066 

 

3. Dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, referente a lo 
propuesto por el Equipo Director de Matrícula, en relación con el uso del 
correo institucional. CU.CPDA-2024-067 
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4. Oficio AJCU-2024-099 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 
referente a proyectos de ley nuevos en consulta al 30 de setiembre 2024. 
REF: CU-974-2024 

 
5. Oficio AJCU-2024-094 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente a Proyectos de ley en agenda del Consejo Universitario que ya 
fueron tramitados o archivados al 18 de setiembre de 2024. REF: CU-934-
2024 

 

6. Oficio DPMD-035-2024 de la Dirección de Producción de Materiales 
Didácticos, referente a propuesta de Reglamento de la Comisión de 
Investigación y Extensión de la Dirección de Producción de Materiales 
Didácticos (COMIEX DPMD). REF: CU-909-2024 

 

7. Oficio VEXVT.070-2024 de la Vicerrectoría de Extensión y Vinculación 
Territorial, referente a solicitud de aprobación del Técnico en Interpretación 
de Lenguaje de Señas Costarricense (LESCO). REF: CU-920-2024 

 

8. Oficio R-1151-2024 de la Rectoría, referente a envío del marco orientador del 
RESU y el informe de la escala de salario global universitario. REF: CU-944-
2024 

 

9. Oficio DF 515-2024 de la Dirección Financiera, referente a solicitud de 
aprobación del Reglamento de Devoluciones de Dinero a los Estudiantes de 
la UNED. REF: CU-961-2024 

 

10. Oficio DIC 169-2024 de la Dirección de Internacionalización y Cooperación, 
referente a la revisión del texto actual del “Reglamento para la vinculación 
remunerada de la Universidad Estatal a Distancia con el sector externo”. 
REF: CU-966-2024  

 

11. Oficio CR-2024-1647 del Consejo de Rectoría, referente a solicitud de 
enajenación de activos para ser donados al Centro Educativo El Carmen de 
Siquirres. REF: CU-902-2024 
 

12. Oficio CR-2024-1646 del Consejo de Rectoría, referente a solicitud de 
enajenación de activos para ser donados al Centro Educativo Pacuarito de 
Siquirres en la provincia de Limón. REF: CU-903-2024 

 

13. Oficio UP-011-2024 de UNEDPRO, referente a designación de personas 
representantes de UNED ante la Comisión Mixta del Consejo Universitario. 
REF: CU-908-2024 

 

14. Oficio SCU-2024-233 de la Secretaría del Consejo Universitario, referente a 
solicitud para la conformación del jurado encargado de analizar las 
postulaciones al reconocimiento de persona estudiante y persona funcionaria 
de la UNED 2024. REF: CU-926-2024  
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15. Informe de la señora Yamileth Ruiz, como miembro titular de la Comisión de 
Carrera Administrativa. REF: CU-930-2024 

 

16. Oficio ORH-URSP-2024-2148 de la Oficina de Recursos Humanos, referente 
al resultado del proceso de reclutamiento JDA.AC-2024-03 promovido para el 
nombramiento de la Jefatura de la Oficina del Instituto de Estudios de 
Género. REF: CU-965-2024 

 

17. Oficio V-INVES/2024-263 de la Vicerrectoría de Investigación, referente a 
solicitud de recargo de funciones de dicha vicerrectoría en el señor Andrés 
Segura Castillo, por participación de la titular en el IX Congreso Internacional 
para el Estudio de la Mediación y el Conflicto. REF: CU-964-2024 

 
18. Oficio OJ.2023-550 de la Oficina Jurídica, referente a criterio jurídico en 

relación con los recursos que la Universidad le ha trasladado a la ASEUNED, 
como reserva de cesantía. REF: CU-910-2023  

 
19. Oficio SCI-935-2023 del Consejo Institucional del Instituto Tecnológico de 

Costa Rica, referente ha llamado al Gobierno de la República a fortalecer los 
programas sociales, como estrategia fundamental para contener el 
incremento en la violencia, desigualdad y pobreza que enfrenta Costa Rica. 
REF: CU-1149-2023  

 

20. Oficio UNA-SCU-ACUE-343-2023 del Consejo Universitario de la Universidad 
Nacional, referente a criterio de la iniciativa de redistribución del Presupuesto 
de incremento del FEES entre las universidades públicas de Costa Rica 
promovido por el Consejo Nacional de Rectores (CONARE). REF: CU-1193-
2023 

 

21. Oficio SCU-2024-096 de la Secretaría del Consejo Universitario, referente a 
informe sobre análisis de la herramienta gratuita para votaciones secretas del 
Consejo Universitario. REF: CU-426-2024 

 
22. Oficio C.E. 035-2024 del Consejo Editorial, referente a preocupación por el 

tiempo que tardan en solucionarse los distintos trámites ante la Oficina de 
Recursos Humanos. REF: CU-449-2024 

 

23. Oficio CCAd.2024.179-1 de la Comisión de Carrera Administrativa, referente 
a consulta sobre la participación tiene el nuevo sindicato (SIUNED) dentro de 
esta comisión. Además, oficio CCAd.2024.179-2 de la Comisión de Carrera 
Administrativa, referente a solicitud de medidas ante la ausencia del miembro 
representante por parte del Sindicato en la Comisión de Carrera 
Administrativa. REF: CU-773-2024 y REF: CU-774-2024 
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24. Correo electrónico del señor Luis Fernando Ramírez Oviedo, funcionario, 
referente a solicitud para la realización de un estudio reflexivo sobre el 
quehacer de la Comisión de Carrera Profesional. REF: CU-841-2024 

 

25. Oficio SCU-2024-231 de la Secretaría del Consejo Universitario, referente a 
postulaciones para ocupar la vacante en la Comisión de Carrera Profesional. 
REF: CU-884-2024 

 

B. Criterios sobre proyectos de ley urgentes (se encuentran en la agenda 
de la Asamblea Legislativa).   

 
1. Criterio AJCU-2024-003 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente a proyecto de ley No. 23.414 LEY DE ARMONIZACIÓN DEL 
SISTEMA ELECTRICO NACIONAL. REF: CU-052-2024. 

 
2. Criterio AJCU-2024-034 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente al proyecto de ley No. 24.038 LEY DE INCENTIVO DEL USO DE 
LOS LABORATORIOS REMOTOS DE LAS UNIVERSIDADES PÚBLICAS 
PARA EL FORTALECIMIENTO DE LA EDUCACIÓN EN COSTA RICA. 
REF: CU-282-2024 

 
3. Criterio AJCU-2024-054 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente a proyecto de ley No. 24.099 REFORMA DE LOS ARTÍCULOS 67 
Y 77 DE LA LEY GENERAL DE CONTRATACIÓN PÚBLICA. REF: CU-563-
2024 

 
4. Criterio AJCU-2024-055 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente a proyecto de ley No. 24.029 APROBACIÓN DEL “ACUERDO DE 
ASOCIACIÓN COMERCIAL ENTRE EL GOBIERNO DE LA REPÚBLICA DE 
COSTA RICA Y EL GOBIERNO DE LA REPÚBLICA DEL ECUADOR” 
SUSCRITO EN SAN JOSÉ, COSTA RICA, EL DÍA PRIMERO DEL MES DE 
MARZO DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS. REF: CU-566-2024 

 
5. Criterio AJCU-2024-075 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente al Proyecto de ley No 24.290 ESTABLECIMIENTO DE JORNADAS 
LABORALES EXCEPCIONALES PARA CASOS DETERMINADOS QUE 
SEAN EXCEPCIONALES Y MUY CALIFICADOS. REF: CU-823-2024 

 
C. Criterios sobre proyectos de ley.   
 
1. Criterio AJCU-2023-121 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente al Proyecto de Ley No. 23.606 LEY PARA IMPULSAR LA 
PRODUCCIÓN Y LA PRODUCTIVIDAD NACIONAL (FUSIÓN DEL 
MINISTERIO DE AGRICULTURA Y GANADERÍA CON EL SECTOR DE 
ENERGÍA DE MINAE Y PYMES DE MEIC EN EL MINISTERIO DE   LA 
PRODUCCIÓN. REF: CU-787-2023 
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2. Criterio AJCU-2023-122 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente al Proyecto de ley No. 23.474 REFORMA AL ARTÍCULO 82 DEL 
CÓDIGO DE TRABAJO, LEY N° 2 DEL 27 DE AGOSTO DE 1943 Y SUS 
REFORMAS.LEY PARA GARANTIZAR EL PAGO DE LOS DERECHOS 
LABORALES EN LOS DESPIDOS INJUSTIFICADOS. REF: CU-792-2023 

 
3. Criterio AJCU-2023-123 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente al Proyecto de ley No. 23.590 ADICIÓN DE UN ARTÍCULO 15 BIS 
A LA LEY N°9694, LEY DEL SISTEMA DE ESTADÍSTICA NACIONAL, DEL 
04 DE JUNIO DE 2019 Y SUS REFORMAS, PARA IMPULSAR POLÍTICAS 
PÚBLICAS A FAVOR DE LAS MUJERES A TRAVÉS DE LOS REGISTROS 
ADMINISTRATIVOS Y LAS INVESTIGACIONES. REF: CU-796-2023 

 
4. Criterios AJCU-2021-090 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

ORH.2021.0577 de la Oficina de Recursos Humanos y OPRE-437-2021 de 
la Oficina de Presupuesto, referentes al Proyecto de Ley No. 22.360 
REFORMA AL ARTÍCULO 54 DEL TÍTULO III, DE LA LEY DE 
FORTALECIMIENTO DE LAS FINANZAS PÚBLICAS N°9635, DEL 03 DE 
DICIEMBRE DE 2018 Y SUS REFORMAS. REF. CU-681, 695 y 730-2021 

 
5. Criterios AJCU-2022-048 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

de la Escuela de Ciencias Sociales y Humanidades, y DIREXTU.018-2022 
de la Dirección de Extensión Universitaria, referente al Proyecto de Ley No. 
22.452 CREACIÓN DEL MUSEO DE LA DEMOCRACIA. REF. CU-261-2022 

 
6. Criterios AJCU-2022-049 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, y 

del Programa de Promoción Cultural de la Dirección de Extensión 
Universitaria, referentes al Proyecto de Ley No. 22.853 LEY DE FOMENTO 
A LA INDUSTRIA FÍLMICA Y AUDIOVISUAL COSTARRICENSE. REF. CU-
344-2022 

 
7. Criterios AJCU-2023-021 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

del Centro de Investigación en Cultura y Desarrollo (CICDE), y del 
Observatorio de Comercio Exterior, referentes al Proyecto de ley No. 22.855 
LEY DE DEFENSA COMERCIAL. REF. CU-100-2022, 152, 153 Y 154-2023 

 
8. Criterios AJCU-2023-029 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, y 

I.E.G.-034-2022 del Instituto de Estudios de Género, referente al Proyecto de 
Ley No. 22.891 APROBACIÓN DE LA CONVENCIÓN INTERAMERICANA 
CONTRA TODA FORMA DE DISCRIMINACIÓN E INTOLERANCIA. REF. 
CU-776-2022, 163 y 164-2023. 

 

9. Criterios AJCU-2023-033 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 
OIMERCOM-001-2023 de la Oficina Institucional de Mercadeo y 
Comunicación, y del Servicio Médico, sobre el Proyecto de ley No. 23.446 
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LEY PARA LA REGULACIÓN DE LOS EVENTOS MASIVOS. REF. CU-010, 
028, 119 y 213-2023. 

 

10. Criterios AJCU-2023-096 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 
de la Maestría en Propiedad Intelectual, y del Programa de Producción de 
Materiales Audiovisuales, sobre el Proyecto de ley No. 23.089 REFORMA A 
LA LEY SOBRE DERECHOS DE AUTOR Y DERECHOS CONEXOS Y A LA 
LEY DE PROCEDIMIENTOS DE OBSERVANCIA DE LOS DERECHOS DE 
PROPIEDAD INTELECTUAL. REF. CU-380, 536, 537 y 538-2023. 

 
11. Criterios AJCU-2023-100 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario y 

DIC 068-2023 de la Dirección de Internacionalización y Cooperación, sobre 
el Proyecto de ley No. 23.515 LEY PARA LA PROMOCIÓN, ATRACCIÓN Y 
ESTADÍA DE ESTUDIANTES, DOCENTES E INVESTIGADORES EXTRANJEROS 
MEDIANTE LA REFORMA DE VARIOS ARTÍCULOS DE LA LEY GENERAL DE 

MIGRACIÓN Y EXTRANJERÍA. REF. CU-274, 539 y 540-2023. 
 
12. Criterio AJCU-2023-162 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

sobre el Proyecto de Ley No. 23.389 LEY DE ADICIÓN DE UN INCISO L) 
AL ARTÍCULO 70 DEL CÓDIGO DE TRABAJO, LEY NÚMERO 2 DE 27 DE 
AGOSTO DE 1943 Y SUS REFORMAS, PARA CONCILIAR LOS DEBERES 
FAMILIARES CON LOS LABORALES. REF: CU-1036-2023 

 
13. Criterio AJCU-2023-163 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

sobre el Proyecto de Ley No. 23.428 LEY PARA COMBATIR LA 
CONTAMINACIÓN AMBIENTAL POR COLILLAS DE CIGARRO Y 
REFORMAS A LA LEY GENERAL DEL CONTROL DEL TABACO Y SUS 
EFECTOS NOCIVOS N.° 9028. REF: CU-1042-2023 

 
14. Criterio AJCU-2023-166 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

sobre el Proyecto de Ley 23.430 LEY PARA LA ELIMINACIÓN DEL 
CÁNCER DE CÉRVIX EN COSTA RICA. REF: CU-1045-2023 

 
15. Criterio AJCU-2023-169 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente a Proyecto de ley No. 23.460 LEY PARA LA ATENCIÓN 
INTEGRAL DE LA VULNERABILIDAD SOCIAL. REF: CU-1071-2023 

 
16. Criterio AJCU-2023-072 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario 

referente a criterio del señor Vladimir de la Cruz de Lemos, sobre el Proyecto 
de ley No. 23.338 DECLARACIÓN DEL ACTA DE INDEPENDENCIA COMO 
SÍMBOLO PATRIO. REF. CU-398-2023  

 

17. Criterio AJCU-2023-167 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 
sobre el Proyecto de Ley No. 23.443 LEY PARA FORTALECER LOS 
MECANISMOS DE PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS DE LAS MUJERES 
A UNA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA EN LA POLITICA MEDIANTE UNA 
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REFORMA Y ADICION A LA LEY N.° 10.235 DE 17 DE MAYO DE 2022. 
REF: CU-1049-2023  

 

18. Criterio AJCU-2023-182 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 
sobre el Proyecto de Ley No. 23.817 LEY QUE GARANTIZA LA EFECTIVA 
RENDICIÓN DE CUENTAS DE LAS AUTORIDADES MUNICIPALES. REF: 
CU-1088-2023  

 
19. Criterio AJCU-2023-115 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario 

referente a Proyecto de ley No. 23.126 REFORMA DEL INCISO D) DEL 
ARTÍCULO 11 DE LA LEY DE FORTALECIMIENTO DE LAS FINANZAS 
PÚBLICAS, LEY N° 9635 DEL 3 DE DICIEMBRE DEL 2018. LEY PARA 
PROTEGER Y ESTIMULAR LA INVERSIÓN PÚBLICA REF. CU-652-2023 

 

20. Criterio AJCU-2023-181 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 
sobre el Proyecto de Ley No. 23.515 LEY PARA LA PROMOCIÓN, 
ATRACCIÓN Y ESTADÍA DE ESTUDIANTES, DOCENTES E 
INVESTIGADORES EXTRANJEROS MEDIANTE LA REFORMA DE 
VARIOS ARTÍCULOS DE LA LEY GENERAL DE MIGRACIÓN Y 
EXTRANJERÍA. REF: CU-1085-2023 

 

21. Criterio AJCU-2023-206 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario 
referente a Proyecto de Ley No. 23.887 REFORMA A LA LEY DE LA 
ADMINISTRACIÓN FINANCIERA DE LA REPÚBLICA Y PRESUPUESTOS 
PÚBLICOS PARA FORTALECER EL CUMPLIMIENTO DEL PRINCIPIO DE 
ANUALIDAD PRESUPUESTARIA. REF. CU-1211-2023 

 
22. Criterio AJCU-2024-007 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario 

referente a Proyecto de Ley No. 23.413 REFORMA DEL INCISO E DEL 
ARTÍCULO 34 DEL CÓDIGO MUNICIPAL PARA GARANTIZAR LOS 
DERECHOS POLÍTICOS DE REGIDURÍAS Y CIUDADANÍA EN LOS 
CONCEJOS MUNICIPALES. REF: CU-028-2024 

 
23. Criterio AJCU-2024-011 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente a proyecto de ley No. 23.511 LEY MARCO PARA LA GESTIÓN 
INTEGRADA DEL RECURSO HÍDRICO. REF: CU-054-2024 

 
24. Criterio ACJU-2024-032 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente a proyecto de ley No. 22.598 LEY QUE PROMUEVE LA 
PARTICIPACIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS QUE CUMPLAN CON LAS 
OBLIGACIONES A FAVOR DEL ESTADO. REF: CU-324-2024 

 
25. Oficio AJCU-2024-028 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

sobre el proyecto de ley que no ha sido consultado a la Universidad, No. 
23.766 REFORMA INTEGRAL A LA LEY MARCO PARA LA 
REGULARIZACIÓN DEL HOSPEDAJE NO TRADICIONAL Y SU 
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INTERMEDIACIÓN A TRAVÉS DE PLATAFORMAS DIGITALES. REF: CU-
250-2024 

 
26. Criterio AJCU-2024-033 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente al proyecto de ley No. 23.309 LEY PARA GARANTIZAR LA 
INCORPORACIÓN DE LA PERSONA JOVEN EN LA GOBERNANZA 
PÚBLICA. REF: CU-337-2024 
 

IV. DICTÁMENES DE COMISIONES PERMANENTES Y COMISIONES 
ESPECIALES  

 
1. COMISIÓN DE POLÍTICAS DE DESARROLLO ORGANIZACIONAL Y 

ADMINISTRATIVO  
 

a. Análisis del Informe de labores de la Auditoría Interna, 
correspondiente al período 2023. CU.CPDOyA-2024-023 

  
b. Análisis del informe de la coordinación de la Comisión de Carrera 

Administrativa correspondiente al periodo mayo 2023-mayo 2024. 
CU.CPDOyA-2024-053  

 
c.     Análisis del informe final de labores correspondiente al año 2023, 

presentado por la Comisión de Carrera Profesional. CU.CPDOyA-
2024-054  

 

d. Análisis del informe de labores del período 2023, presentado por 
la señora Maureen Acuña Cascante, coordinadora de la Comisión 
Institucional de Ética y Valores. CU.CPDOyA-2024-066 

 
e. Análisis sobre el informe final de gestión presentado por el señor 

José Eduardo Gutiérrez Durán, como jefe del CICDE, durante el 
período del 26 de mayo 2022 al 30 de mayo 2024. CU.CPDOyA-
2024-059 

 
f. Estudio técnico realizado por el Centro de Planificación y 

Programación Institucional, para la creación de la Oficina de 
Gestión e Investigación en Laboratorios (OGILAB). CU.CPDOyA-
2022-070 

 

g. Informe técnico sobre las comisiones institucionales y su 
vinculación con el Manual Organizacional, elaborado por el CPPI. 
CU.CPDOyA-2023-001 
 

h. Propuesta de modificación de la Política para fomentar la 
permanencia de las personas estudiantes de la UNED, aprobada 
por el Consejo Universitario en sesión 2927-2022, Art. IV-A, inciso 
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17) celebrada el 1 de setiembre del 2022. CU.CPDOyA-2023-022 
(verlo con prioridad, posibilidad de trasladarlo a CPDEySU) 

 

i.     Análisis de los Informes de Control Interno 2023, enviados por la 
Comisión Institucional de Control Interno. CU.CPDOyA-2024-064 

 
2. COMISIÓN DE POLÍTICAS DE DESARROLLO ACADÉMICO 

 
a. Solicitud planteada por el director de la Escuela de Ciencias de la 

Administración, para levantar la suspensión de la carrera de 
Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y 
Asociativas. CU.CPDA-2020-022 
 

b. Interpretación auténtica del artículo 113 del Reglamento General 
Estudiantil, en atención a solicitud de la Defensoría de los 
Estudiantes, referente a la normativa a aplicar en el análisis de 
solicitudes de salida lateral y residencia mínima que debe cumplir 
el estudiante. CU.CPDA-2021-012 

 
c. Informe de la Vicerrectoría Académica, referente a “Avances en la 

implementación y desarrollo del proceso de virtualización de la 
oferta académica de la Universidad y la evolución que se ha 
tenido al respecto”. CU.CPDA-2021-027 

 
d. Análisis de varios artículos del Reglamento de Carrera 

Universitaria. CU.CPDA-2024-049 
 

e. Análisis del informe “Estado de Carreras no acreditadas” del 
Instituto de Gestión de la Calidad Académica (IGESCA). 
CU.CPDA-2024-057 

 

f. Solicitud a las personas directoras de Escuela canalizar las 
propuestas de modificación del Reglamento del Sistema de 
Estudios de Posgrado, a través del Consejo de Estudios de 
Posgrado. CU.CPDA-2021-036 
 

e.    Análisis del “Estudio funcional del Consejo de la Vicerrectoría de 
Investigación”, para la actualización de los objetivos y funciones 
del Consejo de la Vicerrectoría de Investigación. CU.CPDA-2024-
048 

 
3. COMISIÓN DE POLÍTICAS DE DESARROLLO ESTUDIANTIL Y 

SEDES UNIVERSITARIAS   
 

a. Modificación del artículo 4 del “Reglamento de cobro 
administrativo y judicial de la UNED. CU.CPDEySU-2023-036 
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b. Informe de acuerdos pendiente por parte de la Comisión. 
CU.CPDEySU-2024-020 

 
c.    Propuesta de terminología de los índices de inclusión para las 

poblaciones minoritarias específicas de la UNED. CU.CPDEySU-
2024-029  

 

d. Solicitud para sacar de agenda acuerdo enviado por el Consejo 
Universitario. CU.CPDEySU-2024-032 
 

e.     Análisis del estudio sobre evaluación de la pertinencia de los 
servicios universitarios dirigidos a las personas graduadas de la 
UNED. CU.CPDEySU-2024-006 
 

f.     Propuesta de reforma integral del “Reglamento de la Defensoría 
Estudiantil de la UNED”. CU.CPDEySU-2024-021 (verlo con 
prioridad) 

 
4. COMISIONES ESPECIALES Y SUBCOMISIONES 

 
a.     Dictamen de la Comisión Ad Hoc encargada de analizar la 

propuesta de Reglamento del Comité Ético Científico de la UNED. 
SCU-2024-148 (se solicita invitar a doña Laura Vargas cuando se 
analice este tema) 
 

5. COMISIÓN DE ASUNTOS JURÍDICOS 
 

a. Propuesta de modificación Reglamento Electoral de la UNED y 
adición al nuevo capítulo de “Referéndum en la Universidad 
Estatal a Distancia”. CU.CAJ-2019-122 
 

b. Propuesta de “Reglamento para normar las ausencias temporales 
del rector”. Además, dictamen de minoría presentado por el señor 
Álvaro García, referente a dicho reglamento. CU.CAJ-2020-060 y 
061 
 

c. Propuesta de “Reglamento para prevenir, investigar y sancionar el 
acoso laboral en la Universidad Estatal a Distancia” CU.CAJ-2022-
001  
 

d. Solicitud a la Administración para la prevención de acoso laboral 
por instancias externas vinculadas de manera contractual con la 
Universidad. CU.CAJ-2022-002   
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e. Propuesta de modificación de algunos artículos del Reglamento 
de Gestión Académica. CU.CAJ-2022-063 

 
f. Solicitud de autorización para iniciar procedimiento de 

modificación del artículo 49, punto 3, del Estatuto de Personal y el 
artículo 1 del Reglamento al artículo 49, punto 3) del Estatuto de 
Personal. CU.CAJ-2023-013 

 
g. Propuesta de reforma integral del Reglamento de Concursos para 

la Selección de Personal de la UNED. CU.CAJ-2023-060.  
 

h.     Propuesta de modificación del artículo 87 del Estatuto de Personal. 
CU.CAJ-2023-0113 
 

i.    Propuesta de modificación del artículo 13 del Reglamento Fondos 
de Trabajo o Cajas Chicas de la UNED. CU.CAJ-2024-019 

 
j.     Sobre envío de acuerdos a la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Organizacional y Administrativo. CU.CAJ-2024-065 
 

k.     Propuesta de modificación del “Reglamento para la Operación y 
Mantenimiento del Sistema de Control Interno de la Universidad 
Estatal a Distancia” CU.CAJ-2024-077 

 

l.     Propuesta del “Reglamento Uso Equipo Cómputo e internet”. 
CU.CAJ-2024-078 

 

6. COMISIÓN PLAN PRESUPUESTO 
 

a. Excitativa a la Administración de valorar lo solicitado por el 
PROLAB en la reunión que se realizó el 05 de agosto, 2022 a las 
2:00 p.m. en las instalaciones del PROLAB en la Sede de San 
José. CU.CPP-2023-011   
 

V. INFORMES DEL RECTOR Y DE LOS MIEMBROS DEL CONSEJO 
UNIVERSITARIO. 
 

1. Informe del señor Rodrigo Arias Camacho, rector, referente al fallecimiento 
de la señora Marina Volio, ex miembro externo del Consejo Universitario.  
 

2.  Informe del señor Rodrigo Arias Camacho, referente a la reunión en 
CONARE con la señora contralora general de la República.  

 

3. Informe del señor Rodrigo Arias Camacho, referente a que el 4 de octubre es 
el Día de la Persona Estudiante de la UNED.  
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VI. CONOCIMIENTO DE PROYECTOS DE LEY INGRESADOS EN 
CONSULTA 
 

VII. CONOCIMIENTO Y RESOLUCIÓN DE RECURSOS Y DENUNCIA 

 
*** 

 
II. APROBACIÓN DEL ACTA 3041-2024 
 
RODRIGO ARIAS: Tenemos el acta de la sesión 3041-2024 de la semana 
anterior, ¿alguna observación de fondo? Si no hay observaciones de fondo, 
entonces les solicito que aprobemos el acta de la semana pasada.  
 
[Se aprueba el acta 3041-2024 con modificaciones de forma] 
 
 
III. CORRESPONDENCIA  

 
A. Propuesta de acuerdos de correspondencia. REF. CU-970-2024 
 

1. Oficio ORH.2024.1217 de la Oficina de Recursos Humanos, referente a 
estudio técnico para el recargo de la Coordinación General de la 
Secretaría del Consejo Universitario en la señora Ivania Adanis Rojas.  

 
Se conoce el oficio ORH.2024.1217 del 02 de octubre del 2024 (REF: CU-980-
2024), suscrito por la señora Ana Lorena Carvajal Pérez, jefa a.i. de la Oficina de 
Recursos Humanos, en el que emite su criterio positivo a la solicitud formulada 
mediante oficio SCU-2024-238, y se apruebe el recargo de funciones de la señora 
Ivania Adanis Rojas, del 29 de octubre al 05 de noviembre del 2024, aplicando la 
excepción establecida en el artículo 49, punto 1), inciso c) del Estatuto de 
Personal. 
 
RODRIGO ARIAS: Voy a leer la propuesta de acuerdo que dice:  
 

“CONSIDERANDO: 
 
1. El oficio SCU-2024-238 de fecha 17 de setiembre del 2024 (REF. CU-

927-2024), suscrito por la señora Paula Piedra Vásquez, coordinadora 
general de la Secretaría del Consejo Universitario, en el que informa 
que del 29 de octubre al 05 de noviembre del 2024 disfrutará de 
vacaciones y solicita que se recarguen las funciones de la coordinación 
en la señora Ivania Adanis Rojas. 
 

2. En sesión ordinaria 3041-2024, Art. III-A, inciso 8) celebrada el 26 de 
setiembre del 2024, el Consejo Universitario acuerda solicitar a la 
Oficina de Recursos Humanos que realice el estudio técnico sobre el 
caso de excepción que se solicita para recargar la Coordinación 
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General de la Secretaría del Consejo Universitario en la señora Ivania 
Adanis Rojas, y lo remita al Consejo Universitario a más tardar el 02 de 
octubre del 2024. 
 

3. El oficio ORH.2024.1217 del 02 de octubre del 2024 (REF: CU-980-
2024), suscrito por la señora Ana Lorena Carvajal Pérez, jefa a.i. de la 
Oficina de Recursos Humanos, en el que emite su criterio positivo a la 
solicitud formulada mediante oficio SCU-2024-238, y se apruebe el 
recargo de funciones de la señora Ivania Adanis Rojas, del 29 de 
octubre al 05 de noviembre del 2024, aplicando la excepción 
establecida en el artículo 49, punto 1), inciso c) del Estatuto de 
Personal. 

 
4. El artículo 49, inciso 1-c) del Estatuto de Personal, establece lo 

siguiente: 
 

“Artículo 49: Recargo de Funciones y Subrogación 
 
1. Sobre el Recargo de Funciones: 
……… 
 

c) Cuando se recarguen funciones de un puesto de Carrera 
Profesional a un funcionario de Carrera Administrativa, será 
condición que dicho funcionario reúna los requisitos del cargo, 
salvo casos excepcionales y el porcentaje de sobresueldo será 
igual al que se le paga al puesto objeto de recargo.” (El 
subrayado no es del original) 

 
SE ACUERDA: 
 
Votación secreta” 

 
Tenemos que votar el recargo de funciones durante esos días en Ivannia tal y 
como se solicitó y que ahora Recursos Humanos nos dice que sí procede si el 
Consejo está de acuerdo.  
 
Se procede con la votación secreta para el recargo de funciones de la 
coordinación general de la Secretaría del Consejo Universitario, en la señora 
Ivannia Adanis Rojas, quedando de la siguiente manera:  
 
A favor: 7 votos   
En contra:  0 votos  
En blanco:  0 votos  
 
Se reciben 7 votos, todos a favor de lo solicitado, entonces se recarga la 
coordinación de la Secretaría del Consejo Universitario a doña Ivannia durante 
esos días. Tenemos que votarlo en firme. Queda aprobado en firme.  
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo:  
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ARTÍCULO III-A, inciso 1)  
 
CONSIDERANDO: 
 
1.  El oficio SCU-2024-238 de fecha 17 de setiembre del 2024 

(REF. CU-927-2024), suscrito por la señora Paula Piedra 
Vásquez, coordinadora general de la Secretaría del Consejo 
Universitario, en el que informa que del 29 de octubre al 05 de 
noviembre del 2024 disfrutará de vacaciones y solicita que se 
recarguen las funciones de la coordinación en la señora 
Ivania Adanis Rojas. 

 
2. En sesión ordinaria 3041-2024, Art. III-A, inciso 8) celebrada el 

26 de setiembre del 2024, el Consejo Universitario acuerda 
solicitar a la Oficina de Recursos Humanos que realice el 
estudio técnico sobre el caso de excepción que se solicita 
para recargar la Coordinación General de la Secretaría del 
Consejo Universitario en la señora Ivania Adanis Rojas, y lo 
remita al Consejo Universitario a más tardar el 02 de octubre 
del 2024. 

 
3. El oficio ORH.2024.1217 del 02 de octubre del 2024 (REF: CU-

980-2024), suscrito por la señora Ana Lorena Carvajal Pérez, 
jefa a.i. de la Oficina de Recursos Humanos, en el que emite 
su criterio positivo a la solicitud formulada mediante oficio 
SCU-2024-238, y se apruebe el recargo de funciones de la 
señora Ivania Adanis Rojas, del 29 de octubre al 05 de 
noviembre del 2024, aplicando la excepción establecida en el 
artículo 49, punto 1), inciso c) del Estatuto de Personal. 

 
4. El artículo 49, inciso 1-c) del Estatuto de Personal, establece 

lo siguiente: 
 

“Artículo 49: Recargo de Funciones y Subrogación 
 

1. Sobre el Recargo de Funciones: 
……… 
 

c) Cuando se recarguen funciones de un puesto de 
Carrera Profesional a un funcionario de Carrera 
Administrativa, será condición que dicho funcionario 
reúna los requisitos del cargo, salvo casos 
excepcionales y el porcentaje de sobresueldo será 
igual al que se le paga al puesto objeto de recargo.” 
(El subrayado no es del original) 
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SE ACUERDA: 
 
1. Hacer una excepción en el cumplimiento de los requisitos del 

puesto de la Coordinación General de la Secretaría del 
Consejo Universitario a la señora Ivania Adanis Rojas, 
tomando en consideración el criterio positivo de la Oficina de 
Recursos Humanos, en el oficio ORH.2024.1217 

 
2. Recargar la Coordinación General de la Secretaría del 

Consejo Universitario en la señora Ivania Adanis Rojas, del 29 
de octubre al 05 de noviembre del 2024, período en el que la 
titular del puesto, señora Paula Piedra Vásquez, disfrutará de 
vacaciones.  

  
ACUERDO FIRME 

 
 
2. Dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, 

referente a solicitud de reactivación de la Comisión Institucional de 
Evaluación de los Aprendizajes.  

 

Se conoce el dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, en 
la sesión ordinaria 840-2024, Art. V, inciso 1) celebrada el 01 de octubre del 2024 
(CU.CPDA-2024-066), referente a solicitud de reactivación de la Comisión 
Institucional de Evaluación de los Aprendizajes. 
 
RODRIGO ARIAS: No sé si doña Katya puede abordar estos dos dictámenes que 
vienen, es que estamos afónicos tanto doña Katya como yo el día de hoy.  
 
CARLOS MONTOYA: Si gustan yo les puedo ayudar a leer, dice: 
 

“Les transcribo el acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, en la sesión ordinaria 840-2024, Art. V, inciso 1) celebrada el 01 
de octubre del 2024. 
 
CONSIDERANDO: 

 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 2865-2021, 

Art. III, inciso 1-c) celebrada el 22 de julio de 2021 (CU-2021-252), 
donde trasladan a la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, el 
oficio DEFE-107-2020, de fecha 01 de diciembre del 2020 (REF: CU-
1067-2020), suscrito por la señora Sonia Vega, defensora de los 
estudiantes, en lo que interesa indica:  

 
“(…) 
 
Vamos ahora al Reglamento General Estudiantil: 
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1. El Reglamento General Estudiantil, cuenta con el capítulo IX 
“Evaluación de los Aprendizajes”, que si bien es cierto 
contempla situaciones generales de la evaluación de los 
aprendizajes, ahora que estamos en una nueva normalidad, 
no hace alusión y por ende no regula muchos de los 
aspectos a que nos estamos enfrentando, dado que la 
mayoría de las asignaturas en la institución no contaban con 
virtualidad antes de la pandemia. 

 
2. No hay claridad en términos sobre la evaluación de los 

aprendizajes dentro del Reglamento General Estudiantil, por 
lo que se hace indispensable generalizar los mismos para 
que en todo momento se brinden los nombres correctos y 
no haya confusión en esta materia. 

 
(…) 
 
“Por lo anterior, esta Defensoría recomienda de manera 
urgente: 
 
a.  Que la Comisión Institucional de Evaluación de los 
Aprendizajes se reactive de manera urgente, y de ser 
posible con los profesionales graduados con que cuenta la 
UNED en materia de evaluación de los aprendizajes, según 
lo establece el Reglamento General Estudiantil en su 
artículo 41, mismo que indica: (El subrayado no 
corresponde al original). 
 
ARTÍCULO 41:  
La evaluación de los aprendizajes en la UNED es 
un proceso sistemático de obtención de información válida y 
útil para formular juicios valorativos acerca de los efectos 
del proceso de formación en cada estudiante. La evaluación 
de los aprendizajes cumple dos funciones principales:  
 
a) Informar a cada estudiante del progreso en su 
aprendizaje y determinar cuáles de ellos ha interiorizado 
los objetivos y las competencias establecidas para otorgar 
la certificación que ofrece el plan de estudios.   
b) Conocer y entender los logros y dificultades que 
experimenta cada estudiante, con el fin de introducir los 
cambios necesarios para que aprenda de forma significativa 
y sea capaz de autorregular su propio aprendizaje. 
La evaluación de los aprendizajes será de carácter riguroso, 
sistemático, integrado, formativo y sumativo.  
  
Estará a cargo de la cátedra o instancia correspondiente 
y será congruente con las especificidades del curso o 
asignatura y el perfil profesional de la carrera o los objetivos 
de la carrera los cuales pertenecen.   
Cada unidad académica contará con una comisión de 
evaluación de los aprendizajes, para promover 
y apoyar el proceso de evaluación de los aprendizajes en 
procura del mejoramiento continuo de su calidad.  Estas 
comisiones tendrán un representante en la Comisión 
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Institucional de Evaluación de los Aprendizajes, 
en coordinación con el PACE. (El subrayado no 
corresponde al original) 
 
La Comisión Institucional de Evaluación de los Aprendizajes 
emitió hace varios años un documento bastante completo 
que debiera de tomarse en consideración para mejorarlo y 
actualizarlo con respecto a la virtualidad, debiendo ser 
aprobado por la instancia que este Consejo Universitario 
considere pertinente para su uso de carácter obligatorio.  
Aquí anexamos el link con el documento emitido en ese 
momento:  
https://www.uned.ac.cr/academica/images/PACE/recursos/E
valuacion_de_los_Aprendizajes__09-07-13_modificado.pdf , 
elaborado por profesionales especialistas en la materia de 
evaluación de los aprendizajes. 
 
Se recomendaría además que el personal académico sea 
instruído en esta materia una vez aprobado este documento 
u otras modificaciones a documentos que emita esa 
comisión.” 

 
2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 2894-2022, 

Art. III-A, inciso 4), celebrada el 10 de febrero del 2022 (CU-2022-060-
B), el punto 2, que a la letra indica: 

 
“2. Solicitar respetuosamente a la administración, en particular a la 
señora vicerrectora Académica, la reactivación de la Comisión 
Institucional de Evaluación de los Aprendizajes, que se indica en el 
artículo 41 del Reglamento General Estudiantil.  
 
3. Solicitar a la administración que en concordancia con lo 
establecido en el artículo 41 y 48 del Reglamento General 
Estudiantil, definan en coordinación con las Escuelas, el Programa 
de Apoyo Curricular y Evaluación de los Aprendizajes (PACE) y 
las Unidades Académicas que ofrecen pregrados, grados, 
posgrados, carreras y programas de extensión, las diferentes 
opciones de modelos de evaluación que le correspondan a cada 
curso y asignatura, de acuerdo con la naturaleza del área del 
conocimiento, e indiquen en qué casos habrá pruebas de 
reposición para que puedan ser consideradas como lo establece el 
Reglamento General Estudiantil.” 

 
3. En la sesión 831-2024 de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico, celebrada el 23 de julio del 2024, la señora Katya Calderón 
informa a los miembros de esta Comisión, que la Comisión Institucional 
de Evaluación de los Aprendizajes está activa, según lo indicó la señora 
Mildred Acuña, vicerrectora de Docencia.  

 
4. Lo discutido por los miembros de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico en la sesión 840-2024, celebrada el 01 de octubre del 2024, 
referente a la solicitud realizada mediante CU-2021-252. 

 

https://www.uned.ac.cr/academica/images/PACE/recursos/Evaluacion_de_los_Aprendizajes__09-07-13_modificado.pdf
https://www.uned.ac.cr/academica/images/PACE/recursos/Evaluacion_de_los_Aprendizajes__09-07-13_modificado.pdf
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SE ACUERDA: 
 
Informar al plenario del Consejo Universitario: 
 
1. En atención al acuerdo CU-2021-252, con fecha 27 de julio del 2021, 

referente a la solicitud de la señora Sonia Vega Li, ex defensora de los 
Estudiantes a.i., en el que solicita que se reactive la Comisión 
Institucional de Evaluación de los Aprendizajes, actualmente, esta 
Comisión se encuentra activa. 

 
2. Mediante acuerdo CU.CPDA-2024-045, con fecha 23 de julio del 2024, 

se remitió a la Comisión Institucional de Evaluación de los Aprendizajes, 
el capítulo IX del Reglamento General Estudiantil, con el fin de que 
presenten una propuesta a esta Comisión. 

 
3. La Comisión Institucional de Evaluación de los Aprendizajes se 

encuentra elaborando los Lineamientos de Evaluación de los 
Aprendizajes. 

 
ACUERDO FIRME” 

 
RODRIGO ARIAS: Muchas gracias Carlos por la lectura. ¿Alguna observación al 
respecto?  
 
KATYA CALDERÓN: Buenos días y buenos días a toda la comunidad 
universitaria, un afectuoso saludo a todos y todas. En realidad lo que estamos 
haciendo es limpiando la agenda de la Comisión de Académicos, usted ve que 
esto es del 2020, ya sabemos que la comisión está ya hecha y todo, pero era 
necesario sacar estos acuerdos y poder ya continuar con el trabajo en la comisión, 
por eso es que estamos informando al plenario y a toda la comunidad que la 
comisión se encuentra activa, está trabajando y que además en este momento, el 
día de ayer nos enviaron la propuesta para actualizar el capítulo propiamente de 
evaluación de los aprendizajes del RGE, o sea que está muy activa. 
 
Nada más para aclarar esos puntos al plenario y a la comunidad. Gracias.  
 
RODRIGO ARIAS: Efectivamente desde el CONRE también le habíamos dado 
seguimiento a que se activara la comisión desde antes y ahora ha continuado 
trabajando, me alegra que ya tengan ese insumo entonces para ir avanzando.  
 
Entonces, ¿aprobamos el dictamen? Queda aprobado y aprobado en firme.  
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo:  
 

ARTÍCULO III-A, inciso 2)  
 

CONSIDERANDO: 
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1.  El dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, en la sesión ordinaria 840-2024, Art. V, inciso 1) 
celebrada el 01 de octubre del 2024 (CU.CPDA-2024-066), 
referente a solicitud de reactivación de la Comisión 
Institucional de Evaluación de los Aprendizajes. 

 
2.  El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 

2865-2021, Art. III, inciso 1-c) celebrada el 22 de julio de 2021 
(CU-2021-252), donde trasladan a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico, el oficio DEFE-107-2020, de fecha 01 
de diciembre del 2020 (REF: CU-1067-2020), suscrito por la 
señora Sonia Vega, defensora de los estudiantes, en lo que 
interesa indica:  
 

“(…) 
 
Vamos ahora al Reglamento General Estudiantil: 

 
1. El Reglamento General Estudiantil, cuenta con el capítulo 

IX “Evaluación de los Aprendizajes”, que si bien es cierto 
contempla situaciones generales de la evaluación de los 
aprendizajes, ahora que estamos en una nueva 
normalidad, no hace alusión y por ende no regula muchos 
de los aspectos a que nos estamos enfrentando, dado 
que la mayoría de las asignaturas en la institución no 
contaban con virtualidad antes de la pandemia. 

2. No hay claridad en términos sobre la evaluación de los 
aprendizajes dentro del Reglamento General Estudiantil, 
por lo que se hace indispensable generalizar los mismos 
para que en todo momento se brinden los nombres 
correctos y no haya confusión en esta materia. 

 
(…) 
 
“Por lo anterior, esta Defensoría recomienda de manera 
urgente: 

 
a. Que la Comisión Institucional de Evaluación de los 

Aprendizajes se reactive de manera urgente, y de ser 
posible con los profesionales graduados con que 
cuenta la UNED en materia de evaluación de los 
aprendizajes, según lo establece el Reglamento 
General Estudiantil en su artículo 41, mismo que 
indica: (El subrayado no corresponde al original). 

 
ARTÍCULO 41:  
La evaluación de los aprendizajes en la UNED es un proceso 
sistemático de obtención de información válida 
y útil para formular juicios valorativos acerca de 
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los efectos del proceso de formación en cada 
estudiante. La evaluación de los aprendizajes cumple dos 
funciones principales:  
a) Informar a cada estudiante del progreso en su 
aprendizaje y determinar cuáles de ellos ha interiorizado 
los objetivos y las competencias establecidas para otorgar 
la certificación que ofrece el plan de estudios.   
b) Conocer y entender 
los logros y dificultades que experimenta 
cada estudiante, con el fin de introducir los 
cambios necesarios para que aprenda de forma significativa 
y sea capaz de autorregular su propio aprendizaje. 
La evaluación de los aprendizajes será de carácter riguroso, 
sistemático, integrado, formativo y sumativo.  
  
Estará a cargo de la cátedra o instancia correspondiente 
y será congruente con las especificidades del curso o 
asignatura y el perfil profesional de la 
carrera o los objetivos de la carrera los cuales pertenecen.   
Cada unidad académica contará con una comisión de 
evaluación de los aprendizajes, para promover 
y apoyar el proceso de evaluación de los aprendizajes en 
procura del mejoramiento continuo de su calidad.  Estas 
comisiones tendrán un representante en la Comisión 
Institucional de Evaluación de 
los Aprendizajes, en coordinación con el PACE. (El 
subrayado no corresponde al original) 

 
La Comisión Institucional de Evaluación de los Aprendizajes 
emitió hace varios años un documento bastante completo 
que debiera de tomarse en consideración para mejorarlo y 
actualizarlo con respecto a la virtualidad, debiendo ser 
aprobado por la instancia que este Consejo Universitario 
considere pertinente para su uso de carácter obligatorio.  
Aquí anexamos el link con el documento emitido en ese 
momento:  
https://www.uned.ac.cr/academica/images/PACE/recursos/E
valuacion_de_los_Aprendizajes__09-07-13_modificado.pdf , 
elaborado por profesionales especialistas en la materia de 
evaluación de los aprendizajes. 

 
Se recomendaría además que el personal académico sea 
instruido en esta materia una vez aprobado este documento 
u otras modificaciones a documentos que emita esa 
comisión.” 

 
3. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 

2894-2022, Art. III-A, inciso 4), celebrada el 10 de febrero del 
2022 (CU-2022-060-B), el punto 2, que a la letra indica: 
 

https://www.uned.ac.cr/academica/images/PACE/recursos/Evaluacion_de_los_Aprendizajes__09-07-13_modificado.pdf
https://www.uned.ac.cr/academica/images/PACE/recursos/Evaluacion_de_los_Aprendizajes__09-07-13_modificado.pdf
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“2. Solicitar respetuosamente a la administración, en 
particular a la señora vicerrectora Académica, la reactivación 
de la Comisión Institucional de Evaluación de los 
Aprendizajes, que se indica en el artículo 41 del Reglamento 
General Estudiantil.  
 
3. Solicitar a la administración que en concordancia con lo 
establecido en el artículo 41 y 48 del Reglamento General 
Estudiantil, definan en coordinación con las Escuelas, el 
Programa de Apoyo Curricular y Evaluación de los 
Aprendizajes (PACE) y las Unidades Académicas que 
ofrecen pregrados, grados, posgrados, carreras y programas 
de extensión, las diferentes opciones de modelos de 
evaluación que le correspondan a cada curso y asignatura, 
de acuerdo con la naturaleza del área del conocimiento, e 
indiquen en qué casos habrá pruebas de reposición para que 
puedan ser consideradas como lo establece el Reglamento 
General Estudiantil.” 

 
4. En la sesión 831-2024 de la Comisión de Políticas de 

Desarrollo Académico, celebrada el 23 de julio del 2024, la 
señora Katya Calderón informa a los miembros de esta 
Comisión, que la Comisión Institucional de Evaluación de los 
Aprendizajes está activa, según lo indicó la señora Mildred 
Acuña, vicerrectora de Docencia, y lo reafirmó el señor rector 
Rodrigo Arias Camacho en la presente sesión. 

 
5. Lo discutido por los miembros de la Comisión de Políticas de 

Desarrollo Académico en la sesión 840-2024, celebrada el 01 
de octubre del 2024, referente a la solicitud realizada mediante 
CU-2021-252. 

 
SE ACUERDA: 
 
Tomar nota, dado que: 
 
1. El tiempo transcurrido en atención al acuerdo CU-2021-252, 

con fecha 27 de julio del 2021, referente a la solicitud de la 
señora Sonia Vega Li, ex defensora de los Estudiantes a.i., en 
el que solicita que se reactive la Comisión Institucional de 
Evaluación de los Aprendizajes, la cual, actualmente, se 
encuentra activa. 
 

2. Mediante acuerdo CU.CPDA-2024-045, con fecha 23 de julio 
del 2024, se remitió a la Comisión Institucional de Evaluación 
de los Aprendizajes, el capítulo IX del Reglamento General 
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Estudiantil, con el fin de que presenten una propuesta para 
análisis de esta Comisión. 

 
3. La Comisión Institucional de Evaluación de los Aprendizajes 

se encuentra activa elaborando una propuesta de 
Lineamientos para la Evaluación de los Aprendizajes. 

 
ACUERDO FIRME 

 

 

3. Dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, 
referente a lo propuesto por el Equipo Director de Matrícula, en relación 
con el uso del correo institucional.  

 
Se conoce el dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, en 
la sesión ordinaria 840-2024, Art. V, inciso 2) celebrada el 01 de octubre del 2024 
(CU.CPDA-2024-067), referente a lo propuesto por el Equipo Director de 
Matrícula, en relación con el uso del correo institucional. 
 
CARLOS MONTOYA: Este dictamen dice lo siguiente:  
 

“Les transcribo el acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, en la sesión ordinaria 840-2024, Art. V, inciso 2) celebrada el 01 
de octubre del 2024. 

 
CONSIDERANDO: 
 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión ordinaria 

2898-2022, Artículo V-A, inciso 14), celebrada el 03 de marzo de 2022 
(CU-2022-115), donde remiten a la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico el oficio O.R.-004-2022, con el fin de que considere lo 
propuesto por el Equipo Director de Matrícula, en relación con el uso del 
correo institucional (REF: CU-020-2022), y brinde un dictamen al 
plenario. 

 
2. Lo discutido por los miembros de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico en la sesión 840-2024, celebrada el 01 de octubre del 2024, 
referente a la solicitud realizada mediante CU-2022-115. 

 
SE ACUERDA: 
 
Informar al plenario del Consejo Universitario que la solicitud realizada 
mediante acuerdo CU-2022-115, ya fue considerada en la revisión integral del 
Reglamento General Estudiantil y se incorporó en el artículo 19, “Son deberes 
de cada estudiante”. 
 
ACUERDO FIRME” 
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RODRIGO ARIAS: ¿Alguna observación al respecto? Entonces aprobamos el 
dictamen. Lo votamos. Queda aprobado y aprobado en firme.  
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo:  
 

ARTÍCULO III-A, inciso 3)  
 
CONSIDERANDO: 
 
1. El dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico, en la sesión ordinaria 840-2024, Art. V, inciso 2) 
celebrada el 01 de octubre del 2024 (CU.CPDA-2024-067), 
referente a lo propuesto por el Equipo Director de Matrícula, 
en relación con el uso del correo institucional. 

 
2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 

ordinaria 2898-2022, Artículo V-A, inciso 14), celebrada el 03 
de marzo de 2022 (CU-2022-115), donde remiten a la Comisión 
de Políticas de Desarrollo Académico el oficio O.R.-004-2022, 
con el fin de que considere lo propuesto por el Equipo 
Director de Matrícula, en relación con el uso del correo 
institucional (REF: CU-020-2022), y brinde un dictamen al 
plenario. 

 

3. Lo discutido por los miembros de la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico en la sesión 840-2024, celebrada el 01 
de octubre del 2024, referente a la solicitud realizada mediante 
acuerdo CU-2022-115. 

 
SE ACUERDA: 
 
Tomar nota, dado que la solicitud realizada mediante acuerdo CU-
2022-115, ya fue considerada en la revisión integral del 
Reglamento General Estudiantil y se incorporó en el artículo 19: 
“Son deberes de cada estudiante”. 
 
ACUERDO FIRME 
 

 
4.  Oficio AJCU-2024-099 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente a proyectos de ley nuevos en consulta al 30 de setiembre 
2024.  

 
Se conoce el oficio AJCU-2024-099 de fecha 30 de setiembre de 2024 (REF. CU-
974-2024), suscrito por la señora Nancy Arias Mora, asesora jurídica del Consejo 
Universitario, en el que informa sobre los proyectos de ley que ingresaron en 
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consulta a la Universidad al 30 de setiembre 2024, con el fin de que el Consejo 
Universitario defina si serán analizados y qué instancias internas pueden emitir 
criterio para atenderlos adecuadamente. 
 
RODRIGO ARIAS: Tenemos los proyectos de ley en consulta, hay un montón.  
 
NANCY ARIAS: Sí, se nos acumularon un poquito.  
 
RODRIGO ARIAS: Y en esta época que son ordinarias, se mueve mucho la 
agenda legislativa.  
 
NANCY ARIAS: Sí, están llegando como 10 por semana más o menos.  
 
RODRIGO ARIAS: Vamos a tener que ser más efectivos en decir cuáles sí y 
cuáles no nos pronunciamos.  
 
NANCY ARIAS: Muy buenos días a las personas del Consejo Universitario y 
buenos días a las compañeras y compañeros de la comunidad universitaria.  
 
El primero es el 24 164:  
 

1. Proyecto de ley No.  24.164 FINANCIAMIENTO PERMANENTE PARA 
LA ORGANIZACIÓN Y EL DESARROLLO DE LAS OLIMPIADAS 
CIENTÍFICAS COSTARRICENSES 

 
Este proyecto tiene varios temas relevantes a considerar:   
 

• Declara de interés público las Olimpiadas Costarricenses Científicas 
con un enfoque STEM en Biología, Física, Química, Ciencias y 
Matemáticas, desarrolladas por las Instituciones de Educación Superior 
Universitaria Estatal en participación y coordinación con el Ministerio de 
Educación Pública y el Ministerio de Ciencia, Tecnología y 
Telecomunicaciones.  

• Establece que el Poder Ejecutivo, por medio de los Ministerios de 
Educación Pública y de Ciencia, Tecnología y Telecomunicaciones, 
tendrá la responsabilidad de supervisar los programas y políticas 
generales de la Educación Pública preuniversitaria para el fomento de las 
disciplinas STEM, en colaboración con las instituciones universitarias 
indicadas en el artículo primero de esta Ley. 

 

RODRIGO ARIAS: Creo que, a la ECEN, ahí es donde está la mayoría de los 
profesores que participan apoyando las olimpiadas.  
 
NANCY ARIAS: Y las disciplinas STEM también están ahí. 
 
RODRIGO ARIAS: Pero sí es importante pronunciarse sobre esto.  
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NANCY ARIAS: El que sigue es el 24 438:  
 
2. Proyecto de Ley No. 24.438 REFORMA AL ARTÍCULO 42 DE LA LEY 

DE FORTALECIMIENTO DE LAS FINANZAS PÚBLICAS, LEY N° 9635 
DEL 3 DE DICIEMBRE DE 2018 Y SUS REFORMAS. LEY CONTRA 
LOS SALARIOS DE LUJO EN LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA 

 
Modifica el artículo 42 de la Ley 9635 y establece el límite para los 
salarios de servidores elección popular, jerarcas, los titulares 
subordinados en 12 salarios base mensual de la categoría más baja de la 
escala de sueldos de la Administración Pública, salvo lo indicado en el 
artículo 41 sobre la remuneración del presidente. 

 

NANCY ARIAS: Es la ley de salarios, digamos que en principio podemos estar 
aquí.  
 
RODRIGO ARIAS:  Podemos pronunciarnos, pero más jurídico.  
 
NANCY ARIAS: Sí, diciendo que estamos excluidas, eso sí.  
 
RODRIGO ARIAS: Sí es más un análisis suyo.  
 
NANCY ARIAS: El siguiente es el 23 669:  

 
3. Proyecto de ley No. 23.669 REFORMA DE LA LEY N.° 10044 

FOMENTO DE LA ECONOMÍA CREATIVA Y CULTURAL 
 

El proyecto indica que se reforman los artículos del 1 al 15 de la ley 
citada.  Esa ley consta de 15 artículos, por lo que se trata de una reforma 
integral. Uno de los cambios es que designa al Consejo Nacional de 
Economía Creativa y Cultural como el responsable de realizar la Política 
Nacional e Integral de la Economía Creativa y Cultural. 

 

RODRIGO ARIAS: Podemos pronunciarnos, le pediría criterio al OMYPIME. 
NANCY ARIAS: El siguiente es el 24 294:  

4. Proyecto de ley No. 24.294 LEY QUE DECLARA DE INTERÉS 
PÚBLICO EL DESARROLLO CULTURAL Y ARTÍSTICO DEL 
CONSERVATORIO DE CASTELLA 

 
Con este proyecto se plantea lo siguiente: “al tratarse de un centro 
educativo tan particular desde su fundación, es menester que este cuente 
con una ley especial que rija su naturaleza, su objeto, su uso, su gestión 
y administración con utilidad pública, alcances de la Fundación, 
autorización de donaciones, departamentos que lo integran, así como la 
creación de una Comisión Directiva que guarde el espíritu del testamento 
de Millet de Castella: una conformación público-privada.” 
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RODRIGO ARIAS: Creo que no es necesario pronunciarnos, de hecho, si no 
decimos nada es como si estuviéramos apoyando.  
 
NANCY ARIAS: El siguientes es el 24 461:  

 
5. Proyecto de ley No. 24.461 REFORMA DE LOS ARTÍCULOS 18, 20, 21 

Y 22 DE LA LEY N.° 1758, LEY DE RADIO, DE 19 DE JUNIO DE 1954 Y 
ADICIÓN DE UN SUBINCISO H) AL ARTÍCULO 22 INCISO 1 DE LA 
LEY Nº 8642, LEY GENERAL DE TELECOMUNICACIONES, DE 30 DE 
JUNIO DE 2008 

 
Fundamentalmente modifica las tarifas del impuesto anual de 
radiodifusión pasando del esquema actual que es: 
a) Las radiodifusoras de onda larga pagarán ajustándose a la siguiente 
tarifa proporcional a su potencia: 
Hasta 1.000 watts, mil colones (¢ 1,000.00). 
De 1.001 a 2.500 watts, mil quinientos colones (¢ 1.500.00). 
De 2.501 a 5.000 watts, dos mil colones (¢ 2,000.00). 
De 5.001 a 10.000 watts, dos mil quinientos colones (¢ 2,500.00). 
De 10.001 watts en adelante, tres mil colones (¢ 3,000.00). 
b) Las estaciones radiodifusoras de onda corta para servicio internacional 
pagarán por año mil quinientos colones (¢ 1,500.00); y 
c) Las estaciones de fonía privadas dedicadas a actividades agrícolas o 
industriales pagarán cien colones (¢ 100.00) al año y las otras que sirvan 
a actividades comerciales pagarán quinientos colones (¢ 500.00). 
 
A definir que la tarifa se fija en 7,73% de los ingresos brutos para los 
concesionarios de radiodifusión televisiva y 3,13% de los ingresos brutos 
para los concesionarios de radiodifusión sonora, en ambos casos 
referidos a los ingresos derivados del aprovechamiento de las frecuencias 
concesionadas. 

 

RODRIGO ARIAS: Sí hay que pronunciarse en este, Audiovisuales, Onda UNED.  
 
NANCY ARIAS: El siguiente es el 23 358:  

 
6. Proyecto de ley No. 23.358 DESARROLLO Y CONSTRUCCIÓN DE 

EMBARCADEROS VECINALES 
 

Sobre este proyecto ya se había emitido criterio ahora viene en consulta 
desde el Directorio Legislativo con dos mociones de fondo aprobadas. 
Anteriormente había emitido criterio el Programa de Gestión Local  

 

NANCY ARIAS: Este sí es como más urgente porque ya está en plenario en 
mociones, había emitido criterio el Programa de Gestión Local.  
 
RODRIGO ARIAS: Entonces también a ellos.   
 
NANCY ARIAS: El siguiente es el 24 262:  



 

 

 

 

 29 

7. Proyecto de ley No. 24.262 DECLARACIÓN   DEL   DÍA   NACIONAL   
CONTRA LA   VIOLENCIA   OBSTÉTRICA 

 
Declara el 9 de enero de cada año Día Nacional contra la Violencia 
Obstétrica, autoriza a la CCSS promover actividades locales y nacionales 
para la sensibilización, prevención y atención para el abordaje de la 
violencia obstétrica e impone la obligación a las instituciones del Estado 
de informar a la CCSS de las actividades relacionadas con la 
conmemoración de este día. 

 

RODRIGO ARIAS: El Instituto de Género puede pronunciarse ahí y la maestría en 
derechos humanos puede ser.  
 

NANCY ARIAS: El siguiente es el 24 409: 
 

8. Proyecto de ley No. 24.409 REFORMAS PARA PROMOVER 
COORDINACIÓN DE AYUDAS SOCIALES DEL ESTADO 
COSTARRICENSE 

 
Este proyecto propone que las municipalidades otorguen ayudas como 
becas y similares a través del Sistema Nacional de Información y Registro 
Único de Beneficiarios (Sinirube) donde además deben quedar 
registradas todas las personas en situaciones de pobreza o necesidad 
que requieran servicios, asistencias, subsidios o auxilios económicos. El 
mismo proyecto indica que ya había sido presentado y se archivó porque 
podría tener roces de constitucionalidad al violentar la autonomía 
municipal. Ahora se vuelve a presentar y tiene pendiente la respuesta de 
la PGR sobre los vicios alegados.  

 

RODRIGO ARIAS: ¿Quién lo puede ver?  
 
NANCY ARIAS: Sería el Instituto Municipal, porque es para autorizar a las 
municipalidades me parece a mí.  
 
El siguiente es el 24 381:  

 
9. Proyecto de ley No. 24.381 LEY PARA EL DESARROLLO, 

PROMOCIÓN Y FOMENTO DE LA ACTIVIDAD LIBRE DE 
DEFORESTACIÓN Y DEFORESTACIÓN EVITADA 

 
El proyecto tiene por objeto asegurar el cumplimiento de los objetivos de 
desarrollo sostenible, la promoción, el fomento y la gestión de la actividad 
de producción libre de deforestación y deforestación evitada, 
fortaleciendo los mecanismos de control y promoción de los productos y 
subproductos derivados de actividades agrícolas, así como procurar la 
competitividad y rentabilidad de dichos productos y subproductos 

 

RODRIGO ARIAS: Este es a la ECEN también, que está ingeniería agronómica y 
está recursos naturales, además del laboratorio.  
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NANCY ARIAS: El siguiente es el 24 325: 
 

10. Proyecto de ley No. 24.325 MODIFICACIÓN AL ARTÍCULO 35 DE LA 
LEY N° 7575, “LEY FORESTAL” Y SUS REFORMAS QUE AUTORIZA 
LA INTERVENCIÓN DEL BENEMÉRITO CUERPO DE BOMBEROS EN 
ÁREAS SILVESTRES PROTEGIDAS 

 
Autoriza en casos de urgencia y prontitud al Benemérito Cuerpo de 
Bomberos para intervenir de forma inmediata ante el conocimiento de 
incendio en cualquier Área Silvestre Protegida. Se autoriza al Sinac a 
trasladar un 2% de su presupuesto anual al Benemérito Cuerpo de 
Bomberos para la atención de emergencias en áreas silvestres 
protegidas, estos recursos se destinarán exclusivamente para 
equipamiento táctico para la atención de emergencias de esta índole. 

 

RODRIGO ARIAS: En este no hay que pronunciarse.  
 
NANCY ARIAS: Este es el 24 493:  
 

11. Proyecto de ley No. 24.493 LEY DE FORTALECIMIENTO DE LA 
INSTITUCIONALIDAD PARA LA IGUALDAD EFECTIVA ENTRE 
MUJERES Y HOMBRES DEL SECTOR PÚBLICO 

 
Se crean las Unidades para la Igualdad Efectiva entre Mujeres y 
Hombres. Las instituciones del Estado deberán contar con Unidades para 
la Igualdad Efectiva entre Mujeres y Hombres. Deberán ser incluidas 
dentro de la estructura institucional orgánica y funcional como parte de 
las instancias asesoras. En el artículo 3 se incluye expresamente a las 
universidades. 

 

RODRIGO ARIAS: Hay que pronunciarse, quizás la parte jurídica por un lado y 
también el Instituto de Estudios de Género.  
 
NANCY ARIAS: El siguiente es el 24 346: 
 

12. Proyecto de ley No. 24.346 REFORMA DEL ARTÍCULO 96 DEL 
CÓDIGO ELECTORAL, LEY N.º 8765 DE 19 DE AGOSTO DE 2009, 
PARA LA CREACIÓN DE LAS FRANJAS ELECTORALES 

 
Plantea una gran reforma en cuanto al financiamiento anticipado a los 
partidos políticos, pasando de un 15% que establece hoy el Código 
Electoral a un 50% del monto total que se determine como contribución 
estatal e incluye una distribución obligatoria de ese anticipo.   
Un 20% del anticipo, podrá ser recibido por los partidos políticos, previa 
rendición de las garantías líquidas suficientes.   

  

RODRIGO ARIAS: Creo que Agenda Joven puede ayudarnos con ese análisis.  
 
NANCY ARIAS: El que sigue es el 24 393:  
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13. Proyecto de ley No. 24.393 “LEY PARA LA PROMOCIÓN Y 
CUMPLIMIENTO DE LOS ESTÁNDARES DE CALIDAD EN LOS 
LABORATORIOS 

 
Reforma el artículo 40 de la Ley del Sistema Nacional para la Calidad 
para poner la obligación para los laboratorios públicos o privados que 
realicen pruebas genéticas moleculares de que se deben acreditar ante el 
ECA o contar con el reconocimiento por parte de esta entidad. 

 

RODRIGO ARIAS: La ECEN y el PROLAB.  
 
NANCY ARIAS: El que sigue es el 24 453:  
 

14. Proyecto de ley No. 24.453 ADICIÓN DE UN INCISO D) AL ARTÍCULO 
28 Y REFORMA DEL PÁRRAFO SEGUNDO DEL ARTÍCULO 102 DEL 
CÓDIGO DE TRABAJO, LEY N° 2 DEL 27 DE AGOSTO DE 1943 Y 
SUS REFORMAS. PROTECCIÓN EN EL PREAVISO DE TRABAJO 

 
Modifica el Código de Trabajo para ampliar el preaviso a 3 meses cuando 
se trata de personas con más de 10 años de trabajar y con 55 años de 
edad o más. 

 

RODRIGO ARIAS: No sé, este creo que no.  
 
NANCY ARIAS: El siguiente es el 24 444:  

 
15. Proyecto de ley No. 24.444 TIERRA PARA MUJERES: LEY PARA EL 

ACCESO, USO Y CONTROL DE LA TIERRA POR PARTE DE LAS 
MUJERES PARA AUMENTAR EL EMPLEO EN ACTIVIDADES CON 
SISTEMAS PRODUCTIVOS BAJOS EN CARBONO, CONSERVACIÓN 
Y FORESTALES 

 
Declara de interés nacional la elaboración, la implementación y la 
divulgación de medidas a favor de las mujeres rurales, en el entendido de 
que existen amplias brechas de género en el acceso, uso y control de la 
tierra, y así se reconoce en esta ley. 
También invita al Poder Judicial, universidades públicas y colegios 
profesionales a apoyar la reducción de brechas en la tenencia de la tierra 
entre hombres y mujeres mediante campañas, programas y planes de 
capacitación y formación a las mujeres rurales, que enfrentan problemas 
para conocer los trámites para acceder a la tierra. 

 

RODRIGO ARIAS: Como menciona a las universidades, sí hay que pronunciarse. 
Creo que el Instituto de Estudios de Género, pero también me gustaría la visión 
de Vida Estudiantil, más bien es una oportunidad para decirle a la Asamblea la 
acción afirmativa que tiene esta universidad en relación con mujeres.  
 

NANCY ARIAS: El siguiente es el 24 422:  
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16. Proyecto de ley No. 24.422 REFORMA DE LA LEY DE PROMOCIÓN 
DESARROLLO CIENTÍFICO Y TECNOLÓGICO Y CREACIÓN DEL 
MICYT PARA POTENCIAR EL USO DE LOS RECURSOS EN 
INVESTIGACIÓN Y DESARROLLO (I+D) 

 
Establece como uno de los deberes del Estado: Estimular, garantizar y 
promover la libertad constitucional de la enseñanza y de la investigación 
científica y tecnológica en todas las regiones del país. 
Modifica una serie de leyes relacionadas con la tecnología, incluyendo la 
ley del TEC para autorizar a las universidades públicas a la creación de 
incubadoras y parques tecnológicos, a vender bienes y servicios 
derivados de esta actividad. 

 

RODRIGO ARIAS: Aquí hay que hacer un análisis profundo de este, toca la 
estructura organizacional universitaria. Yo creo que la Oficina Jurídica y usted 
Nancy.  
 
NANCY ARIAS: Y alguien de la parte tecnológica, no.  
 
RODRIGO ARIAS: La Vicerrectoría de Investigación entonces, pero un análisis 
muy jurídico por todas las implicaciones en la estructura universitaria.  
 
NANCY ARIAS: Entonces, la Oficina Jurídica, la Vicerrectoría de Investigación y 
yo.  
 
El siguiente es el 23 137:  

 
17. Proyecto de ley No. 23.137 INCLUSIÓN DE CANTONES DE 

OCCIDENTE EN INCENTIVOS PARA ZONAS FRANCAS: REFORMA 
DEL ARTÍCULO 6 DE LA LEY N.° 10.234, DE 23 DE MAYO DE 2022 

 
Consultan una moción aprobada vía 137 para que se autorice la inclusión 
en zonas francas para empresas nuevas que se ubiquen en regiones 
fuera de la Gran Área Metropolitana, exceptuando los cantones de 
Palmares, Sarchí, Grecia, San Ramon y Naranjo, y que generen de forma 
permanente al menos 30 empleos directos; o que impartan programas de 
capacitación, entrenamiento o formación a sus empleados y aspirantes a 
empleados de las localidades donde se instale la empresa 

 

RODRIGO ARIAS: Yo creo que ya no hay tiempo realmente.  
 
NANCY ARIAS: El siguiente es el 24 481: 

 
18. Proyecto de ley No. 24.481 LEY PARA PROTEGER, PROMOVER Y 

APOYAR LA LACTANCIA MATERNA 
 

Promueve la modificación de varias leyes para lograr el objetivo. De 
forma expresa reconoce el derecho de las personas menores de edad de 
recibir leche materna desde el momento de su nacimiento hasta los dos 
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años o más, incluidos los casos justificados por relactación, así como el 
derecho de las personas en periodo de lactancia de alimentar con leche 
materna a sus bebés y acceder a todas las condiciones necesarias para 
garantizar brindarla hasta que la persona menor de edad deje de ser 
alimentada con leche materna. Dispone los recesos en el trabajo para la 
lactancia, así como los espacios en los centros penitenciarios. 

 

RODRIGO ARIAS: Nosotros habíamos reformado incluso el Estatuto de Personal, 
en relación con el derecho de las personas para dar leche materna, pero creo que 
sí requiere un análisis, pero más jurídico, incluso ver nuestro Estatuto de Personal 
como estaría en relación con esta ley.  
 
NANCY ARIAS: Tal vez lo de los recesos que no están establecidos.  
 
RODRIGO ARIAS: Sí, es más jurídico creo yo, porque como derecho como tal lo 
tenemos bien reconocido aquí.  
 
NANCY ARIAS: Luego viene el 24 484: 
 

19. Proyecto de ley No. 24.484 LEY PARA LA IMPLEMENTACIÓN DE 
SISTEMAS DE INTELIGENCIA ARTIFICIAL (IA) 

 
Esta ley pretende incentivar la creación de alianzas con universidades, 
centros de investigación y empresas tecnológicas, con el fin de impulsar 
la innovación y atraer inversiones extranjeras.  Establece aspectos y 
principios a considerar para el desarrollo, despliegue y utilización de 
sistemas basados en la inteligencia artificial, así como los derechos de 
las personas y grupos afectados por los sistemas de IA.  Establece a la 
Dirección de Investigación, Desarrollo e Innovación del Micitt el desarrollo 
e implementación de las políticas nacionales, estrategias y programas 
relacionados con el uso, desarrollo e implementación de los sistemas y 
modelos de inteligencia artificial en el país. 

 

RODRIGO ARIAS: Sí hay que pronunciarse necesariamente, creo que es un 
análisis jurídico que todos lo requieren, en este caso Transformación Digital y la 
Vicerrectoría de Investigación puede ser también.   
 
NANCY ARIAS: El siguiente es el 23 166: 

 
20. Proyecto de ley No. 23.166, ADICIÓN DE UN NUEVO ARTÍCULO 

31BIS A LA LEY ORGÁNICA DEL AMBIENTE 
 

Se consulta el Texto Actualizado con una moción de fondo aprobada en 
el Plenario Legislativo mediante moción 137. Es un único artículo el CEA 
y la ECEN habían emitido criterio positivo.  El plazo es de 8 días hábiles 
sin prórroga llegó el 17 de setiembre. Si no se contesta se asume que no 
existe objeción por el asunto. 

 

RODRIGO ARIAS: ¿Este ya lo habíamos visto? 
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NANCY ARIAS: Sí, ya está aprobado incluso en el plenario legislativo por moción 
137, de todos modos, ya se nos venció el plazo, es que cuando son mociones 137 
son muy rápidos.  
 
RODRIGO ARIAS: De todas formas, nos habíamos pronunciado a favor.  
 
NANCY ARIAS: Exacto, ya estábamos a favor.  
 
El siguiente es el 24 156: 

 
21. Proyecto de ley No. 24.156 LEY NACIONAL DE COMERCIO JUSTO 

 
Tiene por objeto la promoción y el desarrollo del comercio justo como 
práctica productiva y comercial de interés público. Declara de interés 
público el comercio justo costarricense, para lo cual el Estado, por medio 
de sus instituciones públicas, podrá promover el desarrollo y la promoción 
de la infraestructura y las inversiones y proyectos, bajo un esquema de 
desarrollo sostenible y un manejo adecuado del medio ambiente, que 
fortalezcan la dignificación social y económica.  Se establece la facultad 
para que la CNCJ-CR (Asociación Coordinadora Nacional de Comercio 
Justo de Costa Rica) y el MEIC coordinen con las universidades la 
facilitación de recursos que permitan brindar investigación, capacitación, 
asistencia técnica y extensión a los productores y productoras 
identificados en la presente ley y sus organizaciones de comercio justo.  

 

RODRIGO ARIAS: Sí hay que pronunciarse puesto que incluye a las 
universidades. Tal vez la ECA.  
 
NANCY ARIAS: Y la parte jurídica que la hago yo.  
 
El siguiente es el 24 370: 

 
22. Proyecto de ley No. 24.370 REFORMA AL CÓDIGO MUNICIPAL, LEY 

N.° 7794, DEL 30 DE ABRIL DE 1998 Y SUS REFORMAS, PARA 
ESTABLECER UN TOPE AL SALARIO DE LOS JERARCAS 
MUNICIPALES 

 
Plantea regular el salario de los alcaldes municipales, los vicealcaldes y 
los regidores y síndicos municipales con disposición de un topo y la 
fijación del porcentaje de dedicación exclusiva. 

 

RODRIGO ARIAS: No nos pronunciamos como si estuviéramos a favor.  
 
NANCY ARIAS: El siguiente es el 24 489: 

 
23. Proyecto de ley No. 24.489 LEY DE ARBOLADO URBANO 
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Tiene por objeto fomentar la plantación, preservación y gestión del 
arbolado urbano y plantas leñosas en la infraestructura verde urbana, con 
el fin de promover ciudades más sostenibles, seguras y resilientes, que 
brinden mayor bienestar a las personas y a la biodiversidad. En el artículo 
11 se faculta a las municipalidades podrán establecer convenios con las 
universidades e institutos de investigación para la ejecución de proyectos 
de arborización urbana.  

 

RODRIGO ARIAS: Como menciona a las universidades, hay que pronunciarse.  
 
NANCY ARIAS: La parte jurídica yo la hago, pero creo que sería solo eso. 
 
El siguiente es el 24 352: 

 
24. Proyecto de ley No. 24.352 LEY PARA TRANSPARENTAR EL 

MERCADO LABORAL DE LAS CARRERAS UNIVERSITARIAS EN 
COSTA RICA   

 
Crea el Programa de Información sobre el Mercado Laboral de las 
Carreras Universitarias en Costa Rica. Para financiar este programa 
informativo, se destinará el porcentaje de cuando menos un cero coma 
cinco por ciento (0,5%) de las utilidades anuales netas de todos los 
bancos comerciales del país, así como de las sucursales de los bancos 
extranjeros autorizados para operar en el país, suma que será deducida 
del impuesto sobre la renta que deba pagar cada banco o sucursal.  Este 
porcentaje se lo rebaja al aporte que hoy tiene CONAPE. El programa 
estará a cargo del MEIC  

 

RODRIGO ARIAS: Hay que pronunciarse necesariamente. Es que tenemos el 
observatorio de producciones en CONARE que hace encuestas y emite informes.   
 
NANCY ARIAS: Es el mercado laboral, no son las carreras. Creo que sería solo 
jurídico. 
 
El que sigue es el 23 721: 

 
25. Proyecto de ley No. 23.721 REFORMA AL ARTÍCULO 6 DE LA LEY 

DE PROTECCIÓN AL CIUDADANO DEL EXCESO DE REQUISITOS Y 
TRÁMITES ADMINISTRATIVOS, LEY N° 8220 DEL 4 DE MARZO DEL 
2002 

 
Modifica el artículo 6 de la ley para aclarar las prevenciones que la 
administración puede hacer a los administrados en los trámites que 
presenten. 

 

RODRIGO ARIAS: Este es más un análisis jurídico también.  
 
NANCY ARIAS: Sí.  
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El siguiente es el 23 929: 
 
26. Proyecto de ley No. 23.929 LEY PARA CREAR LA LICENCIA 

REMUNERADA POR MUERTE DE FAMILIARES DE PERSONAS 
TRABAJADORAS PARA PROTEGER EL DERECHO AL DUELO. 
ADICIÓN DE UNA NUEVA SECCIÓN III AL CAPÍTULO TERCERO DEL 
TÍTULO TERCERO Y ADICIÓN DE UN NUEVO ARTÍCULO 161 BIS AL 
CÓDIGO DE TRABAJO, LEY N.º 2, DE 29 DE AGOSTO DE 1943 

 
La consulta es sobre el texto actualizado del proyecto, que se aprobó en 
primer debate el 19 de setiembre de 2024 y se hizo una 
RETROTRACCIÓN A PRIMER DEBATE para continuar la discusión en el 
Plenario el 23 de setiembre.   La consulta ingresó el 25 de setiembre con 
un plazo de 8 días hábiles. 

 

RODRIGO ARIAS: Creo que ya no hay tiempo.  
 
NANCY ARIAS:  El siguiente es el 23 868:  

 
27. Proyecto de ley No. 23.868 LEY DE FOMENTO A LA BIOECONOMÍA 
 

Este proyecto ya había ingresado en consulta en abril se le solicitó criterio 
al Observatorio de Mipymes (OMIPYME). 

 

NANCY ARIAS: Este ya había ingresado, se había solicitado consulta al 
observatorio de OMYPIMES también, e ingresa de nuevo.   
 
RODRIGO ARIAS: Lo hacemos igual.  
 
NANCY ARIAS: El siguiente es el 24 482:  

 
28. Proyecto de ley No. 24.482 RECONOCIMIENTO DE LA CAPACIDAD 

DE SENTIR DE LOS ANIMALES Y LA ARMONIZACIÓN DE SU 
ENTORNO CON EL DE LOS SERES HUMANOS 

 
Tiene por objeto reconocer la capacidad de sentir de los animales y el 
respeto por esta forma de vida dentro de un concepto de dignidad 
inmanente y transversal que debe privar en las relaciones del ser humano 
con los animales.   

 

RODRIGO ARIAS: ¿Nos pronunciamos? 
 
NANCY ARIAS: A mí me parece muy bien establecerlo, como hay tantos temas 
importantes en este momento me parece bien.  
 
CATALINA MONTENEGRO: Pero tenemos la ley contra el maltrato animal, o sea, 
hay protección.  
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RODRIGO ARIAS: Este va un poco más allá.  
 
CATALINA MONTENEGRO: Este es ya como avanzar en derechos.  El CEA 
puede colaborar.  
 
 
RODRIGO ARIAS: Me parece muy bien.  
 
NANCY ARIAS: Prosigo con la lectura, la cual indica: 
 

29.  Proyecto de ley No. 23.992 LEY DE PROMOCIÓN DE EXÁMENES DE 
DETECCIÓN DE CÁNCER DE MAMA Y EXONERACIÓN DEL 
IMPUESTO AL VALOR AGREGADO IVA, ADICIÓN DE UN SUB 
INCISO E) AL INCISO 2) DEL ARTÍCULO 11 DE LA LEY DE 
IMPUESTO AL VALOR AGREGADO 

 
El proyecto de ley busca fomentar la detección y el abordaje integral del 
cáncer de mama con la exoneración del Impuesto al valor agregado 
(IVA) en los exámenes y tratamiento médico relacionados con la 
detección del cáncer de mama. 

 

RODRIGO ARIAS: Se debe pedir criterio jurídico. 
 
NANCY ARIAS: De acuerdo.  

 
30. Proyecto de ley No. 24.475 LEY PARA DECLARAR COMO 

PRIORIDAD SANITARIA Y PREVENIR, MITIGAR Y CONTENER LA 
ENFERMEDAD CONOCIDA COMO HUANGLONGBING (HLB) DE 
LOS CÍTRICOS, EN TODO EL TERRITORIO COSTARRICENSE 

 
Plantea la constitución e integración de mecanismos para la prevención, 
mitigación y lucha por la contención del Huanglongbing (HLB) de los 
cítricos en Costa Rica, mediante la creación de una política nacional de 
manejo del Huanglongbing (HLB) y la creación del Sistema Nacional de 
Planta Sana de los cítricos, así como laboratorios y certificación de 
planta sana, teniendo como propósito último la preservación de la 
producción nacional y la seguridad alimentaria. 
Crea la Comisión Nacional para la Defensa de la Citricultura en la cual 
hay un representante de las universidades públicas, nombrado por 
mutuo acuerdo entre la Universidad de Costa Rica, la Universidad 
Nacional, la Universidad Estatal a Distancia y el Instituto Tecnológico de 
Costa Rica. 

 

RODRIGO ARIAS: Se debe pronunciar porque incorpora las universidades. 
También, Ingeniería Agronómica e Ingeniería Agroindustrial pueden colaborar. 
 
NANCY ARIAS: De acuerdo 

 



 

 

 

 

 38 

31. Proyecto de ley No. 23.797 DECLARATORIA DE LA LAPA ROJA 
(ARA MACAO) COMO SÍMBOLO DE LA FAUNA SILVESTRE DE 
COSTA RICA 

 
Además de la declaratoria le impone al MINAE la obligación de cumplir 
con esta ley y a las instituciones de gobierno, las organizaciones no 
gubernamentales, las empresas privadas y públicas deberán promover y 
colaborar en programas de educación y sensibilización dirigidos a la 
conservación de la lapa roja y su hábitat. 

 

RODRIGO ARIAS: Debemos pronunciarnos. El Centro de Educación Ambiental 
puede colaborar.  
 
CATALINA MONTENEGRO: Turismo de la Escuela de Ciencia Sociales y 
Humanidades puede colaborar. Asimismo, las sedes universitarias que están en 
lugares donde hay lapas.  
 
MARÍA ORTEGA: La carrera de MANERA puede colaborar.  
 
NANCY ARIAS: De acuerdo. 

 
32. Proyecto de ley No. 24.191 MEJORA DE CAPACIDADES DEL 

ORGANISMO DE INVESTIGACIÓN JUDICIAL EN LA PREVENCIÓN Y 
COMBATE DEL CRIMEN 

 
Este proyecto ya había venido en consulta, se solicitó criterio a la 
Escuela de Ciencias Sociales y Humanidades, a la Oficina Jurídica y a la 
Maestría Profesional en Criminología.  Ahora viene en consulta el texto 
dictaminado por lo que la respuesta debe enviarse cuanto antes.  

 

RODRIGO ARIAS: Se debe analizar el criterio cuando esté listo. 
 
NANCY ARIAS: De acuerdo. 

 
33. Proyecto de ley No. 24.093 LEY DE REDUCCIÓN DEL COSTO DE 

LAS MERCANCIAS IMPORTADAS 
 

Modifica varias normas para que el cálculo del pago de impuestos de 
importaciones y exportaciones se calcule con el CIF y se evite una doble 
imposición.” 

 

RODRIGO ARIAS: Con respecto al 33, considero no hace falta. 
 
Aprobamos todos los que fuimos viendo de cuales sí y cuales no, además, de las 
dependencias a las que se les solicitó información.  ¿Alguna observación? 
 
Queda aprobado y aprobado en firme.  
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Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO III-A, inciso 4)  
 
CONSIDERANDO: 
 
El oficio AJCU-2024-099 de fecha 30 de setiembre de 2024 (REF. 
CU-974-2024), suscrito por la señora Nancy Arias Mora, asesora 
jurídica del Consejo Universitario, en el que informa sobre los 
proyectos de ley que ingresaron en consulta a la Universidad al 30 
de setiembre 2024, con el fin de que el Consejo Universitario defina 
si serán analizados y qué instancias internas pueden emitir criterio 
para atenderlos adecuadamente. 
 
SE ACUERDA: 
 
1. Emitir criterio de la Universidad sobre los siguientes 

proyectos de ley consultados recientemente por la Asamblea 
Legislativa: 
 
o Proyecto de ley No.  24.164 FINANCIAMIENTO PERMANENTE 

PARA LA ORGANIZACIÓN Y EL DESARROLLO DE LAS 
OLIMPIADAS CIENTÍFICAS COSTARRICENSES. Solicitar criterio a 
la Escuela de Ciencias Exactas y Naturales. 

 
o Proyecto de Ley No. 24.438 REFORMA AL ARTÍCULO 42 DE LA 

LEY DE FORTALECIMIENTO DE LAS FINANZAS PÚBLICAS, LEY 
N° 9635 DEL 3 DE DICIEMBRE DE 2018 Y SUS REFORMAS. LEY 
CONTRA LOS SALARIOS DE LUJO EN LA ADMINISTRACIÓN 
PÚBLICA. Solicitar criterio a la Asesoría Jurídica del Consejo 
Universitario.  

 
o Proyecto de ley No. 23.669 REFORMA DE LA LEY N.° 10044 

FOMENTO DE LA ECONOMÍA CREATIVA Y CULTURAL. Solicitar 
criterio al Observatorio de MIPYME (OMIPYME).  

 
o Proyecto de ley No. 24.461 REFORMA DE LOS ARTÍCULOS 18, 20, 

21 Y 22 DE LA LEY N.° 1758, LEY DE RADIO, DE 19 DE JUNIO DE 
1954 Y ADICIÓN DE UN SUBINCISO H) AL ARTÍCULO 22 INCISO 1 
DE LA LEY Nº 8642, LEY GENERAL DE TELECOMUNICACIONES, 
DE 30 DE JUNIO DE 2008. Solicitar criterio al Programa de 
Audiovisuales y a ONDA UNED. 

 
o Proyecto de ley No. 23.358 DESARROLLO Y CONSTRUCCIÓN DE 

EMBARCADEROS VECINALES. Solicitar criterio al Programa de 
Gestión Local. 

 



 

 

 

 

 40 

o Proyecto de ley No. 24.262 DECLARACIÓN   DEL   DÍA   NACIONAL   
CONTRA LA   VIOLENCIA   OBSTÉTRICA. Solicitar criterio al 
Instituto de Estudios de Género, a la Maestría Profesional en el 
Estudio de las Violencias desde la Perspectiva de Género e 
Interseccionalidad y a la Maestría Profesional en Derechos Humanos. 

 
o Proyecto de ley No. 24.409 REFORMAS PARA PROMOVER 

COORDINACIÓN DE AYUDAS SOCIALES DEL ESTADO 
COSTARRICENSE. Solicitar criterio al Instituto de Formación y 
Capacitación Municipal y de Desarrollo Local. 

 
o Proyecto de ley No. 24.381 LEY PARA EL DESARROLLO, 

PROMOCIÓN Y FOMENTO DE LA ACTIVIDAD LIBRE DE 
DEFORESTACIÓN Y DEFORESTACIÓN EVITADA. Solicitar criterio 
a la Escuela de Ciencias Exactas y Naturales y al Laboratorio de 
Ecología Urbana.  

 
o Proyecto de ley No. 24.493 LEY DE FORTALECIMIENTO DE LA 

INSTITUCIONALIDAD PARA LA IGUALDAD EFECTIVA ENTRE 
MUJERES Y HOMBRES DEL SECTOR PÚBLICO. Solicitar criterio a 
la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario y al Instituto de 
Estudios de Género. 

 
o Proyecto de ley No. 24.346 REFORMA DEL ARTÍCULO 96 DEL 

CÓDIGO ELECTORAL, LEY N.º 8765 DE 19 DE AGOSTO DE 2009, 
PARA LA CREACIÓN DE LAS FRANJAS ELECTORALES. Solicitar 
criterio al Centro Agenda Joven. 

 
o Proyecto de ley No. 24.393 “LEY PARA LA PROMOCIÓN Y 

CUMPLIMIENTO DE LOS ESTÁNDARES DE CALIDAD EN LOS 
LABORATORIOS. Solicitar criterio a la Escuela de Ciencias Exactas y 
Naturales y al Programa de Laboratorio (PROLAB) 

 
o Proyecto de ley No. 24.444 TIERRA PARA MUJERES: LEY PARA EL 

ACCESO, USO Y CONTROL DE LA TIERRA POR PARTE DE LAS 
MUJERES PARA AUMENTAR EL EMPLEO EN ACTIVIDADES CON 
SISTEMAS PRODUCTIVOS BAJOS EN CARBONO, 
CONSERVACIÓN Y FORESTALES. Solicitar criterio al Instituto de 
Estudios de Género y a la Vicerrectoría de Vida Estudiantil. 

 
o Proyecto de ley No. 24.422 REFORMA DE LA LEY DE PROMOCIÓN 

DESARROLLO CIENTÍFICO Y TECNOLÓGICO Y CREACIÓN DEL 
MICYT PARA POTENCIAR EL USO DE LOS RECURSOS EN 
INVESTIGACIÓN Y DESARROLLO (I+D). Solicitar criterio a la Oficina 
Jurídica, a la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario y a la 
Vicerrectoría de Investigación. 

 
o Proyecto de ley No. 24.481 LEY PARA PROTEGER, PROMOVER Y 

APOYAR LA LACTANCIA MATERNA. Solicitar criterio a la Asesoría 
Jurídica del Consejo Universitario.  
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o Proyecto de ley No. 24.484 LEY PARA LA IMPLEMENTACIÓN DE 

SISTEMAS DE INTELIGENCIA ARTIFICIAL (IA). Solicitar criterio a la 
Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, a la Vicerrectoría de 
Investigación y al Equipo Líder de Transformación Digital. 

 
o Proyecto de ley No. 24.156 LEY NACIONAL DE COMERCIO JUSTO. 

Solicitar criterio a la Escuela de Ciencias de la Administración y a la 
Asesoría Jurídica del Consejo Universitario. 

 
o Proyecto de ley No. 24.489 LEY DE ARBOLADO URBANO. Solicitar 

criterio a la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario. 
 
o Proyecto de ley No. 24.352 LEY PARA TRANSPARENTAR EL 

MERCADO LABORAL DE LAS CARRERAS UNIVERSITARIAS EN 
COSTA RICA. Solicitar criterio a la Asesoría Jurídica del Consejo 
Universitario. 

 
o Proyecto de ley No. 23.721 REFORMA AL ARTÍCULO 6 DE LA LEY 

DE PROTECCIÓN AL CIUDADANO DEL EXCESO DE REQUISITOS 
Y TRÁMITES ADMINISTRATIVOS, LEY N° 8220 DEL 4 DE MARZO 
DEL 2002. Solicitar criterio a la Asesoría Jurídica del Consejo 
Universitario. 

 
o Proyecto de ley No. 23.868 LEY DE FOMENTO A LA 

BIOECONOMÍA. Solicitar criterio al Observatorio de MIPYME 
(OMIPYME). 

 
o Proyecto de ley No. 24.482 RECONOCIMIENTO DE LA CAPACIDAD 

DE SENTIR DE LOS ANIMALES Y LA ARMONIZACIÓN DE SU 
ENTORNO CON EL DE LOS SERES HUMANOS. Solicitar criterio a 
la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario y al Centro de 
Educación Ambiental. 

 
o Proyecto de ley No. 24.475 LEY PARA DECLARAR COMO 

PRIORIDAD SANITARIA Y PREVENIR, MITIGAR Y CONTENER LA 
ENFERMEDAD CONOCIDA COMO HUANGLONGBING (HLB) DE 
LOS CÍTRICOS, EN TODO EL TERRITORIO COSTARRICENSE. 
Solicitar criterio a la Carrera de Ingeniería agronómica y a la Carrera 
de Ingeniería Agroindustrial.  

 
o Proyecto de ley No. 23.797 DECLARATORIA DE LA LAPA ROJA 

(ARA MACAO) COMO SÍMBOLO DE LA FAUNA SILVESTRE DE 
COSTA RICA. Solicitar criterio al Centro de Educación Ambiental, a la 
Carrera de Gestión y Gerencia del Turismo Sostenible, a la Carrera 
de Manejo de Recursos Naturales y a las Sedes Universitarias que 
están en zonas donde se encuentran lapas rojas.  

 
o Proyecto de ley No. 24.191 MEJORA DE CAPACIDADES DEL 

ORGANISMO DE INVESTIGACIÓN JUDICIAL EN LA PREVENCIÓN 
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Y COMBATE DEL CRIMEN. Recordarle la entrega del criterio por 
parte de la Escuela de Ciencias Sociales y Humanidades y a la 
Maestría Profesional en Criminología.  

 
2. No emitir criterio de la Universidad sobre los siguientes 

proyectos de ley consultados recientemente por la Asamblea 
Legislativa: 
 
o Proyecto de ley No. 24.294 LEY QUE DECLARA DE INTERÉS 

PÚBLICO EL DESARROLLO CULTURAL Y ARTÍSTICO DEL 
CONSERVATORIO DE CASTELLA  

 
o Proyecto de ley No. 24.325 MODIFICACIÓN AL ARTÍCULO 35 DE LA 

LEY N° 7575, “LEY FORESTAL” Y SUS REFORMAS QUE 
AUTORIZA LA INTERVENCIÓN DEL BENEMÉRITO CUERPO DE 
BOMBEROS EN ÁREAS SILVESTRES PROTEGIDAS  

 
o Proyecto de ley No. 24.453 ADICIÓN DE UN INCISO D) AL 

ARTÍCULO 28 Y REFORMA DEL PÁRRAFO SEGUNDO DEL 
ARTÍCULO 102 DEL CÓDIGO DE TRABAJO, LEY N° 2 DEL 27 DE 
AGOSTO DE 1943 Y SUS REFORMAS. PROTECCIÓN EN EL 
PREAVISO DE TRABAJO  

 
o Proyecto de ley No. 23.137 INCLUSIÓN DE CANTONES DE 

OCCIDENTE EN INCENTIVOS PARA ZONAS FRANCAS: 
REFORMA DEL ARTÍCULO 6 DE LA LEY N.° 10.234, DE 23 DE 
MAYO DE 2022  

 
o Proyecto de ley No. 23.166, ADICIÓN DE UN NUEVO ARTÍCULO 

31BIS A LA LEY ORGÁNICA DEL AMBIENTE 
 
o Proyecto de ley No. 24.370 REFORMA AL CÓDIGO MUNICIPAL, 

LEY N.° 7794, DEL 30 DE ABRIL DE 1998 Y SUS REFORMAS, 
PARA ESTABLECER UN TOPE AL SALARIO DE LOS JERARCAS 
MUNICIPALES  

 
o Proyecto de ley No. 23.929 LEY PARA CREAR LA LICENCIA 

REMUNERADA POR MUERTE DE FAMILIARES DE PERSONAS 
TRABAJADORAS PARA PROTEGER EL DERECHO AL DUELO. 
ADICIÓN DE UNA NUEVA SECCIÓN III AL CAPÍTULO TERCERO 
DEL TÍTULO TERCERO Y ADICIÓN DE UN NUEVO ARTÍCULO 161 
BIS AL CÓDIGO DE TRABAJO, LEY N.º 2, DE 29 DE AGOSTO DE 
1943 

 
o Proyecto de ley No. 23.992 LEY DE PROMOCIÓN DE EXÁMENES 

DE DETECCIÓN DE CÁNCER DE MAMA Y EXONERACIÓN DEL 
IMPUESTO AL VALOR AGREGADO IVA, ADICIÓN DE UN SUB 
INCISO E) AL INCISO 2) DEL ARTÍCULO 11 DE LA LEY DE 
IMPUESTO AL VALOR AGREGADO 
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o Proyecto de ley No. 24.093 LEY DE REDUCCIÓN DEL COSTO DE 
LAS MERCANCIAS IMPORTADAS  

 
ACUERDO FIRME 

 
 
5. Oficio AJCU-2024-094 de la Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, 

referente a Proyectos de ley en agenda del Consejo Universitario que 
ya fueron tramitados o archivados al 18 de setiembre de 2024.  

 
Se conoce oficio AJCU-2024-094 de fecha 18 de setiembre de 2024 (REF: CU-
934-2024), suscrito por la señora Nancy Arias Mora, asesora Jurídica del Consejo 
Universitario, en el que enlista los proyectos de ley en agenda del Consejo 
Universitario que ya fueron tramitados o archivados en la Asamblea Legislativa al 
18 de setiembre de 2024.   
 
NANCY ARIAS: Es referente al oficio AJCU-2024-094, del 18 de setiembre de 
2024, suscrito por la señora Nancy Arias Mora, asesora jurídica del Consejo 
Universitario, con el asunto proyectos de ley en agenda del CU que ya fueron 
tramitados o archivados al 18 de setiembre de 2024, el cual, indica: 
 

“He revisado los proyectos de ley que se encuentran en la agenda del Consejo 
Universitario y de seguido informo sobre los que ya fueron tramitados o 
archivados en la Asamblea Legislativa, por lo que recomiendo se retiren de la 
agenda por no tener interés actual. 

 
1. 23.414 LEY DE ARMONIZACIÓN DEL SISTEMA ELECTRICO 

NACIONAL 
Ingresó al Plenario el 05 de febrero, se están tramitando mociones 137 el 
5 de junio de 2024 
 

2. 24.029 APROBACIÓN DEL “ACUERDO DE ASOCIACIÓN COMERCIAL 
ENTRE EL GOBIERNO DE LA REPÚBLICA DE COSTA RICA Y EL 
GOBIERNO DE LA REPÚBLICA DEL ECUADOR” SUSCRITO EN SAN 
JOSÉ, COSTA RICA, EL DÍA PRIMERO DEL MES DE MARZO DEL 
AÑO DOS MIL VEINTITRÉS. REF: CU-566-2024 
Fue votado en segundo debate el 30 de mayo de 2024  

 
3. 23.590 ADICIÓN DE UN ARTÍCULO 15 BIS A LA LEY N°9694, LEY DEL 

SISTEMA DE ESTADÍSTICA NACIONAL, DEL 04 DE JUNIO DE 2019 Y 
SUS REFORMAS, PARA IMPULSAR POLÍTICAS PÚBLICAS A FAVOR 
DE LAS MUJERES A TRAVÉS DE LOS REGISTROS 
ADMINISTRATIVOS Y LAS INVESTIGACIONES. REF: CU-796-2023 

 
Ingresó al orden del día del plenario el 12 de marzo de 2024  
 

4. 23.446 LEY PARA LA REGULACIÓN DE LOS EVENTOS MASIVOS 
 



 

 

 

 

 44 

Está en el orden del día del plenario desde el 24 de setiembre de 2024 y volvió a 
ingresar en consulta a la universidad el 4 de setiembre de 2024. 
 

5. 23.089 REFORMA A LA LEY SOBRE DERECHOS DE AUTOR Y 
DERECHOS CONEXOS Y A LA LEY DE PROCEDIMIENTOS DE 
OBSERVANCIA DE LOS DERECHOS DE PROPIEDAD INTELECTUAL. 
REF. CU-380, 536, 537 y 538-2023. 

 
Está en el orden del día del Plenario desde el 18 de marzo de 2024  
 

6. 23.515 LEY PARA LA PROMOCIÓN, ATRACCIÓN Y ESTADÍA DE 
ESTUDIANTES, DOCENTES E INVESTIGADORES EXTRANJEROS 
MEDIANTE LA REFORMA DE VARIOS ARTÍCULOS DE LA LEY 
GENERAL DE MIGRACIÓN Y EXTRANJERÍA. REF. CU-274, 539 y 540-
2023.  Está dos veces en agenda del CU 

 
Está en el orden del día del Plenario desde el 21 de agosto de 2024. 
Se encuentra en el lugar 289 del Orden del Día de Plenario, aún no tiene 
presentadas mociones vía 137 para el Primer Día, está a la espera de ser 
conocido ya sea para que reciba Primer Debate o para quemarle el Primer Día 
de Mociones vía 137 si se llegaran a presentar. 
 

7. 23.389 LEY DE ADICIÓN DE UN INCISO L) AL ARTÍCULO 70 DEL 
CÓDIGO DE TRABAJO, LEY NÚMERO 2 DE 27 DE AGOSTO DE 1943 
Y SUS REFORMAS, PARA CONCILIAR LOS DEBERES FAMILIARES 
CON LOS LABORALES. REF: CU-1036-2023 
 

Está en el orden del día del Plenario desde el 13 de agosto de 2024 
 

8. 23.428 LEY PARA COMBATIR LA CONTAMINACIÓN AMBIENTAL POR 
COLILLAS DE CIGARRO Y REFORMAS A LA LEY GENERAL DEL 
CONTROL DEL TABACO Y SUS EFECTOS NOCIVOS N.° 9028. REF: 
CU-1042-2023 

 
Está en Plenario desde el 19 de setiembre con un dictamen de mayoría 
negativo. Volvió a entrar en consulta a la universidad el 23 de agosto de 2024 
 

9. 23.430 LEY PARA LA ELIMINACIÓN DEL CÁNCER DE CÉRVIX EN 
COSTA RICA. REF: CU-1045-2023 

Está en el orden del día del Plenario desde el 11 de abril de 2024  
 

10. 23.460 LEY PARA LA ATENCIÓN INTEGRAL DE LA VULNERABILIDAD 
SOCIAL. REF: CU-1071-2023 
Tuvo primer debate el 5 de setiembre de 2024, está en mociones 137 el 
17 de setiembre de 2024  
Está en el lugar 80 del Orden del Día de Plenario, ya recibió el Primer 
Día de mociones vía 137, y estaría a la espera del Segundo Día de 
mociones vía 137, si las mismas se llegaran a presentar, al día de hoy no 
hay mociones presentadas aún, si no se presentasen mociones para el 
Segundo Día se le daría Segundo Debate en el momento en que ingrese 
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a la agenda del día, esto es a la moción de posposición que por lo 
general se aprueba día a día para conocer los proyectos acordados por 
los Jefes de Fracción. 

 
11. 23.338 DECLARACIÓN DEL ACTA DE INDEPENDENCIA COMO 

SÍMBOLO PATRIO. REF. CU-398-2023  
 
Ingresó al orden del día desde el 2 de setiembre de 2024 con dictamen 
de comisión afirmativo unánime 

 
12. 23.413 REFORMA DEL INCISO E DEL ARTÍCULO 34 DEL CÓDIGO 

MUNICIPAL PARA GARANTIZAR LOS DERECHOS POLÍTICOS DE 
REGIDURÍAS Y CIUDADANÍA EN LOS CONCEJOS MUNICIPALES. 
REF: CU-028-2024 

 
Tuvo primer debate el 5 de setiembre de 2024, está en mociones 137 desde el 
12 de setiembre de 2024  
 

13. 23.511 LEY MARCO PARA LA GESTIÓN INTEGRADA DEL RECURSO 
HÍDRICO. REF: CU-054-2024 

Fue aprobado en primer debate el 16 de setiembre de 2024  
 

14. 23.766 REFORMA INTEGRAL A LA LEY MARCO PARA LA 
REGULARIZACIÓN DEL HOSPEDAJE NO TRADICIONAL Y SU 
INTERMEDIACIÓN A TRAVÉS DE PLATAFORMAS DIGITALES. REF: 
CU-250-2024 

 
Está en el orden del día desde el 13 de setiembre de 2024 
 

15. 23.309 LEY PARA GARANTIZAR LA INCORPORACIÓN DE LA 
PERSONA JOVEN EN LA GOBERNANZA PÚBLICA. REF: CU-337-2024 

 
Ingresó al orden del día del Plenario desde el 21 de setiembre de 2023 
Se encuentra en la posición 44 del Orden del Día de Plenario, aún no se le ha 
quemado el Primer Día de mociones vía 137, no obstante, ya tienen mociones 
presentadas para que se conozcan en la Comisión de Juventud una vez que se 
le queme el Primer Día, dependerá que día decidan los Jefes de Fracción 
incluirlo en la agenda de consenso.” 

 
NANCY ARIAS: Es para excluirlos de la agenda del plenario del Consejo 
Universitario.  
 
RODRIGO ARIAS: ¿Alguna observación? Procedemos a realizar la votación al 
acuerdo correspondiente, para darle aprobación y firmeza. 
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO III-A, inciso 5)    
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CONSIDERANDO: 
 
El oficio AJCU-2024-094 de fecha 18 de setiembre de 2024 (REF: 
CU-934-2024), suscrito por la señora Nancy Arias Mora, asesora 
Jurídica del Consejo Universitario, en el que enlista los proyectos 
de ley en agenda del Consejo Universitario que ya fueron 
tramitados o archivados en la Asamblea Legislativa al 18 de 
setiembre de 2024.   
 
SE ACUERDA: 

 
Retirar de agenda los siguientes proyectos de ley que se 
encuentran en la agenda del Consejo Universitario, dado que ya 
fueron tramitados o archivados en la Asamblea Legislativa y, por 
lo tanto, pierden interés actual: 
 
1. 23.414 LEY DE ARMONIZACIÓN DEL SISTEMA ELECTRICO 

NACIONAL: Ingresó al Plenario el 05 de febrero, se están 
tramitando mociones 137 el 5 de junio de 2024. 

 
2. 24.029 APROBACIÓN DEL “ACUERDO DE ASOCIACIÓN 

COMERCIAL ENTRE EL GOBIERNO DE LA REPÚBLICA DE 
COSTA RICA Y EL GOBIERNO DE LA REPÚBLICA DEL 
ECUADOR” SUSCRITO EN SAN JOSÉ, COSTA RICA, EL DÍA 
PRIMERO DEL MES DE MARZO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTITRÉS. REF: CU-566-2024. Fue votado en segundo debate 
el 30 de mayo de 2024. 

 
3. 23.590 ADICIÓN DE UN ARTÍCULO 15 BIS A LA LEY N°9694, 

LEY DEL SISTEMA DE ESTADÍSTICA NACIONAL, DEL 04 DE 
JUNIO DE 2019 Y SUS REFORMAS, PARA IMPULSAR 
POLÍTICAS PÚBLICAS A FAVOR DE LAS MUJERES A TRAVÉS 
DE LOS REGISTROS ADMINISTRATIVOS Y LAS 
INVESTIGACIONES. REF: CU-796-2023. Ingresó al orden del día 
del plenario el 12 de marzo de 2024.  

 
4. 23.446 LEY PARA LA REGULACIÓN DE LOS EVENTOS 

MASIVOS: Está en el orden del día del plenario desde el 24 de 
setiembre de 2024 y volvió a ingresar en consulta a la universidad 
el 4 de setiembre de 2024. 

 
5. 23.089 REFORMA A LA LEY SOBRE DERECHOS DE AUTOR Y 

DERECHOS CONEXOS Y A LA LEY DE PROCEDIMIENTOS DE 
OBSERVANCIA DE LOS DERECHOS DE PROPIEDAD 
INTELECTUAL. REF. CU-380, 536, 537 y 538-2023: Está en el 
orden del día del Plenario desde el 18 de marzo de 2024  
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6. 23.515 LEY PARA LA PROMOCIÓN, ATRACCIÓN Y ESTADÍA 

DE ESTUDIANTES, DOCENTES E INVESTIGADORES 
EXTRANJEROS MEDIANTE LA REFORMA DE VARIOS 
ARTÍCULOS DE LA LEY GENERAL DE MIGRACIÓN Y 
EXTRANJERÍA. REF. CU-274, 539 y 540-2023.  Está dos veces 
en agenda del Consejo Universitario. Está en el orden del día del 
Plenario desde el 21 de agosto de 2024. Se encuentra en el lugar 
289 del Orden del Día de Plenario, aún no tiene presentadas 
mociones vía 137 para el Primer Día, está a la espera de ser 
conocido ya sea para que reciba Primer Debate o para quemarle 
el Primer Día de Mociones vía 137 si se llegaran a presentar. 

 
7. 23.389 LEY DE ADICIÓN DE UN INCISO L) AL ARTÍCULO 70 

DEL CÓDIGO DE TRABAJO, LEY NÚMERO 2 DE 27 DE 
AGOSTO DE 1943 Y SUS REFORMAS, PARA CONCILIAR LOS 
DEBERES FAMILIARES CON LOS LABORALES. REF: CU-1036-
2023. Está en el orden del día del Plenario desde el 13 de agosto 
de 2024. 

 
8. 23.428 LEY PARA COMBATIR LA CONTAMINACIÓN 

AMBIENTAL POR COLILLAS DE CIGARRO Y REFORMAS A LA 
LEY GENERAL DEL CONTROL DEL TABACO Y SUS EFECTOS 
NOCIVOS N.° 9028. REF: CU-1042-2023. Está en Plenario desde 
el 19 de setiembre con un dictamen de mayoría negativo. Volvió a 
entrar en consulta a la universidad el 23 de agosto de 2024. 

 
9. 23.430 LEY PARA LA ELIMINACIÓN DEL CÁNCER DE CÉRVIX 

EN COSTA RICA. REF: CU-1045-2023. Está en el orden del día 
del Plenario desde el 11 de abril de 2024.  

 
10. 23.460 LEY PARA LA ATENCIÓN INTEGRAL DE LA 

VULNERABILIDAD SOCIAL. REF: CU-1071-2023 Tuvo primer 
debate el 5 de setiembre de 2024, está en mociones 137 el 17 de 
setiembre de 2024. Está en el lugar 80 del Orden del Día de 
Plenario, ya recibió el Primer Día de mociones vía 137, y estaría a 
la espera del Segundo Día de mociones vía 137. Si las mismas se 
llegaran a presentar, al día de hoy no hay mociones presentadas 
aún, si no se presentasen mociones para el Segundo Día, se le 
daría Segundo Debate en el momento en que ingrese a la agenda 
del día, esto es a la moción de posposición que, por lo general, se 
aprueba día a día para conocer los proyectos acordados por los 
Jefes de Fracción. 

 
11. 23.338 DECLARACIÓN DEL ACTA DE INDEPENDENCIA COMO 

SÍMBOLO PATRIO. REF. CU-398-2023. Ingresó al orden del día 
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desde el 2 de setiembre de 2024 con dictamen de comisión 
afirmativo unánime. 

 
12. 23.413 REFORMA DEL INCISO E DEL ARTÍCULO 34 DEL 

CÓDIGO MUNICIPAL PARA GARANTIZAR LOS DERECHOS 
POLÍTICOS DE REGIDURÍAS Y CIUDADANÍA EN LOS 
CONCEJOS MUNICIPALES. REF: CU-028-2024. Tuvo primer 
debate el 5 de setiembre de 2024, está en mociones 137 desde el 
12 de setiembre de 2024  

 
13. 23.511 LEY MARCO PARA LA GESTIÓN INTEGRADA DEL 

RECURSO HÍDRICO. REF: CU-054-2024. Fue aprobado en 
primer debate el 16 de setiembre de 2024.  

 
14. 23.766 REFORMA INTEGRAL A LA LEY MARCO PARA LA 

REGULARIZACIÓN DEL HOSPEDAJE NO TRADICIONAL Y SU 
INTERMEDIACIÓN A TRAVÉS DE PLATAFORMAS DIGITALES. 
REF: CU-250-2024. Está en el orden del día desde el 13 de 
setiembre de 2024 

 
15. 23.309 LEY PARA GARANTIZAR LA INCORPORACIÓN DE LA 

PERSONA JOVEN EN LA GOBERNANZA PÚBLICA. REF: CU-
337-2024. Ingresó al orden del día del Plenario desde el 21 de 
setiembre de 2023. Se encuentra en la posición 44 del Orden del 
Día de Plenario, aún no se le ha quemado el Primer Día de 
mociones vía 137, no obstante. ya tienen mociones presentadas 
para que se conozcan en la Comisión de Juventud una vez que se 
le agote el Primer Día, dependerá que día decidan los Jefes de 
Fracción incluirlo en la agenda de consenso. 

 
ACUERDO FIRME 

 
 
6. Oficio DPMD-035-2024 de la Dirección de Producción de Materiales 

Didácticos, referente a propuesta de Reglamento de la Comisión de 
Investigación y Extensión de la Dirección de Producción de Materiales 
Didácticos (COMIEX DPMD).  

 
Se conoce oficio DPMD-035-2024 de fecha 13 de setiembre de 2024 (REF: CU-
909-2024), suscrito por el señor Luis Fernando Fallas, director de Producción de 
Materiales Didácticos, en el que solicita aprobar el Reglamento de la Comisión de 
Investigación y Extensión de la Dirección de Producción de Materiales Didácticos 
(COMIEX DPMD), además informa que el documento fue analizado en conjunto 
con la COMIEX, las personas coordinadoras y esa Dirección, con el fin de regular 
el funcionamiento de esta comisión, así como, establecer las líneas de 
investigación relacionadas con el quehacer de la DPMD. 
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RODRIGO ARIAS: La propuesta de acuerdo elaborado por la secretaria general 
del Consejo Universitario es la siguiente: 
 

“CONSIDERANDO: 
 
El oficio DPMD-035-2024 de fecha 13 de setiembre de 2024 (REF: CU-909-
2024), suscrito por el señor Luis Fernando Fallas, director de Producción de 
Materiales Didácticos, en el que solicita aprobar el Reglamento de la Comisión 
de Investigación y Extensión de la Dirección de Producción de Materiales 
Didácticos (COMIEX DPMD), además informa que el documento fue analizado 
en conjunto con la COMIEX, las personas coordinadoras y esa Dirección, con 
el fin de regular el funcionamiento de esta comisión, así como, establecer las 
líneas de investigación relacionadas con el quehacer de la DPMD. 
 
SE ACUERDA: 
 
Remitir a la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, la propuesta de 
Reglamento de la Comisión de Investigación y Extensión de la Dirección de 
Producción de Materiales Didácticos (COMIEX DPMD), enviada mediante 
oficio DPMD-035-2024 (REF: CU-909-2024), con el fin de que la analice y 
brinde un dictamen al Plenario, a más tardar, el 30 de noviembre de 2024.” 

 
RODRIGO ARIAS: El 30 de noviembre es muy pronto. Puede quedar para el otro 
año, para el 28 de febrero.  ¿Alguna observación? ¿Lo votamos? Queda aprobado 
y aprobado en firme.  
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO III-A, inciso 6) 
 
CONSIDERANDO: 
 
El oficio DPMD-035-2024 de fecha 13 de setiembre de 2024 (REF: 
CU-909-2024), suscrito por el señor Luis Fernando Fallas, director 
de Producción de Materiales Didácticos, en el que solicita aprobar 
el Reglamento de la Comisión de Investigación y Extensión de la 
Dirección de Producción de Materiales Didácticos (COMIEX 
DPMD), además informa que el documento fue analizado en 
conjunto con la COMIEX, las personas coordinadoras y esa 
Dirección, con el fin de regular el funcionamiento de esta 
comisión, así como, establecer las líneas de investigación 
relacionadas con el quehacer de la DPMD. 
 
SE ACUERDA: 
 



 

 

 

 

 50 

Remitir a la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, la 
propuesta de Reglamento de la Comisión de Investigación y 
Extensión de la Dirección de Producción de Materiales Didácticos 
(COMIEX DPMD), enviada mediante oficio DPMD-035-2024 (REF: 
CU-909-2024), con el fin de que la analice y brinde un dictamen al 
Plenario, a más tardar, el 28 de febrero de 2025. 
 
ACUERDO FIRME 

 
 
7. Oficio VEXVT.070-2024 de la Vicerrectoría de Extensión y Vinculación 

Territorial, referente a solicitud de aprobación del Técnico en 
Interpretación de Lenguaje de Señas Costarricense (LESCO).  

 
Se conoce oficio VEXVT.070-2024 de fecha 03 de setiembre de 2024 (REF: CU-
920-2024), suscrito por el señor Javier Ureña Picado, vicerrector de Extensión y 
Vinculación Territorial, en el que comunican del aval tanto de la Vicerrectoría de 
Extensión y Vinculación Territorial como de la Vicerrectoría de Docencia, para 
continuar con el debido procedimiento de aprobación institucional del diseño 
curricular del plan de estudios del técnico en “Interpretación de Lenguaje de Señas 
Costarricense (LESCO)”. 
 
RODRIGO ARIAS: La propuesta de acuerdo elaborado por la secretaria general 
del Consejo Universitario es la siguiente: 
 

“CONSIDERANDO: 
 
El oficio VEXVT.070-2024 de fecha 03 de setiembre de 2024 (REF: CU-920-
2024), suscrito por el señor Javier Ureña Picado, vicerrector de Extensión y 
Vinculación Territorial, en el que comunican del aval tanto de la Vicerrectoría 
de Extensión y Vinculación Territorial como de la Vicerrectoría de Docencia, 
para continuar con el debido procedimiento de aprobación institucional del 
diseño curricular del plan de estudios del técnico en “Interpretación de 
Lenguaje de Señas Costarricense (LESCO)”.  
 
SE ACUERDA: 
 
Remitir a la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, la propuesta de 
propuesta del diseño curricular del plan de estudios del técnico en 
“Interpretación de Lenguaje de Señas Costarricense (LESCO)” (REF: CU-920-
2024), con el fin de que la analice y brinde un dictamen al Plenario, a más 
tardar, el 30 de noviembre de 2024.” 

 
RODRIGO ARIAS: El 30 de noviembre es muy pronto. Puede quedar para el otro 
año, para el 28 de febrero.  ¿Alguna observación? ¿Lo votamos? Queda aprobado 
y aprobado en firme.  
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Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO III-A, inciso 7)  
 
CONSIDERANDO: 
 
El oficio VEXVT.070-2024 de fecha 03 de setiembre de 2024 (REF: 
CU-920-2024), suscrito por el señor Javier Ureña Picado, 
vicerrector de Extensión y Vinculación Territorial, en el que 
comunican del aval tanto de la Vicerrectoría de Extensión y 
Vinculación Territorial como de la Vicerrectoría de Docencia, para 
continuar con el debido procedimiento de aprobación institucional 
del diseño curricular del plan de estudios del técnico en 
“Interpretación de Lenguaje de Señas Costarricense (LESCO)”.  
 
SE ACUERDA: 
 
Remitir a la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, la 
propuesta del diseño curricular del plan de estudios del técnico en 
“Interpretación de Lenguaje de Señas Costarricense (LESCO)” 
(REF: CU-920-2024), con el fin de que la analice y brinde un 
dictamen al Plenario, a más tardar, el 28 de febrero de 2025. 

 

ACUERDO FIRME 
 
 
8. Oficio R-1151-2024 de la Rectoría, referente a envío del marco 

orientador del RESU y el informe de la escala de salario global 
universitario.  

 
Se conoce oficio R-1151-2024 de fecha 23 de setiembre de 2024 (REF: CU-944-
2024), suscrito por el señor Rodrigo Arias Camacho, rector, en el que envía al 
Consejo Universitario los siguientes insumos: a. Marco orientador del Régimen de 
Empleo Superior Universitario (RESU) entregado por la comisión de recursos 
humanos de las 5 universidades, actualmente en agenda de CONARE. b. Informe 
Escala Salario Global universitario. 
 
RODRIGO ARIAS: La propuesta de acuerdo elaborado por la secretaria general 
del Consejo Universitario es la siguiente: 

 
“CONSIDERANDO: 
 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión extraordinaria 

3036-2024, Art. III-A, inciso 8) celebrada el 22 de agosto del 2024 (CU-
2024-320), en el que en el punto 3, se solicita al señor Rodrigo Arias 
Camacho, rector, que envíe a este Consejo Universitario la propuesta de 
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salario global definitivo que está actualmente en discusión en la agenda 
del Consejo Nacional de Rectores (CONARE) para realizar el análisis 
correspondiente para su adopción en la UNED. 
 

2. El oficio R-1151-2024 de fecha 23 de setiembre de 2024 (REF: CU-944-
2024), suscrito por el señor Rodrigo Arias Camacho, rector, en el que 
envía al Consejo Universitario los siguientes insumos: 

 
a. Marco orientador del Régimen de Empleo Superior Universitario 

(RESU) entregado por la comisión de recursos humanos de las 5 
universidades, actualmente en agenda de CONARE. 

 
b. Informe Escala Salario Global universitario.  

 
3. Que en la sesión 3037-2024, celebrada el 30 de agosto de 2024 fue 

debidamente establecida la conformación de la Comisión Mixta del 
Consejo Universitario, la cual se encargará de analizar la escala del 
salario global definitivo en la UNED. 

 
SE ACUERDA: 
 
1. Dar por recibido el oficio R-1151-2024 (REF: CU-944-2024) de la 

Rectoría. 
 

2. Remitir a la Comisión Mixta del Consejo Universitario, el oficio R-1151-
2024 (REF: CU-944-2024) de la Rectoría, con el fin de que continúe con 
el análisis sobre la implementación del Sistema de Gestión de Talento 
Humano RESU, y emita los dictámenes que corresponda.” 

 

Hay que incluir la definición de la escala del salario definitivo de la UNED. 
 
Esto ya se había enviado a la Comisión, de hecho, lo ha estado usando como 
insumo. Cuando se le remitió al Consejo Universitario se le remitió a la Comisión. 
Esto es para que la entrega sea ya de manera formal. 
 
¿Alguna observación? Procedemos a realizar la votación al acuerdo 
correspondiente, para darle aprobación y firmeza. 
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO III-A, inciso 8)  
 
CONSIDERANDO: 
 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 

extraordinaria 3036-2024, Art. III-A, inciso 8) celebrada el 22 de 
agosto del 2024 (CU-2024-320), en el que en el punto 3, se 
solicita al señor Rodrigo Arias Camacho, rector, que envíe a 
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este Consejo Universitario la propuesta de salario global 
definitivo que está actualmente en discusión en la agenda del 
Consejo Nacional de Rectores (CONARE) para realizar el 
análisis correspondiente para su adopción en la UNED. 
 

2. El oficio R-1151-2024 de fecha 23 de setiembre de 2024 (REF: 
CU-944-2024), suscrito por el señor Rodrigo Arias Camacho, 
rector, en el que envía al Consejo Universitario los siguientes 
insumos: 

 

a. Marco orientador del Régimen de Empleo Superior 
Universitario (RESU) entregado por la comisión de 
recursos humanos de las 5 universidades, actualmente 
en agenda de CONARE. 

 
b. Informe Escala Salario Global universitario.  

 
3. Que en la sesión 3037-2024, celebrada el 30 de agosto de 2024 

fue debidamente establecida la conformación de la Comisión 
Mixta del Consejo Universitario, la cual se encargará de 
analizar la escala del salario global definitivo en la UNED. 

 
SE ACUERDA: 
 
1. Dar por recibido el oficio R-1151-2024 (REF: CU-944-2024) de 

la Rectoría. 
 

2. Remitir a la Comisión Mixta del Consejo Universitario, el oficio 
R-1151-2024 (REF: CU-944-2024) de la Rectoría, con el fin de 
que continúe con el análisis sobre la implementación del 
Sistema de Gestión de Talento Humano RESU y la escala del 
salario global definitivo en la UNED, y emita los dictámenes 
que corresponda. 
 

ACUERDO FIRME 
 
 
9. Oficio DF 515-2024 de la Dirección Financiera, referente a solicitud de 

aprobación del Reglamento de Devoluciones de Dinero a los 
Estudiantes de la UNED.  

 
Se conoce oficio DF 515-2024 de fecha 18 de setiembre de 2024 (REF: CU-961-
2024), suscrito por el señor Delio Mora Campos, director Financiero, en el que 
adjunta propuesta del Reglamento de Devoluciones de Dinero a los Estudiantes de 
la UNED, para su respectivo análisis y aprobación correspondiente. 
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RODRIGO ARIAS: La propuesta de acuerdo elaborado por la secretaria general 
del Consejo Universitario es la siguiente: 
 

“CONSIDERANDO: 
 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 2967-2023, 

Art. III-A, inciso 8), celebrada el 25 de mayo del 2023 (CU-2023-248), en 
el que se acuerda devolver el texto de la propuesta del “Reglamento de 
Devoluciones de Dinero a los Estudiantes de la UNED” elaborado por la 
Dirección Financiera para que, en conjunto con la Oficina de Registro y 
Administración Estudiantil, y considerando las observaciones que 
puedan hacer la Dirección de Asuntos Estudiantiles, las sedes 
universitarias y las unidades académicas que aplicarían la normativa, 
luego envíen una nueva propuesta al Plenario del Consejo Universitario 
del citado reglamento, para el análisis y aprobación correspondiente. 
Además, en sesión ordinaria 3023-2024, Art. III-A, inciso 34), celebrada 
el 06 de junio del 2024 (CU-2024-201), se acuerda conceder prórroga 
para el cumplimiento del acuerdo anterior. 
 

2. El oficio DF 515-2024 de fecha 18 de setiembre de 2024 (REF: CU-961-
2024), suscrito por el señor Delio Mora Campos, director Financiero, en 
el que adjunta propuesta del Reglamento de Devoluciones de Dinero a 
los Estudiantes de la UNED, para su respectivo análisis y aprobación 
correspondiente. 

 
SE ACUERDA: 
 
Remitir a la Comisión de Asuntos Jurídicos el oficio DF 515-2024 de (REF: 
CU-961-2024) de la Dirección Financiera, en el que se adjunta la propuesta 
del Reglamento de Devoluciones de Dinero a los Estudiantes de la UNED, con 
el fin de que la analice y brinde un dictamen al plenario a más tardar el 06 de 
diciembre de 2024.” 

 
¿Alguna observación? Procedemos a realizar la votación al acuerdo 
correspondiente, para darle aprobación y firmeza. 
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO III-A, inciso 9)  
 
CONSIDERANDO: 
 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 

2967-2023, Art. III-A, inciso 8), celebrada el 25 de mayo del 
2023 (CU-2023-248), en el que se acuerda devolver el texto de 
la propuesta del “Reglamento de Devoluciones de Dinero a 
los Estudiantes de la UNED” elaborado por la Dirección 
Financiera para que, en conjunto con la Oficina de Registro y 
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Administración Estudiantil, y considerando las observaciones 
que puedan hacer la Dirección de Asuntos Estudiantiles, las 
sedes universitarias y las unidades académicas que aplicarían 
la normativa, luego envíen una nueva propuesta al Plenario 
del Consejo Universitario del citado reglamento, para el 
análisis y aprobación correspondiente. Además, en sesión 
ordinaria 3023-2024, Art. III-A, inciso 34), celebrada el 06 de 
junio del 2024 (CU-2024-201), se acuerda conceder prórroga 
para el cumplimiento del acuerdo anterior. 
 

2. El oficio DF 515-2024 de fecha 18 de setiembre de 2024 (REF: 
CU-961-2024), suscrito por el señor Delio Mora Campos, 
director Financiero, en el que adjunta propuesta del 
Reglamento de Devoluciones de Dinero a los Estudiantes de 
la UNED, para su respectivo análisis y aprobación 
correspondiente. 

 
SE ACUERDA: 
 
Remitir a la Comisión de Asuntos Jurídicos el oficio DF 515-2024 
de (REF: CU-961-2024) de la Dirección Financiera, en el que se 
adjunta la propuesta del Reglamento de Devoluciones de Dinero a 
los Estudiantes de la UNED, con el fin de que la analice y brinde un 
dictamen al plenario a más tardar el 06 de diciembre de 2024. 
 
ACUERDO FIRME 

 
 
10. Oficio DIC 169-2024 de la Dirección de Internacionalización y 

Cooperación, referente a la revisión del texto actual del “Reglamento 
para la vinculación remunerada de la Universidad Estatal a Distancia 
con el sector externo”.  

 
Se conoce oficio DIC 169-2024 de fecha 27 de setiembre de 2024 (REF: CU-966-
2024), suscrito por la señora Velia Govaere Vicarioli, directora de 
Internacionalización y Cooperación (DIC), la señora Cecilia Barrantes Ramírez, 
gestora de proyectos de la DIC y la señora Lilly Cheng Lo, directora ejecutiva de 
FUNDEPREDI, mediante el cual remiten la revisión y propuesta de modificación 
del “Reglamento para la vinculación remunerada de la Universidad Estatal a 
Distancia con el sector externo”. 
 
RODRIGO ARIAS: La propuesta de acuerdo elaborado por la secretaria general 
del Consejo Universitario es la siguiente: 
 

“CONSIDERANDO: 
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1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 2987-2023, 
Art. IV-A, inciso 12) celebrada el 28 de setiembre del 2023 (CU-2023-
503), en el que se solicita a la administración, en particular a la Dirección 
de Internacionalización y Cooperación que, en conjunto con la 
FUNDEPREDI, revise el texto actual del “Reglamento para la vinculación 
remunerada de la Universidad Estatal a Distancia con el sector externo”, 
para que toda la gestión esté ajustada a la normativa actual, tomando en 
cuenta lo indicado en el dictamen O.J.2023-628/AJCU-154-2023 (REF. 
CU-999-2023). 
 

2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión ordinaria 
3025-2024, Art. IV-A, inciso 7), celebrada el 20 de junio del 2024 (CU-
2024-235), en el que se concede prórroga para el cumplimiento del 
acuerdo citado en el considerando anterior. 

 
3. El oficio DIC 169-2024 de fecha 27 de setiembre de 2024 (REF: CU-966-

2024), suscrito por la señora Velia Govaere Vicarioli, directora de 
Internacionalización y Cooperación (DIC), la señora Cecilia Barrantes 
Ramírez, gestora de proyectos de la DIC y la señora Lilly Cheng Lo, 
directora ejecutiva de FUNDEPREDI, mediante el cual remiten la 
revisión y propuesta de modificación del “Reglamento para la vinculación 
remunerada de la Universidad Estatal a Distancia con el sector externo”.  

 
SE ACUERDA: 
 
Remitir a la Comisión de Asuntos Jurídicos el oficio DIC 169-2024 (REF: CU-
966-2024) de la Dirección de Internacionalización y Cooperación, en el que 
remiten la propuesta de modificación del “Reglamento para la vinculación 
remunerada de la Universidad Estatal a Distancia con el sector externo”, con 
el fin de que la analice y brinde un dictamen al Plenario, a más tardar, el 06 de 
diciembre de 2024.” 

 
¿Alguna observación? Procedemos a realizar la votación al acuerdo 
correspondiente, para darle aprobación y firmeza. 
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO III-A, inciso 10)  
 
CONSIDERANDO: 
 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 

2987-2023, Art. IV-A, inciso 12) celebrada el 28 de setiembre 
del 2023 (CU-2023-503), en el que se solicita a la 
administración, en particular a la Dirección de 
Internacionalización y Cooperación que, en conjunto con la 
FUNDEPREDI, revise el texto actual del “Reglamento para la 
vinculación remunerada de la Universidad Estatal a Distancia 
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con el sector externo”, para que toda la gestión esté ajustada 
a la normativa actual, tomando en cuenta lo indicado en el 
dictamen O.J.2023-628/AJCU-154-2023 (REF. CU-999-2023). 
 

2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 
ordinaria 3025-2024, Art. IV-A, inciso 7), celebrada el 20 de 
junio del 2024 (CU-2024-235), en el que se concede prórroga 
para el cumplimiento del acuerdo citado en el considerando 
anterior. 

 
3. El oficio DIC 169-2024 de fecha 27 de setiembre de 2024 (REF: 

CU-966-2024), suscrito por la señora Velia Govaere Vicarioli, 
directora de Internacionalización y Cooperación (DIC), la 
señora Cecilia Barrantes Ramírez, gestora de proyectos de la 
DIC y la señora Lilly Cheng Lo, directora ejecutiva de 
FUNDEPREDI, mediante el cual remiten la revisión y 
propuesta de modificación del “Reglamento para la 
vinculación remunerada de la Universidad Estatal a Distancia 
con el sector externo”.  

 
SE ACUERDA: 
 
Remitir a la Comisión de Asuntos Jurídicos el oficio DIC 169-2024 
(REF: CU-966-2024) de la Dirección de Internacionalización y 
Cooperación, en el que remiten la propuesta de modificación del 
“Reglamento para la vinculación remunerada de la Universidad 
Estatal a Distancia con el sector externo”, con el fin de que la 
analice y brinde un dictamen al Plenario, a más tardar, el 06 de 
diciembre de 2024. 
 
ACUERDO FIRME 

 
 
11. Oficio CR-2024-1647 del Consejo de Rectoría, referente a solicitud de 

enajenación de activos para ser donados al Centro Educativo El 
Carmen de Siquirres.  

 
Se conoce oficio CR-2024-1647 de fecha 12 de setiembre de 2024 (REF: CU-902-
2024), en el que se transcribe el acuerdo tomado por el Consejo de Rectoría, 
sesión ordinaria No. 2335-2024, Artículo II, inciso 2) celebrada el 09 de setiembre 
del 2024, referente al oficio VE-186-2024 con fecha 02 setiembre, 2024 
(REF.2358-2024) suscrito por el señor Edward Araya Rodríguez, vicerrector 
Ejecutivo, donde remite nota DREL-CEEC-024-07-2024 con fecha 26 de julio 2024 
enviada por la señora Yesenia Guillén Serrano, directora del Centro Educativo El 
Carmen de Siquirres, provincia de Limón, quien solicita donación de activos e 
indica que es un Centro con escasos recursos. 
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RODRIGO ARIAS: La propuesta de acuerdo elaborado por la secretaria general 
del Consejo Universitario es la siguiente: 
 

“CONSIDERANDO: 
 

1. El oficio CR-2024-1647 de fecha 12 de setiembre de 2024 (REF: CU-
902-2024), en el que se transcribe el acuerdo tomado por el Consejo de 
Rectoría, sesión ordinaria No. 2335-2024, Artículo II, inciso 2) celebrada 
el 09 de setiembre del 2024, referente al oficio VE-186-2024 con fecha 
02 setiembre, 2024 (REF.2358-2024) suscrito por el señor Edward Araya 
Rodríguez, vicerrector Ejecutivo, donde remite nota DREL-CEEC-024-
07-2024 con fecha 26 de julio 2024 enviada por la señora Yesenia 
Guillén Serrano, directora del Centro Educativo El Carmen de Siquirres, 
provincia de Limón, quien solicita donación de activos e indica que es un 
Centro con escasos recursos. 

 
2. El Artículo 25, inciso i) del Estatuto Orgánico establece como función del 

Consejo Universitario lo siguiente:  
 

“i) Aprobar la enajenación de los bienes muebles e inmuebles de la 
Institución, de acuerdo con las disposiciones legales, estatutarias y 
reglamentarias”. 

 
SE ACUERDA: 
 
1. Aprobar la enajenación de los siguientes activos para ser donados al 

Centro Educativo El Carmen de Siquirres:  
 

MESA REDONDA ESTANTE METALICO  

512102 S/A 

SILLA ESPERA CAMILLA PORTATIL  

11943 S/A 

11942 SILLA GIRATORIA  

11986 18274 

11959   

2 S/A  

1035  

MESA ESTACIÓN  

54545  

CAMILLA   

524133  
 

2. Informar este acuerdo a la Oficina de Contabilidad, con el fin de que 
realice el descargo de los activos respectivos.” 
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¿Alguna observación? Procedemos a realizar la votación al acuerdo 
correspondiente, para darle aprobación y firmeza. 
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO III-A, inciso 11)  
 

CONSIDERANDO: 
 

1. El oficio CR-2024-1647 de fecha 12 de setiembre de 2024 
(REF: CU-902-2024), en el que se transcribe el acuerdo 
tomado por el Consejo de Rectoría, sesión ordinaria No. 2335-
2024, Artículo II, inciso 2) celebrada el 09 de setiembre del 
2024, referente al oficio VE-186-2024 con fecha 02 setiembre, 
2024 (REF.2358-2024) suscrito por el señor Edward Araya 
Rodríguez, vicerrector Ejecutivo, donde remite nota DREL-
CEEC-024-07-2024 con fecha 26 de julio 2024 enviada por la 
señora Yesenia Guillén Serrano, directora del Centro 
Educativo El Carmen de Siquirres, provincia de Limón, quien 
solicita donación de activos e indica que es un Centro con 
escasos recursos. 

 
2. El Artículo 25, inciso i) del Estatuto Orgánico establece como 

función del Consejo Universitario lo siguiente:  
 

“i) Aprobar la enajenación de los bienes muebles e inmuebles 
de la Institución, de acuerdo con las disposiciones legales, 
estatutarias y reglamentarias”. 

 
SE ACUERDA: 
 
1. Aprobar la enajenación de los siguientes activos para ser 

donados al Centro Educativo El Carmen de Siquirres:  
 

MESA REDONDA ESTANTE METALICO  

512102 S/A 

SILLA ESPERA CAMILLA PORTATIL  

11943 S/A 

11942 SILLA GIRATORIA  

11986 18274 

11959   

2 S/A  
1035  

MESA ESTACIÓN  
54545  
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CAMILLA   
524133  

 
2. Informar este acuerdo a la Oficina de Contabilidad, con el fin 

de que realice el descargo de los activos respectivos. 
 
ACUERDO FIRME 

 
 
12. Oficio CR-2024-1646 del Consejo de Rectoría, referente a solicitud de 

enajenación de activos para ser donados al Centro Educativo Pacuarito 
de Siquirres en la provincia de Limón.  

 
Se conoce oficio CR-2024-1646 de fecha 12 de setiembre de 2024 (REF: CU-903-
2024), en el que se transcribe el acuerdo tomado por el Consejo de Rectoría, 
sesión ordinaria No. 2335-2024, Artículo II, inciso 1) celebrada el 09 de setiembre 
del 2024, referente al oficio VE-185-2024 con fecha 02 setiembre, 2024 
(REF.2357-2024) suscrito por el señor Edward Araya Rodríguez, vicerrector 
Ejecutivo, donde remite nota con fecha 18 de julio 2024 enviada por la señora 
Sharon Albenda Solano, directora del Centro Educativo Pacuarito de Siquirres, 
provincia de Limón, quien solicita donación de activos para uso de los estudiantes 
de quinto grado que no cuentan con pupitres. 
 
RODRIGO ARIAS: La propuesta de acuerdo elaborado por la secretaria general 
del Consejo Universitario es la siguiente: 
 

“CONSIDERANDO: 
 

1. El oficio CR-2024-1646 de fecha 12 de setiembre de 2024 (REF: CU-
903-2024), en el que se transcribe el acuerdo tomado por el Consejo de 
Rectoría, sesión ordinaria No. 2335-2024, Artículo II, inciso 1) celebrada 
el 09 de setiembre del 2024, referente al oficio VE-185-2024 con fecha 
02 setiembre, 2024 (REF.2357-2024) suscrito por el señor Edward Araya 
Rodríguez, vicerrector Ejecutivo, donde remite nota con fecha 18 de julio 
2024 enviada por la señora Sharon Albenda Solano, directora del Centro 
Educativo Pacuarito de Siquirres, provincia de Limón, quien solicita 
donación de activos para uso de los estudiantes de quinto grado que no 
cuentan con pupitres.  

 
2. El Artículo 25, inciso i) del Estatuto Orgánico establece como función del 

Consejo Universitario lo siguiente:  
 

“i) Aprobar la enajenación de los bienes muebles e inmuebles de la 
Institución, de acuerdo con las disposiciones legales, estatutarias y 
reglamentarias”. 

 
SE ACUERDA: 
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1. Aprobar la enajenación de los siguientes activos para ser donados al 
Centro Educativo El Carmen de Siquirres:  
 

MESA PLEGABLE MESA ESTACIÓN 

524664 54554 

526653 MESA MADERA 

SILLAS  513951 

13747 RADIO GRABADORA 

6396 514769 

8160 SILLA GIRATORIA 

11956 516905 

14704 ARTURITO 

10472 533095 

10896 ESTANTE METALICO  

10469 S/A  

AMI00827   

AMI01138   

 
2. Informar este acuerdo a la Oficina de Contabilidad, con el fin de que 

realice el descargo de los activos respectivos.” 

 
¿Alguna observación? Procedemos a realizar la votación al acuerdo 
correspondiente, para darle aprobación y firmeza. 
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO III-A, inciso 12)  
 

CONSIDERANDO: 
 

1. El oficio CR-2024-1646 de fecha 12 de setiembre de 2024 
(REF: CU-903-2024), en el que se transcribe el acuerdo 
tomado por el Consejo de Rectoría, sesión ordinaria No. 2335-
2024, Artículo II, inciso 1) celebrada el 09 de setiembre del 
2024, referente al oficio VE-185-2024 con fecha 02 setiembre, 
2024 (REF.2357-2024) suscrito por el señor Edward Araya 
Rodríguez, vicerrector Ejecutivo, donde remite nota con fecha 
18 de julio 2024 enviada por la señora Sharon Albenda 
Solano, directora del Centro Educativo Pacuarito de Siquirres, 
provincia de Limón, quien solicita donación de activos para 
uso de los estudiantes de quinto grado que no cuentan con 
pupitres.  

 
2. El Artículo 25, inciso i) del Estatuto Orgánico establece como 

función del Consejo Universitario lo siguiente:  
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“i) Aprobar la enajenación de los bienes muebles e inmuebles 
de la Institución, de acuerdo con las disposiciones legales, 
estatutarias y reglamentarias”. 

 
SE ACUERDA: 
 
1. Aprobar la enajenación de los siguientes activos para ser 

donados al Centro Educativo El Carmen de Siquirres:  
 

MESA PLEGABLE MESA ESTACIÓN 

524664 54554 

526653 MESA MADERA 

SILLAS  513951 

13747 RADIO GRABADORA 

6396 514769 

8160 SILLA GIRATORIA 

11956 516905 

14704 ARTURITO 

10472 533095 

10896 ESTANTE METALICO  

10469 S/A  

AMI00827   

AMI01138   

 
2. Informar este acuerdo a la Oficina de Contabilidad, con el fin 

de que realice el descargo de los activos respectivos. 
 

ACUERDO FIRME 
 
 
13. Oficio UP-011-2024 de UNEDPRO, referente a designación de personas 

representantes de UNED ante la Comisión Mixta del Consejo 
Universitario.  

 
Se conoce oficio UP-011-2024 de fecha 13 de setiembre de 2024 (REF: CU-908-
2024), suscrito por la señora Carolina Somarribas Dormond, presidenta de la 
Asociación de Profesionales de la UNED (UNEDPRO), en el que informa que 
designan como representantes de UNEDPRO ante la Comisión Especial Mixta del 
Consejo Universitario sobre el Salario Global a las siguientes personas asociadas: 
Andrea Cuenca Botey, Carolina Somarribas Dormond y Rafael Eduardo López 
Alfaro. 
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RODRIGO ARIAS: La propuesta de acuerdo elaborado por la secretaria general 
del Consejo Universitario es la siguiente: 
 

“CONSIDERANDO: 
 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión extraordinaria 

3036-2024, Art. III-A, inciso 7) celebrada el 22 de agosto del 2024 (CU-
2024-319), en el que se acuerda aprobar la conformación de una 
Comisión Especial Mixta que se encargue de analizar la escala del 
salario global definitivo en la UNED, además, se solicita a la 
administración, a los sindicatos, a las asociaciones gremiales y a la 
FEUNED que definan su representante para que integren esta comisión 
mixta del Consejo Universitario. 
 

2. El oficio UP-011-2024 de fecha 13 de setiembre de 2024 (REF: CU-908-
2024), suscrito por la señora Carolina Somarribas Dormond, presidenta 
de la Asociación de Profesionales de la UNED (UNEDPRO), en el que 
informa que designan como representantes de UNEDPRO ante la 
Comisión Especial Mixta del Consejo Universitario sobre el Salario 
Global a las siguientes personas asociadas: Andrea Cuenca Botey, 
Carolina Somarribas Dormond y Rafael Eduardo López Alfaro. 

 
SE ACUERDA: 
 
Dar por recibido el oficio UP-011-2024 de UNEDPRO (REF: CU-908-2024) y 
remitir a la Comisión Mixta para su información.” 

 
¿Alguna observación? Procedemos a realizar la votación al acuerdo 
correspondiente, para darle aprobación y firmeza. 
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO III-A, inciso 13)  
 

CONSIDERANDO: 
 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 

extraordinaria 3036-2024, Art. III-A, inciso 7) celebrada el 22 de 
agosto del 2024 (CU-2024-319), en el que se acuerda aprobar 
la conformación de una Comisión Especial Mixta que se 
encargue de analizar la escala del salario global definitivo en 
la UNED, además, se solicita a la administración, a los 
sindicatos, a las asociaciones gremiales y a la FEUNED que 
definan su representante para que integren esta comisión 
mixta del Consejo Universitario. 
 

2. El oficio UP-011-2024 de fecha 13 de setiembre de 2024 (REF: 
CU-908-2024), suscrito por la señora Carolina Somarribas 
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Dormond, presidenta de la Asociación de Profesionales de la 
UNED (UNEDPRO), en el que informa que designan como 
representantes de UNEDPRO ante la Comisión Especial Mixta 
del Consejo Universitario sobre el Salario Global a las 
siguientes personas asociadas: Andrea Cuenca Botey, 
Carolina Somarribas Dormond y Rafael Eduardo López Alfaro. 

 
SE ACUERDA: 
 
Dar por recibido el oficio UP-011-2024 de UNEDPRO (REF: CU-908-
2024) y remitir a la Comisión Mixta para su información. 
 
ACUERDO FIRME 

 
 
14. Oficio SCU-2024-233 de la Secretaría del Consejo Universitario, 

referente a solicitud para la conformación del jurado encargado de 
analizar las postulaciones al reconocimiento de persona estudiante y 
persona funcionaria de la UNED 2024.  

 
Se conoce oficio SCU-2024-233 de fecha 17 de setiembre de 2024 (REF: CU-926-
2024), suscrito por la señora Paula Piedra Vásquez, coordinadora general de la 
Secretaría del Consejo Universitario, en el que, con fundamento en lo establecido 
en el “Reglamento para otorgar el reconocimiento para personas estudiantes y 
personas funcionarias distinguidas de la UNED”, solicita al Consejo Universitario 
proceder a integrar el jurado calificador que se encargará de analizar las 
postulaciones que se reciban. 
 
RODRIGO ARIAS: La propuesta de acuerdo elaborado por la secretaria general 
del Consejo Universitario es la siguiente: 
 

“CONSIDERANDO: 
 
1. El oficio SCU-2024-233 de fecha 17 de setiembre de 2024 (REF: CU-

926-2024), suscrito por la señora Paula Piedra Vásquez, coordinadora 
general de la Secretaría del Consejo Universitario, en el que, con 
fundamento en lo establecido en el “Reglamento para otorgar el 
reconocimiento para personas estudiantes y personas funcionarias 
distinguidas de la UNED”, solicita al Consejo Universitario proceder a 
integrar el jurado calificador que se encargará de analizar las 
postulaciones que se reciban. 
 

2. Lo establecido en el artículo 11 del “Reglamento para otorgar el 
reconocimiento para personas estudiantes y personas funcionarias 
distinguidas de la UNED”, el cual indica lo siguiente: 

 
“Artículo 11 
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El Jurado calificador será integrado por cinco personas miembros, 
nombrado por el Consejo Universitario, que podrá designar, tanto 
personas funcionarias de la UNED, como personas externas a la UNED 
con los méritos y atestados suficientes que garanticen una selección 
objetiva a la hora de otorgar el reconocimiento. Al menos una persona 
miembro del Jurado Calificador deberá ser una persona estudiante. 
 
La Coordinación General de la Secretaría del Consejo Universitario 
convocará a la primera sesión del Jurado calificador. 
 
En la primera sesión convocada, el jurado calificador, internamente, 
elegirá entre sus miembros, quién lo presidirá en adelante.” 

 
SE ACUERDA: 
 

1. Consultar a xxx, su anuencia para participar como personas externas a 
la Universidad, con el fin de que integren el jurado calificador que 
analizará las postulaciones recibidas correspondientes al reconocimiento 
para personas estudiantes y personas funcionarias distinguidas de la 
UNED. 

 
2. Solicitar a las personas directoras de las Escuelas de la UNED que 

nombren dos personas directoras, con el fin de que integren el jurado 
calificador citado anteriormente, e informen lo correspondiente a este 
Consejo Universitario, a más tardar, el 10 de octubre de 2024. 

 
3. Solicitar a la Junta Directiva de la Federación de Estudiantes de la 

UNED (FEUNED) que nombre una persona estudiante, con el fin de que 
integre el jurado calificador mencionado, e informe lo correspondiente a 
este Consejo Universitario, a más tardar, el 10 de octubre de 2024.” 

 
RODRIGO ARIAS: Tenemos que completar el punto 1, con los nombres de las 
personas a las que les pediríamos sean parte de ese jurado, que sean externas. 
 
¿Alguna sugerencia de nombres? 
 
Propondría a la señora Maureen Acuña, si les parece proponerla. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Doña Marlene Víquez puede ser. 
 
RODRIGO ARIAS: Vamos a consultarle a doña Maureen y doña Marlene.  
 
¿Alguna observación? Procedemos a realizar la votación al acuerdo 
correspondiente, para darle aprobación y firmeza. 
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO III-A, inciso 14)    
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CONSIDERANDO: 
 
1. El oficio SCU-2024-233 de fecha 17 de setiembre de 2024 

(REF: CU-926-2024), suscrito por la señora Paula Piedra 
Vásquez, coordinadora general de la Secretaría del Consejo 
Universitario, en el que, con fundamento en lo establecido en 
el “Reglamento para otorgar el reconocimiento para personas 
estudiantes y personas funcionarias distinguidas de la 
UNED”, solicita al Consejo Universitario proceder a integrar el 
jurado calificador que se encargará de analizar las 
postulaciones que se reciban. 
 

2. Lo establecido en el artículo 10 del “Reglamento para otorgar 
el reconocimiento para personas estudiantes y personas 
funcionarias distinguidas de la UNED”, el cual indica lo 
siguiente: 

 
“Artículo 10 
 
El jurado calificador será integrado por cinco personas que serán 
nombradas y juramentadas por el Consejo Universitario. 
 
Podrán ser designadas, tanto personas funcionarias de la UNED, 
como personas externas con los méritos y atestados suficientes 
que garanticen una selección objetiva a la hora de otorgar el 
reconocimiento. Al menos una persona miembro del jurado 
calificador deberá ser un representante estudiantil. 
 
La Coordinación General de la Secretaría del Consejo Universitario 
convocará a la primera sesión del jurado calificador. 
 
En la primera sesión convocada, el jurado calificador elegirá 
internamente, entre sus integrantes, quién presidirá en adelante.” 

 
SE ACUERDA: 
 
1. Consultar a la señora Maureen Acuña Cascante y la señora 

Marlene Víquez Salazar, su anuencia para participar como 
personas externas a la Universidad, con el fin de que integren 
el jurado calificador que analizará las postulaciones recibidas 
correspondientes al reconocimiento para personas 
estudiantes y personas funcionarias distinguidas de la UNED. 

 
2. Solicitar a las personas directoras de las Escuelas de la UNED 

que nombren dos personas directoras, con el fin de que 
integren el jurado calificador citado anteriormente, e informen 
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lo correspondiente a este Consejo Universitario, a más tardar, 
el 10 de octubre de 2024. 

 
3. Solicitar a la Junta Directiva de la Federación de Estudiantes 

de la UNED (FEUNED) que nombre una persona estudiante, 
con el fin de que integre el jurado calificador mencionado, e 
informe lo correspondiente a este Consejo Universitario, a 
más tardar, el 10 de octubre de 2024. 

 
ACUERDO FIRME 

 
 
15. Informe de la señora Yamileth Ruiz, como miembro titular de la 

Comisión de Carrera Administrativa.  
 
Se conoce informe de la señora Yamileth Ruiz, como miembro titular de la 
Comisión de Carrera Administrativa (REF: CU-930-2024), en el período del 01 de 
octubre de 2021 al 30 de setiembre de 2024. 
 
RODRIGO ARIAS: La propuesta de acuerdo elaborado por la secretaria general 
del Consejo Universitario es la siguiente: 
 

“CONSIDERANDO: 
 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 2877-2021, 

Art. V-A, inciso 4) celebrada el 30 de setiembre del 2021 (CU-2021-412), 
en el que se nombra a la señora Yamileth Ruiz Rodriguez como 
miembro titular de la Comisión de Carrera Administrativa, por un período 
de tres años, del 01 de octubre del 2021 al 30 de setiembre del 2024. 
 

2. El informe de la señora Yamileth Ruiz, como miembro titular de la 
Comisión de Carrera Administrativa (REF: CU-930-2024), en el período 
del 01 de octubre de 2021 al 30 de setiembre de 2024.  

SE ACUERDA: 
 
1. Dar por recibido el informe de la señora Yamileth Ruiz, como miembro 

titular de la Comisión de Carrera Administrativa y remitirlo a la Comisión 
de Políticas de Desarrollo Organizacional y Administrativo, para el 
dictamen correspondiente. 
 

2. Solicitar a la coordinación general de la Secretaría del Consejo 
Universitario hacer del conocimiento de la comunidad universitaria, a la 
brevedad, sobre la vacante de una persona miembro titular en la 
Comisión de Carrera Administrativa.” 

 
Tengo dudas con el primer acuerdo, ¿es para el dictamen o para lo que proceda?  
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Sería para lo que corresponda en vez del dictamen. 
 
¿Alguna observación? Procedemos a realizar la votación al acuerdo 
correspondiente, para darle aprobación y firmeza. 
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO III-A, inciso 15)  
 

CONSIDERANDO: 
 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 

2877-2021, Art. V-A, inciso 4) celebrada el 30 de setiembre del 
2021 (CU-2021-412), en el que se nombra a la señora Yamileth 
Ruiz Rodriguez como miembro titular de la Comisión de 
Carrera Administrativa, por un período de tres años, del 01 de 
octubre del 2021 al 30 de setiembre del 2024. 
 

2. El informe de la señora Yamileth Ruiz, como miembro titular 
de la Comisión de Carrera Administrativa (REF: CU-930-2024), 
en el período del 01 de octubre de 2021 al 30 de setiembre de 
2024.  

 
SE ACUERDA: 
 
1. Dar por recibido el informe de la señora Yamileth Ruiz, como 

miembro titular de la Comisión de Carrera Administrativa y 
remitirlo a la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Organizacional y Administrativo, para lo que corresponda. 
 

2. Solicitar a la coordinación general de la Secretaría del 
Consejo Universitario hacer del conocimiento de la 
comunidad universitaria, a la brevedad, sobre la vacante de 
una persona miembro titular en la Comisión de Carrera 
Administrativa. 

 
ACUERDO FIRME 

 
 
16. Oficio ORH-URSP-2024-2148 de la Oficina de Recursos Humanos, 

referente al resultado del proceso de reclutamiento JDA.AC-2024-03 
promovido para el nombramiento de la Jefatura de la Oficina del 
Instituto de Estudios de Género.  

 
Se conoce oficio ORH-URSP-2024-2148 del 25 de setiembre del 2024 (REF: CU-
965-2024) suscrito por la señora Liliana Picado Alvarado, coordinadora de la 
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Unidad de Reclutamiento y Selección de Personal y la señora Ana Lorena Carvajal 
Pérez, jefa a.i. de la Oficina de Recursos Humanos, en el que remite el resultado 
del proceso de reclutamiento JDA.AC-2024-03, promovido para el nombramiento 
de la jefatura del Instituto de Estudios de Género. 
 
RODRIGO ARIAS: El oficio ORH-URSP-2024-2148 del 25 de setiembre, 2024, 
suscrito por la señora Ana Lorena Carvajal Pérez, jefe a.i. de la Oficina de 
Recursos Humanos y la señora Lilliana Picado Alvarado, coordinadora Unidad de 
Reclutamiento y Selección de Personal, referente al resultado del proceso de 
reclutamiento JDA.AC-2024-03 promovido para el nombramiento de la Jefatura de 
la Oficina del Instituto de Estudios de Género, indica lo siguiente: 
 

“En cumplimiento del inciso g) del artículo 3 del “Reglamento para el 
nombramiento de Direcciones y Jefaturas mediante el inciso ch 1) del 
artículo 25 del Estatuto Orgánico de la UNED, excepto el nombramiento de 
los Directores de Escuela” procedemos a la presentación de los resultados 
obtenidos en el proceso de reclutamiento JDA.AC-2024-03, promovido para 
el nombramiento de la Jefatura de Oficina Instituto de Estudios de Género. 

 
 

Normativa:  
 
El Instituto de Estudios de Género corresponde a un puesto de autoridad 
perteneciente al área académica; por lo que su nombramiento se encuentra 
sujeto a lo establecido en el inciso ch 1) del artículo 25 del Estatuto Orgánico 
de la UNED.  
 
El reclutamiento y selección de las jefaturas y/o direcciones académicas se 
rige por el artículo 15 bis del Reglamento de Concursos para la Selección de 
Personal; el cual establece que este tipo de nombramientos poseen vigencia 
por un lapso de cuatro años y metodológicamente se seleccionan según lo 
establecido en el “Reglamento para el nombramiento de Direcciones y 
Jefaturas mediante el inciso ch 1) del artículo 25 del Estatuto Orgánico de la 
UNED, excepto el nombramiento de los Directores de Escuela”. 
 
Ratificación del perfil y la apertura del proceso de reclutamiento:  

 
▪ En oficio ORH.2024.748 del 12 de julio del 2024 la Oficina de Recursos 

Humanos remite al Consejo Universitario la propuesta de perfil para 

ocupar el puesto de Jefatura de Oficina Instituto de Estudios de Género.  

 
▪ En sesión ordinaria de Consejo Universitario 3031-2024, Art. III-A, inciso 

4) celebrada el 18 de julio del 2024 (ref. CU-2024-275) se aprobó el 

siguiente perfil:  
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▪ Como punto 2 del acuerdo mencionado en el inciso anterior, se indica lo 

siguiente: 

 
2.  Solicitar a la Oficina de Recurso Humanos iniciar el proceso de 
reclutamiento interno para el nombramiento de la Jefatura del Instituto 
de Estudios de Género (IEG), de conformidad con lo establecido en el 
“Reglamento para el nombramiento de directores y jefes mediste el 
inciso ch1) del artículo 25 del Estatuto Orgánico de la UNED, excepto el 
nombramiento de las Direcciones de Escuela”, por un período de cuatro 
años.  

 
Divulgación del cartel y condiciones del proceso de reclutamiento:  
 
El proceso de reclutamiento se materializó en el oficio de referencia ORH-
URSP-2024-1592 dirigido a la comunidad universitaria y divulgado a través 
del correo oficial ursp@uned.ac.cr.  
 
En el cartel se detallaron: el plazo de nombramiento, el tipo de jefatura, el 
marco normativo, los requisitos indispensables, las competencias requeridas; 
así como las condiciones del puesto a seleccionar. Se describió, además- de 
forma puntual- la documentación necesaria para evidenciar el cumplimiento 
de requisitos.  
 
Se estableció en concordancia con los plazos que señala el reglamento 
específico, el periodo comprendido entre el viernes 26 de julio y el viernes 09 
de agosto del año en curso para la recepción de postulaciones. 
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Lista de oferentes en el proceso de reclutamiento JDA.AC.2024-03:  
 
Durante el periodo de reclutamiento se recibieron las siguientes postulaciones 
de personas funcionarias interesadas en ocupar el puesto de Jefatura Oficina 
Instituto Estudio de Género: 

 
Número 
de oferta 

NOMBRE Cédula 

1. Bustos Mora, Giselle. 6-0219-0785  
2. López Garro, Ericka Virginia. 1-0868-0225  
3. López Monge, Stephanie Marie 1-1161-0164  
4. Rojas Calderón, Erika. 1-0946-0409  
5. Sibaja Trejos, Zarelly. 1-0837-0675  
6. Vargas Umaña, Angie. 2-0658-0409  
7. Vásquez Sáenz, Andrea. 1-1292-0055  

 
Fuente: acta de reclutamiento JD.AC. 2024.03. 

 
 
Verificación de requisitos en el proceso de reclutamiento JDA.AC.2024-03:  

 
La revisión de requisitos se fundamentó en la documentación contenida en el 
expediente de personal a la fecha de cierre del proceso de reclutamiento.  
 
Conforme a lo anterior, se tiene como resultado de esta fase el siguiente: 
 
 

Número 
de oferta 

NOMBRE Condición de la Oferta  

1. Bustos Mora, Giselle. Evidencia el cumplimiento de requisitos.  

2. López Garro, Ericka Virginia. 

No evidencia cumplimiento de los 
siguientes requisitos:  

▪ Licenciatura o su equivalente en una 

carrera atinente a las funciones 

realizadas.  

▪ Tres años de experiencia en la gestión 

del proceso administrativo (planeación, 

dirección, ejecución y control)  

3. López Monge, Stephanie Marie 

No evidencia cumplimiento de los 
siguientes requisitos:  

▪ Tres años de experiencia en la gestión 

del proceso administrativo (planeación, 

dirección, ejecución y control) 

▪  Haber participado en al menos, un 

proyecto de extensión y/o 

investigación, cuyo resultado se 

encuentra debidamente documentado. 

▪ Miembro activo del Colegio Profesional 

respectivo.  
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4. Rojas Calderón, Erika. No es funcionaria.  
5. Sibaja Trejos, Zarelly. Evidencia el cumplimiento de requisitos.  

6. Vargas Umaña, Angie. 

No evidencia cumplimiento de los 
siguientes requisitos: 

▪ Tres años de experiencia en la gestión 

del proceso administrativo (planeación, 

dirección, ejecución y control)  

▪ Haber participado en al menos, un 

proyecto de extensión y/o 

investigación, cuyo resultado se 

encuentra debidamente documentado. 

▪ Miembro activo del Colegio Profesional 

respectivo.  

7. Vásquez Sáenz, Andrea. Evidencia el cumplimiento de requisitos.  

 
Fuente: acta de reclutamiento JD.AC. 2024.03. 

 
 

Comunicación del resultado a candidatos de la fase de verificación de 
requisitos en el proceso de reclutamiento JDA.AC.2024-03 y apertura del 
periodo de apelaciones:  

 
En fecha 2 de setiembre del año en curso se notificó a los participantes el 
resultado de la fase de verificación de los requisitos establecidos como 
indispensables en el perfil del puesto, en las notificaciones realizadas se 
informa a los oferentes que conforme a lo establecido en los artículos 58 y 59 
del Estatuto Orgánico contaban con el derecho de revocatoria y apelación en 
subsidio en un plazo de 8 días a partir de la notificación.  
 
Concluido el lapso indicado en el párrafo anterior no se recibieron recursos de 
revocatoria.  
 
A partir de los resultados expuestos en la tabla anterior se tiene como 
personas candidatas oficiales las siguientes: 

 
NOMBRE 

Bustos Mora, Giselle.  
Sibaja Trejos, Zarelly.  
Vásquez Sáenz, Andrea.  

 
 

Solicitud de Proyecto de Desarrollo y Plan de Trabajo para el puesto:  

 
Según los términos establecidos en el “Modelo Integral de Gestión de Talento 
Humano en los Puestos de Jefes y directores” vigente, según acuerdo tomado 
por el Consejo Universitario en sesión 2420-2015, Art. I, inciso 1-a), celebrada 
el 17 de abril de 2015, se procede a solicitar a las personas candidatas la 
presentación del Proyecto de Desarrollo y Plan de Trabajo para el puesto de 
jefatura del Instituto de Estudios de Género.  
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Se recibieron – en tiempo y forma- los proyectos de desarrollo y planes de 
trabajo de las siguientes personas candidatas: 

 
NOMBRE 

Bustos Mora, Giselle.  
Sibaja Trejos, Zarelly.  

 
En el caso de la oferente Andrea Vásquez Saénz presenta, en este mismo 
lapso, su renuncia al proceso de reclutamiento que nos convoca.  
 
Se anexan los formularios resumen de currículo, así como los proyectos 
presentados con el propósito de que se inicien las fases subsiguientes 
establecidas en el Reglamento para el nombramiento de direcciones y 
jefaturas mediante el inciso ch1) del artículo 25 del Estatuto Orgánico de la 
UNED, excepto el nombramiento de las direcciones de escuela.” 

 
RODRIGO ARIAS: Muchas gracias, Greivin por la lectura. Necesitamos formar la 
comisión. Hay una propuesta de acuerdo.  
 
CATALINA MONTENEGRO: Don Rodrigo una consulta. 
 
RODRIGO ARIAS: Adelante Catalina. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Sí está la propuesta de formar una comisión, yo 
tengo una consulta. Tenemos solo dos personas que cumplen con todos los 
requisitos. Realmente esto me preocupa, yo no sé si es posible, don Rodrigo, 
ampliar el plazo para que otras personas participen, o no es posible. 
 
RODRIGO ARIAS: No, porque todo está establecido exactamente en las fechas 
para cada paso, en el reglamento, o sea, de conformidad con el reglamento la 
comisión tiene que instalarse y entrevistar a las 2 personas que reúnen requisitos. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Y qué pasa si la comisión establece que ninguna de 
las 2 personas cumple con las expectativas, o algo así, ¿se puede volver a abrir el 
proceso? 
 
RODRIGO ARIAS: Tendría que ser que el Consejo no nombre, pero tiene que 
venir al plenario necesariamente. 
 
ANABELLE CASTILLO:  Y justificarlo muy bien, me imagino. 
 
RODRIGO ARIAS: Correcto, porque 2 personas se postularon y tienen requisitos 
no podemos cambiarle las reglas. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Bien, era nada más para saber cómo se procedían 
esos casos. 
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RODRIGO ARIAS: La comisión entrevista y valora y trae acá, recoge las 
observaciones de las personas que participaron y nosotros las tendríamos que ver 
en el Consejo Universitario en una sesión y ese día a votar, tiene que llegar a la 
votación del Consejo necesariamente. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Muy bien, gracias por explicar.  
 
RODRIGO ARIAS: En esa comisión, además de la vicerrectora que forma parte de 
oficio, doña Mildred en este caso, habría que nombrar a 3 personas del Consejo 
Universitario. 
 
KATYA CALDERON: Puede considerarme.  
 
RODRIGO ARIAS: Gracias doña Katya, ¿alguien más? 
 
CARLOS MONTOYA: Bueno, sí doña Katya coordina, yo puedo participar, porque 
más coordinaciones me queda complicado. 
 
RODRIGO ARIAS: Esta bien don Carlos, se acepta la postulación.  
 
GREIVIN SOLÍS: Yo puedo participar.   
 
RODRIGO ARIAS: Perfecto don Greivin.  
 
Quedaría conformada la Comisión con doña Katya Calderón, don Carlos Montoya 
y don Greivin Solís y doña Mildred que es parte por oficio.  
 
Doña Catalina me pide la palabra.  
 
CATALINA MONTENEGRO: Si gusta también yo puedo apoyar, con todo gusto 
participo.  
 
RODRIGO ARIAS: Sí, entonces también doña Catalina, serían 4 personas y con 
doña Mildred serían 5.  ¿Lo ponemos en votación entonces?  
 
Queda aprobado y en firme de manera unánime.  
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO III-A, inciso 16) 
 
CONSIDERANDO: 

 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 

ordinaria 3031-2024, Art. III-A, inciso 4), celebrada el 18 de julio 
del 2024 (CU-2024-275), en el que se acuerda solicitar a la 
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Oficina de Recursos Humanos iniciar el proceso de 
reclutamiento interno para el nombramiento de la Jefatura del 
Instituto de Estudios de Género (IEG). 

 

2. El oficio ORH-URSP-2024-2148 del 25 de setiembre del 2024 
(REF: CU-965-2024) suscrito por la señora Liliana Picado 
Alvarado, coordinadora de la Unidad de Reclutamiento y 
Selección de Personal y la señora Ana Lorena Carvajal Pérez, 
jefa a.i. de la Oficina de Recursos Humanos, en el que remite el 
resultado del proceso de reclutamiento JDA.AC-2024-03, 
promovido para el nombramiento de la jefatura del Instituto de 
Estudios de Género. 

 

SE ACUERDA: 

 
Nombrar una Comisión especial integrada por la señora Katya 
Calderón Herrera, quien coordina, el señor Carlos Montoya 
Rodríguez, el señor Greivin Solís Zárate, la señora Ana Catalina 
Montenegro Granados, y la vicerrectora de Docencia, señora Mildred 
Acuña Sossa, con el fin de que conozcan las propuestas de trabajo 
de las personas oferentes al puesto de la jefatura del Instituto de 
Estudios de Género y brinde el informe correspondiente al plenario 
en un plazo de un mes calendario.  
 
ACUERDO FIRME 

 
 
17. Oficio V-INVES/2024-263 de la Vicerrectoría de Investigación, referente 

a solicitud de recargo de funciones de dicha vicerrectoría en el señor 
Andrés Segura Castillo, por participación de la titular en el IX Congreso 
Internacional para el Estudio de la Mediación y el Conflicto.  

 
Se conoce el oficio V-INVES/2024-263 de fecha 30 de setiembre de 2024 (REF: 
CU-964-2024), suscrito por la señora Laura Vargas Badilla, vicerrectora de 
Investigación, en el que informa que de acuerdo con la resolución de la Rectoría 
N° 271-2024 se le concedió un permiso para representar a la institución y asistir al 
IX Congreso Internacional para el Estudio de la Mediación y el Conflicto, a 
realizarse en Braga, Portugal del 15 al 19 de octubre del 2024, por lo que no 
estará presente en sus funciones habituales (el día 14 de octubre lo tomará de 
vacaciones). A su vez, solicita el recargo de la Vicerrectoría en el señor Andrés 
Segura Castillo, del 14 al 19 de octubre de 2024, y señala que el mismo cumple 
con los requisitos correspondientes. 
 
RODRIGO ARIAS: Don Greivin si me ayuda con la lectura.  
 
GREIVIN SOLÍS: Claro.  
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“CONSIDERANDO: 
 
El oficio V-INVES/2024-263 de fecha 30 de setiembre de 2024 (REF: CU-964-
2024), suscrito por la señora Laura Vargas Badilla, vicerrectora de 
Investigación, en el que informa que de acuerdo con la resolución de la 
Rectoría N° 271-2024 se le concedió un permiso para representar a la 
institución y asistir al IX Congreso Internacional para el Estudio de la 
Mediación y el Conflicto, a realizarse en Braga, Portugal del 15 al 19 de 
octubre del 2024, por lo que no estará presente en sus funciones habituales 
(el día 14 de octubre lo tomará de vacaciones). A su vez, solicita el recargo de 
la Vicerrectoría en el señor Andrés Segura Castillo, del 14 al 19 de octubre de 
2024, y señala que el mismo cumple con los requisitos correspondientes.  
 
SE ACUERDA:” 

 
RODRIGO ARIAS: Hay que proceder con la votación para el recargo de la 
Vicerrectoría en don Andrés durante esos días. Solicito a Paula nos haga llegar el 
correo por favor, para que votemos.  
 
PAULA PIEDRA: Listo, ya se los envié.  
 
Se procede con la primera votación secreta para el recargo de funciones de la 
Vicerrectoría de Investigación en el señor Andrés Segura Castillo, del 15 al 19 de 
octubre del 2024, quedando de la siguiente manera:  
 
A favor    7 votos  
En contra   0 votos 
En blanco   0 votos 
 
RODRIGO ARIAS: Se recibieron los 7 votos, todo a favor, por lo tanto, se aprueba 
el recargo de funciones solicitado. Procedemos a darle firmeza. 
 
Queda aprobado y en firme de manera unánime.  
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO III-A, inciso 17) 
 
CONSIDERANDO: 
 
El oficio V-INVES/2024-263 de fecha 30 de setiembre de 2024 (REF: 
CU-964-2024), suscrito por la señora Laura Vargas Badilla, 
vicerrectora de Investigación, en el que informa que de acuerdo 
con la resolución de la Rectoría N° 271-2024 se le concedió un 
permiso para representar a la institución y asistir al IX Congreso 
Internacional para el Estudio de la Mediación y el Conflicto, a 
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realizarse en Braga, Portugal del 15 al 19 de octubre del 2024, por 
lo que no estará presente en sus funciones habituales (el día 14 de 
octubre lo tomará de vacaciones). A su vez, solicita el recargo de 
la Vicerrectoría en el señor Andrés Segura Castillo, del 14 al 19 de 
octubre de 2024, y señala que el mismo cumple con los requisitos 
correspondientes.  
 
SE ACUERDA: 
 
Recargar la Vicerrectoría de Investigación en el señor Andrés 
Segura Castillo, del 14 al 19 de octubre de 2024, por motivo de 
permiso a la señora Laura Vargas Badilla para representar a la 
institución y asistir al IX Congreso Internacional para el Estudio de 
la Mediación y el Conflicto, a realizarse en Braga, Portugal. 
 
ACUERDO FIRME 

 
RODRIGO ARIAS: Íbamos a ver un criterio que era urgente doña Nancy, que lo 
mencionamos al inicio de la sesión. 
 
NANCY ARIAS: ¿De un proyecto de ley? 
 
RODRIGO ARIAS: Sí.  
 
NANCY ARIAS: No es que no está hecho me faltan los criterios, más bien tenía 
que pedirlos. 
 
RODRIGO ARIAS: Y de otro que habíamos conversado al principio.   
 
NANCY ARIAS: No don Rodrigo, de proyectos de ley no.  
 
RODRIGO ARIAS: Ah bien, entonces pasaríamos a ver dictámenes.  
 
CARLOS MONTOYA: Don Rodrigo, si me permite, yo tengo unos dictámenes de 
la comisión de organizacional que creo que podríamos ver.  
 
RODRIGO ARIAS: Perfecto, aprovechemos para ver esos, don Carlos. Y también 
que cada coordinador vea en sus comisiones, cuales podríamos ver hoy. 
 
CARLOS MONTOYA: Podríamos ver los puntos e), f) y g) que son sencillos de 
ver. Si los demás compañeros también tienen otro dictamen que ver, yo les daría 
el espacio para que lo veamos, si no de lo contario yo tengo 2 dictámenes que 
tienen ya cierto tiempo. Uno es el informe de labores de Angélica Porras cuando 
estuvo de Auditora Interna, que tiene una serie de recomendaciones y que venía 
con unos plazos para el año 2024.  
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Es un poco extenso, sin embargo, yo podría resumir, de acuerdo al dictamen que 
está ahí, porque dentro de los  
 
Porque en los considerandos a veces se incorporan todas los hallazgos y 
recomendaciones y demás, yo podría referirme a quién está dirigido y algunas de 
las recomendaciones, porque tienen unos plazos que se vencían este año. 
 
También tengo el de control interno que nos entregaron, pero eso lo podríamos 
dejar para una próxima sesión, entonces ahorita podría ser esos que les mencioné 
el e), el f) y el g). 
 
RODRIGO ARIAS: Esta bien, e), f) y g). Podemos ver ese, el informe de autoría de 
Angélica. 
 
CARLOS MONTOYA: De acuerdo, entones procedería. 
 
RODRIGO ARIAS: Doña Katya levanto la mano, adelante doña Katya.  
 
KATYA CALDERÓN: Sí don Rodrigo, si queda tiempo, si me gustaría ver unos de 
la Comisión, porque hay varios, ya sea de tomar nota o de que perdieron interés 
actual, entonces sería bueno como sacarlos, es rapidísimo. 
 
RODRIGO ARIAS: Vaya haciendo la lista, de acuerdo. Procedemos con don 
Carlos, luego vemos los de académicos  
 
[Los demás temas de Correspondencia, quedan pendientes de análisis para una 
próxima sesión] 
 
 
IV. DICTÁMENES DE COMISIONES PERMANENTES Y COMISIONES 

ESPECIALES  
 

1.  COMISIÓN DE POLÍTICAS DE DESARROLLO ORGANIZACIONAL Y 
ADMINISTRATIVO  

 
a. Análisis del Informe de labores de la Auditoría Interna, correspondiente 

al período 2023.  
 
Se conoce el dictamen de la Comisión Políticas de Desarrollo Organizacional y 
Administrativo, en sesión 844-2024, Art. V, inciso 1) celebrada el 05 de junio del 
2024 (CU.CPDOyA-2024-023), en el que presenta el Informe de labores de la 
Auditoría Interna, correspondiente al período 2023 
 
CARLOS MONTOYA: Voy a proceder con la lectura del documento que tengo acá 
y le indicaría a la persona que esta desde la secretaría que avance a la página en 
la que estoy haciendo lectura.  
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“PARA: Señores (as) Consejo Universitario 
DE: Comisión Políticas de Desarrollo Organizacional y Administrativo 
FECHA: 05 de junio del 2024 
REF: CU.CPDOyA-2024-023 
   
Les transcribo el acuerdo tomado por la Comisión Políticas de Desarrollo 
Organizacional y Administrativo, en sesión 844-2024, Art. V, inciso 1) 
celebrada el 05 de junio del 2024. 
 

 
CONSIDERANDO: 
 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión extraordinaria 

3015-2024, Art. III-A), inciso 7), celebrada el 18 de abril del 2024 (CU-
2024-106), en el cual en atención al oficio AI-039-2024 del 01 de abril 
del 2024 (REF. CU-346-2024), suscrito por la señora Angélica Porras 
Chacón, auditora interna a.i., en el cual adjunta el “Informe de Labores 
correspondiente al período 2023”, según lo establece en el artículo 30, 
inciso c) del Estatuto Orgánico. Mediante el acuerdo citado, el Consejo 
Universitario remite el oficio AI-039-2024 a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Organizacional y Administrativo, con el fin de que lo analice y 
brinde un dictamen al plenario, a más tardar el 31 de mayo del 2024. 

 
2. El oficio AI-039-2024 del 01 de abril del 2024 (REF. CU-346-2024), 

suscrito por la señora Angélica Porras Chacón, auditora interna a.i., en 
el que, de conformidad con lo establecido en el artículo 30, inciso c) del 
Estatuto Orgánico de la UNED, remite el informe de Labores 
correspondiente al período 2023. 

 
3. En el Informe de Labores de la Auditoría Interna de la UNED citado, 

correspondiente al período 2023 (REF. CU-346-2024), se emiten seis 
informes “dirigidos al director de la DTIC, Vicerrectora Ejecutiva, 
Director Financiero, Contador General, Coordinadora del PROCI, Jefe 
Almacén General, Jefe Oficina Transporte, entre otras instancias 
institucionales, con 39 recomendaciones, previamente discutidas y 
aceptadas en su totalidad” (p. 3). Los seis estudios realizados fueron los 
siguientes: 

 
1.1 ESTUDIO CUENTAS POR COBRAR CORTO PLAZO. 

 
“La comunicación del Informe Preliminar y la solicitud para efectuar la 
Conferencia Final se realiza por medio del oficio AI-009-2023 del 2 de 
febrero del 2023, dirigido al Mag. Delio Mora Campos, Director 
Financiero. 
 
La Conferencia Final se lleva a cabo mediante la plataforma TEAMS el 
lunes 20 de febrero del 2023, a las 9:00 a.m., con la participación de 
funcionarios(as) de las Oficinas de Contabilidad, Tesorería y Dirección 
Financiera. Dando por aceptadas las recomendaciones emitidas en el 
informe. 
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La investigación corresponde a una auditoría financiera, conforme lo previsto 
en el Plan Anual de Trabajo, emitiendo dos informes: 
 
a) ESTUDIO CUENTAS POR COBRAR CORTO PLAZO. (Control 

Interno_AI-022-2023) 
b) INFORME SOBRE LA RAZONABILIDAD DE LA(S) CUENTA(S) 

CONTABLE(S): CUENTAS POR COBRAR A CORTO PLAZO, DE LA 
UNIVERSIDAD ESTATAL A DISTANCIA. (AI-023-2023) 

 
Con oficios AI-022-2023 del 28 de febrero del 2022, la Auditoría Interna emite 
el informe final, concluyendo: 
 
1. La Universidad no ha actualizado las Políticas Generales y Específicas 

de Contabilidad para la UNED, el Reglamento de Cobro Administrativo y 
Judicial de la UNED y los Procedimientos NICSP UNED, ni hace los 
registros contables con base en las Normas Internacionales de 
Contabilidad NICSP 2018. Tampoco actualiza, anualmente, la tabla de 
pagos señalada en el artículo 21 del Reglamento de Cobro 
Administrativo y Judicial de la UNED. (Resultado 2.1) 

 
2. Las conciliaciones de las cuentas por cobrar entre la Oficina de 

Tesorería y la Oficina de Contabilidad no se hacen mensualmente. Falta 
comunicación para que se registren los diferentes movimientos en 
ambas oficinas en forma paralela, y, en consecuencia, no hay seguridad 
ni confiabilidad que la información sea correcta ni que esté al día. 
(Resultado 2.2) 

 
3. El expediente de Óscar Romero Cruz contiene información que no se 

relaciona con la cuenta por cobrar en cuestión, por lo que no hay claridad 
sobre la gestión de ese cobro administrativo. (Resultado 2.3) 

 
4. El Señor Delio Mora, director financiero, no ha definido las gestiones 

necesarias para depurar las cuentas por cobrar con antigüedad de más 
de 120 días, por ejemplo, en las siguientes cuentas: 

 
a) En el caso de Óscar Romero Cruz, la última notificación fue hace 1 

año y 8 meses y no se ha gestionado nada más. 
 
b) En el caso de Older Montano García se ha consultado al director 

financiero qué hacer al respecto, pero no ha dado respuesta.  
 
c) En el caso de Gerald Rivera Solano no hay evidencia en el 

expediente de que el Sr. Rivera haya recibido alguna de las 
notificaciones. (Resultado 2.3) 

 
5. El Señor Carlos Chaves Quesada, jefe Oficina de Contabilidad, no ha 

ejecutado las gestiones necesarias para depurar la cuenta por cobrar de 
Jonathan Serrano Loaiza, a pesar de que ya fue dada la instrucción por 
la autoridad competente (Directora Financiera). (Resultado 2.3) 

 
6. La Oficina de Tesorería, de la muestra examinada en este informe, no 

cumple con los plazos de intimación del proceso de cobro administrativo 
y transferencia del expediente a cobro judicial, establecidos en el 
Reglamento de Cobro Administrativo y Judicial de la UNED y en el 
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Procedimiento Gestión de cobro administrativo PUNED DFOT 01. 
(Resultado 2.3) 

 
7. El módulo de cuentas por cobrar del Sistema AS-400 genera un reporte 

de antigüedad de saldos que carece de información necesaria para el 
control de las cuentas por cobrar, por lo que los funcionarios de la 
Oficina de Tesorería deben crear de forma manual la cédula de 
antigüedad de saldos. (Resultado 2.4)” 

 

Este estudio se hace referencia a los hallazgos y a las situaciones que evidenció 
la autoría y ahí vienen las recomendaciones a quien se le dirige, en este caso al 
magister Delio Mora Campos, director Financiero o quien ocupe el puesto.   

 
“En virtud de los hallazgos detectados, se emitieron las siguientes 
recomendaciones, a efecto de subsanar las deficiencias de control 
encontradas: 

 
Al Mag. Delio Mora Campos, director financiero, o a quien ocupe el puesto: 
 
1. Actualizar las Políticas Generales y Específicas de Contabilidad para la 

UNED, el Reglamento de Cobro Administrativo y Judicial de la UNED y 
los Procedimientos NICSP UNED, con base en las NICSP 2018, y 
después trasladar a la autoridad respectiva, para su aprobación. 
(Resultado 2.1) Plazo de implementación: junio 2023. 

 
2. Actualizar la tabla de pagos de acuerdo a lo señalado en el artículo 21, 

del Reglamento de Cobro Administrativo y Judicial de la UNED. 
(Resultado 2.1) Plazo de implementación: marzo 2023. 

 
3. Establecer los procedimientos necesarios para que mejore la 

comunicación y los sistemas de información entre las Oficinas de 
Tesorería y Contabilidad, de manera que los registros de las cuentas por 
cobrar, se hagan en forma paralela, en ambas oficinas. (Resultado 2.2) 
Plazo de implementación: enero 2024. 

 
4. Gestionar los recursos necesarios a las Oficinas de Contabilidad y de 

Tesorería para que realicen, en forma prioritaria, la conciliación de las 
cuentas por cobrar, hasta lograr que esté al día y que la sigan haciendo 
mensualmente. (Resultado 2.2) Plazo de implementación: enero 2024. 

 
5. Realizar las gestiones necesarias con el fin de resolver los casos de 

cuentas por cobrar con vencimiento mayor a 120 días, registradas en la 
Cédula de Antigüedad de Saldos del módulo de Cuentas por Cobrar del 
Sistema Financiero AS-400, adicionalmente, depurar la cuenta por 
cobrar registrada contablemente al Señor Jonathan Serrano Loaiza. 
(Resultado 2.3) Plazo de implementación: enero 2024. 

 
6. Solicitar al director de la Dirección de Tecnologías, Información y 

Comunicaciones que se realicen las acciones necesarias para que desde 
el Módulo de Cuentas por Cobrar del Sistema AS-400 se genere el 
reporte de antigüedad de saldos de las cuentas por cobrar de la UNED, 
de acuerdo a los requerimientos de la Oficina de Tesorería y de la 
Dirección Financiera. (Resultado 2.4) Plazo de implementación: enero 
2024. 
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Se emite “Abstención de Opinión”, en el informe sobre la razonabilidad de la (s) 
cuentas Contables (s), comunicado con oficio AI-023-2023-2023, de fecha 28 
de febrero 2023, con base en: 
 
Cuentas por cobrar a corto plazo 
 
1. La Universidad no ha actualizado con base en las Normas 

Internacionales de Contabilidad NICSP 2018, las Políticas Generales y 
Específicas de Contabilidad para la UNED, el Reglamento de Cobro 
Administrativo y Judicial de la UNED, y los Procedimientos NICSP 
UNED, y, en consecuencia, no hace los registros contables de las 
Cuentas por cobrar a corto plazo, con base en NICSP 2018. 

 
2. Las conciliaciones de las cuentas por cobrar a corto plazo entre las 

Oficinas de Tesorería y de Contabilidad no se hacen mensualmente, lo 
que genera que las cuentas por cobrar no estén depuradas al 100%.  

 
3. Hay debilidades de control en el proceso de cobro administrativo y de 

cobro judicial, lo que provoca que la UNED no recupere oportunamente 
las cuentas por cobrar a corto plazo. 

 
4. La Dirección Financiera no ha resuelto que hacer con cuentas por cobrar 

a corto plazo con atrasos mayores a 120 días. 
 
5. El módulo de cuentas por cobrar del Sistema AS-400 no genera un 

reporte de antigüedad de saldos con información que ayude al control de 
las cuentas por cobrar a corto plazo. 

 
1.2 ESTUDIO SOBRE EL PROCESO DE VALORACIÓN DE RIESGOS EN 

LA UNED 
 
La convocatoria a esta actividad se realizó de manera formal por medio del 
oficio AI-071-2023 del 29 de mayo del 2023, dirigido a lo Coordinado del 
Programa de Control Interno-PROCI, adjuntando el informe en carácter 
preliminar. 
 
La Conferencia Final se realiza el viernes 9 de junio del 2023, a las 10:00 a.m., 
por medio de la plataforma TEAMS. En la Conferencia participan por el PROCI, 
las funcionarias Luz Adriana Martínez Vargas y Vivian Chavarría Jiménez. Con 
oficio PROCI-087-2023 del 11 de agosto del 2023, se da la aceptación de las 
recomendaciones. 
Con oficios AI-100-2023 del 25 de julio del 2023, la Auditoría Interna emite el 
informe final, según lo establecido en la Ley General de Control Interno. 
 
La investigación corresponde a una auditoría de carácter especial, conforme lo 
previsto en el Plan Anual de Trabajo, concluyendo lo siguiente: 
 
1. La Política de Valoración del Riesgo Institucional está incluida dentro del 

documento llamado “Orientaciones generales para la implementación del 
Sistema Específico de Valoración de Riesgo Institucional (SEVRI) en la 
UNED” (actualización 2017) y (actualización 2023). Estas Orientaciones, 
y, por ende, la Política de cita, son aprobadas por el CONRE, Órgano 
Colegiado que carece de competencia para aprobar políticas 
institucionales. Esta Política de Valoración del Riesgo Institucional no ha 
sido aprobada por el Consejo Universitario. (Resultado 2.1 y 2.2.1) 
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2. El PROCI desde el 2019 aplica criterios en la valoración de riesgo 

institucional, que no han sido aprobados por el CONRE, modificando los 
criterios que fueron establecidos y aprobados en las “Orientaciones 
generales para la implementación del Sistema Específico de Valoración 
de Riesgo Institucional (SEVRI) en la UNED, (actualización 2017)”; 
Orientaciones que están subordinadas al Reglamento para la Operación 
y Mantenimiento del Sistema de Control Interno de la Universidad Estatal 
a Distancia. (Resultado 2.2) 

 
3. El PROCI incluye en las “Orientaciones generales para la 

implementación del Sistema Específico de Valoración de Riesgo 
Institucional (SEVRI) en la UNED”, actualizadas al 2023: 

 

• Políticas no aprobadas por el Consejo Universitario.  

• Criterios establecidos en el procedimiento “Gestión de los 
procesos de Valoración del Riesgo, Autoevaluación del Sistema de 
Control Interno y Seguimiento - PUNED PROCI 02”, aprobados 
por el vicerrector de Planificación que no tiene competencia para 
aprobar criterios relacionados con el funcionamiento del sistema 
de control interno. 

• El procedimiento “Gestión de los procesos de Valoración del 
Riesgo, Autoevaluación del Sistema de Control Interno y 
Seguimiento - PUNED PROCI 02”, que queda subordinado a las 
Orientaciones 2023 y, por lo tanto, la UNED pierde la flexibilidad y 
la manera efectiva de aprobar ese procedimiento, obstaculizando 
la gestión de la UNED relacionada con el proceso de valoración de 
riesgos institucionales.  (Resultado 2.2.1) 

 
4. La coordinadora del PROCI desacata la función de verificar la evidencia 

del cumplimiento de las medidas de administración de riesgos, 
establecida en el artículo 10, inciso e) del Reglamento para la Operación 
y Mantenimiento del Sistema de Control Interno de la Universidad Estatal 
a Distancia. (Resultado 2.3) 

 
5. El PROCI utiliza como sistema de información la “Herramienta_VR” en la 

aplicación de la valoración de riesgos institucional. Esta Herramienta es 
un archivo en Excel que carece de una base de datos institucional, 
integridad, robustez, reportes ágiles, controles para niveles, seguridad y 
validación de datos. (Resultado 2.4)” 

 

Con respecto a este estudio, se le dirige a la señora Luz Adriana Martínez Vargas, 
Coordinadora del PROCI o a quien ocupe su cargo puesto. 
 

“En virtud de los hallazgos detectados, se emitieron las siguientes 
recomendaciones a efecto de subsanar las deficiencias de control 
encontradas: 
 
A Luz Adriana Martínez Vargas, Coordinadora del PROCI o a 
quien ocupe su cargo 

 
1. Elaborar una propuesta de la política de valoración del 

riesgo institucional, considerando lo establecido en las 
Directrices Generales para el Establecimiento y 
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Funcionamiento del Sistema Específico de Valoración del 
Riesgo Institucional (SEVRI) (D-3-2005-CO-DFOE), en el 
Estatuto Orgánico, en el Reglamento para la Operación y 
Mantenimiento del Sistema de Control Interno de la 
Universidad Estatal a Distancia y en el procedimiento 
Formulación de políticas institucionales Formulación de 
políticas institucionales (PUNED SIGIC 08).  

 
Una vez definida la Política de valoración del riesgo 
institucional, debe trasladarla al Consejo Universitario para su 
análisis y aprobación. (Resultado 2.1) Plazo de 
implementación: 30 de junio del 2024. 

 
2. Actualizar la normativa “Orientaciones generales para la 

implementación del Sistema Específico de Valoración de 
Riesgo Institucional (SEVRI) en la UNED”, en acato a la 
normativa interna y externa aplicable. Además de los 
asuntos que considere necesario actualizar o modificar, 
debe: 

 
a. Cambiar la política de valoración del riesgo institucional 

actual, por la política aprobada según la recomendación 
4.1. (Resultados 2.1 y 2.2.1)  

b. Alinear esta normativa en acato al artículo 10, inciso e) 
y al artículo 11, inciso c) del Reglamento para la 
Operación y Mantenimiento del Sistema de Control 
Interno de la Universidad Estatal a Distancia. 
(Resultado 2.3) 

c. Incluir los criterios que se deben utilizar en la UNED 
para el proceso de la valoración de riesgos institucional, 
en acato a la normativa aplicable. (Resultado 2.2.1) 

d. Eliminar el procedimiento incluido como Anexo 3: 
“Gestión de los procesos de Valoración del Riesgo, 
Autoevaluación del Sistema de Control Interno y 
Seguimiento - PUNED PROCI 02”. (Resultado 2.2.1) 

 
Una vez actualizada esta normativa debe trasladarla al 
Consejo de Rectoría para su análisis y aprobación. Plazo de 
implementación: 15 de diciembre del 2025 

 
3. Establecer y ejecutar la metodología para verificar el 

cumplimiento de las medidas de administración de riesgos, 
en acato a lo establecido en el artículo 10, inciso e) del 
Reglamento para la Operación y Mantenimiento del 
Sistema de Control Interno de la Universidad Estatal a 
Distancia. (Resultado 2.3) Plazo de implementación: 15 de 
diciembre del 2024. 

 
4. Solicitar mediante oficio al director de la DTIC, en acato a 

la normativa interna y externa aplicable, el desarrollo e 
implementación de un sistema automatizado para todo el 
proceso correspondiente a la valoración de riesgos 
institucional y al seguimiento de las acciones para la 
administración de riesgos, que al menos incluya reportes 
que sirvan de insumo para los informes del SEVRI, de 
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acuerdo a las necesidades y requisitos del PROCI y en 
cumplimiento con los estándares establecidos por la 
normativa institucional.   

 
Posteriormente, debe dar seguimiento a la ejecución de la 
solicitud por parte de la DTIC. (Resultado 2.4) Plazo de 
implementación: 15 de diciembre del 2023. 

 
1.3 ESTUDIO SOBRE LA GESTIÓN DE LA UNIDAD DE SOPORTE 

TÉCNICO EN LA ATENCIÓN DEL MANTENIMIENTO 
PREVENTIVO Y CORRECTIVO DE LOS EQUIPOS 
TECNOLÓGICOS Y SOFTWARE  

 
La comunicación preliminar y la convocatoria a la conferencia 
final, se realiza de manera formal por medio del oficio AI-061-
2023 del 12 de mayo del 2023, adjuntando el informe en carácter 
preliminar. 
El Director de la DTIC mediante oficio DTIC-2023-043 del 26 de 
mayo del 2023, establece que se aceptan todas las 
recomendaciones y define el plazo de implementación, 
manifestando lo siguiente: “Hemos procedido a revisar en detalle 
y no considero necesario realizar la conferencia final… 
Adicionalmente como anexo No. 1 se detalla en un cuadro las 
fechas de ejecución que consideramos viable cumplir para cada 
una de las recomendaciones.” 
 
Con oficio AI-083-2023 del 09 de junio del 2023, la Auditoría 
Interna emite el informe final, comunicándose al Director de la 
DTIC, según lo establecido en la Ley General de Control Interno. 
 
La investigación corresponde a una auditoría de carácter 
especial, conforme lo previsto en el Plan Anual de Trabajo, 
concluyendo lo siguiente: 

 
1. Los documentos digitales aportados por el director de la 

DTIC (procedimientos y formularios) utilizados para la 
gestión del proceso del mantenimiento preventivo y 
correctivo de los equipos de cómputo y software de la 
UNED, mediante la plataforma “Osticket”, están sin la 
aprobación correspondiente. (Ver resultado 2.1). 

 
2.  La UST carece de controles eficientes y formales, tales 

como minutas, reportes o correos electrónicos para registrar 
la supervisión ejercida por el Coordinador. Para supervisar 
las actividades asignadas a los funcionarios, el Director de la 
DTIC utiliza el formulario de estadísticas de la plataforma 
“Osticket” y monitorea la información de los tiquetes, 
persona designada y estado de las solicitudes de 
mantenimiento. (Ver resultado 2.2). 

 
3. Los roles de usuario para los niveles de seguridad lógica de 

la plataforma “Osticket”, están sin definir formalmente, la 
herramienta es obtenida como “software libre” y utilizada por 
el personal de la UST en las actividades de asignación de 
tiquetes. (Ver resultado 2.3). 
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4. Los funcionarios de la UST carecen de asignación de 

funciones debidamente aprobada por la autoridad 
competente. El director de la DTIC con el oficio DTIC-2022-
018 del 17 de febrero del 2022 envía mediante correo 
electrónico al personal de esa dirección el detalle del rol para 
los funcionarios, sin embargo, el instrumento provisto 
corresponde a una versión mejorada que aún no cuenta con 
la aprobación respectiva. Actualmente, está en vigencia el 
documento titulado “Roles y Funciones de la DTIC V1”, 
aprobado por la CETIC el 21 de noviembre de 2018, acuerdo 
CETIC-2018-007. (Ver resultado 2.4). 

 
5. La plataforma “Osticket” carece de controles para el registro 

del tiempo promedio en la solución de tareas para la jornada 
laboral del personal de la UST, la herramienta utiliza “horas 
naturales” y el conteo se genera desde la creación del 
tiquete por parte del usuario solicitante de un mantenimiento. 
La programación del software no considera la jornada laboral 
de los funcionarios de la UST de 8:00 a.m. hasta las 4:30 
p.m., de lunes a viernes, por lo tanto, la información que 
genera no es confiable, ni útil, en caso de establecer 
indicadores de gestión. (Ver resultado 2.5).” 

 

Con respecto a este estudio, se le realiza las solicitudes al magister Francisco 
Durán Montoya, director de la DTIC o quien ocupe el cargo. 

 
“En virtud de los hallazgos detectados, se emitieron las siguientes 
recomendaciones, a efecto de subsanar las deficiencias de 
control encontradas: 
 
Al Mag. Francisco Durán Montoya, director de la DTIC o quien 
ocupe el cargo 

 
1. Realizar acciones de seguimiento ante el Consejo de Rectoría 

para que ese Órgano apruebe los documentos digitales 
(procedimientos y formularios) que regulan la gestión de la 
UST en la atención del mantenimiento preventivo y correctivo 
de los equipos tecnológicos y software de la UNED. (plazo de 
implementación 30/06/2023), (Ver Resultado 2.1).  

 
2. Elaborar y documentar los mecanismos de control que 

colaboren con la supervisión del personal de la UST, en la 
gestión del mantenimiento preventivo y correctivo de los 
equipos tecnológicos y software, sea, mediante la asignación 
de tiquetes con la plataforma “Osticket” o con cualquier otra, 
incluyendo, al menos, minutas, reportes, correos electrónicos 
u otros. Una vez aprobado, comunicarlo al personal e incluirlo 
dentro del procedimiento de atención de la UST y mantener su 
contenido actualizado (plazo de implementación 30/06/2023), 
(Ver resultado 2.2). 

 
3. Comunicar mediante oficio al personal de la UST, según la 

función asignada, los roles de usuario para los niveles de 
seguridad lógica de la plataforma “Osticket” o de cualquier otra 
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que sea adquirida para la gestión del mantenimiento 
preventivo y correctivo de los equipos tecnológicos y software 
de la UNED. (plazo de implementación 30/08/2023), 
(Resultado 2.3). 

 
4. Realizar las gestiones pertinentes ante la CETIC para agilizar 

el proceso de aprobación del documento denominado “Roles y 
Funciones de la DTIC versión 1.2.” y posterior a su 
aprobación, comunicar al personal de la UST mediante oficio. 
(plazo de implementación 30/08/2023), (Ver resultado 2.4). 

 
5. Ejecutar las acciones necesarias para seleccionar y utilizar un 

software que cumpla todos los requerimientos indispensables 
para la gestión y control del mantenimiento preventivo y 
correctivo de los equipos tecnológicos y software de la UNED. 
Fundamentar su decisión en estudios de factibilidad 
(económico, operativo, técnico), que al menos incluya 
aspectos de control para el registro de información oportuna y 
confiable, que permita establecer indicadores y tiempos 
promedios de ejecución de tareas en horas hábiles. Al elegir la 
plataforma, efectuar las pruebas necesarias para su 
aprobación e implementación. (plazo de implementación 
30/4/2026), (Ver resultado 2.5). 

 
1.4 ESTUDIO SOBRE INSCRIPCIÓN REGISTRAL, REGISTRO 

CONTABLE Y VERIFICACIÓN FÍSICA DE LOS VEHÍCULOS DE LA 
UNED 

 
La convocatoria a esta actividad se realizó de manera formal por 
medio del oficio AI-013-2023 del 09 de febrero del 2023, al 
Director Financiero, a la Jefatura de la Oficina de Contabilidad 
General, a la Jefatura de la Oficina de Servicios Generales y al 
Coordinador de la Unidad de Transportes, adjuntando el informe 
en carácter preliminar. 
 
La conferencia final fue realizada el 8 de marzo del 2023, estando 
presentes los siguientes funcionarios de la Administración: Mag. 
Delio Mora Campos, director financiero; Mag. Carlos Chaves 
Quesada, jefe de la Oficina de Contabilidad General; Msc. Brigitte 
Gómez Vega, asistente de Dirección Financiera; Luis Fernando 
Ramírez Valverde, analista de Servicios Universitarios y Olga 
Montoya Rodríguez, analista de Servicios Universitarios. 
Asimismo, se recibe vía correo electrónico del 2 de marzo y 10 de 
marzo, ambos del 2023, los oficios DF 056-2023 del 1/3/2023 y 
OCG 033-2023 del 3/3/2023, respectivamente; se efectúa una 
reunión virtual adicional el 23 de marzo del 2023. 
 
No hubo solicitud de conferencia final y tampoco fue recibida 
información del responsable y el plazo para implementar las 
recomendaciones dirigidas a la jefatura de la Oficina de Servicios 
Generales y al Coordinador de la Unidad de Transportes, aún y 
cuando la Auditoría Interna realizó recordatorio a esas 
dependencias sobre esa solicitud de información el 27 de febrero 
del 2023 vía correo electrónico institucional. 
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Con oficios AI-033-2023 del 24 de marzo del 2023, la Auditoría 
Interna emite el informe final, según lo establecido en la Ley 
General de Control Interno. 
 
La investigación corresponde a una auditoría de carácter 
especial, conforme lo previsto en el Plan Anual de Trabajo, 
concluyendo lo siguiente: 

 
1. En el Registro Nacional se encuentran inscritos a nombre de 

la Universidad Estatal a Distancia 187 vehículos (vehículos, 
motocicletas, lancha), de estos 24 vehículos no se ubicaron 
físicamente: 

 

• 13 vehículos fueron dados de “baja” de los registros 
contables, desconociendo si previamente fueron 
enajenados, así como de los criterios utilizados para 
retirarlos de libros, dado que a la fecha no se ha 
suministrado la información contable respectiva. 

 

• 5 vehículos donados en el año 2016, dados de baja en 
registros contables, y en el año 2022 se encuentran en 
proceso de desinscripción. 

 

• 1 vehículo robado en el 2012 e indemnizado por el INS que 
no tiene trámite de desinscripción. 

 

• 5 vehículos que permanecen registrados contablemente 
con la anotación “no ubicados en la oficina”. 

 
En el auxiliar de la cuenta contable 1220-0060 denominado: 
“Equipo de Transporte” no están registrados 20 de los vehículos, 
que a nivel del Registro Nacional se encuentran inscritos a 
nombre de la UNED, además están incluidos 48 vehículos que 
tienen acuerdo de enajenación, 59 de los funcionarios que se 
detallan como responsables de los vehículos no corresponden 
con la designación actual y se presentan inconsistencias con las 
características de los vehículos. (Ref. 2.1) 

 
2. Los asientos de diario por medio de los cuales se realizan los 

registros contables de los vehículos adquiridos, cuenta 1220-
0060 denominada: “Equipo de Transporte” presentan 
inconsistencias producto del registro de los vehículos 
institucionales (activos) al tipo de cambio de venta, el 
impuesto del valor agregado registrado como parte del costo 
de los activos, el ajuste y correcciones de los montos en el 
auxiliar contable no se lleva a cabo periódicamente. Además, 
los asientos contables adolecen de las firmas requeridas de 
“Hecho por”; “Revisado por”, Autorizado por”. (Ref. 2.2) 

 
Producto de este estudio se le traslada las siguientes solicitudes: al magíster Delio 
Mora Campos, director financiero, o a quien ocupe el puesto, a la ingeniera Loretta 
Sánchez Herrera, jefe de la Oficina de Servicios Generales o a quien ocupe el 
puesto y al magíster Carlos Chaves Quesada, jefe de la Oficina de Contabilidad 
General o a quien ocupe el puesto y a Bryan Brizuela Barrantes, coordinador de la 



 

 

 

 

 89 

Unidad de Transportes o a quien ocupe el puesto; según lo detallado a 
continuación:  
 

En virtud de los hallazgos detectados, se emitieron las siguientes 
recomendaciones, a efecto de subsanar las deficiencias de 
control encontradas: 
 
Al Mag. Delio Mora Campos, director financiero, o a quien ocupe 
el puesto: 

 
1. Gestionar los trámites y acciones necesarias para conocer y 

resolver lo relacionado con el paradero de los vehículos 
institucionales (motos) con placas 300-000054, 300-000055, 300-
000056, 300-000057 y 300-000059 que se encuentran inscritos 
en el Registro Nacional. (Ref. 2.1) Fecha de implementación: 
agosto 2023. 

 
2. Elaborar con la asesoría técnica del CPPI el procedimiento y/o 

documentación requerida para el reconocimiento, registro y baja 
de los vehículos institucionales en los registros contables, en 
cumplimiento a lo estipulado en la NICSP 17-PROPIEDADES, 
PLANTA Y EQUIPO. (Ref. 2.1) Fecha de implementación: agosto 
2023. 

 
3. Solicitar por escrito a la jefatura de la Oficina de Contabilidad 

General un informe sobre los vehículos inscritos en el Registro 
Nacional a nombre de la UNED y que ya no se encuentran en los 
registros contables. El informe debe contener al menos las 
razones y el soporte documental respectivo para darlos de baja. 
Asimismo, analizar esos resultados y proceder a gestionar y/o 
comunicar a nivel interno de la Institución lo correspondiente a fin 
de solucionar esas inconsistencias. (Ref 2.1) Fecha de 
implementación: agosto 2023. 

 
4. Girar instrucciones por escrito a la jefatura de la Oficina de 

Contabilidad General para que en un plazo perentorio realice la 
depuración del auxiliar de la cuenta contable 1220-0060 
denominada: “Equipo de Transporte”, y a la vez, le presenté los 
resultados de la información actualizada. Lo anterior, a fin de 
presentar única y exclusivamente los activos tangibles que 
cumplan con la característica de ser “medio de transporte”, así 
como lo definido en la NICSP 17-PROPIEDADES, PLANTA Y 
EQUIPO. (Ref. 2.1) Fecha de implementación: agosto 2023. 

 
5. Revisar y analizar la directriz denominada “Tipo de cambio” 

emitida en el oficio DF 047-2007 del 12 de febrero del 2007 y la 
Directriz N.º CN-006-2013 del 27 de junio del 2013 emitida por la 
Contabilidad Nacional, a la luz de la NICSP 4 “Efectos de las 
Variaciones en las Tasas de Cambio de la Moneda Extranjera” 
con el propósito de asegurar el tratamiento contable en materia 
de aplicación del tipo de cambio para las transacciones con 
activos en moneda extranjera diferentes al colón costarricense. 
En caso de que prevalezca la Directriz N.º CN-006-2013, 
comunicar y ajustar lo que corresponda. (Ref.2.2) Fecha de 
implementación: setiembre 2023. 
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A la Ing. Loretta Sánchez Herrera, jefe de la Oficina de Servicios 
Generales o a quien ocupe el puesto: 

 
6. Girar instrucciones por escrito al Encargado de la Unidad de 

Transportes para que establezca mecanismos de control, en aras 
de que todo vehículo institucional inscrito en el Registro Nacional 
mantenga al día el pago del derecho de circulación (marchamo) 
con el Instituto Nacional de Seguros. (Ref. 2.1) Fecha de 
implementación: S/P 

 
Al Mag. Carlos Chaves Quesada, jefe de la Oficina de 
Contabilidad General o a quien ocupe el puesto: 

 
7. Analizar y realizar los ajustes contables correspondientes a la 

luz de la NICSP 17-PROPIEDADES, PLANTA Y EQUIPO para 
los vehículos registrados en la cuenta contable 1220-0060 
denominada: “Equipo de Transporte” que no están en uso o 
disposición y que se enlistan en el Anexo 2.  En caso de no 
realizar ajustes, documentar y comunicar las razones por las 
que no se llevarán a cabo los respectivos registros. (Ref. 2.1) 
Fecha de implementación: diciembre 2023. 

 
8. Revisar y ajustar las características de los vehículos que se 

presentan en el auxiliar de la cuenta contable 1220-0060 
denominada: “Equipo de Transporte”, a fin de que sea 
consistente con las características de los vehículos 
institucionales inscritos en el Registro Nacional, tales como N.º 
de placa, marca, N.º de motor, N.º de VIN, color, entre otros.  

 
En caso necesario, gestionar por escrito ante la DTIC el 
requerimiento de cambios y/o ajustes a las necesidades de la 
calidad de la información que se presenta en el auxiliar contable. 
(Ref. 2.1) Fecha de implementación: marzo 2024. 

 
9. Elaborar y divulgar un instructivo para el módulo de activos 

que permita determinar el tipo de información requerida en los 
espacios disponibles para ingresar datos. (Ref. 2.1) Fecha de 
implementación: setiembre 2023. 

 
10. Realizar al menos un inventario físico anual de las 

existencias de los vehículos institucionales (en uso y 
desuso), en coordinación y apoyo con la Unidad de 
Transportes y considerando al menos lo siguiente: 

 
• Tener de referencia certificación de los vehículos inscritos en el 

Registro Nacional al momento de efectuar el inventario. 

• Verificar la persona funcionaria asignada como responsable del 
vehículo. 

• Verificar que las características del vehículo sean consistentes de 
acuerdo a las registradas en el módulo de activos y/o auxiliar 
contable. 

• Cualquier diferencia resultante, conciliar con las dependencias o 
funcionarios responsables del vehículo. 

• Comunicar los resultados a las instancias correspondientes. (Ref. 
2.1) Fecha de implementación: diciembre 2023. 
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11. Diseñar e implementar un mecanismo de control para que en 

cada asiento de diario por concepto de adquisición de 
vehículos institucionales se verifique al menos lo siguiente: 

 
• Documentación de respaldo completa con evidencia de la fecha 

de recibido y el nombre del funcionario de la Oficina de 
Contabilidad General que la recibe. 

• Facturas por concepto de compra de vehículos, que incluyan, 
entre otros, la fecha, nombre y firma del funcionario que recibe el 
vehículo. 

• Aplicación y verificación del tipo de cambio en moneda extranjera 
cuando corresponda. 

• Registro contable e ingreso en el Módulo de Activos en el periodo 
correspondiente. 

• Asiento de diario firmado por los funcionarios que participan del 
registro contable. (Ref. 2.2) Fecha de implementación: setiembre 
2023. 

 
12. Girar instrucciones por escrito para que se verifique 

mensualmente que la conciliación entre el saldo y el auxiliar 
de la cuenta 1220-0060 denominada: “Equipo de 
Transporte”, no acumule saldos pendientes por ajustes de 
meses anteriores y se realicen las gestiones necesarias para 
que la información en esa cuenta contable se muestre 
completa y, por consiguiente, se elimine la práctica de 
mantener movimientos pendientes de ajustar en la 
conciliación, salvo casos debidamente justificados. (Ref. 2.2) 
Fecha de implementación: diciembre 2023. 

 
13. Revisar la factura que respalda el asiento de diario N.º 097 

registrado en octubre del 2021, con la información recibida 
en los oficios TRA-049-2019 del 26/10/2021 y UTR-061-
2022 del 18/11/2022 y realizar los ajustes necesarios. (Ref. 
2.2) Fecha de implementación: abril 2023. 

 
Al Sr. Bryan Brizuela Barrantes, coordinador de la Unidad de 
Transportes o a quien ocupe el puesto: 

 
14. Gestionar las diligencias necesarias y mantener constante 

comunicación con la Oficina Jurídica para que el proceso de 
desinscripción de los vehículos institucionales ante el 
Registro Nacional indicados en el Oficio O.J.2022-574 del 
6/10/2022 (Anexo 4) finalice en el corto plazo. Además, 
comunicar a la Oficina de Contabilidad General la 
información necesaria para el registro contable 
correspondiente. (Ref. 2.1) Fecha de implementación: S/P 

 
15. Tramitar por escrito las gestiones internas correspondientes 

para el proceso de desinscripción ante el Registro Nacional 
de los vehículos institucionales de números de placas: 300-
000005, 300-000011, 300-000012, 300-000013, 300-
000014, 300-000015, 300-000016, 300-000017, 300-
000018, 300-000023, 300-000036, 300-000076, 300-000118 
y GPC 9341. Caso contrario, justificar y comunicar 
formalmente a las instancias correspondientes, las razones 
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por las que no se llevará a cabo la desinscripción respectiva. 
(Ref. 2.1) Fecha de implementación:  

 
16. Establecer los medios de control que le permitan verificar, 

previo al traslado de los documentos de compra de 
vehículos a la Oficina de Contabilidad General, para que 
todo vehículo comprado y recibido sea consistente con la 
fecha de la factura que establece su adquisición. Asimismo, 
estampar en las facturas por compra autorizada de vehículos 
institucionales: fecha, dependencia, nombre y firma del 
funcionario que recibe. (Ref. 2.2) Fecha de implementación: 
S/P 

 
1.5 ESTUDIO SOBRE LA REGULACIÓN DEL PROCESO DE 

DONACIÓN DE BIENES DE LA UNED A OTRAS INSTITUCIONES  
 

La comunicación preliminar y la convocatoria a la conferencia 
final, se realiza de manera formal por medio del oficio AI-129-
2023 del 19 de setiembre del 2023, adjuntando el informe en 
carácter preliminar. 
La vicerrectora ejecutiva, mediante oficio VE-302-2023 del 6-10-
2023, indica que: “… esta Vicerrectoría considera no es requerida 
la conferencia final…”. 
Con oficio AI-142-2023 del 19 de octubre del 2023, la Auditoría 
Interna emite el informe final, según lo establecido en la Ley 
General de Control Interno. 
 
La investigación corresponde a una auditoría de carácter 
especial, conforme lo previsto en el Plan Anual de Trabajo, 
concluyendo lo siguiente: 

 
1. La Auditoría Interna ha manifestado la necesidad de regular la 

donación de bienes de la UNED a otras instituciones desde el 
2013, mediante los informes B-03-2013-01, ACE-2017-02 y el 
Servicio de advertencia AI-059-2015, sin que, a la fecha de 
este informe, es decir, 10 años después, la Administración 
haya regulado este proceso.  

 

En este se le solicita a la señora, en ese momento vicerrectora ejecutiva Laura 
Vargas Badilla o quien ocupe su puesto, lo siguiente:  
 

En virtud del hallazgo detectado, se emitieron las siguientes 
recomendaciones, a efecto de subsanar las deficiencias de 
control encontradas: 
 
A Laura Vargas Badilla, Vicerrectora Ejecutiva o quien ocupe su 
puesto 

 
1. Gestionar ante el Consejo Universitario la propuesta de 

normativa que regule el proceso de enajenación y donación 
de bienes muebles e inmuebles, de la UNED, a otras 
instituciones. Plazo de implementación: 13-12-2024. 

 
1.6 ESTUDIO SOBRE IMPLEMENTACIÓN DE CONTROLES PARA 

LA CIBERSEGURIDAD DE LA UNED. 
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El informe preliminar y la convocatoria a la conferencia final 
fueron comunicados por medio del oficio AI-005-2024 del 25 de 
enero del 2024, al Mag Francisco Duran Montoya, director de la 
DTIC. 
 
La conferencia final fue realizada el 19 de febrero del 2024, 
estando presentes los siguientes funcionarios de la 
Administración: Mag Francisco Duran Montoya, director de la 
DTIC, Mag. Johnny Saborío Alvarez, coordinador de la USD. 
Mediante el oficio DTIC-2024-014 del 7 de febrero del 2024, la 
administración presentó observaciones al Informe Preliminar, las 
cuales se analizaron con detalle en el Anexo N° 3 “Análisis de las 
Observaciones Recibidas de la Administración en el informe final. 
 
Con oficios AI-027-20234 del 07 de marzo del 2024, la Auditoría 
Interna emite el informe final, según lo establecido en la Ley 
General de Control Interno. 
 
La investigación corresponde a una auditoría de carácter 
especial, conforme lo previsto en el Plan Anual de Trabajo, 
concluyendo lo siguiente: 

 
1. La DTIC carece de políticas y lineamientos actualizados que 

reglamenten la seguridad de la información y la 
ciberseguridad, para el resguardo de la información 
institucional, prevenir alteraciones, sustracción, pérdida o 
acceso no autorizado, tomando como factores de riesgo las 
amenazas emergentes y cambios tecnológicos. (Ver resultado 
2.1)  

 
2. La DTIC omite controles manuales o automatizados(sistema) 

para la gestión de inventarios de hardware y software que 
permita un monitoreo continúo y toma de decisiones 
informada que garantice la seguridad, eficiencia y conformidad 
de las regulaciones de la institución. Además, carece de un 
plan de protección contra la infiltración de datos y las técnicas 
de prevención de pérdida de información, para garantizar la 
privacidad e integridad de los datos sensibles (Ver resultado 
2.2)  

 
3. La DTIC omite en la valoración de riesgos de 2022, los riesgos 

para la ciberseguridad de forma detallada para su análisis y 
administración, entre estos: riesgos para accesos no 
autorizados a información confidencial, robo de datos, 
secuestro de información, software malicioso, engaño para 
que se comparta información, suplantación de identidad 
mediante el envío de correo electrónicos, identificación de 
activos y datos críticos, análisis de fallos y búsqueda de 
soluciones, riesgos relativos a seguridad de la información y la 
ciberseguridad. (Ver resultado 2.3)  

 
4. La Dirección de Tecnología de Información y Comunicaciones 

omite incluir en su autoevaluación del sistema de control 
interno del 2022 el tema de ciberseguridad en todo su 
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ambiente; los aspectos puntualizados están enfocados al 
personal en lo que respecta a capacitación, y socializarlo con 
los funcionarios.  (Ver resultado 2.4)  

 
5. La Dirección de Tecnología de Información y Comunicaciones 

omite el uso de cláusulas de confidencialidad en los contratos 
aplicables a personal que brinda “Outsourcing”, para el 
monitoreo o soporte de la red de datos institucional. (Ver 
resultado 2.5)  

 

Este en importancia, lo que estable directamente es al señor Francisco Durán 
Montoya, director de la DTIC o a quien ocupe el cargo, lo siguiente: 
 

En virtud del hallazgo detectado, se emitieron las siguientes 
recomendaciones, a efecto de subsanar las deficiencias de 
control encontradas: 
 
Al Mag. Francisco Durán Montoya, director de la DTIC o a 
quien ocupe el cargo  

 
1. Elaborar la política de seguridad de la información y 

ciberseguridad, en cumplimiento de las leyes, regulaciones y 
normativa aplicable en materia de TI, considerando establecer 
cronogramas de trabajo para administrar los tiempos de 
ejecución que permita evaluar de los avances en el desarrollo 
de la propuesta. Una vez conformado el documento 
preliminar, someterlo a la aprobación del ente respectivo y 
posterior a su aprobación comunicarlos a los funcionarios de 
la UNED. (Ref. 2.1). Fecha de implementación: abril 2024. 

 
2. Establecer los controles manuales y/o automatizados 

(sistema) para la gestión de inventarios de hardware y 
software institucional que permita un monitoreo continúo y 
toma de decisiones informada que garantice la seguridad, 
eficiencia y conformidad de las regulaciones de la institución. 
En caso de utilizar software libre, igualmente deben efectuarse 
las evaluaciones de cumplimiento con la normativa 
institucional y las pruebas respectivas. (Ref.2.2). Fecha de 
implementación: noviembre 2024, Software Base y marzo 
2025. Software Especializados.  

 
3. Elaborar un plan de protección contra la infiltración de datos y 

las técnicas de prevención de pérdida de información, para 
garantizar la privacidad e integridad de los datos sensibles. 
(Ref.2.2). Fecha de implementación: agosto 2024.  

 
4. Elaborar e implementar con la asesoría del PROCI la 

Valoración de Riesgos para la USD e incorporar los riesgos 
relacionados con la seguridad de la información y la 
ciberseguridad, considerando, al menos, políticas en 
ciberseguridad, plan para restablecer los servicios en caso de 
un ataque cibernético con control de pruebas, manejo de 
incidentes por error humano, control de gestión de inventarios 
de Hardware y software, entre otros. (Ref.2.3). Fecha de 
implementación: Inmediata. 
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5. Realizar con el acompañamiento técnico del PROCI la 

Autoevaluación de Control Interno e incorporar las actividades 
relacionadas con la ciberseguridad, un plan de mejora que 
busque superar las debilidades encontradas. Este plan debe 
incluir, entre otras cosas, el rediseño, mejora, desaplicación, 
complementación o, cuando no exista, la implementación de 
controles como establece el Reglamento para la operación y 
mantenimiento del sistema de control interno de la 
Universidad Estatal a Distancia. (Ref.2.4). Fecha de 
implementación: Inmediata. 

 
6. Elaborar con la asesoría de la Oficina Jurídica, la cláusula de 

confidencialidad, para ser incorporadas en los carteles de 
contratación de los servicios “Outsourcing”, de monitoreo o 
soporte de la red de datos institucional, así como los contratos 
de confidencialidad para los servicios de mantenimiento 
(monitoreos, reportes u otros) interno y externo, que se 
contraten para los componentes informáticos con información 
sensible de la institución. (Ref.2.5). Fecha de implementación: 
febrero 2025.” 

 
4. La presentación señora Angélica Porras Chacón Auditora Interna a.i., 

del “Informe de Labores correspondiente al período 2023”, en la sesión 
843-2024 de la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y 
Administrativo, celebrada el 15 de mayo del 2024. 

 
5. Lo discutido en las sesiones 843-2024, 844-2024 y 846-2024 de la 

Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y Administrativo, 
celebradas respectivamente el 15 y 22 de mayo del 2024, con respecto 
al Informe de Labores de la Auditoría Interna 2024.  

 
6. Lo establecido en la Ley General de Control Interno (Ley 8292). 

 
SE ACUERDA: 

 
1. Dar por recibido el Informe de labores de la Auditoría Interna, 

correspondiente al período 2023, suscrito por la señora Angélica 
Porras Chacón, en su condición de Auditora Interna a.i de la 
Universidad. 

 
2. Solicitar a la Administración el cumplimiento de las recomendaciones 

dadas por la Auditoría Interna de la universidad sobre cada uno de los 
estudios realizados.  

 
3. El interés de la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y 

Administrativo, de que se atienda con prioridad las recomendaciones 
del “Estudio sobre implementaciones de controles para la 
ciberseguridad de la UNED” por las implicaciones que estas tienen 
para la continuidad de los servicios de la universidad. Asimismo, 
presentar al Consejo Universitario en un plazo máximo de 3 meses 
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una propuesta de política de seguridad de la información y 
ciberseguridad, en materia de TI. 

 
4. Solicitar al PROCI dar seguimiento al cumplimiento de las 

recomendaciones del Informe de labores de la Auditoría Interna, 
correspondiente al período 2023, así como a lo acordado en el 
presente acuerdo, con el fin de que informe al Consejo Universitario 
en un plazo máximo de 6 meses el avance que se ha tenido al 
respecto.” 

 
ACUERDO FIRME” 

 
Esa sería el dictamen, como podrán ver ustedes, don Rodrigo, señor auditor y 
demás miembros del Consejo Universitario, en el informe vienen definidos algunas 
series de plazos para implementación y además de eso, la solicitud respetuosa de 
la Comisión para que se pueda elaborar la política de ciberseguridad que me 
parece que es un tema importante que tenía que ser visto el día de hoy.  
 
RODRIGO ARIAS: Muy bien. ¿Alguna observación? 
 
Me parece un análisis muy completo el que hicieron en la Comisión, que se ha 
reflejado en este dictamen. ¿Don Héctor tiene alguna observación?  
 
HÉCTOR SABALLOS: Sí muchas gracias. Sí efectivamente me parece muy bien 
el análisis realizado y a todos esos informes se les está dando seguimiento 
periódicamente en la Auditoría Interna, recientemente se estuvo haciendo uno. Me 
parece muy bien, muy atinado el darle énfasis al tema de la política de 
ciberseguridad. 
 
RODRIGO ARIAS: De acuerdo. 
 
HÉCTOR SABALLOS: Se le ha estado dando seguimiento a todas estas 
recomendaciones, como parte del plan de trabajo de la Auditoría Interna, 
periódicamente.  
 
RODRIGO ARIAS: Eso quería yo preguntarle si todo esto está ya incorporado en 
el plan de trabajo de la auditoria.  
 
HÉCTOR SABALLOS: Sí, señor, claro que sí.  
 
RODRIGO ARIAS: Perfecto. Lo votamos el dictamen  
 
CATALINA MONTEGRO: Claro, de acuerdo y en firme.  
 
CARLOS MONTOYA: De acuerdo y en firme, ya lo pongo en el chat.  
 
RODRIGO ARIAS: Aprobado y aprobado en firme. Muchas gracias.  
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ARTÍCULO IV, inciso 1-a)  
 
CONSIDERANDO: 

 
1. El dictamen de la Comisión Políticas de Desarrollo 

Organizacional y Administrativo, en sesión 844-2024, Art. V, 
inciso 2) celebrada el 05 de junio del 2024 (CU.CPDOyA-2024-
023), referente al análisis del informe de labores de la 
Auditoría Interna, correspondiente al período 2023. 
 

2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 
extraordinaria 3015-2024, Art. III-A), inciso 7), celebrada el 18 
de abril del 2024 (CU-2024-106), en el cual en atención al oficio 
AI-039-2024 del 01 de abril del 2024 (REF. CU-346-2024), 
suscrito por la señora Angélica Porras Chacón, auditora 
interna a.i., en el cual adjunta el “Informe de Labores 
correspondiente al período 2023”, según lo establece el 
artículo 30, inciso c) del Estatuto Orgánico. Mediante el 
acuerdo citado, el Consejo Universitario remite el oficio AI-
039-2024 a la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Organizacional y Administrativo, con el fin de que lo analice y 
brinde un dictamen al plenario, a más tardar el 31 de mayo del 
2024. 
 

3. El oficio AI-039-2024 del 01 de abril del 2024 (REF. CU-346-
2024), suscrito por la señora Angélica Porras Chacón, 
auditora interna a.i., en el que, de conformidad con lo 
establecido en el artículo 30, inciso c) del Estatuto Orgánico 
de la UNED, remite el informe de Labores correspondiente al 
período 2023. 

 

4. En el Informe de Labores de la Auditoría Interna de la UNED 
citado, correspondiente al período 2023 (REF. CU-346-2024), 
se emiten seis informes “dirigidos al director de la DTIC, 
Vicerrectora Ejecutiva, Director Financiero, Contador General, 
Coordinadora del PROCI, Jefe Almacén General, Jefe Oficina 
Transporte, entre otras instancias institucionales, con 39 
recomendaciones, previamente discutidas y aceptadas en su 
totalidad” (p. 3). Los seis estudios realizados fueron los 
siguientes: 

 
1.1. ESTUDIO CUENTAS POR COBRAR CORTO PLAZO. 

La comunicación del Informe Preliminar y la solicitud para 
efectuar la Conferencia Final se realiza por medio del oficio AI-
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009-2023 del 2 de febrero del 2023, dirigido al Mag. Delio 
Mora Campos, Director  Financiero. 
La Conferencia Final se lleva a cabo mediante la plataforma 
TEAMS el lunes 20 de febrero del 2023, a las 9:00 a.m., con la 
participación de funcionarios(as) de las Oficinas de 
Contabilidad, Tesorería y Dirección Financiera. Dando por 
aceptadas las recomendaciones emitidas en el informe. 
 
La investigación corresponde a una auditoría financiera, 
conforme lo previsto en el Plan Anual de Trabajo, emitiendo 
dos informes: 
 

a) ESTUDIO CUENTAS POR COBRAR CORTO 
PLAZO. (Control Interno_AI-022-2023) 

b) INFORME SOBRE LA RAZONABILIDAD DE LA(S) 
CUENTA(S) CONTABLE(S): CUENTAS POR 
COBRAR A CORTO PLAZO, DE LA 
UNIVERSIDAD ESTATAL A DISTANCIA. (AI-023-
2023) 

 
Con oficios AI-022-2023 del 28 de febrero del 2022, la 
Auditoría Interna emite el informe final, concluyendo: 

 
1. La Universidad no ha actualizado las Políticas Generales 

y Específicas de Contabilidad para la UNED, el 
Reglamento de Cobro Administrativo y Judicial de la 
UNED y los Procedimientos NICSP UNED, ni hace los 
registros contables con base en las Normas 
Internacionales de Contabilidad NICSP 2018. Tampoco 
actualiza, anualmente, la tabla de pagos señalada en el 
artículo 21 del Reglamento de Cobro Administrativo y 
Judicial de la UNED. (Resultado 2.1) 

 
2. Las conciliaciones de las cuentas por cobrar entre la 

Oficina de Tesorería y la Oficina de Contabilidad no se 
hacen mensualmente. Falta comunicación para que se 
registren los diferentes movimientos en ambas oficinas 
en forma paralela, y, en consecuencia, no hay seguridad 
ni confiabilidad que la información sea correcta ni que 
esté al día. (Resultado 2.2) 

 
3. El expediente de Óscar Romero Cruz contiene 

información que no se relaciona con la cuenta por cobrar 
en cuestión, por lo que no hay claridad sobre la gestión 
de ese cobro administrativo. (Resultado 2.3) 

 
4. El Señor Delio Mora, director financiero, no ha definido 

las gestiones necesarias para depurar las cuentas por 
cobrar con antigüedad de más de 120 días, por ejemplo, 
en las siguientes cuentas: 
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a) En el caso de Óscar Romero Cruz, la última 
notificación fue hace 1 año y 8 meses y no se ha 
gestionado nada más. 
 
b) En el caso de Older Montano García se ha 
consultado al director financiero qué hacer al 
respecto, pero no ha dado respuesta.  
 
c) En el caso de Gerald Rivera Solano no hay 
evidencia en el expediente de que el Sr. Rivera 
haya recibido alguna de las notificaciones. 
(Resultado 2.3) 

 
5. El Señor Carlos Chaves Quesada, jefe Oficina de 

Contabilidad, no ha ejecutado las gestiones necesarias 
para depurar la cuenta por cobrar de Jonathan Serrano 
Loaiza, a pesar de que ya fue dada la instrucción por la 
autoridad competente (Directora Financiera). (Resultado 
2.3) 

 
6. La Oficina de Tesorería, de la muestra examinada en 

este informe, no cumple con los plazos de intimación del 
proceso de cobro administrativo y transferencia del 
expediente a cobro judicial, establecidos en el 
Reglamento de Cobro Administrativo y Judicial de la 
UNED y en el Procedimiento Gestión de cobro 
administrativo PUNED DFOT 01. (Resultado 2.3) 

 
7. El módulo de cuentas por cobrar del Sistema AS-400 

genera un reporte de antigüedad de saldos que carece 
de información necesaria para el control de las cuentas 
por cobrar, por lo que los funcionarios de la Oficina de 
Tesorería deben crear de forma manual la cédula de 
antigüedad de saldos. (Resultado 2.4) 

 
En virtud de los hallazgos detectados, se emitieron las siguientes 
recomendaciones, a efecto de subsanar las deficiencias de 
control encontradas: 

 
Al Mag. Delio Mora Campos, director financiero, o a quien 
ocupe el puesto: 

 
1. Actualizar las Políticas Generales y Específicas de 

Contabilidad para la UNED, el Reglamento de Cobro 
Administrativo y Judicial de la UNED y los 
Procedimientos NICSP UNED, con base en las NICSP 
2018, y después trasladar a la autoridad respectiva, para 
su aprobación. (Resultado 2.1) Plazo de 
implementación: junio 2023. 
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2. Actualizar la tabla de pagos de acuerdo a lo señalado en 

el artículo 21, del Reglamento de Cobro Administrativo y 
Judicial de la UNED. (Resultado 2.1) Plazo de 
implementación: marzo 2023. 

 
3. Establecer los procedimientos necesarios para que 

mejore la comunicación y los sistemas de información 
entre las Oficinas de Tesorería y Contabilidad, de 
manera que los registros de las cuentas por cobrar, se 
hagan en forma paralela, en ambas oficinas. (Resultado 
2.2) Plazo de implementación: enero 2024. 

 
4. Gestionar los recursos necesarios a las Oficinas de 

Contabilidad y de Tesorería para que realicen, en forma 
prioritaria, la conciliación de las cuentas por cobrar, 
hasta lograr que esté al día y que la sigan haciendo 
mensualmente. (Resultado 2.2) Plazo de 
implementación: enero 2024. 

 
5. Realizar las gestiones necesarias con el fin de resolver 

los casos de cuentas por cobrar con vencimiento mayor 
a 120 días, registradas en la Cédula de Antigüedad de 
Saldos del módulo de Cuentas por Cobrar del Sistema 
Financiero AS-400, adicionalmente, depurar la cuenta 
por cobrar registrada contablemente al Señor Jonathan 
Serrano Loaiza. (Resultado 2.3) Plazo de 
implementación: enero 2024. 

 
6. Solicitar al director de la Dirección de Tecnologías, 

Información y Comunicaciones que se realicen las 
acciones necesarias para que desde el Módulo de 
Cuentas por Cobrar del Sistema AS-400 se genere el 
reporte de antigüedad de saldos de las cuentas por 
cobrar de la UNED, de acuerdo a los requerimientos de 
la Oficina de Tesorería y de la Dirección Financiera. 
(Resultado 2.4) Plazo de implementación: enero 2024. 

 
Se emite “Abstención de Opinión”, en el informe sobre la 
razonabilidad de la (s) cuentas Contables (s), comunicado con 
oficio AI-023-2023-2023, de fecha 28 de febrero 2023, con base 
en: 
 
Cuentas por cobrar a corto plazo 

 
1. La Universidad no ha actualizado con base en las 

Normas Internacionales de Contabilidad NICSP 2018, 
las Políticas Generales y Específicas de Contabilidad 
para la UNED, el Reglamento de Cobro Administrativo y 
Judicial de la UNED, y los Procedimientos NICSP 
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UNED, y, en consecuencia, no hace los registros 
contables de las Cuentas por cobrar a corto plazo, con 
base en NICSP 2018. 

 
2. Las conciliaciones de las cuentas por cobrar a corto 

plazo entre las Oficinas de Tesorería y de Contabilidad 
no se hacen mensualmente, lo que genera que las 
cuentas por cobrar no estén depuradas al 100%.  

 

3. Hay debilidades de control en el proceso de cobro 
administrativo y de cobro judicial, lo que provoca que la 
UNED no recupere oportunamente las cuentas por 
cobrar a corto plazo. 

 

4. La Dirección Financiera no ha resuelto que hacer con 
cuentas por cobrar a corto plazo con atrasos mayores a 
120 días. 

 

5. El módulo de cuentas por cobrar del Sistema AS-400 no 
genera un reporte de antigüedad de saldos con 
información que ayude al control de las cuentas por 
cobrar a corto plazo. 

 

1.2 ESTUDIO SOBRE EL PROCESO DE VALORACIÓN DE 
RIESGOS EN LA UNED 

 
La convocatoria a esta actividad se realizó de manera formal por 
medio del oficio AI-071-2023 del 29 de mayo del 2023, dirigido a 
lo Coordinado del Programa de Control Interno-PROCI, 
adjuntando el informe en carácter preliminar. 
La Conferencia Final se realiza el viernes 9 de junio del 2023, a 
las 10:00 a.m., por medio de la plataforma TEAMS. En la 
Conferencia participan por el PROCI, las funcionarias Luz Adriana 
Martínez Vargas y Vivian Chavarría Jiménez. Con oficio PROCI-
087-2023 del 11 de agosto del 2023, se da la aceptación de las 
recomendaciones. 
Con oficios AI-100-2023 del 25 de julio del 2023, la Auditoría 
Interna emite el informe final, según lo establecido en la Ley 
General de Control Interno. 
 
La investigación corresponde a una auditoría de carácter 
especial, conforme lo previsto en el Plan Anual de Trabajo, 
concluyendo lo siguiente: 
 

1. La Política de Valoración del Riesgo Institucional está 
incluida dentro del documento llamado “Orientaciones 
generales para la implementación del Sistema 
Específico de Valoración de Riesgo Institucional (SEVRI) 
en la UNED” (actualización 2017) y (actualización 2023). 
Estas Orientaciones, y, por ende, la Política de cita, son 
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aprobadas por el CONRE, Órgano Colegiado que carece 
de competencia para aprobar políticas institucionales. 
Esta Política de Valoración del Riesgo Institucional no ha 
sido aprobada por el Consejo Universitario. (Resultado 
2.1 y 2.2.1) 

 
2. El PROCI desde el 2019 aplica criterios en la valoración 

de riesgo institucional, que no han sido aprobados por el 
CONRE, modificando los criterios que fueron 
establecidos y aprobados en las “Orientaciones 
generales para la implementación del Sistema 
Específico de Valoración de Riesgo Institucional (SEVRI) 
en la UNED, (actualización 2017)”; Orientaciones que 
están subordinadas al Reglamento para la Operación y 
Mantenimiento del Sistema de Control Interno de la 
Universidad Estatal a Distancia. (Resultado 2.2) 

 

3. El PROCI incluye en las “Orientaciones generales para 
la implementación del Sistema Específico de Valoración 
de Riesgo Institucional (SEVRI) en la UNED”, 
actualizadas al 2023: 
 

• Políticas no aprobadas por el Consejo Universitario.  

• Criterios establecidos en el procedimiento “Gestión de 
los procesos de Valoración del Riesgo, 
Autoevaluación del Sistema de Control Interno y 
Seguimiento - PUNED PROCI 02”, aprobados por el 
vicerrector de Planificación que no tiene competencia 
para aprobar criterios relacionados con el 
funcionamiento del sistema de control interno. 

• El procedimiento “Gestión de los procesos de 
Valoración del Riesgo, Autoevaluación del Sistema de 
Control Interno y Seguimiento - PUNED PROCI 02”, 
que queda subordinado a las Orientaciones 2023 y, 
por lo tanto, la UNED pierde la flexibilidad y la manera 
efectiva de aprobar ese procedimiento, 
obstaculizando la gestión de la UNED relacionada 
con el proceso de valoración de riesgos 
institucionales.  (Resultado 2.2.1) 
 

4. La coordinadora del PROCI desacata la función de verificar 
la evidencia del cumplimiento de las medidas de 
administración de riesgos, establecida en el artículo 10, 
inciso e) del Reglamento para la Operación y 
Mantenimiento del Sistema de Control Interno de la 
Universidad Estatal a Distancia. (Resultado 2.3) 

 
5. El PROCI utiliza como sistema de información la 

“Herramienta_VR” en la aplicación de la valoración de 
riesgos institucional. Esta Herramienta es un archivo en 
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Excel que carece de una base de datos institucional, 
integridad, robustez, reportes ágiles, controles para niveles, 
seguridad y validación de datos. (Resultado 2.4) 

 
En virtud de los hallazgos detectados, se emitieron las siguientes 
recomendaciones a efecto de subsanar las deficiencias de 
control encontradas: 

 
A Luz Adriana Martínez Vargas, Coordinadora del PROCI o a 
quien ocupe su cargo 

 
1. Elaborar una propuesta de la política de valoración del 

riesgo institucional, considerando lo establecido en las 
Directrices Generales para el Establecimiento y 
Funcionamiento del Sistema Específico de Valoración 
del Riesgo Institucional (SEVRI) (D-3-2005-CO-DFOE), 
en el Estatuto Orgánico, en el Reglamento para la 
Operación y Mantenimiento del Sistema de Control 
Interno de la Universidad Estatal a Distancia y en el 
procedimiento Formulación de políticas institucionales 
Formulación de políticas institucionales (PUNED SIGIC 
08).  

 
Una vez definida la Política de valoración del riesgo institucional, 
debe trasladarla al Consejo Universitario para su análisis y 
aprobación. (Resultado 2.1) Plazo de implementación: 30 de 
junio del 2024. 
 

2. Actualizar la normativa “Orientaciones generales para la 
implementación del Sistema Específico de Valoración de 
Riesgo Institucional (SEVRI) en la UNED”, en acato a la 
normativa interna y externa aplicable. Además de los 
asuntos que considere necesario actualizar o modificar, 
debe: 

 
a. Cambiar la política de valoración del riesgo 

institucional actual, por la política aprobada según 
la recomendación 4.1. (Resultados 2.1 y 2.2.1)  

b. Alinear esta normativa en acato al artículo 10, 
inciso e) y al artículo 11, inciso c) del Reglamento 
para la Operación y Mantenimiento del Sistema de 
Control Interno de la Universidad Estatal a 
Distancia. (Resultado 2.3) 

c. Incluir los criterios que se deben utilizar en la 
UNED para el proceso de la valoración de riesgos 
institucional, en acato a la normativa aplicable. 
(Resultado 2.2.1) 

d. Eliminar el procedimiento incluido como Anexo 3: 
“Gestión de los procesos de Valoración del Riesgo, 
Autoevaluación del Sistema de Control Interno y 
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Seguimiento - PUNED PROCI 02”. (Resultado 
2.2.1) 

 
Una vez actualizada esta normativa debe trasladarla al Consejo 
de Rectoría para su análisis y aprobación. Plazo de 
implementación: 15 de diciembre del 2025 
 

3. Establecer y ejecutar la metodología para verificar el 
cumplimiento de las medidas de administración de 
riesgos, en acato a lo establecido en el artículo 10, inciso 
e) del Reglamento para la Operación y Mantenimiento 
del Sistema de Control Interno de la Universidad Estatal 
a Distancia. (Resultado 2.3) Plazo de implementación: 
15 de diciembre del 2024. 

 
4. Solicitar mediante oficio al director de la DTIC, en acato 

a la normativa interna y externa aplicable, el desarrollo e 
implementación de un sistema automatizado para todo el 
proceso correspondiente a la valoración de riesgos 
institucional y al seguimiento de las acciones para la 
administración de riesgos, que al menos incluya reportes 
que sirvan de insumo para los informes del SEVRI, de 
acuerdo a las necesidades y requisitos del PROCI y en 
cumplimiento con los estándares establecidos por la 
normativa institucional.   

 
Posteriormente, debe dar seguimiento a la ejecución de la 
solicitud por parte de la DTIC. (Resultado 2.4) Plazo de 
implementación: 15 de diciembre del 2023. 

 
1.3 ESTUDIO SOBRE LA GESTIÓN DE LA UNIDAD DE 

SOPORTE TÉCNICO EN LA ATENCIÓN DEL 
MANTENIMIENTO PREVENTIVO Y CORRECTIVO DE 
LOS EQUIPOS TECNOLÓGICOS Y SOFTWARE  

 
La comunicación preliminar y la convocatoria a la conferencia 
final, se realiza de manera formal por medio del oficio AI-061-
2023 del 12 de mayo del 2023, adjuntando el informe en carácter 
preliminar. 
El Director de la DTIC mediante oficio DTIC-2023-043 del 26 de 
mayo del 2023, establece que se aceptan todas las 
recomendaciones y define el plazo de implementación, 
manifestando lo siguiente: “Hemos procedido a revisar en detalle 
y no considero necesario realizar la conferencia final… 
Adicionalmente como anexo No. 1 se detalla en un cuadro las 
fechas de ejecución que consideramos viable cumplir para cada 
una de las recomendaciones.” 
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Con oficio AI-083-2023 del 09 de junio del 2023, la Auditoría 
Interna emite el informe final, comunicándose al director de la 
DTIC, según lo establecido en la Ley General de Control Interno. 
 
La investigación corresponde a una auditoría de carácter 
especial, conforme lo previsto en el Plan Anual de Trabajo, 
concluyendo lo siguiente: 
 

1. Los documentos digitales aportados por el director de la 
DTIC (procedimientos y formularios) utilizados para la 
gestión del proceso del mantenimiento preventivo y 
correctivo de los equipos de cómputo y software de la 
UNED, mediante la plataforma “Osticket”, están sin la 
aprobación correspondiente. (Ver resultado 2.1). 

 
2. La UST carece de controles eficientes y formales, tales 

como minutas, reportes o correos electrónicos para 
registrar la supervisión ejercida por el Coordinador. Para 
supervisar las actividades asignadas a los funcionarios, 
el director de la DTIC utiliza el formulario de estadísticas 
de la plataforma “Osticket” y monitorea la información de 
los tiquetes, persona designada y estado de las 
solicitudes de mantenimiento. (Ver resultado 2.2). 

 
3. Los roles de usuario para los niveles de seguridad lógica 

de la plataforma “Osticket”, están sin definir 
formalmente, la herramienta es obtenida como “software 
libre” y utilizada por el personal de la UST en las 
actividades de asignación de tiquetes. (Ver resultado 
2.3). 

 
4. Los funcionarios de la UST carecen de asignación de 

funciones debidamente aprobada por la autoridad 
competente. El director de la DTIC con el oficio DTIC-
2022-018 del 17 de febrero del 2022 envía mediante 
correo electrónico al personal de esa dirección el detalle 
del rol para los funcionarios, sin embargo, el instrumento 
provisto corresponde a una versión mejorada que aún no 
cuenta con la aprobación respectiva. Actualmente, está 
en vigencia el documento titulado “Roles y Funciones de 
la DTIC V1”, aprobado por la CETIC el 21 de noviembre 
de 2018, acuerdo CETIC-2018-007. (Ver resultado 2.4). 

 
5. La plataforma “Osticket” carece de controles para el 

registro del tiempo promedio en la solución de tareas 
para la jornada laboral del personal de la UST, la 
herramienta utiliza “horas naturales” y el conteo se 
genera desde la creación del tiquete por parte del 
usuario solicitante de un mantenimiento. La 
programación del software no considera la jornada 
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laboral de los funcionarios de la UST de 8:00 a.m. hasta 
las 4:30 p.m., de lunes a viernes, por lo tanto, la 
información que genera no es confiable, ni útil, en caso 
de establecer indicadores de gestión. (Ver resultado 
2.5). 

 
En virtud de los hallazgos detectados, se emitieron las siguientes 
recomendaciones, a efecto de subsanar las deficiencias de 
control encontradas: 

 
Al Mag. Francisco Durán Montoya, director de la DTIC o 
quien ocupe el cargo 

 
1. Realizar acciones de seguimiento ante el Consejo de 

Rectoría para que ese Órgano apruebe los documentos 
digitales (procedimientos y formularios) que regulan la 
gestión de la UST en la atención del mantenimiento 
preventivo y correctivo de los equipos tecnológicos y 
software de la UNED. (plazo de implementación 
30/06/2023), (Ver Resultado 2.1).  

 
2. Elaborar y documentar los mecanismos de control que 

colaboren con la supervisión del personal de la UST, en 
la gestión del mantenimiento preventivo y correctivo de 
los equipos tecnológicos y software, sea, mediante la 
asignación de tiquetes con la plataforma “Osticket” o con 
cualquier otra, incluyendo, al menos, minutas, reportes, 
correos electrónicos u otros. Una vez aprobado, 
comunicarlo al personal e incluirlo dentro del 
procedimiento de atención de la UST y mantener su 
contenido actualizado (plazo de implementación 
30/06/2023), (Ver resultado 2.2). 

 
3. Comunicar mediante oficio al personal de la UST, según 

la función asignada, los roles de usuario para los niveles 
de seguridad lógica de la plataforma “Osticket” o de 
cualquier otra que sea adquirida para la gestión del 
mantenimiento preventivo y correctivo de los equipos 
tecnológicos y software de la UNED. (plazo de 
implementación 30/08/2023), (Resultado 2.3). 

 
4. Realizar las gestiones pertinentes ante la CETIC para 

agilizar el proceso de aprobación del documento 
denominado “Roles y Funciones de la DTIC versión 1.2.” 
y posterior a su aprobación, comunicar al personal de la 
UST mediante oficio. (plazo de implementación 
30/08/2023), (Ver resultado 2.4). 

 
5. Ejecutar las acciones necesarias para seleccionar y 

utilizar un software que cumpla todos los requerimientos 
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indispensables para la gestión y control del 
mantenimiento preventivo y correctivo de los equipos 
tecnológicos y software de la UNED. Fundamentar su 
decisión en estudios de factibilidad (económico, 
operativo, técnico), que al menos incluya aspectos de 
control para el registro de información oportuna y 
confiable, que permita establecer indicadores y tiempos 
promedios de ejecución de tareas en horas hábiles. Al 
elegir la plataforma, efectuar las pruebas necesarias 
para su aprobación e implementación. (plazo de 
implementación 30/4/2026), (Ver resultado 2.5). 

 
1.4 ESTUDIO SOBRE INSCRIPCIÓN REGISTRAL, 

REGISTRO CONTABLE Y VERIFICACIÓN FÍSICA DE 
LOS VEHÍCULOS DE LA UNED 

 
La convocatoria a esta actividad se realizó de manera formal por 
medio del oficio AI-013-2023 del 09 de febrero del 2023, al 
Director Financiero, a la Jefatura de la Oficina de Contabilidad 
General, a la Jefatura de la Oficina de Servicios Generales y al 
Coordinador de la Unidad de Transportes, adjuntando el informe 
en carácter preliminar. 
La conferencia final fue realizada el 8 de marzo del 2023, 
estando presentes los siguientes funcionarios de la 
Administración: Mag. Delio Mora Campos, director financiero; 
Mag. Carlos Chaves Quesada, jefe de la Oficina de Contabilidad 
General; Msc. Brigitte Gómez Vega, asistente de Dirección 
Financiera; Luis Fernando Ramírez Valverde, analista de 
Servicios Universitarios y Olga Montoya Rodríguez, analista de 
Servicios Universitarios. Asimismo, se recibe vía correo 
electrónico del 2 de marzo y 10 de marzo, ambos del 2023, los 
oficios DF 056-2023 del 1/3/2023 y OCG 033-2023 del 3/3/2023, 
respectivamente; se efectúa una reunión virtual adicional el 23 de 
marzo del 2023. 
No hubo solicitud de conferencia final y tampoco fue recibida 
información del responsable y el plazo para implementar las 
recomendaciones dirigidas a la jefatura de la Oficina de Servicios 
Generales y al Coordinador de la Unidad de Transportes, aún y 
cuando la Auditoría Interna realizó recordatorio a esas 
dependencias sobre esa solicitud de información el 27 de febrero 
del 2023 vía correo electrónico institucional. 
 
Con oficios AI-033-2023 del 24 de marzo del 2023, la Auditoría 
Interna emite el informe final, según lo establecido en la Ley 
General de Control Interno. 
 
La investigación corresponde a una auditoría de carácter 
especial, conforme lo previsto en el Plan Anual de Trabajo, 
concluyendo lo siguiente: 
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1. En el Registro Nacional se encuentran inscritos a 
nombre de la Universidad Estatal a Distancia 187 
vehículos (vehículos, motocicletas, lancha), de estos 24 
vehículos no se ubicaron físicamente: 

 

• 13 vehículos fueron dados de “baja” de los registros 
contables, desconociendo si previamente fueron 
enajenados, así como de los criterios utilizados para 
retirarlos de libros, dado que a la fecha no se ha 
suministrado la información contable respectiva. 

 

• 5 vehículos donados en el año 2016, dados de baja 
en registros contables, y en el año 2022 se 
encuentran en proceso de des inscripción. 

 

• 1 vehículo robado en el 2012 e indemnizado por el 
INS que no tiene trámite de desinscripción. 

 

• 5 vehículos que permanecen registrados 
contablemente con la anotación “no ubicados en la 
oficina”. 

 
En el auxiliar de la cuenta contable 1220-0060 denominado: 
“Equipo de Transporte” no están registrados 20 de los vehículos, 
que a nivel del Registro Nacional se encuentran inscritos a 
nombre de la UNED, además están incluidos 48 vehículos que 
tienen acuerdo de enajenación, 59 de los funcionarios que se 
detallan como responsables de los vehículos no corresponden 
con la designación actual y se presentan inconsistencias con las 
características de los vehículos. (Ref. 2.1) 

 
2. Los asientos de diario por medio de los cuales se 

realizan los registros contables de los vehículos 
adquiridos, cuenta 1220-0060 denominada: “Equipo de 
Transporte” presentan inconsistencias producto del 
registro de los vehículos institucionales (activos) al tipo 
de cambio de venta, el impuesto del valor agregado 
registrado como parte del costo de los activos, el ajuste 
y correcciones de los montos en el auxiliar contable no 
se lleva a cabo periódicamente. Además, los asientos 
contables adolecen de las firmas requeridas de “Hecho 
por”; “Revisado por”, Autorizado por”. (Ref. 2.2) 

 
En virtud de los hallazgos detectados, se emitieron las siguientes 
recomendaciones, a efecto de subsanar las deficiencias de 
control encontradas: 
 
Al Mag. Delio Mora Campos, director financiero, o a quien 
ocupe el puesto: 
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1. Gestionar los trámites y acciones necesarias para conocer y 
resolver lo relacionado con el paradero de los vehículos 
institucionales (motos) con placas 300-000054, 300-
000055, 300-000056, 300-000057 y 300-000059 que se 
encuentran inscritos en el Registro Nacional. (Ref. 2.1) 
Fecha de implementación: agosto 2023. 

 
2. Elaborar con la asesoría técnica del CPPI el procedimiento 

y/o documentación requerida para el reconocimiento, 
registro y baja de los vehículos institucionales en los 
registros contables, en cumplimiento a lo estipulado en la 
NICSP 17-PROPIEDADES, PLANTA Y EQUIPO. (Ref. 2.1) 
Fecha de implementación: agosto 2023. 

 
3. Solicitar por escrito a la jefatura de la Oficina de 

Contabilidad General un informe sobre los vehículos 
inscritos en el Registro Nacional a nombre de la UNED y 
que ya no se encuentran en los registros contables. El 
informe debe contener al menos las razones y el soporte 
documental respectivo para darlos de baja. Asimismo, 
analizar esos resultados y proceder a gestionar y/o 
comunicar a nivel interno de la Institución lo 
correspondiente a fin de solucionar esas inconsistencias. 
(Ref 2.1) Fecha de implementación: agosto 2023. 

 
4. Girar instrucciones por escrito a la jefatura de la Oficina de 

Contabilidad General para que en un plazo perentorio 
realice la depuración del auxiliar de la cuenta contable 
1220-0060 denominada: “Equipo de Transporte”, y a la vez, 
le presenté los resultados de la información actualizada. Lo 
anterior, a fin de presentar única y exclusivamente los 
activos tangibles que cumplan con la característica de ser 
“medio de transporte”, así como lo definido en la NICSP 17-
PROPIEDADES, PLANTA Y EQUIPO. (Ref. 2.1) Fecha de 
implementación: agosto 2023. 

 

5. Revisar y analizar la directriz denominada “Tipo de cambio” 
emitida en el oficio DF 047-2007 del 12 de febrero del 2007 
y la Directriz N.º CN-006-2013 del 27 de junio del 2013 
emitida por la Contabilidad Nacional, a la luz de la NICSP 4 
“Efectos de las Variaciones en las Tasas de Cambio de la 
Moneda Extranjera” con el propósito de asegurar el 
tratamiento contable en materia de aplicación del tipo de 
cambio para las transacciones con activos en moneda 
extranjera diferentes al colón costarricense. En caso de que 
prevalezca la Directriz N.º CN-006-2013, comunicar y 
ajustar lo que corresponda. (Ref.2.2) Fecha de 
implementación: setiembre 2023. 

 



 

 

 

 

 110 

A la Ing. Loretta Sánchez Herrera, jefe de la Oficina de 
Servicios Generales o a quien ocupe el puesto: 
 

6. Girar instrucciones por escrito al Encargado de la Unidad 
de Transportes para que establezca mecanismos de 
control, en aras de que todo vehículo institucional inscrito 
en el Registro Nacional mantenga al día el pago del 
derecho de circulación (marchamo) con el Instituto Nacional 
de Seguros. (Ref. 2.1) Fecha de implementación: S/P 

 
Al Mag. Carlos Chaves Quesada, jefe de la Oficina de 
Contabilidad General o a quien ocupe el puesto: 
 

7. Analizar y realizar los ajustes contables 
correspondientes a la luz de la NICSP 17-
PROPIEDADES, PLANTA Y EQUIPO para los vehículos 
registrados en la cuenta contable 1220-0060 
denominada: “Equipo de Transporte” que no están en 
uso o disposición y que se enlistan en el Anexo 2.  En 
caso de no realizar ajustes, documentar y comunicar las 
razones por las que no se llevarán a cabo los 
respectivos registros. (Ref. 2.1) Fecha de 
implementación: diciembre 2023. 

 
8. Revisar y ajustar las características de los vehículos que 

se presentan en el auxiliar de la cuenta contable 1220-
0060 denominada: “Equipo de Transporte”, a fin de que 
sea consistente con las características de los vehículos 
institucionales inscritos en el Registro Nacional, tales 
como N.º de placa, marca, N.º de motor, N.º de VIN, 
color, entre otros.  

 
En caso necesario, gestionar por escrito ante la DTIC el 
requerimiento de cambios y/o ajustes a las necesidades de la 
calidad de la información que se presenta en el auxiliar contable. 
(Ref. 2.1) Fecha de implementación: marzo 2024. 

 
9. Elaborar y divulgar un instructivo para el módulo de 

activos que permita determinar el tipo de información 
requerida en los espacios disponibles para ingresar 
datos. (Ref. 2.1) Fecha de implementación: setiembre 
2023. 

 
10. Realizar al menos un inventario físico anual de las 

existencias de los vehículos institucionales (en uso y 
desuso), en coordinación y apoyo con la Unidad de 
Transportes y considerando al menos lo siguiente: 
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• Tener de referencia certificación de los vehículos 
inscritos en el Registro Nacional al momento de 
efectuar el inventario. 

• Verificar la persona funcionaria asignada como 
responsable del vehículo. 

• Verificar que las características del vehículo sean 
consistentes de acuerdo a las registradas en el 
módulo de activos y/o auxiliar contable. 

• Cualquier diferencia resultante, conciliar con las 
dependencias o funcionarios responsables del 
vehículo. 

• Comunicar los resultados a las instancias 
correspondientes. (Ref. 2.1) Fecha de 
implementación: diciembre 2023. 

 
11. Diseñar e implementar un mecanismo de control para 

que en cada asiento de diario por concepto de 
adquisición de vehículos institucionales se verifique al 
menos lo siguiente: 
 
▪ Documentación de respaldo completa con evidencia 

de la fecha de recibido y el nombre del funcionario de 
la Oficina de Contabilidad General que la recibe. 

▪ Facturas por concepto de compra de vehículos, que 
incluyan, entre otros, la fecha, nombre y firma del 
funcionario que recibe el vehículo. 

▪ Aplicación y verificación del tipo de cambio en 
moneda extranjera cuando corresponda. 

▪ Registro contable e ingreso en el Módulo de Activos 
en el periodo correspondiente. 

▪ Asiento de diario firmado por los funcionarios que 
participan del registro contable. (Ref. 2.2) Fecha de 
implementación: setiembre 2023. 

 
12. Girar instrucciones por escrito para que se verifique 

mensualmente que la conciliación entre el saldo y el 
auxiliar de la cuenta 1220-0060 denominada: “Equipo de 
Transporte”, no acumule saldos pendientes por ajustes 
de meses anteriores y se realicen las gestiones 
necesarias para que la información en esa cuenta 
contable se muestre completa y, por consiguiente, se 
elimine la práctica de mantener movimientos pendientes 
de ajustar en la conciliación, salvo casos debidamente 
justificados. (Ref. 2.2) Fecha de implementación: 
diciembre 2023. 

 
13. Revisar la factura que respalda el asiento de diario N.º 

097 registrado en octubre del 2021, con la información 
recibida en los oficios TRA-049-2019 del 26/10/2021 y 
UTR-061-2022 del 18/11/2022 y realizar los ajustes 
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necesarios. (Ref. 2.2) Fecha de implementación: abril 
2023. 

 
Al Sr. Bryan Brizuela Barrantes, coordinador de la Unidad de 
Transportes o a quien ocupe el puesto: 
 

14. Gestionar las diligencias necesarias y mantener 
constante comunicación con la Oficina Jurídica para que 
el proceso de desinscripción de los vehículos 
institucionales ante el Registro Nacional indicados en el 
Oficio O.J.2022-574 del 6/10/2022 (Anexo 4) finalice en 
el corto plazo. Además, comunicar a la Oficina de 
Contabilidad General la información necesaria para el 
registro contable correspondiente. (Ref. 2.1) Fecha de 
implementación: S/P 

 
15. Tramitar por escrito las gestiones internas 

correspondientes para el proceso de desinscripción ante 
el Registro Nacional de los vehículos institucionales de 
números de placas: 300-000005, 300-000011, 300-
000012, 300-000013, 300-000014, 300-000015, 300-
000016, 300-000017, 300-000018, 300-000023, 300-
000036, 300-000076, 300-000118 y GPC 9341. Caso 
contrario, justificar y comunicar formalmente a las 
instancias correspondientes, las razones por las que no 
se llevará a cabo la desinscripción respectiva. (Ref. 2.1) 
Fecha de implementación:  

 
16. Establecer los medios de control que le permitan 

verificar, previo al traslado de los documentos de compra 
de vehículos a la Oficina de Contabilidad General, para 
que todo vehículo comprado y recibido sea consistente 
con la fecha de la factura que establece su adquisición. 
Asimismo, estampar en las facturas por compra 
autorizada de vehículos institucionales: fecha, 
dependencia, nombre y firma del funcionario que recibe. 
(Ref. 2.2) Fecha de implementación: S/P 

 
1.5 ESTUDIO SOBRE LA REGULACIÓN DEL PROCESO DE 

DONACIÓN DE BIENES DE LA UNED A OTRAS 
INSTITUCIONES  

 
La comunicación preliminar y la convocatoria a la conferencia 
final, se realiza de manera formal por medio del oficio AI-129-
2023 del 19 de setiembre del 2023, adjuntando el informe en 
carácter preliminar. 
La vicerrectora ejecutiva, mediante oficio VE-302-2023 del 6-10-
2023, indica que: “… esta Vicerrectoría considera no es requerida la 

conferencia final…”. 
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Con oficio AI-142-2023 del 19 de octubre del 2023, la Auditoría 
Interna emite el informe final, según lo establecido en la Ley 
General de Control Interno. 
 
La investigación corresponde a una auditoría de carácter 
especial, conforme lo previsto en el Plan Anual de Trabajo, 
concluyendo lo siguiente: 

 
1. La Auditoría Interna ha manifestado la necesidad de 

regular la donación de bienes de la UNED a otras 
instituciones desde el 2013, mediante los informes B-03-
2013-01, ACE-2017-02 y el Servicio de advertencia AI-
059-2015, sin que, a la fecha de este informe, es decir, 
10 años después, la Administración haya regulado este 
proceso.  

 
En virtud del hallazgo detectado, se emitieron las siguientes 
recomendaciones, a efecto de subsanar las deficiencias de 
control encontradas: 
 
A Laura Vargas Badilla, Vicerrectora Ejecutiva o quien ocupe 
su puesto 

 
1. Gestionar ante el Consejo Universitario la propuesta de 

normativa que regule el proceso de enajenación y 
donación de bienes muebles e inmuebles, de la UNED, a 
otras instituciones. Plazo de implementación: 13-12-
2024. 

 
1.6 ESTUDIO SOBRE IMPLEMENTACIÓN DE 

CONTROLES PARA LA CIBERSEGURIDAD DE LA 
UNED. 

 
El informe preliminar y la convocatoria a la conferencia final 
fueron comunicados por medio del oficio AI-005-2024 del 25 de 
enero del 2024, al Mag Francisco Duran Montoya, director de la 
DTIC. 
 
La conferencia final fue realizada el 19 de febrero del 2024, 
estando presentes los siguientes funcionarios de la 
Administración: Mag Francisco Duran Montoya, director de la 
DTIC, Mag. Johnny Saborío Alvarez, coordinador de la USD. 
Mediante el oficio DTIC-2024-014 del 7 de febrero del 2024, la 
administración presentó observaciones al Informe Preliminar, las 
cuales se analizaron con detalle en el Anexo N° 3 “Análisis de las 
Observaciones Recibidas de la Administración en el informe final. 
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Con oficios AI-027-20234 del 07 de marzo del 2024, la Auditoría 
Interna emite el informe final, según lo establecido en la Ley 
General de Control Interno. 
 
La investigación corresponde a una auditoría de carácter 
especial, conforme lo previsto en el Plan Anual de Trabajo, 
concluyendo lo siguiente: 

 
1. La DTIC carece de políticas y lineamientos actualizados 

que reglamenten la seguridad de la información y la 
ciberseguridad, para el resguardo de la información 
institucional, prevenir alteraciones, sustracción, pérdida 
o acceso no autorizado, tomando como factores de 
riesgo las amenazas emergentes y cambios 
tecnológicos. (Ver resultado 2.1)  

 

2. La DTIC omite controles manuales o 
automatizados(sistema) para la gestión de inventarios de 
hardware y software que permita un monitoreo continúo 
y toma de decisiones informada que garantice la 
seguridad, eficiencia y conformidad de las regulaciones 
de la institución. Además, carece de un plan de 
protección contra la infiltración de datos y las técnicas de 
prevención de pérdida de información, para garantizar la 
privacidad e integridad de los datos sensibles (Ver 
resultado 2.2)  

 

3. La DTIC omite en la valoración de riesgos de 2022, los 
riesgos para la ciberseguridad de forma detallada para 
su análisis y administración, entre estos: riesgos para 
accesos no autorizados a información confidencial, robo 
de datos, secuestro de información, software malicioso, 
engaño para que se comparta información, suplantación 
de identidad mediante el envío de correo electrónicos, 
identificación de activos y datos críticos, análisis de 
fallos y búsqueda de soluciones, riesgos relativos a 
seguridad de la información y la ciberseguridad. (Ver 
resultado 2.3)  

 

4. La Dirección de Tecnología de Información y 
Comunicaciones omite incluir en su autoevaluación del 
sistema de control interno del 2022 el tema de 
ciberseguridad en todo su ambiente; los aspectos 
puntualizados están enfocados al personal en lo que 
respecta a capacitación, y socializarlo con los 
funcionarios.  (Ver resultado 2.4)  

 

5. La Dirección de Tecnología de Información y 
Comunicaciones omite el uso de cláusulas de 
confidencialidad en los contratos aplicables a personal 
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que brinda “Outsourcing”, para el monitoreo o soporte de 
la red de datos institucional. (Ver resultado 2.5)  

 
En virtud del hallazgo detectado, se emitieron las siguientes 
recomendaciones, a efecto de subsanar las deficiencias de 
control encontradas: 
 
Al Mag. Francisco Durán Montoya, director de la DTIC o a 
quien ocupe el cargo  
  

1. Elaborar la política de seguridad de la información y 
ciberseguridad, en cumplimiento de las leyes, 
regulaciones y normativa aplicable en materia de TI, 
considerando establecer cronogramas de trabajo para 
administrar los tiempos de ejecución que permita evaluar 
de los avances en el desarrollo de la propuesta. Una vez 
conformado el documento preliminar, someterlo a la 
aprobación del ente respectivo y posterior a su 
aprobación comunicarlos a los funcionarios de la UNED. 
(Ref. 2.1). Fecha de implementación: abril 2024. 

 

2. Establecer los controles manuales y/o automatizados 
(sistema) para la gestión de inventarios de hardware y 
software institucional que permita un monitoreo continúo 
y toma de decisiones informada que garantice la 
seguridad, eficiencia y conformidad de las regulaciones 
de la institución. En caso de utilizar software libre, 
igualmente deben efectuarse las evaluaciones de 
cumplimiento con la normativa institucional y las pruebas 
respectivas. (Ref.2.2). Fecha de implementación: 
noviembre 2024, Software Base y marzo 2025. 
Software Especializados.  

 

3. Elaborar un plan de protección contra la infiltración de 
datos y las técnicas de prevención de pérdida de 
información, para garantizar la privacidad e integridad de 
los datos sensibles. (Ref.2.2). Fecha de 
implementación: agosto 2024.  

 
4. Elaborar e implementar con la asesoría del PROCI la 

Valoración de Riesgos para la USD e incorporar los 
riesgos relacionados con la seguridad de la información 
y la ciberseguridad, considerando, al menos, políticas en 
ciberseguridad, plan para restablecer los servicios en 
caso de un ataque cibernético con control de pruebas, 
manejo de incidentes por error humano, control de 
gestión de inventarios de Hardware y software, entre 
otros. (Ref.2.3). Fecha de implementación: Inmediata. 
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5. Realizar con el acompañamiento técnico del PROCI la 
Autoevaluación de Control Interno e incorporar las 
actividades relacionadas con la ciberseguridad, un plan 
de mejora que busque superar las debilidades 
encontradas. Este plan debe incluir, entre otras cosas, el 
rediseño, mejora, desaplicación, complementación o, 
cuando no exista, la implementación de controles como 
establece el Reglamento para la operación y 
mantenimiento del sistema de control interno de la 
Universidad Estatal a Distancia. (Ref.2.4). Fecha de 
implementación: Inmediata. 

 

6. Elaborar con la asesoría de la Oficina Jurídica, la 
cláusula de confidencialidad, para ser incorporadas en 
los carteles de contratación de los servicios 
“Outsourcing”, de monitoreo o soporte de la red de datos 
institucional, así como los contratos de confidencialidad 
para los servicios de mantenimiento (monitoreos, 
reportes u otros) interno y externo, que se contraten para 
los componentes informáticos con información sensible 
de la institución. (Ref.2.5). Fecha de implementación: 
febrero 2025.” 

 
5.  La presentación realizada por la señora Angélica Porras 

Chacón auditora interna a.i., del “Informe de Labores 
correspondiente al período 2023”, en la sesión 843-2024 de la 
Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y 
Administrativo, celebrada el 15 de mayo del 2024. 

 
6.  Lo discutido en las sesiones 843-2024, 844-2024 y 846-2024 de 

la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y 
Administrativo, celebradas respectivamente el 15 y 22 de 
mayo del 2024, con respecto al Informe de Labores de la 
Auditoría Interna 2024.  

 
7. Lo establecido en la Ley General de Control Interno (Ley 

8292). 
 

SE ACUERDA: 
 
1.  Dar por recibido el Informe de labores de la Auditoría Interna, 

correspondiente al período 2023, suscrito por la señora 
Angélica Porras Chacón, en su condición de auditora interna 
a.i de la Universidad. 

 
2. Solicitar a la Administración atender las recomendaciones 

dadas por la Auditoría Interna de la universidad sobre cada 
uno de los estudios realizados.  
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3. El interés de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Organizacional y Administrativo, de que se atienda con 
prioridad las recomendaciones del “Estudio sobre 
implementaciones de controles para la ciberseguridad de la 
UNED” por las implicaciones que estas tienen para la 
continuidad de los servicios de la universidad. Asimismo, 
presentar al Consejo Universitario en un plazo máximo de 3 
meses una propuesta de política de seguridad de la 
información y ciberseguridad, en materia de TI. 

 
4. Solicitar al PROCI dar seguimiento al cumplimiento de las 

recomendaciones del Informe de labores de la Auditoría 
Interna, correspondiente al período 2023, así como a lo 
acordado en el presente acuerdo, con el fin de que informe al 
Consejo Universitario en un plazo máximo de 6 meses el 
avance que se ha tenido al respecto. 

 
ACUERDO FIRME 

 
 

b. Análisis del informe de la coordinación de la Comisión de Carrera 
Administrativa correspondiente al periodo mayo 2023-mayo 2024.  

 
Se conoce el dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y 
Administrativo, en la sesión ordinaria 856-2024, Art. V, inciso 1), celebrada el 14 
de agosto del 2024 (CU.CPDOyA-2024-053), referente al análisis del informe de 
la coordinación de la Comisión de Carrera Administrativa correspondiente al 
periodo mayo 2023-mayo 2024. 
 
CARLOS MONTOYA: Tiene que ver con la Comisión de Carrera Administrativa. 
Dice lo siguiente:  
 

PARA:  Consejo Universitario. 
DE: Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y Administrativo. 
FECHA: 16 de agosto del 2024 
REF.:  CU.CPDOyA-2024-053 
 

 
Les transcribo el acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Organizacional y Administrativo, en la sesión ordinaria 856-2024, Art. V, inciso 1), 
celebrada el 14 de agosto del 2024. 
 
CONSIDERANDO 

 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión ordinaria 

3023-2024, Art. III-A, inciso 33), celebrada el 06 de junio del 2024, en el 
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cual remite a la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y 
Administrativo el informe de la coordinación de la Comisión de Carrera 
Administrativa correspondiente al periodo mayo 2023-mayo 2024. (CU-
2024-200).   

 
2. La visita recibida en la sesión 856-2024, celebrada el 14 de agosto del 

2024, de la señora Lucrecia Córdoba Rodríguez, coordinadora de la 
Comisión de Carrera Administrativa, en la cual expuso ante los 
miembros de la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y 
Administrativo, el informe correspondiente al periodo mayo 2023 - mayo 
2024, de la Comisión de Carrera Administrativa (REF: CU-793-2024). 

 
3. El análisis y las observaciones realizadas por parte de los miembros de 

la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y Administrativo 
en la sesión 856-2024, con respecto a la presentación del informe de la 
coordinación de la Comisión de Carrera Administrativa correspondiente 
al periodo mayo 2023-mayo 2024. 

 
SE ACUERDA  

 
1. Agradecer a la señora Lucrecia Córdoba Rodríguez, coordinadora de la 

Comisión de Carrera Administrativa, por el informe de la coordinación 
del periodo de mayo 2023 - mayo 2024, expuesto ante los miembros de 
la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y Administrativo, 
en la sesión ordinaria 856-2024. 

 
2. Dar por recibido el informe de la coordinación de Comisión de Carrera 

Administrativa, correspondiente al periodo de mayo 2023 - mayo 2024. 
 

ACUERDO FIRME” 

 
CARLOS MONTOYA: Básicamente don Rodrigo lo que hicimos fue, invitar a la 
Lucrecia que nos hizo una exposición del trabajo realizado en la comisión y lo que 
hicimos fue dar por recibir y agradecerle el trabajo que realizó durante todo este 
tiempo al frente de la dirección.  
 
RODRIGO ARIAS: Votemos el dictamen, si no hay solicitudes para el uso de la 
palabra, lo votamos. 
  
CATALINA MONTENEGRO: De acuerdo, ya lo indiqué en el chat.  
 
RODRIGO ARIAS: Aprobado por unanimidad y en firme. 
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo:  
 

ARTÍCULO IV, inciso 1-b)  
 
CONSIDERANDO 
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1.  El dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Organizacional y Administrativo, en la sesión ordinaria 856-
2024, Art. V, inciso 1), celebrada el 14 de agosto del 2024 
(CU.CPDOyA-2024-053), referente al análisis del informe de la 
coordinación de la Comisión de Carrera Administrativa 
correspondiente al periodo mayo 2023-mayo 2024. 

 
2.  El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 

ordinaria 3023-2024, Art. III-A, inciso 33), celebrada el 06 de 
junio del 2024, en el cual remite a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Organizacional y Administrativo el informe de la 
coordinación de la Comisión de Carrera Administrativa 
correspondiente al periodo mayo 2023-mayo 2024. (CU-2024-
200).   

 
3.  La visita recibida en la sesión 856-2024, celebrada el 14 de 

agosto del 2024, de la señora Lucrecia Córdoba Rodríguez, 
coordinadora de la Comisión de Carrera Administrativa, en la 
cual expuso ante los miembros de la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Organizacional y Administrativo, el informe 
correspondiente al periodo mayo 2023 - mayo 2024, de la 
Comisión de Carrera Administrativa (REF: CU-793-2024). 

 

4. El análisis y las observaciones realizadas por parte de los 
miembros de la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Organizacional y Administrativo en la sesión 856-2024, con 
respecto a la presentación del informe de la coordinación de 
la Comisión de Carrera Administrativa correspondiente al 
periodo mayo 2023-mayo 2024. 

 
SE ACUERDA: 
 
1. Agradecer a la señora Lucrecia Córdoba Rodríguez, 

coordinadora de la Comisión de Carrera Administrativa, por el 
informe de la coordinación del periodo mayo 2023 - mayo 
2024, expuesto ante los miembros de la Comisión de Políticas 
de Desarrollo Organizacional y Administrativo, en la sesión 
ordinaria 856-2024. 

 
2. Dar por recibido el informe de la coordinación de la Comisión 

de Carrera Administrativa, correspondiente al periodo de 
mayo 2023 - mayo 2024. 

 
ACUERDO FIRME 
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c. Análisis del informe final de labores correspondiente al año 2023, 
presentado por la Comisión de Carrera Profesional. 
 

Se conoce el dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y 
Administrativo, en la sesión ordinaria 856-2024, Art. V, inciso 3), celebrada el 14 
de agosto del 2024 (CU.CPDOyA-2024-054), referente al análisis del informe final 
de labores correspondiente al año 2023, presentado por la Comisión de Carrera 
Profesional. 
 
CARLOS MONTOYA: Gracias. El siguiente sería el de la Comisión de Carrera 
Profesional también. Los dos ingresaron casi que al mismo tiempo porque se 
cumplía el año de labores.  
 

“PARA:  Consejo Universitario. 
DE: Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y Administrativo. 
FECHA: 16 de agosto del 2024 
REF.:  CU.CPDOyA-2024-054 

 

 
Les transcribo el acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Organizacional y Administrativo, en la sesión ordinaria 856-2024, Art. V, inciso 3), 
celebrada el 14 de agosto del 2024. 
 
CONSIDERANDO 
 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión ordinaria 

3023-2024, Art. III-A, inciso 18, celebrada el 06 de junio del 2024, en el 
cual remite a la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y 
Administrativo el informe final de labores correspondiente al año 2023, 
presentado por la Comisión de Carrera Profesional (REF. CU-045-2024), 
con el fin de que brinde el dictamen respectivo al Consejo Universitario 
(CU-2024-185).  

 
2. La visita recibida en la sesión 856-2024, celebrada el 14 de agosto del 

2024, de la señora Elizarda Vargas Morúa, anterior coordinadora de la 
Comisión de Carrera Profesional, la señora Marcela Sanabria 
Hernández y el señor Olmedo Bula Villalobos, actuales miembros de la 
Comisión de Carrera Profesional, en la cual realizaron la presentación 
del informe final de labores de dicha Comisión, correspondiente al año 
2023 (REF: CU-792-2024). 

 
3. El análisis y las observaciones realizadas por parte de los miembros de 

la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y Administrativo 
en la sesión 856-2024, con respecto al informe final de labores de la 
Comisión de Carrera Profesional, correspondiente al año 2023. 

 
SE ACUERDA  
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1. Agradecer a la señora Elizarda Vargas Morúa, anterior coordinadora de 
la Comisión de Carrera Profesional, a la señora Marcela Sanabria 
Hernández y a el señor Olmedo Bula Villalobos; actuales miembros de 
esa Comisión, por la presentación informe final de labores de la 
Comisión de Carrera Profesional, correspondiente al año 2023, expuesto 
ante los miembros de la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Organizacional y Administrativo, en la sesión ordinaria 856-2024. 

 
2. Dar por recibido el informe final de labores de la Comisión de Carrera 

Profesional, correspondiente al año 2023. 
 
ACUERDO FIRME” 

 
CARLOS MONTOYA: Con respecto a esta presentación, señor Rector y demás 
miembros de la comisión, tuvimos una participación bastante interesante por parte 
de las personas que ahí se indican.  
 
Ellos consideran también y pienso que en otros espacios de la Universidad sucede 
situaciones similares, de que ellos podrían estar en una situación compleja, en el 
caso de que tienen una persona que es la asistente de la comisión, que tiene 
muchos años de estar desempeñando el puesto. 
 
Es la única persona que en estos momentos maneja toda la información de la 
comisión, y que a ellos les preocupa que en el momento que ella pueda optar una 
jubilación, que el puesto no haya adquirido la persona el conocimiento o la 
experticia que ella tiene en esa materia. 
 
Muy probablemente ellos van a hacer una solicitud respetuosa a la administración, 
para ver de qué forma pueden ir generando un proceso de transición de 
conocimiento, una nueva persona que le pueda colaborar.  
 
Entonces, en ese sentido, creo que ellos van a estar trasladándole a la Rectoría, 
en este caso, la solicitud de algún apoyo para poder ir haciendo ese proceso de 
transición de forma adelantada y no es que los tome por sorpresa en cualquier 
momento. Eso sería.  
 
RODRIGO ARIAS: De acuerdo, creo que es importante adelantarse a los cambios 
también. Alguna observación adicional en relación con este dictamen.  Si no hay, 
procedemos a votarlo.  
 
CATALINA MONTENEGRO: Ya se había conversado bien en la comisión 
coordinada por don Carlos, de acuerdo y en firme.  
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo:  
 

ARTÍCULO IV, inciso 1-c)  
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CONSIDERANDO 
 
1.  El dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Organizacional y Administrativo, en la sesión ordinaria 856-
2024, Art. V, inciso 3), celebrada el 14 de agosto del 2024 
(CU.CPDOyA-2024-054), referente al análisis del informe final 
de labores correspondiente al año 2023, presentado por la 
Comisión de Carrera Profesional. 

 
2.  El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 

ordinaria 3023-2024, Art. III-A, inciso 18, celebrada el 06 de 
junio del 2024, en el cual remite a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Organizacional y Administrativo el informe final de 
labores correspondiente al año 2023, presentado por la 
Comisión de Carrera Profesional (REF. CU-045-2024), con el 
fin de que brinde el dictamen respectivo al Consejo 
Universitario (CU-2024-185).  

 
3. La visita recibida en la sesión 856-2024, celebrada el 14 de 

agosto del 2024, de la señora Elizarda Vargas Morúa, anterior 
coordinadora de la Comisión de Carrera Profesional, la señora 
Marcela Sanabria Hernández y el señor Olmedo Bula 
Villalobos, actuales miembros de la Comisión de Carrera 
Profesional, en la cual realizaron la presentación del informe 
final de labores de dicha Comisión, correspondiente al año 
2023 (REF: CU-792-2024). 

 

4. El análisis y las observaciones realizadas por parte de los 
miembros de la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Organizacional y Administrativo en la sesión 856-2024, con 
respecto al informe final de labores de la Comisión de Carrera 
Profesional, correspondiente al año 2023. 

 
SE ACUERDA: 
 
1. Agradecer a la señora Elizarda Vargas Morúa, anterior 

coordinadora de la Comisión de Carrera Profesional, a la 
señora Marcela Sanabria Hernández y al señor Olmedo Bula 
Villalobos; actuales miembros de esa Comisión, por la 
presentación del informe final de labores de la Comisión de 
Carrera Profesional, correspondiente al año 2023, expuesto 
ante los miembros de la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Organizacional y Administrativo, en la sesión ordinaria 856-
2024. 
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2. Dar por recibido el informe final de labores de la Comisión de 
Carrera Profesional, correspondiente al año 2023. 

 
ACUERDO FIRME 
 

 
d. Análisis del informe de labores del período 2023, presentado por la 

señora Maureen Acuña Cascante, coordinadora de la Comisión 
Institucional de Ética y Valores.  

 
Se conoce el dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y 
Administrativo, en la sesión 859-2024, Art. V, inciso 1), celebrada el 11 de 
setiembre del 2024 (CU.CPDOyA-2024-066), referente al análisis del informe de 
labores del período 2023, presentado por la señora Maureen Acuña Cascante, 
coordinadora de la Comisión Institucional de Ética y Valores. 
 
KATYA CALDERÓN: Don Rodrigo y Carlos. Es nada más para agregarle a don 
Carlos que en la Comisión de Académicos en el inciso h), hay un informe que es 
de Organizacional de doña Mauren, por si quiere verlo de una vez. Es que está en 
Académicos, pero es de Organizacional.  
 
El inciso h) es el informe de labores presentado por doña Mauren Acuña, 
coordinadora institucional de ética y valores.  
 
CARLOS MONTOYA: Ese ya, perdone para intervenir en eso, aprovechando la 
oportunidad. Ese informe ya había salido a Organizacional, de ahí lo trasladamos 
a la Comisión de Ética y Valores y ya lo conoció.  
 
KATYA CALDERÓN: Entonces hay que sacarlo. 
 
RODRIGO ARIAS: Sí hay sacarlos, mas bien. 
 
CARLOS MONTOYA: Sí, ya fue conocido por la Comisión de Ética y Valores. 
Gracias. 
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo:  
 

ARTÍCULO IV, inciso 1-d)      
 
CONSIDERANDO 
 
1. El dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Organizacional y Administrativo, en la sesión 859-2024, Art. V, 
inciso 1), celebrada el 11 de setiembre del 2024 (CU.CPDOyA-
2024-066), referente al análisis del informe de labores del 
período 2023, presentado por la señora Maureen Acuña 
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Cascante, coordinadora de la Comisión Institucional de Ética 
y Valores. 
 

2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 
extraordinaria 3002-2024, VI-A, inciso 2), celebrada el 18 de 
enero del 2024 (CU-2024-005), en el cual remite a la Comisión 
de Políticas de Desarrollo Organizacional y Administrativo el 
informe de labores del período 2023, presentado por la señora 
Maureen Acuña Cascante, coordinadora de la Comisión 
Institucional de Ética y Valores (REF: CU-1296-2023), con el 
fin de que lo analice y brinde un dictamen al Plenario. 
 

3. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Organizacional y Administrativo, en la sesión 842-2024, 
celebrada el 08 de mayo del 2024, que a la letra indica:  
 

“SE ACUERDA 
 
Trasladar a la Comisión Institucional de Ética y Valores el 
informe de labores del período 2023, presentado por la señora 
Maureen Acuña Cascante, coordinadora de la Comisión 
Institucional de Ética y Valores (REF: CU-1296-2023). 
 
ACUERDO FIRME” 

 
4. El análisis realizado por parte de los miembros de la Comisión 

de Políticas de Desarrollo Organizacional y Administrativo en 
la sesión 859-2024 celebrada el 11 de setiembre del 2024, con 
respecto al informe de labores del período 2023, presentado 
por la señora Maureen Acuña Cascante, cuando se 
desempeñó como coordinadora de la Comisión Institucional 
de Ética y Valores. 

 
5. El señor Carlos Montoya Rodríguez informa que este informe 

ya fue remitido a la Comisión Institucional de Ética y Valores 
para lo correspondiente. 

 
SE ACUERDA:  
 
Retirar de agenda el informe de labores del período 2023, 
presentado por la señora Maureen Acuña Cascante, cuando se 
desempeñó como coordinadora de la Comisión Institucional de 
Ética y Valores. Asimismo, tomar nota que este informe ya fue 
remitido a la Comisión Institucional de Ética y Valores para lo 
correspondiente.   
 
ACUERDO FIRME 
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e. Análisis sobre el informe final de gestión presentado por el señor José 
Eduardo Gutiérrez Durán, como jefe del CICDE, durante el período del 
26 de mayo 2022 al 30 de mayo 2024. CU.CPDOyA-2024-059 

 
CARLOS MONTOYA: Dice: 
 

PARA:  Consejo Universitario. 
DE: Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y Administrativo. 
FECHA: 23 de agosto del 2024 
REF.:  CU.CPDOyA-2024-059 
 

 
Les transcribo el acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Organizacional y Administrativo, en la sesión 857-2024, Art. V, inciso 1), celebrada 
el 21 de agosto del 2024. 
 
CONSIDERANDO 

 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión ordinaria 

3024-2024, Art. III-A, inciso 8), celebrada el 13 de junio del 2024, en el 
cual remite a la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y 
Administrativo el informe final de gestión presentado por el señor José 
Eduardo Gutiérrez Durán, como jefe del CICDE, durante el período del 
26 de mayo 2022 al 30 de mayo 2024, con el fin de que lo analice y 
brinde un dictamen al plenario (CU-2024-221). 

 
2. El análisis realizado por los miembros de la Comisión de Políticas de 

Desarrollo Organizacional y Administrativo en la sesión ordinaria 856-
2024, celebrada el 14 de agosto del 2024, con respecto al interés de la 
Comisión por conocer el informe final de gestión presentado por el señor 
José Eduardo Gutiérrez Durán, como jefe del CICDE, durante el período 
del 26 de mayo 2022 al 30 de mayo 2024. Por lo tanto, se toma el 
siguiente acuerdo: 

 
“Invitar al señor José Eduardo Gutiérrez Durán, 
vicerrector de Planificación y anterior jefe del CICDE, a la 
sesión de la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Organizacional y Administrativo, a celebrarse el próximo 
miércoles 21 de agosto del 2024, a las 8:15 a.m., para 
que presente ante la Comisión el informe final de gestión 
como jefe del CICDE, durante el período del 26 de mayo 
2022 al 30 de mayo 2024.” 

 
3. La presentación realizada por el señor José Eduardo Gutiérrez Durán, 

vicerrector de Planificación, en la sesión 857-2024, celebrada el 21 de 
agosto del 2024, en la cual expuso ante los miembros de la Comisión de 
Políticas de Desarrollo Organizacional y Administrativo, el informe final 
de gestión como director del CICDE, durante el período del 26 de mayo 
2022 al 30 de mayo 2024. (REF: CU-812-2024). 
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4. El análisis y las observaciones realizadas por parte de los miembros de 
la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y Administrativo 
en la sesión 857-2024, con respecto al el informe final de gestión del 
señor José Eduardo Gutiérrez, cuando se desempeñó como director del 
CICDE, durante el período del 26 de mayo 2022 al 30 de mayo 2024. 

 
SE ACUERDA  

 
1. Agradecer al señor José Eduardo Gutiérrez Durán, vicerrector de 

Planificación, por la presentación del informe final de gestión como 
director del CICDE, durante el período del 26 de mayo 2022 al 30 de 
mayo 2024, presentado ante los miembros de la Comisión de Políticas 
de Desarrollo Organizacional y Administrativo, en la sesión ordinaria 
857-2024. 

 
2. Dar por recibido el informe final de gestión del señor José Eduardo 

Gutiérrez, cuando se desempeñó como director del CICDE, durante el 
período del 26 de mayo 2022 al 30 de mayo 2024.  

 
3. Informar a la administración que una vez que se nombre a la persona 

que ocupará el cargo como director del Centro de Investigación en 
Cultura y Desarrollo (CICDE), se haga de su conocimiento, el informe 
presentado por el señor José Eduardo Gutiérrez durante el periodo del 
26 de mayo 2022 al 30 de mayo 2024. 

 
ACUERDO FIRME” 

 
RODRIGO ARIAS: Muchas gracias Carlos, alguna observación.  Si no hay, 
votamos el dictamen que don Carlos nos leyó. 
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo:  
 

ARTÍCULO IV, inciso 1-e)  
 

CONSIDERANDO 
 
1. El dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Organizacional y Administrativo, en la sesión 857-2024, Art. V, 
inciso 1), celebrada el 21 de agosto del 2024 (CU.CPDOyA-
2024-059), referente al análisis del informe final de gestión 
presentado por el señor José Eduardo Gutiérrez Durán, como 
jefe del CICDE, durante el período del 26 de mayo 2022 al 30 
de mayo 2024. 
 

2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 
ordinaria 3024-2024, Art. III-A, inciso 8), celebrada el 13 de 
junio del 2024, en el cual remite a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Organizacional y Administrativo el informe final de 
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gestión presentado por el señor José Eduardo Gutiérrez 
Durán, como jefe del CICDE, durante el período del 26 de 
mayo 2022 al 30 de mayo 2024, con el fin de que lo analice y 
brinde un dictamen al plenario (CU-2024-221). 
 

3. El análisis realizado por los miembros de la Comisión de 
Políticas de Desarrollo Organizacional y Administrativo en la 
sesión ordinaria 856-2024, celebrada el 14 de agosto del 2024, 
con respecto al interés de la Comisión por conocer el informe 
final de gestión presentado por el señor José Eduardo 
Gutiérrez Durán, como jefe del CICDE, durante el período del 
26 de mayo 2022 al 30 de mayo 2024. Por lo tanto, se toma el 
siguiente acuerdo: 
 

“Invitar al señor José Eduardo Gutiérrez Durán, vicerrector de 
Planificación y anterior jefe del CICDE, a la sesión de la 
Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y 
Administrativo, a celebrarse el próximo miércoles 21 de agosto 
del 2024, a las 8:15 a.m., para que presente ante la Comisión el 
informe final de gestión como jefe del CICDE, durante el 
período del 26 de mayo 2022 al 30 de mayo 2024.” 

 
4. La presentación realizada por el señor José Eduardo 

Gutiérrez Durán, vicerrector de Planificación, en la sesión 857-
2024, celebrada el 21 de agosto del 2024, en la cual expuso 
ante los miembros de la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Organizacional y Administrativo, el informe final de gestión 
como director del CICDE, durante el período del 26 de mayo 
2022 al 30 de mayo 2024. (REF: CU-812-2024). 

 

5. El análisis y las observaciones realizadas por parte de los 
miembros de la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Organizacional y Administrativo en la sesión 857-2024, con 
respecto al informe final de gestión del señor José Eduardo 
Gutiérrez, cuando se desempeñó como director del CICDE, 
durante el período del 26 de mayo 2022 al 30 de mayo 2024. 

 
SE ACUERDA: 
 
1. Agradecer al señor José Eduardo Gutiérrez Durán, vicerrector 

de Planificación, por la presentación del informe final de 
gestión como director del CICDE, durante el período del 26 de 
mayo 2022 al 30 de mayo 2024, presentado ante los miembros 
de la Comisión de Políticas de Desarrollo Organizacional y 
Administrativo, en la sesión ordinaria 857-2024. 
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2. Dar por recibido el informe final de gestión del señor José 
Eduardo Gutiérrez, cuando se desempeñó como director del 
CICDE, durante el período del 26 de mayo 2022 al 30 de mayo 
2024.  

 
3. Informar a la administración que una vez que se nombre a la 

persona que ocupará el cargo como director del Centro de 
Investigación en Cultura y Desarrollo (CICDE), se haga de su 
conocimiento, el informe presentado por el señor José 
Eduardo Gutiérrez Durán, durante el periodo del 26 de mayo 
2022 al 30 de mayo 2024. 

 
ACUERDO FIRME 

 

CARLOS MONTOYA: Muchas gracias, don Rodrigo, esos serían los dictámenes 
de la comisión. 
 
RODRIGO ARIAS: Muchas gracias Carlos y tomamos nota, lo que doña Katya 
dijo, que había que excluir de la Comisión de Desarrollo Académico y vemos los 
que Doña Katya, nos mencionó también.  
 
KATYA CALDERÓN: Muchas gracias.  
 
[Los demás dictámenes de la Comisión Políticas de Desarrollo Organizacional y 
Administrativo, quedan pendientes de análisis para una próxima sesión] 
 
KATYA CALDERÓN:  Bueno, el primero el a). Este es rapidísimo de responder, es 
del 2020. En el b), me parece que perdió interés actual. Y lo mismo perdió el 
interés actual el d).  El c) es una respuesta muy breve que se le da al Consejo de 
Posgrado. Y nada más terminaría con el f) que, si a ustedes les parece bien, lo 
ideal sería enviárselo a la Comisión Mixta ahora.  El g) es solo dar por recibido y 
listo, porque el h) se sacó, eso sería. Usted me indica si procedo a explicarlos 
brevemente. 
 
RODRIGO ARIAS: Los vemos también, talvez nos alcance el tiempo para todos. 
 
 
2.  COMISIÓN DE POLÍTICAS DE DESARROLLO ACADÉMICO 

 
a. Solicitud planteada por el director de la Escuela de Ciencias de la 

Administración, para levantar la suspensión de la carrera de 
Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y 
Asociativas.  

 
Se conoce el dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico en la 
sesión 699-2020, Art. V, inciso 2), celebrada el 30 de junio de 2020 (CU-CPDA-
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2020-022), referente a la solicitud planteada por el director de la Escuela de 
Ciencias de la Administración, para levantar la suspensión de la carrera de 
Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y Asociativas. 
 
KATYA CALDERÓN:  Este es muy breve, porque creo que no es necesario leer 
los considerandos, sobre todo porque algunos ya perdieron interés actual y puedo 
explicarlos, si don Rodrigo y a ustedes les parece. 
  
RODRIGO ARIAS: Sí, de acuerdo.  
 
KATYA CALDERÓN: Que son bastante antiguos. En este caso había una 
preocupación en la Escuela de Administración sobre levantar la suspensión de 
una carrera. Es la Carrera de Administración de Empresas con énfasis en 
Cooperativas y Asociativas.  
 

“Les transcribo el acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico en la sesión 699-2020, Art. V, inciso 2), celebrada el 30 de junio 
de 2020:  
 
SE ACUERDA recomendar al plenario la siguiente propuesta de acuerdo:  
 
CONSIDERANDO: 

 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 2784-2019, 

Art. IV, inciso 5) celebrada el 12 de diciembre de 2019 (CU-2019-791), 
donde remiten a la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico la 
solicitud planteada por el director de la Escuela de Ciencias de la 
Administración, referente a levantar la suspensión de la carrera de 
Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y Asociativas, 
con el fin de que la analice y brinde un dictamen al plenario, a más 
tardar el 30 de abril del 2020.  

 
2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 2502-2016, 

Art. V, inciso 1-a), celebrada el 17 de marzo del 2016 (CU-2016-121), 
que a lo que interesa indica: 

 
“SE ACUERDA:  

 
1. Aprobar el plan de actualización de la Carrera de Bachillerato y 

Licenciatura en Administración de Empresas con énfasis en 
Cooperativas y Asociativas, según lo solicitado en el oficio VA-
454-2013 del 25 de setiembre del 2013 (REF. CU- 618-2013), 
suscrito por la Sra. Katya Calderón Herrera, vicerrectora 
académica, para que se desarrolle con los estudiantes 
empadronados y activos al primer cuatrimestre del 2016, 
considerando la información aportada por la Oficina de Registro y 
Administración Estudiantil. 

 
2. Establecer que la oferta del nivel de Bachillerato y Licenciatura en 

Administración de Empresas con énfasis en Cooperativas y 
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Asociativas solo se brindará a los estudiantes que están 
empadronados y activos en esta carrera a partir del 2011 y 
matriculados hasta el primer cuatrimestre del 2016. 

 
3. Solicitar a la Administración: 

 
a) Suspender la oferta académica del nivel de Bachillerato y 

Licenciatura en Administración de Empresas con énfasis en 
Cooperativas y Asociativas, a partir del II cuatrimestre del 
2016. 

 
b) Realizar un estudio, en el cual se valore la pertinencia y la 

permanencia de la Carrera de Bachillerato y Licenciatura en 
Administración de Empresas con énfasis en Cooperativas y 
Asociativas. 

 
4. Solicitar a la Escuela Ciencias de la Administración que, con base 

en el artículo 23 del Reglamento General Estudiantil, desarrolle e 
implemente el plan de transición para los estudiantes que están 
empadronados y activos en esta carrera a partir del 2011 y 
matriculados hasta el primer cuatrimestre del 2016, dada la 
actualización que se está realizando del plan de estudios. 

 
5. Solicitar a la Vicerrectoría Académica y a la Vicerrectoría de 

Investigación, promover de manera articulada con las  Escuelas y 
la Dirección de Extensión Universitaria, la realización de 
actividades de extensión y de investigación, que fortalezcan el 
movimiento cooperativo y asociativo en sus diversos énfasis.   

 
ACUERDO FIRME” 

 
3. El correo electrónico con fecha 30 de abril del 2020 (REF.CU-364-

2020), enviado por la señora Hilda Bonilla, asistente de dirección de la 
Escuela de Ciencias de la Administración, donde remite “Estudio de 
Pertinencia y Permanencia de la Carrera de Administración de 
Empresas con Énfasis en Cooperativas y Asociativas”. 

 
4. El análisis realizado por los miembros de la Comisión de Políticas de 

Desarrollo Académico, en la sesión 696-2020, con fecha 19 de mayo de 
2020, referente al documento “Estudio de Pertinencia y Permanencia de 
la Carrera de Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas 
y Asociativas”; mediante el cual se propone un nuevo enfoque hacia la 
economía social. 

 
5. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico, en sesión 696-2020, Art. V, inciso 1), celebrada el 19 de 
mayo de 2020, que a la letra indica:  

 
“Invitar al señor Federico Li Bonilla, director de la Escuela de 
Ciencias de la Administración y a la señora Patricia Bravo 
Arias, encargada del Programa de Cooperativas, a la sesión de 
la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico del martes 
02 de junio de 2020 a las 8:15 a.m., con la finalidad de analizar 
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el oficio ECA-2019-1403 (REF. CU:882-2019), remitido en 
acuerdo CU-2019-791.” 

 
6. El correo electrónico con fecha 02 de junio de 2020 (REF.CU-469-2020) 

enviado por la señora Patricia Bravo Arias, coordinadora de carrera y 
cátedra de Cooperativas y Asociativas, donde remite la presentación 
sobre el “Estudio de Pertinencia y Permanencia de la Carrera 
Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y 
Asociativas”. 

 
7. La presentación realiza por el señor Federico Li, director de la Escuela 

de Ciencias de la Administración, la señora Patricia Bravo, coordinadora 
de carrera y cátedra de Cooperativas y Asociativas y la señora Natalia 
Salas, asesora curricular del Programa de Apoyo Curricular y 
Evaluación de los Aprendizajes, en la sesión 697-2020, con fecha 02 de 
junio de 2020, sobre el “Estudio de Pertinencia y Permanencia de la 
Carrera de Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y 
Asociativas”, en el cual se confirma el nuevo enfoque que se pretende 
incorporar a esta carrera. 

 
8. El criterio emitido por la señora Maricruz Corrales, vicerrectora 

Académica, mediante correo electrónico de fecha 29 de junio de 2020 
(REF.CU-602-2020), en respuesta a las inquietudes planteadas por los 
miembros de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, en las 
sesiones 696-2020/697-2020/698-2020: 

 
a. ¿El “Estudio de Pertinencia y Permanencia de la Carrera 

Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y 
Asociativas”, presentado a la Comisión Políticas de Desarrollo 
Académico integra las nuevas tendencias en el tema de análisis? 

 
“El estudio hace referencia a la posición de organismos 
internacionales en relación con el papel de las cooperativas en el 
contexto actual. Se anotan ofertas académicas relacionadas con 
cooperativismo en América Latina, presenta un referente teórico 
sobre la economía social y economía solidaria, así como acciones 
que se visualizan en el abordaje de la formación cooperativa y 
economía social y solidaria. El viraje teórico sobre lo que ahora 
comprende la Economía Social aporta nuevos alcances para 
reabrir un plan de estudios en Cooperativas asociadas a ese 
contexto de economía social. De hecho, la consulta a expertos (35 
en total) versa precisamente en ese nuevo contexto y de ahí que 
al final, la propuesta concluye que inclusive debería haber un 
cambio de nombre al plan de estudios de Administración de 
Empresas con énfasis en Cooperativas y Asociativas a 
Administración de Empresas con énfasis en Cooperativas y 
Economía Social, que no solo es conveniente, sino que también 
necesario, para actualizarla a la luz de las nuevas tendencias en 
el tema, según se explica en el mismo estudio que presentaron.” 
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b. ¿En el estudio citado se propone un rediseño de la carrera de 
Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y 
Asociativas como tal y si fuera así, en qué porcentaje de variación 
se hace? 

 
“En el estudio se recomienda cambiar el nombre del énfasis de la 
carrera. Esto implica, a nivel curricular, la revisión del objeto de 
estudio, perfil académico-profesional, estructura curricular, así 
como objetivos y contenidos de cada asignatura, que lo hacen en 
el estudio, pero en términos, gran parte, del anterior nombre. 
Además, supone la actualización de la justificación del plan de 
estudios, especialmente en lo referente a la dimensión externa, de 
lo que el estudio presentado puede servir de base. De este modo, 
solo se tiene por ahora el planteamiento justificado de la 
necesidad de ofrecer este énfasis en administración, pero el 
porcentaje de modificación de la carrera en sí, solo se visualizará 
en el proceso mismo del rediseño curricular, cuando se lleve a 
cabo.  Por otra parte, el planteamiento de cambio del nombre y 
sus implicaciones curriculares de renovación puede llevar a que, si 
sobrepasa el 50% de cambios, se trate, según los estándares 
curriculares, de un nuevo plan de estudios.” 

 
c. De acuerdo con lo establecido en el Reglamento de Gestión 

Académica, la Vicerrectoría Académica informa si existe 
posibilidad de incluirla en la oferta del plan quinquenal o si ya está 
incluida en dicho plan. 

 
“En relación con la oferta del plan quinquenal de la UNED, se 
presenta una discontinuidad en su promulgación desde la última 
que se aprobó, aparentemente en el 2015 (ver documento adjunto 
de referencia) y desde entonces no se ha vuelto a actualizar o 
realmente definir, según me han informado mis asistentes directas 
de la Vicerrectoría y corroborado el día de hoy con el vicerrector 
de Planificación, señor Álvaro García.  No obstante, la carrera 
estaba incluida en la última oferta quinquenal de la que se tuvo 
referencia y vigencia, tal y como se puede hallar en la hoja 
electrónica adjunta que hoy me fue facilitada. El año pasado, esta 
Vicerrectoría al conocer la situación de esa interrupción en la 
definición por lustros de la oferta académica y requerir de una 
estrategia pronta para mejorar dicha oferta de la universidad, 
estableció una alianza de trabajo con la Vicerrectoría de 
Planificación, específicamente con el CIEI, con el fin de 
implementar un plan urgente prospectivo de oferta académica de 
la UNED.  Los resultados estarían por definirse para agosto-
setiembre próximo y, una propuesta como ésta debería ser 
tomada en cuenta, como parte de las discusiones y propuestas 
que se definan.” 

 
d. ¿El “Estudio de Pertinencia y Permanencia de la Carrera 

Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y 
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Asociativas” en análisis por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, incluye el eje de economía social en la carrera de 
Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y 
Asociativas, el cual no estaba presente? 

 
“Así lo estaría entendiendo, dado que en el estudio presentado: 
Se recomienda el cambio de nombre al énfasis hacia 
Cooperativas y Economía Social. 
Se elaboró una síntesis del cambio histórico que ha ampliado los 
horizontes de aplicación de las cooperativas en relación con la 
ampliación de tendencias económicas, en las que ahora se verían 
incluidas dentro de ese término de economía social. 
El enfoque de economía social podría estar más acorde con las 
necesidades país y los criterios globalizantes de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible. 
El sondeo hecho para el estudio está más orientado a buscar el 
respaldo de los expertos en términos del concepto de economía 
social que en solo lo que un momento fue como asociativas.  De 
hecho, el instrumento no lo contempló, nada más que en el título y 
el resto de los apartados y consultas siempre remitió a que 
respondiera en términos de Economía Social.” 

 
e. ¿Cuál es la población meta de la nueva visión de la carrera en 

análisis? ¿Para cuándo se podrían tener el plan de estudios 
correspondiente y las descripciones curriculares completas del 
rediseño que se propone? 

 
“La población meta no se menciona dentro del estudio, más que al 
principio cuando se describe el diseño inicial de la carrera. Al ser 
Diplomado, Bachillerato y Licenciatura, se requiere que las 
personas que ingresen cumplan con lo establecido por CONARE 
(conclusión de estudios secundarios o algún grado universitario 
administrativo aprobado; respectivamente) y lo establecido en la 
normativa institucional.  Por otra parte, los diseños curriculares de 
las asignaturas se realizan, una vez aprobada la modificación del 
plan de estudios; no antes. 
Lo otro es que al realizar el estudio comparativo con otros planes 
de estudio similares en el país, concluyan que, para el nivel de 
Maestría, la única que lo tenía abierto fue la UCR y actualmente lo 
tiene suspendido; razón por lo que a nivel de diplomado y grados 
(bachillerato y licenciatura) no encontrarían competencia alguna 
en el país. No obstante, el grado de diplomado, por la 
organización misma de la ECA, no tiene ninguna especialidad del 
énfasis, sino solo se da para formar a asistentes administrativos, 
que para el caso de las cooperativas y economías sociales podría 
ser demasiado general, si no se ofrece la adecuada 
sensibilización de lo que implica este tipo de desarrollo económico 
y una omisión para poblaciones con escasos recursos y 
conocimientos que puedan estar interesados en temas afines.  
Este es el caso de personas responsables de ASADAS, a los que 
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se les debería ofrecer herramientas de conocimiento social, por 
sus funciones (y como parte del Diplomado) o en algún Técnico 
que más bien debería pensarse, tal y como se ofrece en otros 
países (Argentina, México y otros).” 

 
f. ¿La administración, en particular la Vicerrectoría Académica, 

visualiza la modificación de la carrera de Administración de 
Empresas con Énfasis en Cooperativas y Asociativas de acuerdo 
con las demandas actuales? 

 
“Por el contexto histórico institucional de este plan de estudios y 
por las circunstancias actuales a nivel nacional e internacional, 
especialmente dadas ahora por las consecuencias del COVID-19 
y referidas como la nueva contracción económica mundial, que 
toma a pueblos como el costarricense en desventaja, ante su lento 
crecimiento económico del último lustro, una re-apertura de este 
plan de estudios, no puede ni debe hacerse desde la base de la 
primera década de este siglo, sino más bien, tal y como lo apunta 
el estudio hecho, que requiere de contextualizarse a partir de la 
concepción más amplia de Economía Social y hasta pensarse en 
que pueda requerir más bien abrirse a nivel de Técnico. 
 
Finalmente, sí se da un vacío en el Reglamento de Gestión 
Académica, cuando se hace evidente en su formulación y 
desarrollo en detalle sobre cómo proceder en la creación y 
desarrollo de planes de estudio, pero es escueto, en cómo realizar 
los necesarios cierres de programas que ya cumplieron su objetivo 
educativo.  Se habla precisamente de evaluar para mejorar y 
acreditar, lo que conduce siempre a pensar de que se mantienen 
en oferta los planes de estudio, y que para ello, es necesario 
realizar estudios que lo fundamenten.  Tampoco el reglamento 
está actualizado en los cambios organizacionales que se dieron 
del PAA al IGESCA (capítulo V).  Inclusive, cuando se pone en 
duda aprobar alguna oferta, es pensando en el proceso de 
apertura, planes nuevos, como se puede leer en el art. 5, inciso b), 
cuando se argumenta que deben darse estudios de viabilidad y 
factibilidad de la carrera. 

 
Un plan de esta naturaleza y teniéndose el compromiso de trabajo 
de los profesionales de la ECA, tal y como lo han hecho con este 
informe de pertinencia, podría pensarse que estaría 
rediseñándose en el término de un año o a lo sumo, un año y 
medio, si se prosigue con la idea de abrirlo en los niveles de 
bachillerato y licenciatura, y mucho menos, si se pensara en un 
Técnico.” (El subrayado no es del original) 

 
9. El análisis realizado por la Comisión Políticas de Desarrollo Académico 

en la sesión 699-2020, de fecha 30 de junio de 2020, referente al 
levantamiento de la suspensión de la carrera de Administración de 
Empresas con Énfasis en Cooperativas y Asociativas, según lo 
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solicitado por el Consejo Universitario, en sesión 2784-2019, Art. IV, 
inciso 5) celebrada el 12 de diciembre de 2019 (CU-2019-791). 

 
10. La carrera de Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas 

y Asociativas, cuenta actualmente con estudiantes en el nivel de 
Licenciatura, a los que se les debe autorizar en los siguientes periodos 
la correspondiente matrícula, con el fin de concluir el plan de estudios, 
que la universidad le ofertó en su momento. 

 
11. El interés del Consejo Universitario de ofrecer programas en el nivel de 

técnico que responda a las demandas actuales de la sociedad, por las 
consecuencias del COVID-19 y las implicaciones en la situación 
económica nacional. 

 
SE ACUERDA: 
 
1. No aprobar el levantamiento de la suspensión de la carrera de 

Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y Asociativas, 
por las razones expuestas en los considerandos 4, 7 y 8 del presente 
acuerdo. No obstante, se autoriza únicamente la matrícula de aquellos 
estudiantes que estén empadronados actualmente y estén pendientes 
de graduarse en esta carrera. 

 
2. Solicitar a la Vicerrectoría Académica girar las instrucciones para que se 

inicie el proceso del rediseño de la carrera de Administración de 
Empresas con Énfasis en Cooperativas y Asociativas, tomando como 
base el “Estudio de Pertinencia y Permanencia de la Carrera 
Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y 
Asociativas”; lo establecido en la normativa interna al respecto y el 
criterio de la señora Maricruz Corrales, vicerrectora Académica, el cual 
se especifica en el considerando 8 del presente acuerdo. 

 
ACUERDO FIRME 

 
KATYA CALDERÓN: Eso fue justo en pandemia, ahí tiene todo el historial y los 
considerandos de los correos electrónicos, del análisis que hace la comisión en 
esa época. De la invitación que se le hace a Federico Li, igual de los correos 
electrónicos y toda la discusión que se generó hace 4 años en este tema. El 
análisis que realiza en esa época la comisión.  
 
El punto 10), el considerando 10), que dice que la carrera de Administración de 
Empresas con énfasis en Cooperativas y Asociativas, cuenta actualmente con 
estudiantes en esa época, que se les debe actualizar y el interés del Consejo 
Universitario de ofrecer programas en el nivel técnico, que corresponda a las 
necesidades actuales en esa época de pandemia. 
 
Dado estas condiciones, se acordó en ese momento no aprobar el levantamiento 
de la suspensión de la carrera de Administración de Empresas con énfasis en 
Cooperativas y Asociativas, por las razones expuestas. Y se autoriza la matrícula 
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de aquellos estudiantes que estén empadronados actualmente y estén pendientes 
de graduarse.  
 
Solicitar a la Vicerrectoría Académica girar las instrucciones para que se inicie el 
proceso de rediseño de la carrera de Administración de Empresas con énfasis en 
Cooperativas y Asociativas, tomando como base el estudio de pertinencia y 
permanencia de la carrera, y lo establecido en la normativa interna al respecto, y 
el criterio de ese entonces, nuestra vicerrectora académica, doña Maricruz 
Corrales, que se específica en el considerando 8) que les acabo de plantear.  
 
Parece que eso no tiene ningún cambio hasta el momento, es lo que se ha venido 
haciendo y no afecta en nada la escuela. Salvo mejor criterio suyo, don Rodrigo.  
 
RODRIGO ARIAS: Me parece bien como se plantea.  
 
ANABELLE CASTILLO: Está en proceso de redefinición. 
 
RODRIGO ARIAS: Habría que ver precisamente hasta acá en el estudio. Ampliarlo 
no solo el rediseño, sino una redefinición sobre el futuro de la carrera.  
 
Nada más cambiar de Vicerrectoría Académica por Docencia.  
 
KATYA CALDERÓN: Exacto y estaba cerrada. Ya tienen que verificar de nuevo el 
estudio y estas cosas.  
 
RODRIGO ARIAS: Sí, es que viene de un acuerdo de 2016, sino me equivoco. 
 
KATYA CALDERÓN: Exactamente. 
  
ANABELLE CASTILLO: No me diga que esa solicitud es mía. 
 
RODRIGO ARIAS: El 2020 se retomó que cuando quedó este acuerdo pendiente.  
 
Lo votamos para que podamos sacarlo de agenda.  
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo:  
 

ARTÍCULO IV, inciso 2-a)  
 
CONSIDERANDO: 
 
1. El dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico en la sesión 699-2020, Art. V, inciso 2), celebrada 
el 30 de junio de 2020 (CU-CPDA-2020-022), referente a la 
solicitud planteada por el director de la Escuela de Ciencias 
de la Administración, para levantar la suspensión de la 
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carrera de Administración de Empresas con Énfasis en 
Cooperativas y Asociativas. 

 
2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 

2784-2019, Art. IV, inciso 5) celebrada el 12 de diciembre de 
2019 (CU-2019-791), donde remiten a la Comisión de Políticas 
de Desarrollo Académico la solicitud planteada por el director 
de la Escuela de Ciencias de la Administración, referente a 
levantar la suspensión de la carrera de Administración de 
Empresas con Énfasis en Cooperativas y Asociativas, con el 
fin de que la analice y brinde un dictamen al plenario, a más 
tardar el 30 de abril del 2020.  

 
3. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 

2502-2016, Art. V, inciso 1-a), celebrada el 17 de marzo del 
2016 (CU-2016-121), que lo que interesa indica: 

 
“SE ACUERDA:  
 
1.  Aprobar el plan de actualización de la Carrera de Bachillerato 

y Licenciatura en Administración de Empresas con énfasis 
en Cooperativas y Asociativas, según lo solicitado en el oficio 
VA-454-2013 del 25 de setiembre del 2013 (REF. CU- 618-
2013), suscrito por la Sra. Katya Calderón Herrera, 
vicerrectora académica, para que se desarrolle con los 
estudiantes empadronados y activos al primer cuatrimestre 
del 2016, considerando la información aportada por la 
Oficina de Registro y Administración Estudiantil. 

 
2.  Establecer que la oferta del nivel de Bachillerato y 

Licenciatura en Administración de Empresas con énfasis en 
Cooperativas y Asociativas solo se brindará a los estudiantes 
que están empadronados y activos en esta carrera a partir 
del 2011 y matriculados hasta el primer cuatrimestre del 
2016. 

 
3. Solicitar a la Administración: 
 

a. Suspender la oferta académica del nivel de Bachillerato y 
Licenciatura en Administración de Empresas con énfasis en 
Cooperativas y Asociativas, a partir del II cuatrimestre del 
2016. 

 
b. Realizar un estudio, en el cual se valore la pertinencia y la 

permanencia de la Carrera de Bachillerato y Licenciatura en 
Administración de Empresas con énfasis en Cooperativas y 
Asociativas. 
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4. Solicitar a la Escuela Ciencias de la Administración que, con 
base en el artículo 23 del Reglamento General Estudiantil, 
desarrolle e implemente el plan de transición para los 
estudiantes que están empadronados y activos en esta 
carrera a partir del 2011 y matriculados hasta el primer 
cuatrimestre del 2016, dada la actualización que se está 
realizando del plan de estudios. 

 
5. Solicitar a la Vicerrectoría Académica y a la Vicerrectoría de 

Investigación, promover de manera articulada con 
las Escuelas y la Dirección de Extensión Universitaria, la 
realización de actividades de extensión y de investigación, 
que fortalezcan el movimiento cooperativo y asociativo en 
sus diversos énfasis.   

 
ACUERDO FIRME” 

 

4. El correo electrónico con fecha 30 de abril del 2020 (REF.CU-
364-2020), enviado por la señora Hilda Bonilla, asistente de 
dirección de la Escuela de Ciencias de la Administración, 
donde remite “Estudio de Pertinencia y Permanencia de la 
Carrera de Administración de Empresas con Énfasis en 
Cooperativas y Asociativas”. 

 
5.  El análisis realizado por los miembros de la Comisión de 

Políticas de Desarrollo Académico, en la sesión 696-2020, con 
fecha 19 de mayo de 2020, referente al documento “Estudio 
de Pertinencia y Permanencia de la Carrera de Administración 
de Empresas con Énfasis en Cooperativas y Asociativas”; 
mediante el cual se propone un nuevo enfoque hacia la 
economía social. 

 
6. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico, en sesión 696-2020, Art. V, inciso 1), celebrada el 
19 de mayo de 2020, que a la letra indica:  

 
“Invitar al señor Federico Li Bonilla, director de la Escuela de 
Ciencias de la Administración y a la señora Patricia Bravo 
Arias, encargada del Programa de Cooperativas, a la sesión 
de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico del 
martes 02 de junio de 2020 a las 8:15 a.m., con la finalidad 
de analizar el oficio ECA-2019-1403 (REF. CU:882-2019), 
remitido en acuerdo CU-2019-791.” 

 

7. El correo electrónico con fecha 02 de junio de 2020 (REF.CU-
469-2020) enviado por la señora Patricia Bravo Arias, 
coordinadora de carrera y cátedra de Cooperativas y 
Asociativas, donde remite la presentación sobre el “Estudio 
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de Pertinencia y Permanencia de la Carrera Administración de 
Empresas con Énfasis en Cooperativas y Asociativas”. 
 

8. La presentación realiza por el señor Federico Li, director de la 
Escuela de Ciencias de la Administración, la señora Patricia 
Bravo, coordinadora de carrera y cátedra de Cooperativas y 
Asociativas y la señora Natalia Salas, asesora curricular del 
Programa de Apoyo Curricular y Evaluación de los 
Aprendizajes, en la sesión 697-2020, con fecha 02 de junio de 
2020, sobre el “Estudio de Pertinencia y Permanencia de la 
Carrera de Administración de Empresas con Énfasis en 
Cooperativas y Asociativas”, en el cual se confirma el nuevo 
enfoque que se pretende incorporar a esta carrera. 
 

9. El criterio emitido por la señora Maricruz Corrales, 
vicerrectora Académica, mediante correo electrónico de fecha 
29 de junio de 2020 (REF.CU-602-2020), en respuesta a las 
inquietudes planteadas por los miembros de la Comisión de 
Políticas de Desarrollo Académico, en las sesiones 696-
2020/697-2020/698-2020: 

 
a. ¿El “¿Estudio de Pertinencia y Permanencia de la Carrera 

Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y 
Asociativas”, presentado a la Comisión Políticas de 
Desarrollo Académico integra las nuevas tendencias en el 
tema de análisis? 
 
“El estudio hace referencia a la posición de organismos 
internacionales en relación con el papel de las cooperativas 
en el contexto actual. Se anotan ofertas académicas 
relacionadas con cooperativismo en América Latina, 
presenta un referente teórico sobre la economía social y 
economía solidaria, así como acciones que se visualizan en 
el abordaje de la formación cooperativa y economía social y 
solidaria. El viraje teórico sobre lo que ahora comprende la 
Economía Social aporta nuevos alcances para re-abrir un 
plan de estudios en Cooperativas asociadas a ese contexto 
de economía social. De hecho, la consulta a expertos (35 en 
total) versa precisamente en ese nuevo contexto y de ahí 
que al final, la propuesta concluye que inclusive debería 
haber un cambio de nombre al plan de estudios de 
Administración de Empresas con énfasis en Cooperativas y 
Asociativas a Administración de Empresas con énfasis en 
Cooperativas y Economía Social, que no solo es 
conveniente, sino que también necesario, para actualizarla a 
la luz de las nuevas tendencias en el tema, según se explica 
en el mismo estudio que presentaron.” 
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b. ¿En el estudio citado se propone un rediseño de la carrera 
de Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas 
y Asociativas como tal y si fuera así, en qué porcentaje de 
variación se hace? 

 
“En el estudio se recomienda cambiar el nombre del énfasis 
de la carrera. Esto implica, a nivel curricular, la revisión del 
objeto de estudio, perfil académico-profesional, estructura 
curricular, así como objetivos y contenidos de cada 
asignatura, que lo hacen en el estudio, pero en términos, 
gran parte, del anterior nombre. Además, supone la 
actualización de la justificación del plan de estudios, 
especialmente en lo referente a la dimensión externa, de lo 
que el estudio presentado puede servir de base. De este 
modo, solo se tiene por ahora el planteamiento justificado de 
la necesidad de ofrecer este énfasis en administración, pero 
el porcentaje de modificación de la carrera en sí, solo se 
visualizará en el proceso mismo del rediseño curricular, 
cuando se lleve a cabo.  Por otra parte, el planteamiento de 
cambio del nombre y sus implicaciones curriculares de 
renovación puede llevar a que, si sobrepasa el 50% de 
cambios, se trate, según los estándares curriculares, de un 
nuevo plan de estudios.” 

 
c. De acuerdo con lo establecido en el Reglamento de Gestión 

Académica, la Vicerrectoría Académica informa si existe 
posibilidad de incluirla en la oferta del plan quinquenal o si ya 
está incluida en dicho plan. 

 
“En relación con la oferta del plan quinquenal de la UNED, se 
presenta una discontinuidad en su promulgación desde la 
última que se aprobó, aparentemente en el 2015 (ver 
documento adjunto de referencia) y desde entonces no se ha 
vuelto a actualizar o realmente definir, según me han 
informado mis asistentes directas de la Vicerrectoría y 
corroborado el día de hoy con el vicerrector de Planificación, 
señor Álvaro García.  No obstante, la carrera estaba incluida 
en la última oferta quinquenal de la que se tuvo referencia y 
vigencia, tal y como se puede hallar en la hoja electrónica 
adjunta que hoy me fue facilitada. El año pasado, esta 
Vicerrectoría al conocer la situación de esa interrupción en la 
definición por lustros de la oferta académica y requerir de 
una estrategia pronta para mejorar dicha oferta de la 
universidad, estableció una alianza de trabajo con la 
Vicerrectoría de Planificación, específicamente con el CIEI, 
con el fin de implementar un plan urgente prospectivo de 
oferta académica de la UNED.  Los resultados estarían por 
definirse para agosto-setiembre próximo y, una propuesta 
como ésta debería ser tomada en cuenta, como parte de las 
discusiones y propuestas que se definan.” 
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d. ¿El “Estudio de Pertinencia y Permanencia de la Carrera 

Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y 
Asociativas” en análisis por la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico, incluye el eje de economía social en 
la carrera de Administración de Empresas con Énfasis en 
Cooperativas y Asociativas, el cual no estaba presente? 
 
“Así lo estaría entendiendo, dado que en el estudio 
presentado: 
Se recomienda el cambio de nombre al énfasis hacia 
Cooperativas y Economía Social. 
Se elaboró una síntesis del cambio histórico que ha ampliado 
los horizontes de aplicación de las cooperativas en relación 
con la ampliación de tendencias económicas, en las que 
ahora se verían incluidas dentro de ese término de economía 
social. 
El enfoque de economía social podría estar más acorde con 
las necesidades país y los criterios globalizantes de los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible. 
El sondeo hecho para el estudio está más orientado a buscar 
el respaldo de los expertos en términos del concepto de 
economía social que en solo lo que un momento fue como 
asociativas.  De hecho, el instrumento no lo contempló, nada 
más que en el título y el resto de los apartados y consultas 
siempre remitió a que respondiera en términos de Economía 
Social.” 

 
e. ¿Cuál es la población meta de la nueva visión de la carrera 

en análisis? ¿Para cuándo se podrían tener el plan de 
estudios correspondiente y las descripciones curriculares 
completas del rediseño que se propone? 

 
“La población meta no se menciona dentro del estudio, más 
que al principio cuando se describe el diseño inicial de la 
carrera. Al ser Diplomado, Bachillerato y Licenciatura, se 
requiere que las personas que ingresen cumplan con lo 
establecido por CONARE (conclusión de estudios 
secundarios o algún grado universitario administrativo 
aprobado; respectivamente) y lo establecido en la normativa 
institucional.  Por otra parte, los diseños curriculares de las 
asignaturas se realizan, una vez aprobada la modificación 
del plan de estudios; no antes. 
Lo otro es que al realizar el estudio comparativo con otros 
planes de estudio similares en el país, concluyan que, para 
el nivel de Maestría, la única que lo tenía abierto fue la UCR 
y actualmente lo tiene suspendido; razón por lo que a nivel 
de diplomado y grados (bachillerato y licenciatura) no 
encontrarían competencia alguna en el país. No obstante, el 
grado de diplomado, por la organización misma de la ECA, 
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no tiene ninguna especialidad del énfasis, sino solo se da 
para formar a asistentes administrativos, que para el caso de 
las cooperativas y economías sociales podría ser demasiado 
general, si no se ofrece la adecuada sensibilización de lo que 
implica este tipo de desarrollo económico y una omisión para 
poblaciones con escasos recursos y conocimientos que 
puedan estar interesados en temas afines.  Este es el caso 
de personas responsables de ASADAS, a los que se les 
debería ofrecer herramientas de conocimiento social, por sus 
funciones (y como parte del Diplomado) o en algún Técnico 
que más bien debería pensarse, tal y como se ofrece en 
otros países (Argentina, México y otros).” 

 
f. ¿La administración, en particular la Vicerrectoría Académica, 

visualiza la modificación de la carrera de Administración de 
Empresas con Énfasis en Cooperativas y Asociativas de 
acuerdo con las demandas actuales? 

 
“Por el contexto histórico institucional de este plan de 
estudios y por las circunstancias actuales a nivel nacional e 
internacional, especialmente dadas ahora por las 
consecuencias del COVID-19 y referidas como la nueva 
contracción económica mundial, que toma a pueblos como el 
costarricense en desventaja, ante su lento crecimiento 
económico del último lustro, una re-apertura de este plan de 
estudios, no puede ni debe hacerse desde la base de la 
primera década de este siglo, sino más bien, tal y como lo 
apunta el estudio hecho, que requiere de contextualizarse a 
partir de la concepción más amplia de Economía Social y 
hasta pensarse en que pueda requerir más bien abrirse a 
nivel de Técnico. 
 
Finalmente, sí se da un vacío en el Reglamento de Gestión 
Académica, cuando se hace evidente en su formulación y 
desarrollo en detalle sobre cómo proceder en la creación y 
desarrollo de planes de estudio, pero es escueto, en cómo 
realizar los necesarios cierres de programas que ya 
cumplieron su objetivo educativo.  Se habla precisamente de 
evaluar para mejorar y acreditar, lo que conduce siempre a 
pensar de que se mantienen en oferta los planes de estudio, 
y que para ello, es necesario realizar estudios que lo 
fundamenten.  Tampoco el reglamento está actualizado en 
los cambios organizacionales que se dieron del PAA al 
IGESCA (capítulo V).  Inclusive, cuando se pone en duda 
aprobar alguna oferta, es pensando en el proceso de 
apertura, planes nuevos, como se puede leer en el art. 5, 
inciso b), cuando se argumenta que deben darse estudios de 
viabilidad y factibilidad de la carrera. 
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Un plan de esta naturaleza y teniéndose el compromiso de 
trabajo de los profesionales de la ECA, tal y como lo han 
hecho con este informe de pertinencia, podría pensarse que 
estaría rediseñándose en el término de un año o a lo sumo, 
un año y medio, si se prosigue con la idea de abrirlo en los 
niveles de bachillerato y licenciatura, y mucho menos, si se 
pensara en un Técnico.” (El subrayado no es del original) 

 

10. El análisis realizado por la Comisión Políticas de Desarrollo 
Académico en la sesión 699-2020, de fecha 30 de junio de 2020, 
referente al levantamiento de la suspensión de la carrera de 
Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y 
Asociativas, según lo solicitado por el Consejo Universitario, 
en sesión 2784-2019, Art. IV, inciso 5) celebrada el 12 de 
diciembre de 2019 (CU-2019-791). 
 

11. La carrera de Administración de Empresas con Énfasis en 
Cooperativas y Asociativas, cuenta actualmente con 
estudiantes en el nivel de Licenciatura, a los que se les debe 
autorizar en los siguientes periodos la correspondiente 
matrícula, con el fin de concluir el plan de estudios, que la 
universidad le ofertó en su momento. 
 

12. El interés del Consejo Universitario de ofrecer programas en el 
nivel de técnico que responda a las demandas actuales de la 
sociedad, por las consecuencias del COVID-19 y las 
implicaciones en la situación económica nacional. 

 
SE ACUERDA: 
 

1. ¿No aprobar el levantamiento de la suspensión de la carrera de 
Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y 
Asociativas, por las razones expuestas en los considerandos 5, 
8 y 9 del presente acuerdo. No obstante, se autoriza 
únicamente la matrícula de estudiantes que se mantengan 
empadronados/as actualmente y estén pendientes de 
graduarse en esta carrera. 

 
2. Solicitar a la Vicerrectoría de Docencia girar las instrucciones 

para valorar el inicio del proceso de rediseño de la carrera de 
Administración de Empresas con Énfasis en Cooperativas y 
Asociativas, tomando como base lo indicado en el “Estudio de 
Pertinencia y Permanencia de la Carrera Administración de 
Empresas con Énfasis en Cooperativas y Asociativas”; lo 
establecido en la normativa interna al respecto y el criterio de 
la señora Maricruz Corrales, vicerrectora Académica de esa 
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época, el cual se especifica en el considerando 9 del presente 
acuerdo. 

 
ACUERDO FIRME 
 
 

b. Interpretación auténtica del artículo 113 del Reglamento General 
Estudiantil, en atención a solicitud de la Defensoría de los Estudiantes, 
referente a la normativa a aplicar en el análisis de solicitudes de salida 
lateral y residencia mínima que debe cumplir el estudiante. 

 
Se conoce el dictamen la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico en la 
sesión 705-2021, Art. V, inciso 2), celebrada el 17 de agosto de 2021 (CU.CPDA-
2021-012), referente a la interpretación auténtica del artículo 113 del Reglamento 
General Estudiantil, en atención a solicitud de la Defensoría de los Estudiantes, 
referente a la normativa a aplicar en el análisis de solicitudes de salida lateral y 
residencia mínima que debe cumplir el estudiante. 
 
RODRIGO ARIAS: Este no tiene interés, porque estaba con otros reglamentos.  
 
KATYA CALDERÓN: Exactamente eso le iba a decir que el otro, perdió interés 
actual.  
 
RODRIGO ARIAS: Se acuerda sacarlo de agenda, porque ya no tiene ni interés, 
también nada más, para que se diga de que se trata.  
  
Bueno, yo creo que ya no tiene interés actual, porque está con una actualización 
de reglamento. Es el punto b) para ponerlo, nada más doña Katya lo explique.  
 
KATYA CALDERÓN: Si era una interpretación auténtica por una situación 
particular que se presenta justo en pandemia.  
 
De salidas laterales y residencia mínima es el 113. Pero si quieren bajan al 
acuerdo, donde básicamente se hace la interpretación auténtica y se dice que la 
norma también aplica para las solicitudes de salida lateral. Era la pregunta, y se le 
pidió a la administración que atienda el caso. Evidentemente esto perdió interés 
actual.  
 

“Les transcribo el acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico en la sesión 705-2021, Art. V, inciso 2), celebrada el 17 de agosto de 
2021:  
 
SE ACUERDA recomendar al plenario la siguiente propuesta de acuerdo:  
 
CONSIDERANDO: 
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1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 2785-2020, 
Art. III, inciso 1) celebrada el 16 de enero de 2020 (CU-2020-001), 
donde remiten a la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, el 
oficio DEFE-114-2019 de fecha 11 de diciembre de 2019 (REF. CU-001-
2020), suscrito por la señora Sonia Vega Li, defensora de los 
Estudiantes, en el que solicita un pronunciamiento referente a la 
normativa a aplicar en el análisis de solicitudes de salida lateral y 
residencia mínima que debe cumplir el estudiantado para obtener 
acceso a ella, con el fin de que brinde un dictamen al plenario a más 
tardar el 31 de marzo de 2020.  

 
2. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico en la sesión 698-2020, Art. V, inciso 2), celebrada el 16 de 
junio de 2020 (CU-CPDA-2020-020), donde SE ACUERDA: 

 
“Nombrar una subcomisión conformada por las señoras Nancy 
Arias Mora, asesora jurídica del Consejo Universitario, Susana 
Saborío, jefe de la Oficina de Registro y Administración Estudiantil, 
Sonia Vega Li, defensora a.i. de los Estudiantes y Karen Palma 
Rojas, encargada de la carrera de Educación General Básica I y II 
Ciclos, para que brinden un dictamen a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico, sobre la inquietud planteada por la 
Defensoría de los Estudiantes, referente a la salida lateral y 
residencia mínima, a más tardar el 30 de junio de 2020.” 

 
3. El correo de fecha 24 de junio de 2020 (REF.CU-573-2020), suscrito por 

la señora Nancy Arias, asesora jurídica del Consejo Universitario, donde 
remite respuesta del acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico en la sesión 698-2020, Art. V, inciso 2), celebrada 
el 16 de junio de 2020 (CU-CPDA-2020-020), referente a la inquietud 
planteada por la Defensoría de los Estudiantes, sobre la salida lateral y 
residencia mínima. 

 
4. La subcomisión nombrada para analizar el tema concluye lo siguiente: 

 
“Coincidimos en que la normativa vigente no regula este supuesto, 
por lo que, tampoco hay normativa en ese sentido publicada para 
los estudiantes. Es por ello por lo que se indica a la Comisión, que 
no hay normativa vigente sobre dicho tema específico.” 
“Sobre la solicitud de incorporar en el Reglamento General 
Estudiantil, que actualmente se encuentra en revisión integral, 
coincidimos en que la regulación sobre este tema ya se encuentra 
dentro de la propuesta en revisión.  (Artículo 118 inciso d 
propuesto)” 
“Finalmente, sobre la factibilidad de devolver el dinero a la 
estudiante, coincidimos en que se trata de un tema que deberá 
atender la Administración, por lo que solicitamos se envíe la 
solicitud de la estudiante a la Rectoría para su resolución”. (El 
subrayado no es del original) 

 
5. Lo discutido por las personas integrantes de la Comisión de Políticas de 

Desarrollo Académico en las sesiones 703-2021 y 704-2021. 
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6. Lo regulado en el artículo 113 del Reglamento General Estudiantil 

vigente, que literalmente indica lo siguiente: 
 

“ARTÍCULO 113:  Para efectos de ser inscrito en graduación cada 
estudiante deberá: Cumplir una residencia mínima del 50% de los 
créditos del plan de estudios correspondiente al nivel académico al 
que aspira. Se exceptúan de lo anterior los casos de convenios 
vigentes. Además, deberá encontrarse al día con las obligaciones 
administrativas y financieras asumidas con la Universidad.”, por lo 
tanto, 

 
7. Dado que una salida lateral implica una certificación a nivel de diploma 

de pregrado y conlleva a un proceso de graduación, es necesario 
cumplir con una residencia mínima del 50% de los créditos consignados 
como parte de los requisitos en esa salida lateral, de ahí que el artículo 
113 del Reglamento General Estudiantil, es necesario aclararlo en ese 
aspecto. 

 
SE ACUERDA: 

 
1. Realizar una interpretación auténtica del artículo 113 del Reglamento 

General Estudiantil, en el sentido de que los requisitos establecidos en 
dicha norma, también aplican para las solicitudes de salida lateral que 
realicen las personas estudiantes.   

 
2. Trasladar a la administración la solicitud específica para que resuelva lo 

solicitado por la persona estudiante en el caso concreto. 
 

ACUERDO FIRME 

 
RODRIGO ARIAS: Ya pasó mucho tiempo.  
 
KATYA CALDERÓN: El caso, obviamente, fue atendido.  
 
RODRIGO ARIAS: Acordamos este retirarlo de la agenda.  
 
KATYA CALDERÓN: Exactamente.  
 
RODRIGO ARIAS: Tenemos que votar para sacarlo de agenda. Estamos votando 
por pérdida de interés actual.  Aprobado en firme por unanimidad. Seguimos 
adelante. 
  
Al respecto se toma el siguiente acuerdo:  
 

ARTÍCULO IV, inciso 2-b)   
 
CONSIDERANDO: 
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1. El dictamen la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico 
en la sesión 705-2021, Art. V, inciso 2), celebrada el 17 de 
agosto de 2021 (CU.CPDA-2021-012), referente a la 
interpretación auténtica del artículo 113 del Reglamento 
General Estudiantil, en atención a solicitud de la Defensoría 
de los Estudiantes, referente a la normativa a aplicar en el 
análisis de solicitudes de salida lateral y residencia mínima 
que debe cumplir el estudiante. 
 

2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 
2785-2020, Art. III, inciso 1) celebrada el 16 de enero de 2020 
(CU-2020-001), donde remiten a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico, el oficio DEFE-114-2019 de fecha 11 de 
diciembre de 2019 (REF. CU-001-2020), suscrito por la señora 
Sonia Vega Li, defensora de los Estudiantes, en el que solicita 
un pronunciamiento referente a la normativa a aplicar en el 
análisis de solicitudes de salida lateral y residencia mínima 
que debe cumplir el estudiantado para obtener acceso a ella, 
con el fin de que brinde un dictamen al plenario a más tardar 
el 31 de marzo de 2020.  

 
3. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico en la sesión 698-2020, Art. V, inciso 2), celebrada 
el 16 de junio de 2020 (CU-CPDA-2020-020), donde SE 
ACUERDA: 

 
“Nombrar una subcomisión conformada por las señoras 
Nancy Arias Mora, asesora jurídica del Consejo Universitario, 
Susana Saborío, jefe de la Oficina de Registro y 
Administración Estudiantil, Sonia Vega Li, defensora a.i. de 
los Estudiantes y Karen Palma Rojas, encargada de la 
carrera de Educación General Básica I y II Ciclos, para que 
brinden un dictamen a la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, sobre la inquietud planteada por la Defensoría 
de los Estudiantes, referente a la salida lateral y residencia 
mínima, a más tardar el 30 de junio de 2020.” 
 

4. El correo de fecha 24 de junio de 2020 (REF.CU-573-2020), 
suscrito por la señora Nancy Arias, asesora jurídica del 
Consejo Universitario, donde remite respuesta del acuerdo 
tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico 
en la sesión 698-2020, Art. V, inciso 2), celebrada el 16 de 
junio de 2020 (CU-CPDA-2020-020), referente a la inquietud 
planteada por la Defensoría de los Estudiantes, sobre la salida 
lateral y residencia mínima. 
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5. La subcomisión nombrada para analizar el tema concluye lo 
siguiente: 

 
“Coincidimos en que la normativa vigente no regula este 
supuesto, por lo que, tampoco hay normativa en ese 
sentido publicada para los estudiantes. Es por ello por lo 
que se indica a la Comisión, que no hay normativa vigente 
sobre dicho tema específico.” 
“Sobre la solicitud de incorporar en el Reglamento General 
Estudiantil, que actualmente se encuentra en revisión 
integral, coincidimos en que la regulación sobre este tema 
ya se encuentra dentro de la propuesta en revisión.  
(Artículo 118 inciso d propuesto)” 
“Finalmente, sobre la factibilidad de devolver el dinero a la 
estudiante, coincidimos en que se trata de un tema que 
deberá atender la Administración, por lo que solicitamos 
se envíe la solicitud de la estudiante a la Rectoría para su 
resolución”. (El subrayado no es del original) 

 
6. Lo discutido por las personas integrantes de la Comisión de 

Políticas de Desarrollo Académico en las sesiones 703-2021 y 
704-2021. 

 
7. Lo regulado en el artículo 113 del Reglamento General 

Estudiantil vigente, que literalmente indica lo siguiente: 
 

“ARTÍCULO 113:  Para efectos de ser inscrito en 
graduación cada estudiante deberá: Cumplir una 
residencia mínima del 50% de los créditos del plan de 
estudios correspondiente al nivel académico al que 
aspira. Se exceptúan de lo anterior los casos de 
convenios vigentes. Además, deberá encontrarse al día 
con las obligaciones administrativas y financieras 
asumidas con la Universidad.”, por lo tanto, 

 
8. Dado que una salida lateral implica una certificación a nivel de 

diploma de pregrado y conlleva a un proceso de graduación, 
es necesario cumplir con una residencia mínima del 50% de 
los créditos consignados como parte de los requisitos en esa 
salida lateral, de ahí que el artículo 113 del Reglamento 
General Estudiantil, es necesario aclararlo en ese aspecto. 

 
SE ACUERDA: 
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Retirar de agenda el dictamen CU.CPDA-2021-012 de la Comisión 
de Políticas de Desarrollo Académico, dado que ha perdido interés 
actual.  

 
ACUERDO FIRME 

 
 
c. Informe de la Vicerrectoría Académica, referente a “Avances en la 

implementación y desarrollo del proceso de virtualización de la oferta 
académica de la Universidad y la evolución que se ha tenido al 
respecto”.  

 
Se conoce el dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico en la 
sesión 715-2021, Art. V, inciso 1), celebrada el 02 de noviembre de 2021 (CU-
CPDA-2021-027), referente al Informe de la Vicerrectoría Académica, referente a 
“Avances en la implementación y desarrollo del proceso de virtualización de la 
oferta académica de la Universidad y la evolución que se ha tenido al respecto”. 
 
KATYA CALDERÓN: Sí señor, gracias. El d) los avances de implementación igual 
de la virtualización.  
 
RODRIGO ARIAS: Ya hace tres años. 
 
KATYA CALDERÓN: Yo pienso que perdió, pero si a ustedes les parece y mejor 
también leyendo, y viendo el contexto. Doña Maricruz y don Álvaro hacen todo un 
planteamiento de lo que se hizo en la parte de la virtualidad.  
 

“Les transcribo el acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico en la sesión 715-2021, Art. V, inciso 1), celebrada el 02 de 
noviembre de 2021: 
 
CONSIDERANDO: 

 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 2865-2021, 

Art. III, inciso 2-b) celebrada el 22 de julio del 2021 (CU-2021-257), 
donde remiten a la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, el 
oficio CR-2020-1607 del Consejo de Rectoría, con el fin de que la 
señora Vicerrectora Académica, Maricruz Corrales Mora, informe sobre 
los “Avances en la implementación y desarrollo del proceso de 
virtualización de la oferta académica de la Universidad y la evolución 
que se ha tenido al respecto”(REF.CU-831-2020). 

 
2. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico en la sesión 703-2021, Art. V, inciso 3), celebrada el 3 de 
agosto de 2021. Este acuerdo al respecto indica: 

 
“Solicitar a la señora Maricruz Corrales Mora, vicerrectora 
Académica, que, en la sesión de la Comisión de Políticas de 
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Desarrollo Académico del 17 de agosto de 2021, a las 8: 15 a.m. 
exponga sobre los avances en la implementación y desarrollo del 
proceso de virtualización de la oferta académica de la 
Universidad y la evolución que se ha tenido al respecto.” 

 
3. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico en la sesión 704-2021, Art. V, inciso 2), celebrada el 10 de 
agosto de 2021. Este acuerdo al respecto indica: 

 
“Trasladar la solicitud realizada mediante acuerdo CU.CPDA-
2021-008, sobre, “Los avances en la implementación y desarrollo 
del proceso de virtualización de la oferta académica de la 
Universidad y la evolución que se ha tenido al respecto”, para la 
sesión de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico del 
31 de agosto de 2021, a las 8: 15 a.m. (REF.CU-831-2020).” 

 
4. El correo de fecha 31 de agosto de 2021 (REF.CU-637-2021), suscrito 

por la señora Maricruz Corrales, vicerrectora Académica, donde remite 
presentación del informe sobre los “Avances en la implementación y 
desarrollo del proceso de virtualización de la oferta académica de la 
Universidad y la evolución que se ha tenido al respecto”, Además, 
donde adjunta información relacionada al punto. 

 
5. La presentación de fecha 31 de agosto de 2021 (REF.CU-637-2021), 

realizada por la señora Maricruz Corrales, vicerrectora Académica, en la 
sesión 707-2021, celebrada el 31 de agosto de 2021, donde expone 
acerca de los “Avances en la implementación y desarrollo del proceso 
de virtualización de la oferta académica de la Universidad-Evolución 
alcanzada y retos” 

 
6. El correo de fecha 06 de setiembre de 2021 (REF.CU-663-2021), 

suscrito por la señora Maricruz Corrales, vicerrectora Académica, donde 
remite a la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico “Propuesta 
de acuerdo referente al punto de agenda: Avances en la 
implementación y desarrollo del proceso de virtualización de la oferta 
académica de la Universidad y la evolución que se ha tenido al 
respecto”.  

 
7. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico en la sesión 708-2021, Art. III, inciso 2), celebrada el 7 de 
setiembre de 2021. Este acuerdo al respecto indica: 

 
“Solicitar a la señora Maricruz Corrales, vicerrectora Académica 
aportar a esta comisión toda la información y los estudios 
realizados, referentes al proceso de los “Avances en la 
implementación y desarrollo del proceso de virtualización de la 
oferta académica de la Universidad y la evolución que se ha 
tenido al respecto”.” 

 
8. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico en la sesión 708-2021, Art. III, inciso 2), celebrada el 7 de 
setiembre de 2021. Este acuerdo al respecto indica: 
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“Invitar al señor Francisco Durán, director de Tecnología de 
Información y Comunicaciones y a la señora Cinthya Valerio, 
coordinadora del Programa de Aprendizaje en Línea a la próxima 
sesión de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, a 
realizarse el martes 14 de setiembre a las 8:15 a.m., con el fin de 
que expongan los avances institucionales referente al desarrollo y 
potencialidades de Moodle, además, de sus limitaciones.” 

 
9. El correo de fecha 14 de setiembre de 2021 (REF.CU-689-2021), 

suscrito por la señora Cinthya Valerio, coordinadora del Programa de 
Aprendizaje en Línea, donde remite presentación sobre los “Avances 
Institucionales referente al desarrollo y potencialidades de Moodle”. 

 
10. La visita del señor Francisco Durán, director de Tecnología de 

Información y Comunicaciones y la señora Cinthya Valerio, 
coordinadora del Programa de Aprendizaje en Línea, en la sesión 709-
2021 del 14 de setiembre de 2021 de la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico, donde la señora Cinthya Valerio expone acerca 
de los “Avances Institucionales referente al desarrollo y potencialidades 
de Moodle” (REF.CU-689-2021).  

 
11. El correo de fecha 20 de setiembre de 2021 (REF.CU-731-2021), 

suscrito por la señora Maricruz Corrales, vicerrectora Académica, donde 
remite el oficio VA 123-2021 sobre “Aclaraciones necesarias para tener 
en cuenta en el informe de la Vicerrectoría Académica, sobre el proceso 
de virtualización de la UNED y su avance”. Al respecto en el oficio VA 
123-2021 (REF.CU-731-2021), la señora Maricruz Corrales Mora, 
vicerrectora Académica indica, en lo que interesa lo siguiente: 

 
“ (…) gracias a los recursos actuales de digitalización y 
grabación de nuestras sesiones, pude acceder y reproducir lo 
que aconteció durante la sesión, para darme cuenta de que la 
discusión al seno de la Comisión, no está leyendo (o al menos 
considerando) razones base que motivaron al CONRE; primero 
a conformar el grupo de trabajo asesor del tema y, luego a 
decidir que necesitamos de más opciones viables de desarrollo, 
en sistemas de gestión de aprendizaje en línea (LMS), ante los 
retos actuales que enfrenta la UNED. A la vez, aclarar a la 
comisión, el hecho de que el acuerdo del plenario que se nos 
encomendó (CU-2021-257), nos remite solo a mi rendición de 
informe de “Avances en la implementación y desarrollo del 
proceso de virtualización de la oferta académica de la 
universidad y la evolución que se ha tenido al respecto”. (…)   
 
(…) Por todas estas razones y para ampliar la información que 
esta Comisión del Consejo Universitario ha mostrado interés en 
las últimas sesiones, solicito respetuosamente que se le dé 
audiencia también a la Comisión LMS conformada por el 
CONRE, de manera que desde su composición profesional 
especializada, se les brinde información más puntual. (El 
subrayado no es del original) 

 

https://www.uned.ac.cr/dtic/
https://www.uned.ac.cr/dtic/
https://www.uned.ac.cr/dtic/
https://www.uned.ac.cr/dtic/
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12. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, en la sesión 713-2021, Art. V, inciso 3), celebrada el 19 de 
octubre de 2021, en atención a la solicitud planteada por la señora 
Maricruz Corrales Mora, vicerrectora Académica, citada en el 
considerando anterior. Este acuerdo al respecto indica: 

 
“Invitar al equipo conformado por el señor Álvaro García Otárola, 
vicerrector de Planificación, las señoras Ileana Salas Campos, 
directora de la DPMD, Cinthya Valerio Álvarez, coordinadora 
PAL, Viviana Berrocal Carvajal de la ECE, los señores Adrián 
Morales Alfaro, de la DIREXTU y Diego Abarca Somarribas de la 
DTIC, a la  sesión de la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, a realizarse el martes 26 de octubre a las 10:15 a.m., 
con el fin de discutir sobre los “Avances en la implementación y 
desarrollo del proceso de virtualización de la oferta académica de 
la Universidad y la evolución que se ha tenido al respecto”. 

 
13. El correo de fecha 26 de octubre de 2021 (REF.CU-897-2021), suscrito 

por la señora Maricruz Corrales, vicerrectora Académica, donde adjunta 
la presentación “Desarrollo de Proceso de Virtualización”, y remite 
nuevamente el oficio VA-123-2021 (REF.CU-731-2021), referente a las 
“Aclaraciones necesarias para tener en cuenta en el informe de la 
Vicerrectoría Académica sobre el proceso de virtualización de la UNED 
y su avance”.  

 
14. Lo expuesto por la señora Maricruz Corrales, vicerrectora Académica en 

la sesión 714-2021, celebrada el 26 de octubre de 2021, referente al 
oficio VA-123-2021, en relación a las “Aclaraciones necesarias para 
tener en cuenta en el informe de la Vicerrectoría Académica sobre el 
proceso de virtualización de la UNED y su avance”.  

 
15. La visita del señor Álvaro García Otárola, vicerrector de Planificación, 

las señoras Ileana Salas Campos, directora de la DPMD, Cinthya 
Valerio Álvarez, coordinadora PAL, Viviana Berrocal Carvajal de la ECE 
y los señores Adrián Morales Alfaro, de la DIREXTU y Diego Abarca 
Somarribas de la DTIC, en la sesión 714-2021 de la Comisión de 
Políticas de Desarrollo Académico, celebrada el 26 de octubre de 2021, 
donde la señora Ileana Salas, expone acerca del “Desarrollo del 
Proceso de Virtualización”, Comisión LMS-2021. En particular, la señora 
Ileana Salas se refiere a los siguientes puntos: 

 

• La conformación de la Comisión LMS-2021 en atención al 
acuerdo del Consejo de Rectoría: CR 2020-1256. 

• El fortalecimiento del proceso de virtualización institucional y 
los requerimientos al respecto. 

• El fortalecimiento del Programa de Aprendizajes en Línea y la 
capacitación de docentes. 

• La visión institucional que se tiene al respecto en su gestión 
universitaria. 

• La finalidad: la continuidad de servicios y mitigar los riesgos. 

• Aumentar la concurrencia. 
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• Responder a las necesidades de la academia. 

• El posicionamiento internacional. 

• Las etapas del proyecto institucional formulado y las acciones 
en cada etapa. 

• Evaluación del proyecto. 
 

16. Lo discutido en las sesiones 703-2021/704-2021/707-2021/708-
2021/709-2021/713-2021/714-2021 de la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico, celebradas respectivamente el 3 de agosto de 
2021, 10 de agosto de 2021, 31 de agosto de 2021, 7 de setiembre de 
2021, 14 de setiembre de 2021, 19 de octubre de 2021 y 26 de octubre 
de 2021, por las personas miembros. 

 
SE ACUERDA: 

 
1. Agradecer a la señora Maricruz Corrales, vicerrectora Académica, el 

informe brindado a las personas miembros de la Comisión de Políticas 
de Desarrollo  Académico sobre los “Avances en la implementación y 
desarrollo del proceso de virtualización de la oferta académica de la 
Universidad y la evolución que se ha tenido al respecto”, en particular su 
amplia exposición sobre todas las acciones realizadas por la 
Administración con la finalidad de lograr los objetivos propuestos de 
avanzar en la virtualización de la oferta académica institucional, frente a 
un contexto que ha demandado el incremento de las oferta de 
asignaturas en línea.  

 
2. Agradecer a la Comisión LMS-2021, conformada por el señor Álvaro 

García Otárola, vicerrector de Planificación, las señoras Ileana Salas 
Campos, directora de la DPMD, Cinthya Valerio Álvarez, coordinadora 
PAL, Viviana Berrocal Carvajal de la ECE y los señores Adrián Morales 
Alfaro, de la DIREXTU y Diego Abarca Somarribas de la DTIC, por la 
presentación realizada en la sesión 714-2021, celebrada el 26 de 
octubre de 2021, de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico 
sobre las acciones realizadas en atención al proyecto institucional 
liderado por la Administración, referentes al  desarrollo del proceso de 
virtualización de la oferta académica institucional y el interés de avanzar 
en el uso de entornos LMS. Asimismo, por atender las consultas de las 
personas miembros de la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico del Consejo Universitario en el proyecto que llevan a cabo. 

 
ACUERDO FIRME” 

 

Durante ese año se pidió un informe, el Consejo Universitario y la Comisión LMS 
también, junto con la señora vicerrectora. Presentaron su informe a la Comisión de 
Académicos y básicamente el acuerdo iba en agradecerles, a los dos, a doña 
Maricruz y a don Álvaro, ese era el acuerdo. Agradecerles toda la información que 
plantearon en esa época. 
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Eso era un par de agradecimientos, me parecía a mí. ¿Y podemos dejarlo así o 
sacarlo de agenda como ustedes consideren?  
 
RODRIGO ARIAS: Ya pasó mucho tiempo, hay 3 años.  
 
KATYA CALDERÓN: Sí, parece mentira, pero en realidad por el tema, ya está 
mucho más avanzado todo.  
 
RODRIGO ARIAS: Todo está evolucionando constantemente. Yo creo que mejor 
tomar nota.  
 
KATYA CALDERÓN: Verdad, podemos tomar nota. 
 
RODRIGO ARIAS: Tomamos nota y sacarle de la agenda.  
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo:  
 

ARTÍCULO IV, inciso 2-c)     
 
CONSIDERANDO: 

 
1. El dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico en la sesión 715-2021, Art. V, inciso 1), celebrada 
el 02 de noviembre de 2021 (CU-CPDA-2021-027), referente al 
Informe de la Vicerrectoría Académica, referente a “Avances 
en la implementación y desarrollo del proceso de 
virtualización de la oferta académica de la Universidad y la 
evolución que se ha tenido al respecto”. 

 
2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 

2865-2021, Art. III, inciso 2-b) celebrada el 22 de julio del 2021 
(CU-2021-257), donde remiten a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico, el oficio CR-2020-1607 del Consejo de 
Rectoría, con el fin de que la señora Vicerrectora Académica, 
Maricruz Corrales Mora, informe sobre los “Avances en la 
implementación y desarrollo del proceso de virtualización de 
la oferta académica de la Universidad y la evolución que se ha 
tenido al respecto”(REF.CU-831-2020). 
 

3. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico en la sesión 703-2021, Art. V, inciso 3), celebrada 
el 3 de agosto de 2021. Este acuerdo al respecto indica: 

 
“Solicitar a la señora Maricruz Corrales Mora, vicerrectora 
Académica, que, en la sesión de la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico del 17 de agosto de 2021, a las 8: 15 
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a.m. exponga sobre los avances en la implementación y 
desarrollo del proceso de virtualización de la oferta académica 
de la Universidad y la evolución que se ha tenido al respecto.” 

 
4. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico en la sesión 704-2021, Art. V, inciso 2), celebrada 
el 10 de agosto de 2021. Este acuerdo al respecto indica: 

 
“Trasladar la solicitud realizada mediante acuerdo CU.CPDA-
2021-008, sobre, “Los avances en la implementación y 
desarrollo del proceso de virtualización de la oferta académica 
de la Universidad y la evolución que se ha tenido al respecto”, 
para la sesión de la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico del 31 de agosto de 2021, a las 8: 15 a.m. 
(REF.CU-831-2020).” 

 

5.  El correo de fecha 31 de agosto de 2021 (REF.CU-637-2021), 
suscrito por la señora Maricruz Corrales, vicerrectora 
Académica, donde remite presentación del informe sobre los 
“Avances en la implementación y desarrollo del proceso de 
virtualización de la oferta académica de la Universidad y la 
evolución que se ha tenido al respecto”, Además, donde 
adjunta información relacionada al punto. 

 
6. La presentación de fecha 31 de agosto de 2021 (REF.CU-637-

2021), realizada por la señora Maricruz Corrales, vicerrectora 
Académica, en la sesión 707-2021, celebrada el 31 de agosto 
de 2021, donde expone acerca de los “Avances en la 
implementación y desarrollo del proceso de virtualización de 
la oferta académica de la Universidad-Evolución alcanzada y 
retos” 

 
7. El correo de fecha 06 de setiembre de 2021 (REF.CU-663-

2021), suscrito por la señora Maricruz Corrales, vicerrectora 
Académica, donde remite a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico “Propuesta de acuerdo referente al 
punto de agenda: Avances en la implementación y desarrollo 
del proceso de virtualización de la oferta académica de la 
Universidad y la evolución que se ha tenido al respecto”.  

 
8. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico en la sesión 708-2021, Art. III, inciso 2), celebrada 
el 7 de setiembre de 2021. Este acuerdo al respecto indica: 

 
“Solicitar a la señora Maricruz Corrales, vicerrectora 
Académica aportar a esta comisión toda la información y los 
estudios realizados, referentes al proceso de los “Avances en 
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la implementación y desarrollo del proceso de virtualización de 
la oferta académica de la Universidad y la evolución que se ha 
tenido al respecto”.” 

 

9. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico en la sesión 708-2021, Art. III, inciso 2), celebrada 
el 7 de setiembre de 2021. Este acuerdo al respecto indica: 

 
“Invitar al señor Francisco Durán, director de Tecnología de 
Información y Comunicaciones y a la señora Cinthya Valerio, 
coordinadora del Programa de Aprendizaje en Línea a la 
próxima sesión de la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, a realizarse el martes 14 de setiembre a las 8:15 
a.m., con el fin de que expongan los avances institucionales 
referente al desarrollo y potencialidades de Moodle, además, 
de sus limitaciones.” 

 
10. El correo de fecha 14 de setiembre de 2021 (REF.CU-689-

2021), suscrito por la señora Cinthya Valerio, coordinadora 
del Programa de Aprendizaje en Línea, donde remite 
presentación sobre los “Avances Institucionales referente al 
desarrollo y potencialidades de Moodle”. 

 
11. La visita del señor Francisco Durán, director de Tecnología de 

Información y Comunicaciones y la señora Cinthya Valerio, 
coordinadora del Programa de Aprendizaje en Línea, en la 
sesión 709-2021 del 14 de setiembre de 2021 de la Comisión 
de Políticas de Desarrollo Académico, donde la señora 
Cinthya Valerio expone acerca de los “Avances 
Institucionales referente al desarrollo y potencialidades de 
Moodle” (REF.CU-689-2021).  

 
12. El correo de fecha 20 de setiembre de 2021 (REF.CU-731-

2021), suscrito por la señora Maricruz Corrales, vicerrectora 
Académica, donde remite el oficio VA 123-2021 sobre 
“Aclaraciones necesarias para tener en cuenta en el informe 
de la Vicerrectoría Académica, sobre el proceso de 
virtualización de la UNED y su avance”. Al respecto en el 
oficio VA 123-2021 (REF.CU-731-2021), la señora Maricruz 
Corrales Mora, vicerrectora Académica indica, en lo que 
interesa lo siguiente: 

 
“ (…) gracias a los recursos actuales de digitalización y 
grabación de nuestras sesiones, pude acceder y reproducir 
lo que aconteció durante la sesión, para darme cuenta de 
que la discusión al seno de la Comisión, no está leyendo (o 
al menos considerando) razones base que motivaron al 
CONRE; primero a conformar el grupo de trabajo asesor del 

https://www.uned.ac.cr/dtic/
https://www.uned.ac.cr/dtic/
https://www.uned.ac.cr/dtic/
https://www.uned.ac.cr/dtic/
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tema y, luego a decidir que necesitamos de más opciones 
viables de desarrollo, en sistemas de gestión de aprendizaje 
en línea (LMS), ante los retos actuales que enfrenta la 
UNED. A la vez, aclarar a la comisión, el hecho de que el 
acuerdo del plenario que se nos encomendó (CU-2021-257), 
nos remite solo a mi rendición de informe de “Avances en la 
implementación y desarrollo del proceso de virtualización de 
la oferta académica de la universidad y la evolución que se 
ha tenido al respecto”. (…)   
 
(…) Por todas estas razones y para ampliar la información 
que esta Comisión del Consejo Universitario ha mostrado 
interés en las últimas sesiones, solicito respetuosamente que 
se le dé audiencia también a la Comisión LMS conformada 
por el CONRE, de manera que desde su composición 
profesional especializada, se les brinde información más 
puntual. (El subrayado no es del original) 

 
13. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico, en la sesión 713-2021, Art. V, inciso 3), celebrada 
el 19 de octubre de 2021, en atención a la solicitud planteada 
por la señora Maricruz Corrales Mora, vicerrectora 
Académica, citada en el considerando anterior. Este acuerdo 
al respecto indica: 

 
“Invitar al equipo conformado por el señor Álvaro García 
Otárola, vicerrector de Planificación, las señoras Ileana Salas 
Campos, directora de la DPMD, Cinthya Valerio Álvarez, 
coordinadora PAL, Viviana Berrocal Carvajal de la ECE, los 
señores Adrián Morales Alfaro, de la DIREXTU y Diego Abarca 
Somarribas de la DTIC, a la  sesión de la Comisión de Políticas 
de Desarrollo Académico, a realizarse el martes 26 de octubre 
a las 10:15 a.m., con el fin de discutir sobre los “Avances en la 
implementación y desarrollo del proceso de virtualización de la 
oferta académica de la Universidad y la evolución que se ha 
tenido al respecto”. 

 
14. El correo de fecha 26 de octubre de 2021 (REF.CU-897-2021), 

suscrito por la señora Maricruz Corrales, vicerrectora 
Académica, donde adjunta la presentación “Desarrollo de 
Proceso de Virtualización”, y remite nuevamente el oficio VA-
123-2021 (REF.CU-731-2021), referente a las “Aclaraciones 
necesarias para tener en cuenta en el informe de la 
Vicerrectoría Académica sobre el proceso de virtualización de 
la UNED y su avance”.  

 
15. Lo expuesto por la señora Maricruz Corrales, vicerrectora 

Académica en la sesión 714-2021, celebrada el 26 de octubre 
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de 2021, referente al oficio VA-123-2021, en relación a las 
“Aclaraciones necesarias para tener en cuenta en el informe 
de la Vicerrectoría Académica sobre el proceso de 
virtualización de la UNED y su avance”.  

 
16. La visita del señor Álvaro García Otárola, vicerrector de 

Planificación, las señoras Ileana Salas Campos, directora de 
la DPMD, Cinthya Valerio Álvarez, coordinadora PAL, Viviana 
Berrocal Carvajal de la ECE y los señores Adrián Morales 
Alfaro, de la DIREXTU y Diego Abarca Somarribas de la DTIC, 
en la sesión 714-2021 de la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico, celebrada el 26 de octubre de 2021, 
donde la señora Ileana Salas, expone acerca del “Desarrollo 
del Proceso de Virtualización”, Comisión LMS-2021. En 
particular, la señora Ileana Salas se refiere a los siguientes 
puntos: 

 
• La conformación de la Comisión LMS-2021 en atención al 

acuerdo del Consejo de Rectoría: CR 2020-1256. 

• El fortalecimiento del proceso de virtualización 
institucional y los requerimientos al respecto. 

• El fortalecimiento del Programa de Aprendizajes en Línea 
y la capacitación de docentes. 

• La visión institucional que se tiene al respecto en su 
gestión universitaria. 

• La finalidad: la continuidad de servicios y mitigar los 
riesgos. 

• Aumentar la concurrencia. 

• Responder a las necesidades de la academia. 

• El posicionamiento internacional. 

• Las etapas del proyecto institucional formulado y las 
acciones en cada etapa. 

• Evaluación del proyecto. 

 
17. Lo discutido en las sesiones 703-2021/704-2021/707-2021/708-

2021/709-2021/713-2021/714-2021 de la Comisión de Políticas 
de Desarrollo Académico, celebradas respectivamente el 3 de 
agosto de 2021, 10 de agosto de 2021, 31 de agosto de 2021, 7 
de setiembre de 2021, 14 de setiembre de 2021, 19 de octubre 
de 2021 y 26 de octubre de 2021, por las personas miembros. 

 
SE ACUERDA: 
 
Tomar nota del dictamen CU-CPDA-2021-027 de la Comisión de 
Políticas de Desarrollo Académico, y excluirlo de la agenda del 
Consejo Universitario, dado que perdió interés actual. 
 



 

 

 

 

 159 

ACUERDO FIRME 
 
 
d. Análisis de varios artículos del Reglamento de Carrera Universitaria.  
 
Se conoce el dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, en 
la sesión ordinaria 831-2024, Art. V, inciso 5), celebrada el 23 de julio del 2024 
(CU.CPDA-2024-049), referente al análisis de varios artículos del Reglamento de 
Carrera Universitaria. 
 
KATYA CALDERÓN: Finalmente, es el análisis de varios artículos de Carrera 
Universitaria. Me parece que, son de este año, sucedieron antes de que yo llegara 
a la comisión, y me parece que se podrían enviar a la Comisión Mixta, ya que ellos 
están analizando todo este tema y acordamos que vieran ellos todo este tema y 
todos los documentos de Carrera Universitaria fueron enviados a una sola 
comisión. Esto faltaría. 
 

Dice:  
 

“Les transcribo el acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, en la sesión ordinaria 831-2024, Art. V, inciso 5), celebrada el 23 de 
julio del 2024. 
 
CONSIDERANDO: 

 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 2864-2021, 

Art. VI, inciso 2-a-2) celebrada el 15 de julio de 2021 (CU-2021-234), 
donde se remite a la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico la 
solicitud de interpretación del Artículo 26 del Reglamento de Carrera 
Universitaria, planteada por la Comisión de Carrera Administrativa 
(REF: CU-755-2020), con el fin de que brinde un dictamen al plenario. 

 
2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 2865-2021, 

Art. IV, inciso 2) celebrada el 22 de julio de 2021 (CU-2021-265), donde 
remiten a la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico los 
acuerdos CU-2018-460 (REF.CU-486-2018) / CU-2018-761 (REF.CU-
815-2018) / CU-2019-603 (REF.CU-639-2019) / CU-2020-516, 
relacionados con las solicitudes de la CCAd, referente al artículo 26 del 
Reglamento de Carrera Universitaria y el artículo 97 del Estatuto de 
Personal, para que la comisión brinde un dictamen integral. 

 
3. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 2950-2023, 

Art. IV-A, inciso 12), celebrada el 02 de marzo del 2023 (CU-2023-100), 
donde autorizan a la Comisión de Asuntos Jurídicos para que traslade a 
la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico el acuerdo tomado 
por el Consejo Universitario en sesión 2245-2013, Art. IV, inciso 14) 
celebrada el 18 de abril del 2013, referente a propuesta de reforma al 
Art. 97 del Estatuto de Personal (REF. CU- 225-2013) (CU-2013-208), 
con el fin de que lo utilice como insumo en el análisis que está 
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realizando del artículo 26 del Reglamento de Carrera Universitaria y su 
relación con el artículo 97 del Estatuto de Personal.  

 
4. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión extraordinaria 

3007-2024, Art. IV, inciso 7) celebrada el 22 de febrero del 2024 (CU-
2024-059), que a la letra indica: 

 
“Dejar pendiente de cumplimiento los acuerdos mencionados en 
los considerando 1, 2 y 3, que se encuentran pendientes en la 
agenda de la Comisión Políticas de Desarrollo Académico, 
referentes al análisis del artículo 26 del Reglamento de Carrera 
Universitaria y su relación con el artículo 97 del Estatuto de 
Personal, solicitado por la Comisión de Carrera Administrativa, 
hasta que el Consejo Nacional de Rectores (CONARE) presente a 
este Consejo Universitario, para su análisis, la propuesta de 
régimen salarial unificado para las universidades públicas, 
producto del compromiso adquirido con la aprobación de la Ley 
Marco de Empleo Público.” 

 
5. Lo discutido por los miembros que conforman la Comisión de Políticas 

de Desarrollo Académico, en la sesión 810-2024 y 831-2024, 
celebradas respectivamente el 20 de febrero y el 23 de julio del 2024, 
con respecto al análisis del artículo 26 del Reglamento de Carrera 
Universitaria y su relación con el artículo 97 del Estatuto de Personal. 

 
SE ACUERDA RECOMENDAR AL PLENARIO: 
 
Trasladar al plenario del Consejo Universitario los acuerdos CU-2021-234, 
CU-2021-265 y CU-2023-100, relacionados con carrera universitaria, con el 
fin de que sea analizada su pertinencia en una misma comisión.   
 
ACUERDO FIRME” 

  
RODRIGO ARIAS: El acuerdo sería enviarlo al Consejo para que se vea en una 
sola comisión.  
 
KATYA CALDERÓN: Yo pensaba que, como segundo punto, enviarlo a la 
Comisión Mixta.  
 
CARLOS MONTOYA: Sí, yo estoy de acuerdo don Rodrigo. Según la última 
reunión que tuvimos el día martes, vimos la necesidad de hacer el análisis del 
Reglamento de la Carrera Universitaria, y creo que cualquier insumo o cualquier 
información que está en comisiones podría verse ahí también.  
 
RODRIGO ARIAS: Sí, todo documento que acompañaban esto.  
 
KATYA CALDERÓN: Sí, ahí hay varios análisis de varios artículos. Don Carlos y 
que están bastante actuales, es un trabajo hecho, pero yo no me había fijado que 
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había académicos, pensaba que solo había jurídicos y revisando, vi que aquí 
también estaba. Entonces sería trasladarlo a la Comisión Mixta. 
 
RODRIGO ARIAS:  De acuerdo, lo trasladamos a la Comisión Especial Mixta, la 
que coordina don Carlos, lo votamos así. Aprobado en firme. Muchas gracias. 
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo:  
 

ARTÍCULO IV, inciso 2-d)  
 

CONSIDERANDO: 
 
1. El dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico, en la sesión ordinaria 831-2024, Art. V, inciso 5), 
celebrada el 23 de julio del 2024 (CU.CPDA-2024-049), 
referente al análisis de varios artículos del Reglamento de 
Carrera Universitaria. 

 
2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 

2864-2021, Art. VI, inciso 2-a-2) celebrada el 15 de julio de 
2021 (CU-2021-234), donde se remite a la Comisión de 
Políticas de Desarrollo Académico la solicitud de 
interpretación del Artículo 26 del Reglamento de Carrera 
Universitaria, planteada por la Comisión de Carrera 
Administrativa (REF: CU-755-2020), con el fin de que brinde 
un dictamen al plenario. 

 
3. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 

2865-2021, Art. IV, inciso 2) celebrada el 22 de julio de 2021 
(CU-2021-265), donde remiten a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico los acuerdos CU-2018-460 (REF.CU-
486-2018) / CU-2018-761 (REF.CU-815-2018) / CU-2019-603 
(REF.CU-639-2019) / CU-2020-516, relacionados con las 
solicitudes de la CCAd, referente al artículo 26 del 
Reglamento de Carrera Universitaria y el artículo 97 del 
Estatuto de Personal, para que la comisión brinde un 
dictamen integral. 

 
4. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 

2950-2023, Art. IV-A, inciso 12), celebrada el 02 de marzo del 
2023 (CU-2023-100), donde autorizan a la Comisión de 
Asuntos Jurídicos para que traslade a la Comisión de 
Políticas de Desarrollo Académico el acuerdo tomado por el 
Consejo Universitario en sesión 2245-2013, Art. IV, inciso 14) 
celebrada el 18 de abril del 2013, referente a propuesta de 
reforma al Art. 97 del Estatuto de Personal (REF. CU- 225-
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2013) (CU-2013-208), con el fin de que lo utilice como insumo 
en el análisis que está realizando del artículo 26 del 
Reglamento de Carrera Universitaria y su relación con el 
artículo 97 del Estatuto de Personal.  

 
5. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 

extraordinaria 3007-2024, Art. IV, inciso 7) celebrada el 22 de 
febrero del 2024 (CU-2024-059), que a la letra indica: 

 
“Dejar pendiente de cumplimiento los acuerdos mencionados 
en los considerando 1, 2 y 3, que se encuentran pendientes 
en la agenda de la Comisión Políticas de Desarrollo 
Académico, referentes al análisis del artículo 26 del 
Reglamento de Carrera Universitaria y su relación con el 
artículo 97 del Estatuto de Personal, solicitado por la 
Comisión de Carrera Administrativa, hasta que el Consejo 
Nacional de Rectores (CONARE) presente a este Consejo 
Universitario, para su análisis, la propuesta de régimen 
salarial unificado para las universidades públicas, producto 
del compromiso adquirido con la aprobación de la Ley Marco 
de Empleo Público.” 

 
6. Lo discutido por los miembros que conforman la Comisión de 

Políticas de Desarrollo Académico, en la sesión 810-2024 y 
831-2024, celebradas respectivamente el 20 de febrero y el 23 
de julio del 2024, con respecto al análisis del artículo 26 del 
Reglamento de Carrera Universitaria y su relación con el 
artículo 97 del Estatuto de Personal. 

 
SE ACUERDA: 
 
Trasladar a la Comisión Especial Mixta los acuerdos CU-2021-234, 
CU-2021-265 y CU-2023-100, relacionados con carrera universitaria, 
con el fin de que sea analizada su pertinencia en una misma 
comisión.   
 
ACUERDO FIRME 
 
 

e. Análisis del informe “Estado de Carreras no acreditadas” del Instituto 
de Gestión de la Calidad Académica (IGESCA).  
 

Se conoce el dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, en 
sesión 834-2024, Art. V, inciso 3), celebrada el 20 de agosto del 2024 (CU.CPDA-
2024-057), referente al análisis del informe “Estado de Carreras no acreditadas” 
del Instituto de Gestión de la Calidad Académica (IGESCA).  
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KATYA CALDERÓN: Sí, el otro es un informe que se solicitó al IGESCA con el 
estado de las carreras no acreditadas, en este caso sería dar por recibido porque 
todavía está en proceso de análisis, sino que es una fotografía. Lo que se dice en 
el acuerdo es dar por recibido.  
 
Dice:  
 

“Les transcribo el acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, en sesión 834-2024, Art. V, inciso 3), celebrada el 20 de agosto del 
2024: 
 
CONSIDERANDO 

 

1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 2983-2023, 
Art. IV, celebrada el 07 de setiembre del 2023 (CU-2023-463), donde 
remite a la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico el informe 
“Estado de Carreras no acreditadas” (REF: CU-931-2023), suscrito por 
la señora Hazel Arias Mata, directora del Instituto de Gestión de la 
Calidad Académica (IGESCA), con el fin de que analice con mayor 
profundidad, los resultados del informe y brinde un dictamen al plenario. 

 

2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 2861-2021, 
Art. IV, celebrada el 24 de junio del 2021 (CU-2021-203), en lo que 
interesa indica: 

 
“2. Acoger el plan de acción titulado Plan de Acción para la 
Implementación de la Política de Fortalecimiento de los 
Posgrados en la UNED (REF. CU-372-2021), propuesto en el 
presente acuerdo (documento adjunto), el cual tiene como 
finalidad orientar la ejecución de las “Políticas para el 
fortalecimiento de los posgrados de la UNED”, citadas en el 
punto anterior, en atención al acuerdo tomado por el Consejo 
Universitario en sesión 2837-2020, Art. I, del 11 de diciembre 
del 2020 (CU-2020-617). Figura como Anexo No. 2 a esta 
acta.” 

 
 

3. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, en la sesión 806-2024, Art. V, inciso 2), celebrada el 23 de 
enero del 2024 (CU. CPDA-2024-004), que a la letra indica: 

 
“Invitar a las señoras, Hazel Arias Mata, directora Instituto de 
Gestión de la Calidad Académica (IGESCA), Mariana Torres 
Villalobos y Marieta Elizondo Soto, funcionarias del IGESCA, a 
la sesión de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, 
a realizarse de manera virtual a través de la plataforma Teams, 
el martes 30 de enero del 2024, a las 9:00 a.m., con el fin de 
analizar informe del Estado de Carreras no Acreditadas.” 

 

4. La visita de las señoras, Hazel Arias Mata, directora Instituto de Gestión 
de la Calidad Académica (IGESCA), Mariana Torres Villalobos y Marieta 
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Elizondo Soto, funcionarias del IGESCA, a la sesión 807-2024, 
celebrada el 30 de enero del 2024, en la que presentaron a la Comisión 
de Políticas de Desarrollo Académico el informe “Estado de Carreras no 
Acreditadas”. 

 

5. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, en la sesión 807-2024, Art. V, inciso 2), celebrada el 30 de 
enero del 2024 (CU.CPDA-2024-008), que a la letra indica: 

 
“Volver a invitar a las señoras, Hazel Arias Mata, directora 
Instituto de Gestión de la Calidad Académica (IGESCA), 
Mariana Torres Villalobos y Marieta Elizondo Soto, funcionarias 
del IGESCA, a la sesión de la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico, a realizarse de manera virtual a través 
de la plataforma Teams, el martes 06 de febrero del 2024, a las 
8:30 a.m., con el propósito de continuar con el análisis “informe 
del Estado de Carreras no Acreditadas”.” 

 

6. La visita de las señoras, Hazel Arias Mata, directora Instituto de Gestión 
de la Calidad Académica (IGESCA), Mariana Torres Villalobos y Marieta 
Elizondo Soto, funcionarias del IGESCA, a la sesión 808-2024, 
celebrada el 06 de febrero del 2024, en la cual se continuó con el 
análisis del informe “Estado de Carreras no Acreditadas”. 

 

7. El correo electrónico de fecha 07 de febrero del 2024 (REF.CU-133-
2024), suscrito por la señora Viviana Flores Álvarez, asistente del 
IGESCA, en el que remite el “Diagnóstico de las Carreras No 
Acreditadas en la UNED” con las incorporaciones indicadas por los 
miembros de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, en la 
sesión 808-2024. 

 

8. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, en la sesión 813-2024, Art. V, inciso 2), celebrada el 19 de 
marzo del 2024 (CU.CPDA-2024-015), que a la letra indica: 

 
“Invitar a las señoras, Linda Madriz, directora de la Escuela de 
Ciencias de la Educación, Floreny Ulate, directora de la 
Escuela de Ciencias Sociales y Humanidades y Fabiola 
Cantero, coordinadora del Laboratorio de Innovaciones 
Jurídicas, y los señores, Ronald Sequeira, director de la 
Escuela de Ciencias Exactas y Naturales y Federico Quesada, 
director de la Escuela de Ciencias de la Administración, a la 
sesión de la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, a 
realizarse de manera virtual, por medio de la plataforma 
Teams, el martes 09 de abril del 2024, a las 8:15 a.m., con el 
propósito de continuar con el análisis del informe “Estado de 
Carreras no acreditadas” (REF: CU-931-2023).” 

 

9. El correo electrónico de fecha 23 de abril del 2024 (REF.CU-433-2024), 
suscrito por el señor Federico Quesada, director de la Escuela de 
Ciencias de la Administración, en que realiza aclaraciones, sobre el 
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tema discutido en la sesión 817-2024 de Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico referente a “Estado de Carreras no acreditadas”.  

 

10. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, en la sesión 833-2024, Art. V, inciso 1), celebrada el 13 de 
agosto del 2024 (CU.CPDA-2024-052), que a la letra indica: 

 
“Solicitar a la señora Hazel Arias Mata, directora del Instituto de 
Gestión de la Calidad Académica, informe a más tardar el 19 
de agosto del 2024, a la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico la fecha proyectada para el informe final referente al 
“Estado de Carreras no acreditadas”.” 

 

11. El oficio IGESCA-2024-083 de fecha 14 de agosto del 2024 (REF.CU-
797-2024), suscrito por la señora Hazel Arias, directora del Instituto de 
Gestión de la Calidad Académica, donde remite a la Comisión de 
Políticas de Desarrollo Académico respuesta a acuerdo CU.CPDA-2024-
052, referente al estudio del “Estado de Carreras no acreditadas”, que a 
la letra indica: 

 
“Estimados señores (as)  
 
Me complace saludarle.  
 
En respuesta al CU. CPDA-2024-052, me permito en 
comunicar que la investigación “Estado de Carreras no 
acreditadas” se realizó para informar al Consejo Universitario 
del estado de las mismas en un momento dado, para la toma 
de decisiones.  
 
Es importante también mencionar que no se cuenta con el 
suficiente personal para asumir en este momento la 
actualización de la información, dado que actualmente estamos 
con otra investigación sobre el “Fraude Académico” no se 
podrá retomar por ahora la investigación en mención, sino 
hasta el próximo año si así lo solicita el CU.  
 
Agradezco de antemano su atención.” 

 

12. Lo discutido por las personas que conforman la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico, en las sesiones 806-2024, 807-2024, 808-2024, 
809-2024, 813-2024, 833-2024, 834-2024, celebradas respectivamente 
el 23 y 30 de enero, 06 y 13 de febrero, 19 de marzo, 23 de julio, 13 y 20 
de agosto del 2024, referente al informe “Estado de Carreras no 
acreditadas”. 

 
SE ACUERDA RECOMENDAR AL PLENARIO: 
 
Dar por recibido el informe “Estado de Carreras no acreditadas” (REF: CU-
931-2023), suscrito por la señora Hazel Arias Mata, directora del Instituto de 
Gestión de la Calidad Académica (IGESCA). 
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ACUERDO FIRME” 

 
RODRIGO ARIAS: Damos por recibido el informe. Quitamos el dictamen igual.  
 
KATYA CALDERÓN: Muchas gracias. 
 
RODRIGO ARIAS: Votemos ese, un momentito.  
 
De hecho, en estos días hemos recibido pares externos de carreras que no están 
acreditadas, que están en su primera acreditación.  
 
KATYA CALDERÓN: Si eso ya sigue su proceso.  
 
RODRIGO ARIAS: Es una evolución continua.  
 
KATYA CALDERÓN: Querían un informe y eso se analizó y listo.  
 
RODRIGO ARIAS: Está bien, se analizó muy bien aprobada y aprobado en firme. 
Siguiente doña Katya.  
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo:  
 

ARTÍCULO IV, inciso 2-e)  
 
CONSIDERANDO 
 
1. El dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico, en sesión 834-2024, Art. V, inciso 3), celebrada el 
20 de agosto del 2024 (CU.CPDA-2024-057), referente al 
análisis del informe “Estado de Carreras no acreditadas” del 
Instituto de Gestión de la Calidad Académica (IGESCA).  

 
2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 

2983-2023, Art. IV, celebrada el 07 de setiembre del 2023 (CU-
2023-463), donde remite a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico el informe “Estado de Carreras no 
acreditadas” (REF: CU-931-2023), suscrito por la señora Hazel 
Arias Mata, directora del Instituto de Gestión de la Calidad 
Académica (IGESCA), con el fin de que analice con mayor 
profundidad, los resultados del informe y brinde un dictamen 
al plenario. 

 
3. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario, en sesión 

2861-2021, Art. IV, celebrada el 24 de junio del 2021 (CU-2021-
203), en lo que interesa indica: 
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“2. Acoger el plan de acción titulado Plan de Acción para 
la Implementación de la Política de Fortalecimiento de los 
Posgrados en la UNED (REF. CU-372-2021), propuesto 
en el presente acuerdo (documento adjunto), el cual tiene 
como finalidad orientar la ejecución de las “Políticas para 
el fortalecimiento de los posgrados de la UNED”, citadas 
en el punto anterior, en atención al acuerdo tomado por el 
Consejo Universitario en sesión 2837-2020, Art. I, del 11 
de diciembre del 2020 (CU-2020-617). Figura como 
Anexo No. 2 a esta acta.” 

 
4. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico, en la sesión 806-2024, Art. V, inciso 2), celebrada 
el 23 de enero del 2024 (CU. CPDA-2024-004), que a la letra 
indica: 
 

“Invitar a las señoras, Hazel Arias Mata, directora Instituto 
de Gestión de la Calidad Académica (IGESCA), Mariana 
Torres Villalobos y Marieta Elizondo Soto, funcionarias del 
IGESCA, a la sesión de la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico, a realizarse de manera virtual a 
través de la plataforma Teams, el martes 30 de enero del 
2024, a las 9:00 a.m., con el fin de analizar informe del 
Estado de Carreras no Acreditadas.” 

 
5. La visita de las señoras, Hazel Arias Mata, directora Instituto 

de Gestión de la Calidad Académica (IGESCA), Mariana Torres 
Villalobos y Marieta Elizondo Soto, funcionarias del IGESCA, a 
la sesión 807-2024, celebrada el 30 de enero del 2024, en la 
que presentaron a la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico el informe “Estado de Carreras no Acreditadas”. 

 
6. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico, en la sesión 807-2024, Art. V, inciso 2), celebrada 
el 30 de enero del 2024 (CU.CPDA-2024-008), que a la letra 
indica: 

 
“Volver a invitar a las señoras, Hazel Arias Mata, directora 
Instituto de Gestión de la Calidad Académica (IGESCA), 
Mariana Torres Villalobos y Marieta Elizondo Soto, 
funcionarias del IGESCA, a la sesión de la Comisión de 
Políticas de Desarrollo Académico, a realizarse de 
manera virtual a través de la plataforma Teams, el martes 
06 de febrero del 2024, a las 8:30 a.m., con el propósito 
de continuar con el análisis “informe del Estado de 
Carreras no Acreditadas”.” 
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7. La visita de las señoras, Hazel Arias Mata, directora Instituto 
de Gestión de la Calidad Académica (IGESCA), Mariana Torres 
Villalobos y Marieta Elizondo Soto, funcionarias del IGESCA, a 
la sesión 808-2024, celebrada el 06 de febrero del 2024, en la 
cual se continuó con el análisis del informe “Estado de 
Carreras no Acreditadas”. 

 
8. El correo electrónico de fecha 07 de febrero del 2024 (REF.CU-

133-2024), suscrito por la señora Viviana Flores Álvarez, 
asistente del IGESCA, en el que remite el “Diagnóstico de las 
Carreras No Acreditadas en la UNED” con las incorporaciones 
indicadas por los miembros de la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Académico, en la sesión 808-2024. 

 
9. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Académico, en la sesión 813-2024, Art. V, inciso 2), celebrada 
el 19 de marzo del 2024 (CU.CPDA-2024-015), que a la letra 
indica: 

 
“Invitar a las señoras, Linda Madriz, directora de la 
Escuela de Ciencias de la Educación, Floreny Ulate, 
directora de la Escuela de Ciencias Sociales y 
Humanidades y Fabiola Cantero, coordinadora del 
Laboratorio de Innovaciones Jurídicas, y los señores, 
Ronald Sequeira, director de la Escuela de Ciencias 
Exactas y Naturales y Federico Quesada, director de la 
Escuela de Ciencias de la Administración, a la sesión de 
la Comisión de Políticas de Desarrollo Académico, a 
realizarse de manera virtual, por medio de la plataforma 
Teams, el martes 09 de abril del 2024, a las 8:15 a.m., 
con el propósito de continuar con el análisis del informe 
“Estado de Carreras no acreditadas” (REF: CU-931-
2023).” 

 

10. El correo electrónico de fecha 23 de abril del 2024 (REF.CU-
433-2024), suscrito por el señor Federico Quesada, director de 
la Escuela de Ciencias de la Administración, en que realiza 
aclaraciones, sobre el tema discutido en la sesión 817-2024 de 
Comisión de Políticas de Desarrollo Académico referente a 
“Estado de Carreras no acreditadas”.  
 

11. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico, en la sesión 833-2024, Art. V, inciso 1), celebrada 
el 13 de agosto del 2024 (CU.CPDA-2024-052), que a la letra 
indica: 
 



 

 

 

 

 169 

“Solicitar a la señora Hazel Arias Mata, directora del 
Instituto de Gestión de la Calidad Académica, informe a 
más tardar el 19 de agosto del 2024, a la Comisión de 
Políticas de Desarrollo Académico la fecha proyectada 
para el informe final referente al “Estado de Carreras no 
acreditadas”.” 

 
12. El oficio IGESCA-2024-083 de fecha 14 de agosto del 2024 

(REF.CU-797-2024), suscrito por la señora Hazel Arias, 
directora del Instituto de Gestión de la Calidad Académica, 
donde remite a la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Académico respuesta a acuerdo CU.CPDA-2024-052, referente 
al estudio del “Estado de Carreras no acreditadas”, que a la 
letra indica: 
 

“Estimados señores (as)  
 
Me complace saludarle.  
 
En respuesta al CU. CPDA-2024-052, me permito en 
comunicar que la investigación “Estado de Carreras no 
acreditadas” se realizó para informar al Consejo 
Universitario del estado de las mismas en un momento 
dado, para la toma de decisiones.  
 
Es importante también mencionar que no se cuenta con el 
suficiente personal para asumir en este momento la 
actualización de la información, dado que actualmente 
estamos con otra investigación sobre el “Fraude 
Académico” no se podrá retomar por ahora la 
investigación en mención, sino hasta el próximo año si así 
lo solicita el CU.  
 
Agradezco de antemano su atención.” 

 
13. Lo discutido por las personas que conforman la Comisión de 

Políticas de Desarrollo Académico, en las sesiones 806-2024, 
807-2024, 808-2024, 809-2024, 813-2024, 833-2024, 834-2024, 
celebradas respectivamente el 23 y 30 de enero, 06 y 13 de 
febrero, 19 de marzo, 23 de julio, 13 y 20 de agosto del 2024, 
referente al informe “Estado de Carreras no acreditadas”. 

 
SE ACUERDA: 
 
Dar por recibido el informe “Estado de Carreras no acreditadas” 
(REF: CU-931-2023), suscrito por la señora Hazel Arias Mata, 
directora del Instituto de Gestión de la Calidad Académica 
(IGESCA). 
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ACUERDO FIRME 
 

KATYA CALDERÓN: Eso sería, nos queda solo uno pendiente que sí requiere 
más discusión. Me parece don Rodrigo, que es el la Vicerrectoría de Investigación, 
que sería muy oportuno invitar a doña Laura cuando se vea.  
 
RODRIGO ARIAS:  Sí me parece, es el e) que ahora pasaría a ser a).  
 
KATYA CALDERÓN: Exacto, muchas gracias a todos.  
 
RODRIGO ARIAS: Muchas gracias a usted.  
 
[Los demás dictámenes de la Comisión Políticas de Desarrollo Académico, 
quedan pendientes de análisis para una próxima sesión] 
 
RODRIGO ARIAS: Algún otro dictamen de otra comisión. Tenemos muchos de 
jurídicos, pero no está don José María. Y en presupuesto sólo hay uno.  
 
ANABELLE CASTILLO: Una pregunta. 
 
RODRIGO ARIAS: Sí Anabelle. 
 
ANABELLE CASTILLO: Esas modificaciones de carrera y eso después llegan a la 
Comisión de Desarrollo Académica. 
 
RODRIGO ARIAS: SÍ 
  
ANABELLE CASTILLO: Sí, es que en eso cooperativa yo quiero opinar.  
 
RODRIGO ARIAS: Ah ok sí. 
  
ANABELLE CASTILLO: Es tan viejo como mi instancia en la UNED.  
 
RODRIGO ARIAS: Unas primeras carreras que aprobó la UNED desde el 79, 
cuando entró a CONARE, iba en la lista cooperativas.  
 
ANABELLE CASTILLO: Sí, es que mi cuestionamiento siempre fue y yo creo que 
los estudiantes me han estado dando la razón de no matricular, es que no hay una 
empresa cooperativa, yo soy una cooperativista, si yo estoy totalmente de 
acuerdo, pero no hay una empresa cooperativa.  
 
Eso no existe, o sea, existen empresas financieras, comerciales. Lo que ustedes 
quieran hay un montón de empresas, pero la cooperativa en sí no es, es una 
filosofía de unir el capital para crear distintas empresas, entonces eso debería 
estar si lo que queremos es dar desarrollo, primero, no debería ser académico, 
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podría ser de extensión y segundo, debería estar en la parte social, ni siquiera en 
Administración, porque no es de eso. Sigo sosteniendo lo mismo y me gustaría ver 
lo que pasa. Cuando llegué a la comisión, ahí voy a estar.  
 
RODRIGO ARIAS: Sí, cuando yo lo replantee, llegará la comisión. De hecho, no 
sé si ustedes se acuerdan que en aquella época teníamos un Técnico en 
Cooperativas que era de Extensión.  
 
ANABELLE CASTILLO: Es Extensión y eso siempre, se ha insistido.  
 
RODRIGO ARIAS: Un tiempo más atrás me acuerdo yo de eso.  
 
Pero sí ya volverá. Y además ahora se ve todo dentro de un contexto también más 
amplio, no solo cooperativa, sino todo lo que es economía social.  
 
ANABELLE CASTILLO: Economía social, puede ser.  
 
RODRIGO ARIAS: Puede ser un concepto y una filosofía organizacional.  
 
ANABELLE CASTILLO: No es una empresa. 
 
RODRIGO ARIAS: Pero también recuerde que aquella época y no existían las 
escuelas, no estaban integradas las carreras, tanto de administración eran todo 
por separado.  
 
CATALINA MONTENEGRO: Tenemos algunos dictámenes que también podemos 
avanzar si les parece.  
 
RODRIGO ARIAS: Podemos avanzar con algunos de los suyos.  
 
CATALINA MONTENEGRO: Tenemos el a), f), e) y c), que ya perdió interés 
actual. 
 
 
3.  COMISIÓN DE POLÍTICAS DE DESARROLLO ESTUDIANTIL Y SEDES 

UNIVERSITARIAS   
 

a. Modificación del artículo 4 del “Reglamento de cobro administrativo y 
judicial de la UNED.  

 

Se conoce el dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Estudiantil y 

Sedes Universitarias, en sesión 623-2023 Art. V, inciso 2), celebrada el 15 de 

agosto del 2023 (CU.CPDEySU-2023-036), referente a propuesta de modificación 

del artículo 4 del “Reglamento de cobro administrativo y judicial de la UNED. 

 
RODRIGO ARIAS: El a) primero. Hace días lo teníamos pendiente. 
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CATALINA MONTENEGRO: Tenemos este del 23 de agosto del 2023, es un 
acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias, en la 623 del 15 de agosto del mismo año. 
 
Quiere que lea los considerandos o solo las propuestas, este es el “Reglamento 
de cobro administrativo y judicial de la UNED”, trate de armonizarlo con lo 
establecido con la propuesta de “Reglamento general de becas de pregrado y 
grado y de apoyos complementarios”, para que sean concordantes, don Rodrigo. 
 
El punto 3. se hizo el análisis en la comisión, 
 
RODRIGO ARIAS: Nos explica los considerandos y entramos al contenido. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Todas las propuestas de acuerdo vinculadas, así 
como cuando vimos el “Reglamento de cobro administrativo y judicial”, los oficios 
de doña Ana Miriam, si ven ya tiene más de un año de estar ahí. Veamos cuál es 
la propuesta de acuerdo. 
 
RODRIGO ARIAS: Sí, vienen las dos columnas. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Las letras negras negro fue lo que se homologo 
 

“Les transcribo acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Estudiantil y Sedes Universitarias, en sesión 623-2023 Art. V, inciso 2), celebrada 
el 15 de agosto del 2023. 
 
CONSIDERANDO: 

 
1. El acuerdo del Consejo Universitario en sesión 2949-2023, Art. V-A, 

inciso 10), celebrada el 23 de febrero del 2023 (CU-2023-079), en el 
que autoriza a la Comisión de Políticas de Desarrollo Estudiantil y 
Sedes Universitarias, para que inicie el proceso de modificación de 
algunos artículos del “Reglamento de cobro administrativo y judicial de 
la UNED”, con el fin de armonizarlo con lo establecido en la propuesta 
de “Reglamento general de becas de pregrado y grado y de apoyos 
complementarios de la Universidad Estatal a Distancia” presentado por 
la Oficina de Atención Socioeconómica, el cual está en análisis en la 
Comisión. 

 
2. En concordancia con la reforma integral de la propuesta de modificación 

al “Reglamento general de becas de pregrado y grado y de apoyos 
complementarios de la Universidad Estatal a Distancia”, presentada por la 
Oficina de Atención Socioeconómica de la Dirección de Asuntos 
Estudiantiles, se realiza la propuesta de modificación al artículo 4 del 
“Reglamento de cobro administrativo y judicial de la UNED”. 
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3. El análisis realizado por las personas miembros de la Comisión de 
Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes Universitarias en sesión 
ordinaria virtual 607-2023 del 21 de marzo, 2023, referente a la propuesta 
de modificación al artículo 4 del “Reglamento de cobro administrativo y 
judicial de la UNED”. 

 
4. El acuerdo de la Comisión de Políticas de Desarrollo Estudiantil y 

Sedes Universitarias CU.CPDEySU-2023-012 del 27 de marzo, 2023, 
en el que, se solicita a la señora Ana Myriam Shing Saénz, 
coordinadora general de la Secretaría del Consejo Universitario, que 
con fundamento en lo establecido en el artículo 58 del Reglamento del 
Consejo Universitario y sus Comisiones, envíe a consulta de la 
Comunidad Universitaria la propuesta de modificación al artículo 4 del 
“Reglamento de cobro administrativo y judicial de la UNED”. 

 
5. El oficio SCU-2023-070 del 19 de abril, 2023, (REF.CU-409-2023), 

remitido por la señora Ana Myriam Shing Sáenz, coordinadora general 
de la Secretaría del Consejo Universitario, en el cual, en atención al 
dictamen remitido por la Comisión de Políticas de Desarrollo Estudiantil 
y Sedes Universitarias en sesión ordinaria virtual del 21 de marzo, 
2023, (CU.CPDEySU-2023-012), informa que el 18 de abril, 2023, 
venció el plazo para recibir observaciones de la Comunidad 
Universitaria en relación con la modificación al artículo 4 del 
“Reglamento de cobro administrativo y judicial de la UNED”.  Adjunta con 
el citado oficio, la observación enviada por la Oficina Jurídica.  

 
6. El análisis realizado por las personas miembros de la Comisión de 

Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes Universitarias en sesión 
ordinaria virtual 622-2023, del 01 de agosto, 2023, referente a las 
observaciones realizadas por la Comunidad Universitaria en relación 
con la modificación al artículo 4 del “Reglamento de cobro 
administrativo y judicial de la UNED”.  

 
7. La propuesta de modificación del artículo 4 del “Reglamento de cobro 

administrativo y judicial de la UNED”, se realiza en concordancia con la 
reforma integral del “Reglamento general de becas de pregrado y grado 
y de apoyos complementarios de la Universidad Estatal a Distancia”, 
presentada por la Oficina de Atención Socioeconómica de la Dirección 
de Asuntos Estudiantiles, y modificada por la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Estudiantil y Sedes Universitaria, de acuerdo con el análisis 
realizado por esta Comisión en distintas sesiones, y con fundamento en 
el procedimiento establecido en el Reglamento del Consejo Universitario 
y sus Comisiones. 

 
8. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo Estudiantil 

y Sedes Universitarias, en sesión 622-2023 Art. V, inciso 3), celebrada el 
01 de agosto del 2023 (CU.CPDEySU-2023-032), el cual con 
fundamento en lo  establecido en el artículo 6, inciso d) del Reglamento 
del Consejo Universitario y sus Comisiones, remite a las personas 
miembros del Consejo Universitario la modificación al artículo 4 del 
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“Reglamento de cobro administrativo y judicial de la UNED”, para que, 
en el plazo de 10 días naturales, realizaran las observaciones 
correspondientes. Al respecto, no se recibió ninguna observación. 

 
SE ACUERDA: 
 
Remitir al Consejo Universitario la siguiente modificación al artículo 4 del 
“Reglamento de cobro administrativo y judicial de la UNED”: 

 

REGLAMENTO VIGENTE 
PROPUESTA DE 
MODIFICACIÓN 

CAPÍTULO II OBLIGACIONES 

ARTÍCULO 4. TIPOS DE 
OBLIGACIONES. Entre los tipos de 
obligaciones que se pueden generar en la 
UNED están: 
 
a) Salarios o liquidaciones de extremos 

laborales pagados de más.  
b) Preavisos no otorgados por las 

personas exfuncionarias. 
c) Faltantes por fondos de trabajo. 
d) Subsidios, fondo solidario, multas a 

estudiantes. Asimismo, cobros de 
becas a personas funcionarias. 

e) Deudas derivadas de matrícula de la 
persona estudiante. Los que se 
derivan del pago incorrecto en el 
momento de matricular, de 
conformidad con el inciso m) del 
artículo 29 del Reglamento General 
Estudiantil. 

f) Cobro de no liquidación en los 
adelantos de viáticos. Este se genera 
cuando la persona funcionaria o 
estudiante no liquida en tiempo el 
adelanto solicitado, conforme lo 
dispone el artículo 13 del Reglamento 
de Fondos de Trabajo o Cajas Chicas 
de la UNED y el Reglamento de 
gastos de viaje y de transporte para 
funcionarios públicos de la Contraloría 
General de la República Activos fijos 
no localizados. Esta se genera contra 
la persona que tiene a su cargo 
determinado activo de la UNED, sea o 
no una persona funcionaria, y que no 
se localiza. 

g) Cobro de deducibles a personas 
funcionarias condenadas en 
sentencia. Esta se genera cuando una 
persona ha sido condenada en 
sentencia como responsable de un 
accidente de tránsito. 

ARTÍCULO 4. TIPOS DE 
OBLIGACIONES. Entre los tipos de 
obligaciones que se pueden generar en 
la UNED están: 
 
a) Salarios o liquidaciones de extremos 

laborales pagados de más.  
b) Preavisos no otorgados por las 

personas exfuncionarias. 
c) Faltantes por fondos de trabajo. 
d) Los cobros por el incumplimiento 

parcial o total de los contratos de 
becas otorgadas por la 
Universidad de acuerdo con la 
normativa interna referente a 
becas del personal de la 
institución.   

e) Cobros por pagos improcedentes 
de subsidios, fondo solidario o 
multas a estudiantes. Asimismo, 
cobros de becas a personas 
funcionarias. 

f) Los cobros derivados del 
incumpliendo según lo regulado 
en el Reglamento general de 
becas de pregrado y grado y de 
apoyos complementarios de la 
UNED. 

g) Deudas derivadas de matrícula de la 
persona estudiante. Los que se 
derivan del pago incorrecto en el 
momento de matricular, de 
conformidad con el inciso m) del 
artículo 29 del Reglamento General 
Estudiantil. 

h) Cobro de no liquidación en los 
adelantos de viáticos. Este se 
genera cuando la persona 
funcionaria o estudiante no liquida en 
tiempo el adelanto solicitado, 
conforme lo dispone el artículo 13 del 
Reglamento de Fondos de Trabajo o 
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h) Cobro de multas. En esta la cuenta 
por cobrar se deriva de una multa de 
tránsito o biblioteca. 

i) Cualquier otra que determine la 
Dirección Financiera según el manual 
de procedimiento respectivo. 

Cajas Chicas de la UNED y el 
Reglamento de gastos de viaje y de 
transporte para funcionarios públicos 
de la Contraloría General de la 
República Activos fijos no 
localizados. Esta se genera contra la 
persona que tiene a su cargo 
determinado activo de la UNED, sea 
o no una persona funcionaria, y que 
no se localiza. 

i) Cobro de deducibles a personas 
funcionarias condenadas en 
sentencia. Esta se genera cuando 
una persona ha sido condenada en 
sentencia como responsable de un 
accidente de tránsito. 

j) Cobro de multas. En esta la cuenta 
por cobrar se deriva de una multa de 
tránsito o biblioteca. 

k) Los cobros administrativos 
establecidos en el Reglamento 
general de becas y apoyos 
complementarios para estudiantes 
de pregrado y grado de la 
Universidad Estatal a Distancia.   

l) Cualquier otra que determine la 
Dirección Financiera según el 
manual de procedimiento respectivo. 

 
 ACUERDO FIRME” 
 

Entonces habría que ver si lo aprobamos, estos ajustes del reglamento. 
 
RODRIGO ARIAS: ¿Alguna duda o alguna observación o aclaración? Que esto ya 
lo había discutido mucho anteriormente. Se habían hecho unos ajustes finales.  
 
CATALINA MONTENEGRO: Es para homologar, cuando vamos creando nueva 
normativa hay que ir colocando los cambios que vamos realizando en cada 
reglamento. Es siempre tienen que estar haciendo este proceso de revisión.  
 
ANABELLE CASTILLO: Eso lo vio la gente de jurídicos.  
 
CATALINA MONTENEGRO: Sí, lo vimos en la comisión con todas las personas 
participantes.  
 
ANABELLE CASTILLO: Supervisión de jurídicos.  
 
CATALINA MONTENEGRO: No en la Comisión Desarrollo Estudiantil.  
 
RODRIGO ARIAS: En la Comisión Desarrollo Estudiantil y Sedes Universitarias.  
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ANABELLE CASTILLO: Sí, pero revisado por jurídicos.  
 
RODRIGO ARIAS: Sí, venía con la parte de financiero, que lo habían impulsado 
también. Lo votamos.  
 
ANABELLE CASTILLO: Sí.  
 
CATALINA MONTENEGRO: De acuerdo y en firme. Si gusta don Rodrigo 
podemos ver otro.  
 
RODRIGO ARIAS: Espere primero que votamos. Aprobado y aprobado en firme. 
  
Al respecto se toma el siguiente acuerdo:  
 

ARTÍCULO IV, inciso 3-a)  
 

CONSIDERANDO: 
 
1.  El dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Estudiantil y Sedes Universitarias, en sesión 623-2023 Art. V, 
inciso 2), celebrada el 15 de agosto del 2023 (CU.CPDEySU-
2023-036), referente a propuesta de modificación del artículo 4 
del “Reglamento de cobro administrativo y judicial de la 
UNED. 

 
2. El acuerdo del Consejo Universitario en sesión 2949-2023, Art. 

V-A, inciso 10), celebrada el 23 de febrero del 2023 (CU-2023-
079), en el que autoriza a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Estudiantil y Sedes Universitarias, para que inicie 
el proceso de modificación de algunos artículos del 
“Reglamento de cobro administrativo y judicial de la UNED”, 
con el fin de armonizarlo con lo establecido en la propuesta 
de “Reglamento general de becas de pregrado y grado y de 
apoyos complementarios de la Universidad Estatal a 
Distancia” presentado por la Oficina de Atención 
Socioeconómica, el cual está en análisis en la Comisión. 

 
3. En concordancia con la reforma integral de la propuesta de 

modificación al “Reglamento general de becas de pregrado y 
grado y de apoyos complementarios de la Universidad Estatal 
a Distancia”, presentada por la Oficina de Atención 
Socioeconómica de la Dirección de Asuntos Estudiantiles, se 
realiza la propuesta de modificación al artículo 4 del 
“Reglamento de cobro administrativo y judicial de la UNED”. 
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4. El análisis realizado por las personas miembros de la Comisión 
de Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes Universitarias en 
sesión ordinaria virtual 607-2023 del 21 de marzo, 2023, 
referente a la propuesta de modificación al artículo 4 del 
“Reglamento de cobro administrativo y judicial de la UNED”. 

 
5. El acuerdo de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Estudiantil y Sedes Universitarias CU.CPDEySU-2023-012 del 
27 de marzo, 2023, en el que, se solicita a la señora Ana 
Myriam Shing Saénz, coordinadora general de la Secretaría 
del Consejo Universitario, que con fundamento en lo 
establecido en el artículo 58 del Reglamento del Consejo 
Universitario y sus Comisiones, envíe a consulta de la 
Comunidad Universitaria la propuesta de modificación al 
artículo 4 del “Reglamento de cobro administrativo y judicial 
de la UNED”. 

 
6. El oficio SCU-2023-070 del 19 de abril, 2023, (REF.CU-409-

2023), remitido por la señora Ana Myriam Shing Sáenz, 
coordinadora general de la Secretaría del Consejo 
Universitario, en el cual, en atención al dictamen remitido por 
la Comisión de Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias en sesión ordinaria virtual del 21 de marzo, 
2023, (CU.CPDEySU-2023-012), informa que el 18 de abril, 
2023, venció el plazo para recibir observaciones de la 
Comunidad Universitaria en relación con la modificación al 
artículo 4 del “Reglamento de cobro administrativo y judicial 
de la UNED”.  Adjunta con el citado oficio, la observación 
enviada por la Oficina Jurídica.  

 
7. El análisis realizado por las personas miembros de la 

Comisión de Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias en sesión ordinaria virtual 622-2023, del 01 de 
agosto, 2023, referente a las observaciones realizadas por la 
Comunidad Universitaria en relación con la modificación al 
artículo 4 del “Reglamento de cobro administrativo y judicial 
de la UNED”.  

 
8. La propuesta de modificación del artículo 4 del “Reglamento 

de cobro administrativo y judicial de la UNED”, se realiza en 
concordancia con la reforma integral del “Reglamento general 
de becas de pregrado y grado y de apoyos complementarios 
de la Universidad Estatal a Distancia”, presentada por la 
Oficina de Atención Socioeconómica de la Dirección de 
Asuntos Estudiantiles, y modificada por la Comisión de 
Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes Universitaria, de 
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acuerdo con el análisis realizado por esta Comisión en 
distintas sesiones, y con fundamento en el procedimiento 
establecido en el Reglamento del Consejo Universitario y sus 
Comisiones. 

 
9. El acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Estudiantil y Sedes Universitarias, en sesión 622-2023 Art. V, 
inciso 3), celebrada el 01 de agosto del 2023 (CU.CPDEySU-
2023-032), el cual con fundamento en lo  establecido en el 
artículo 6, inciso d) del Reglamento del Consejo Universitario 
y sus Comisiones, remite a las personas miembros del 
Consejo Universitario la modificación al artículo 4 del 
“Reglamento de cobro administrativo y judicial de la UNED”, 
para que, en el plazo de 10 días naturales, realizaran las 
observaciones correspondientes. Al respecto, no se recibió 
ninguna observación. 

 
SE ACUERDA: 
 
Aprobar la siguiente modificación al artículo 4 del “Reglamento de 
cobro administrativo y judicial de la UNED”: 
 

CAPÍTULO II OBLIGACIONES 
 

ARTÍCULO 4. TIPOS DE OBLIGACIONES. Entre los tipos de 
obligaciones que se pueden generar en la UNED están: 
 
a)  Salarios o liquidaciones de extremos laborales pagados de 

más.  
b)  Preavisos no otorgados por las personas exfuncionarias. 
c) Faltantes por fondos de trabajo. 
d) Los cobros por el incumplimiento parcial o total de los 

contratos de becas otorgadas por la Universidad de acuerdo 
con la normativa interna referente a becas del personal de la 
institución.   

e) Cobros por pagos improcedentes de subsidios, fondo 
solidario o multas a estudiantes. 

f) Los cobros derivados del incumpliendo según lo regulado en 
el Reglamento general de becas de pregrado y grado y de 
apoyos complementarios de la UNED. 

g) Deudas derivadas de matrícula de la persona estudiante. Los 
que se derivan del pago incorrecto en el momento de 
matricular, de conformidad con el inciso m) del artículo 29 del 
Reglamento General Estudiantil. 

h) Cobro de no liquidación en los adelantos de viáticos. Este se 
genera cuando la persona funcionaria o estudiante no liquida 
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en tiempo el adelanto solicitado, conforme lo dispone el 
artículo 13 del Reglamento de Fondos de Trabajo o Cajas 
Chicas de la UNED y el Reglamento de gastos de viaje y de 
transporte para funcionarios públicos de la Contraloría 
General de la República Activos fijos no localizados. Esta se 
genera contra la persona que tiene a su cargo determinado 
activo de la UNED, sea o no una persona funcionaria, y que 
no se localiza. 

i) Cobro de deducibles a personas funcionarias condenadas en 
sentencia. Esta se genera cuando una persona ha sido 
condenada en sentencia como responsable de un accidente 
de tránsito. 

j) Cobro de multas. En esta la cuenta por cobrar se deriva de 
una multa de tránsito o biblioteca. 

k) Los cobros administrativos establecidos en el Reglamento 
general de becas y apoyos complementarios para estudiantes 
de pregrado y grado de la Universidad Estatal a Distancia.   

l) Cualquier otra que determine la Dirección Financiera según el 
manual de procedimiento respectivo. 

 
ACUERDO FIRME 
 

 
b. Informe de acuerdos pendiente por parte de la Comisión.  

 
Se conoce el dictamen de Comisión de Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias, en sesión 650-2024 Art. V, inciso 1), celebrada el 27 de junio del 
2024 (CU.CPDEySU-2024-020), referente al informe de acuerdos pendiente por 
parte de la Comisión. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Tenemos el f) y el e), pero el c) es como el más 
rapidito que ya perdió interés actual, si gusta vemos el c). 
  
RODRIGO ARIAS: Si saquemos ese, el c). 
 
CATALINA MONTENEGRO:  Este lo hacemos para seguimiento de acuerdos. 
 

“Les transcribo acuerdo tomado por la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Estudiantil y Sedes Universitarias, en sesión 650-2024 Art. V, inciso 1), celebrada 
el 27 de junio del 2024. 
 
CONSIDERANDO: 

 
1. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión ordinaria 

3023-2024, Art. III-A, inciso 32) celebrada el 06 de junio del 2024, (CU-
2024-199-B), en el que, remite a la Comisión Políticas de Desarrollo 
Estudiantil y Sedes Universitarias el oficio SCU-2024-115 del 13 de 
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mayo del 2024 (REF. CU-512-2024), suscrito por la señora Paula 
Piedra Vásquez, coordinadora general de la Secretaría del Consejo 
Universitario, en el que remite el informe de acuerdos del Consejo 
Universitario que ya fueron cumplidos, los acuerdos pendientes y los 
acuerdos que tienen tiempo para que se emita el dictamen 
correspondiente, desde el año 2019 al año 2024 (incluida la sesión 
3017-2024 del 10 de mayo del 2024), elaborado por la señora Yulaity 
Ramírez Pereira, encargada del seguimiento de acuerdos. 

 
2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 

extraordinaria 3002-2024, Art. VI-A, inciso 1) celebrada el 18 de enero 
del 2024, (CU-2024-004-J), en relación al informe de seguimiento de 
acuerdos (REF: CU-1226-2023), elaborado por la señora Yulaity 
Ramírez, a las respectivas dependencias y comisiones del Consejo 
Universitario que tienen acuerdos pendientes de cumplimiento, para 
que, a más tardar el 31 de marzo de 2024, se presenten una nueva 
actualización sobre el estado en que se encuentran estos acuerdos, e 
informen la justificación o fechas en que se realizará el cumplimiento 
de los mismos. 

 
3. Los acuerdos comunicados mediante oficio CU-2024-031, CU-2024-

083, CU-2023-064, CU-2023-283, CU-2023-330, CU-2023-471, CU-
2023-561, CU-2023-620, CU-2021-369, CU-2021-373, de la Comisión 
Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes Universitarias se encuentran 
pendientes de cumplimiento según lo indicado en el archivo Excel 
adjunto al oficio SCU-2024-115 del 13 de mayo del 2024, (REF. CU-
512-2024), citado en el considerando uno del presente acuerdo. 

 
SE ACUERDA: 

 
1. Dejar sin efecto el acuerdo tomado por el Consejo Universitario en 

sesión extraordinaria 3002-2024, Art. VI-A, inciso 1) celebrada el 18 de 
enero del 2024, (CU-2024-004-J), en relación al informe de 
seguimiento de acuerdos (REF: CU-1226-2023), citado en el 
considerando dos del presente acuerdo ya que perdió interés actual. 

 
2. Remitir al Consejo Universitario el informe de los acuerdos pendientes, 

de la Comisión Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias, según se detalla seguidamente: 

 

ACUERDO ESTADO 

CU-2024-031: 
Oficio DAES-OAS-006-2024 de fecha 26 
de enero de 2024 (REF: CU-075-2024), 
suscrito por la señora Silvia Barrenechea 
Azofeifa, jefa a.i. de la Oficina de Atención 
Socioeconómica, en el que, con base en 
el acuerdo citado en el considerando 
anterior, señala que posterior a la revisión 
del documento final, se ha detectado que 

No se ha comenzado con el análisis 
correspondiente ya que se encuentra 
analizando con prioridad la revisión integral 
del Reglamento de la Defensoría Estudiantil 
y las Políticas establecidas para las 
personas estudiantes privadas de libertad 
del 2010.  
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algunos artículos del mismo requieren una 
corrección al hacer referencia a artículos 
que no corresponden. Por tanto, adjunta 
un documento que permite identificar lo 
aprobado en el mes de diciembre y la 
corrección del artículo al que debe referir. 

CU-2024-083: 
Oficio CR-2024-204 de fecha 20 de marzo 
de 2024 (REF: CU-320-2024), en el que, 
se transcribe el acuerdo tomado por el 
Consejo de Rectoría, sesión ordinaria No. 
2306-2024, Artículo I, inciso 13), 
celebrada el 26 de febrero del 2024, con 
base en el oficio DAES-035-2024 con 
fecha 23 de febrero, 2024 (REF.408-
2024) suscrito por las señoras Raquel 
Zeledón Sánchez, directora a.i. Asuntos 
Estudiantiles y Karen Carranza 
Cambronero, asesora Legal de la 
Rectoría, remiten la propuesta de “Política 
Institucional para las Poblaciones 
Estudiantiles en Privación de Libertad y 
con medidas de descuento de sentencias 
alternativas”.   

Se recibió y se agregó como acuerdo 
insumo al acuerdo tomado por el Consejo 
Universitario en sesión 2973-2023, Art. III-
A, inciso 8), celebrada el 06 de julio del 
2023, (CU-2023-330). Intervención: Se 
sigue discutiendo, está incluido, ya se 
revisó en las políticas, que ojalá hoy 
podamos avanzar bastante en la tarde 

CU-2023-013: 
Oficio DAES-214-2022 del 15 de 
diciembre del 2022 (REF. CU-004-2023), 
suscrito por la señora Raquel Zeledón 
Sánchez, directora de Asuntos 
Estudiantiles, en el que remite el informe 
de resultados denominado 
“Caracterización de la población que 
ingresó con beca por situación 
socioeconómica en los años 2019 al 
primer cuatrimestre 2022”, elaborado por 
la Oficina de Atención Socioeconómica. 

No se ha comenzado con el análisis 
correspondiente ya que se encuentra 
analizando con prioridad la revisión integral 
del Reglamento de la Defensoría Estudiantil 
y las Políticas establecidas para las 
personas estudiantes privadas de libertad 
del 2010. Intervención: Esto está en 
agenda. 

CU-2023-064: 
Dictamen AJCU-2022-120 (REF.CU-724-
2022) de la Asesoría Jurídica del Consejo 
Universitario, con el fin de que realice una 
revisión integral del Reglamento de la 
Defensoría de los Estudiantes y si 
considera pertinente su actualización, 
presente al plenario, a más tardar el 31 de 
mayo del 2023, una propuesta de 
modificación de esta normativa, que 
atienda la inquietud externada por el 
señor Vladimir de la Cruz en sesión 2913-
2022 del 02 de junio del 2022, sobre la 
defensa técnica de las personas 
estudiantes. Asimismo, se solicita a la 
Comisión de Políticas de Desarrollo 
Estudiantil y Sedes Universitarias invitar a 
la señora Karen Carranza Cambronero, 
asesora legal de Rectoría, cuando se 

Se encuentra finalizando el análisis 
correspondiente. 
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analice este asunto. 

CU-2023-283: 
Oficio CIEI-039-2023 de fecha 01 de junio 
del 2023 (REF. CU-579-2023) remitido 
por Rosberly Rojas Campos, jefa a.i. del 
Centro de Investigación y Evaluación 
Institucional (CIEI), en el que envía el 
estudio sobre evaluación de la pertinencia 
de los servicios universitarios dirigidos a 
las personas graduadas de la UNED. 
Asimismo, se le solicita a la Comisión de 
Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias, invitar al señor rector, 
Rodrigo Arias Camacho, cuando analice 
este tema, en conjunto con la 
participación de la señora Rosberly Rojas 
Campos. 

Se remitió el acuerdo CU.CPDEySU-2024-
006 al Consejo Universitario y se está en 
espera de la respuesta correspondiente. 

CU-2023-330: 
Se autoriza a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias, a realizar una revisión 
integral de las Políticas establecidas para 
las personas estudiantes privadas de 
libertad del 2010. Para el análisis se 
incorporará una persona directora de 
escuela, la cual será seleccionada por las 
mismas direcciones de escuela, según 
dictamen CU.CPDEySU-2023-019. 

Se encuentra finalizando el análisis 
correspondiente. 

CU-2023-471: 
Oficio VA-123-2023 del 31 de agosto de 
2023 (REF: CU-906-2023), suscrito por la 
señora Maricruz Corrales Mora, 
vicerrectora Académica, en el que, en 
respuesta a lo solicitado por el Consejo 
Universitario en sesión 2973-2023, Art. III-
A, inciso 8), celebrada el 06 de julio del 
2023, punto 2, remite el análisis realizado 
sobre una oferta específica para las 
personas estudiantes privadas de libertad, 
tanto en educación formal como en 
educación no formal, así como los 
informes de las unidades académicas que 
fundamentan dicho análisis. 

Se recibió y se agregó como acuerdo 
insumo al acuerdo tomado por el Consejo 
Universitario en sesión 2973-2023, Art. III-
A, inciso 8), celebrada el 06 de julio del 
2023, (CU-2023-330). 

CU-2023-561: 
Solicita a la Comisión Políticas de 
Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias, nombrar una subcomisión 
a lo interno de ella, con el fin de que se 
organice una visita al Centro Penal 
Marcus Garvey en Limón y al Centro 
Penal Vilma Curling, de forma tal que no 
solamente se encargue de escuchar las 
inquietudes que puedan manifestar las 
personas estudiantes privadas de libertad, 
sino también con el propósito de 

Se realizó la visita al Centro Penal Marcus 
Garvey en Limón y está pendiente la visita 
al Centro Penal Vilma Curling. 
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retroalimentar a esta población con las 
distintas iniciativas y gestiones que se 
están realizando a lo interno de la 
Universidad en procura de mejorar los 
servicios que se ofrecen a esta población 
estudiantil. 

CU-2023-620: 
Oficio DAES-OFODE-PAEPL-76-2023 
con fecha 29 de noviembre, 2023 
(REF.3699-2023) suscrito por la señora 
Noelia Vega Rodríguez, coordinadora del 
Programa atención a estudiantes en 
privación de Libertad, donde remite 
informe sobre las acciones realizadas 
para atender a las personas estudiantes 
privadas de libertad según Convenio 
Específico de Cooperación 
Interinstitucional entre el Ministerio de 
Justicia y Paz y la Universidad Estatal a 
Distancia, de conformidad con el acuerdo 
tomado por el Consejo de Rectoría, 
sesión No. 2295-2023, Artículo I, inciso 3), 
celebrada el 20 de noviembre del 2023 
(CR-2023-2158) y en atención al punto 1) 
del acuerdo del Consejo Universitario, 
tomado en sesión No. 2993-2023, Art. III-
A, inciso 22), celebrada el 02 de 
noviembre del 2023 (CU-2023-585), con 
el fin de que lo considere en la revisión 
integral que realiza de las políticas 
establecidas para las personas 
estudiantes privadas de libertad del 2010. 

Se recibió y se agregó como acuerdo 
insumo al acuerdo tomado por el Consejo 
Universitario en sesión 2973-2023, Art. III-
A, inciso 8), celebrada el 06 de julio del 
2023, (CU-2023-330). 

CU-2021-369: 
Oficio DAES-119-2021 del 30 de julio del 
2021 (REF. CU-501-2021), suscrito por la 
señora Raquel Zeledón Sánchez, 
directora a.i. de Asuntos Estudiantiles, en 
el que da respuesta al punto 4 de acuerdo 
del Consejo Universitario en sesión 2858-
2021, Art. III, inciso 1-a) del 7 de junio del 
2021 (CU-2021-179), en relación con el 
Fondo Solidario Estudiantil. 

No se ha comenzado con el análisis 
correspondiente ya que se encuentra 
analizando con prioridad la revisión integral 
del Reglamento de la Defensoría Estudiantil 
y las Políticas establecidas para las 
personas estudiantes privadas de libertad 
del 2010. 

CU-2021-373: 
Acuerdo tomado por la Comisión de 
Asuntos Jurídicos, sesión 374-2021, Art. 
III, inciso 3), celebrada el 27 de julio del 
2021 (CU.CAJ-2021-006), en el que 
solicita trasladar a la Comisión de 
Políticas de Desarrollo Estudiantil y 
Centros Universitarios el acuerdo del 
Consejo Universitario, sesión 2753-2019, 
Art. IV, inciso 4), celebrada el 08 de 
agosto del 2019 (CU-2019-502), referente 
al oficio DF 394-2019 del 31 de julio del 
2019 (REF. CU-533-2019), suscrito por el 

No se ha comenzado con el análisis 
correspondiente ya que se encuentra 
analizando con prioridad la revisión integral 
del Reglamento de la Defensoría Estudiantil 
y las Políticas establecidas para las 
personas estudiantes privadas de libertad 
del 2010. 
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señor Delio Mora Campos, director 
Financiero a.i., en el que remite el Informe 
de Ejecución del Fondo Solidario 
Estudiantil. 

 
ACUERDO FIRME” 

 
 
RODRIGO ARIAS: Ok, muchas gracias Catalina. Entonces, esto es, nada más, 
para tomar nota. No hay que tomar un acuerdo, porque es información realmente. 
Entonces, agradecerle a la Comisión.  
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo:  
 

ARTÍCULO IV, inciso 3-b)   
 

CONSIDERANDO: 
 
1. El dictamen de Comisión de Políticas de Desarrollo 

Estudiantil y Sedes Universitarias, en sesión 650-2024 Art. V, 
inciso 1), celebrada el 27 de junio del 2024 (CU.CPDEySU-
2024-020), referente al informe de acuerdos pendiente por 
parte de la Comisión. 

 
2. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 

ordinaria 3023-2024, Art. III-A, inciso 32) celebrada el 06 de 
junio del 2024, (CU-2024-199-B), en el que, remite a la 
Comisión Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias el oficio SCU-2024-115 del 13 de mayo del 
2024 (REF. CU-512-2024), suscrito por la señora Paula Piedra 
Vásquez, coordinadora general de la Secretaría del Consejo 
Universitario, en el que remite el informe de acuerdos del 
Consejo Universitario que ya fueron cumplidos, los 
acuerdos pendientes y los acuerdos que tienen tiempo para 
que se emita el dictamen correspondiente, desde el año 2019 
al año 2024 (incluida la sesión 3017-2024 del 10 de mayo del 
2024), elaborado por la señora Yulaity Ramírez Pereira, 
encargada del seguimiento de acuerdos. 
 

3. El acuerdo tomado por el Consejo Universitario en sesión 
extraordinaria 3002-2024, Art. VI-A, inciso 1) celebrada el 18 
de enero del 2024, (CU-2024-004-J), en relación al informe de 
seguimiento de acuerdos (REF: CU-1226-2023), elaborado 
por la señora Yulaity Ramírez, a las respectivas 
dependencias y comisiones del Consejo Universitario que 
tienen acuerdos pendientes de cumplimiento, para que, a 
más tardar el 31 de marzo de 2024, se presenten una nueva 
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actualización sobre el estado en que se encuentran estos 
acuerdos, e informen la justificación o fechas en que se 
realizará el cumplimiento de los mismos. 

 
4. Los acuerdos comunicados mediante oficio CU-2024-031, CU-

2024-083, CU-2023-064, CU-2023-283, CU-2023-330, CU-2023-
471, CU-2023-561, CU-2023-620, CU-2021-369, CU-2021-373, de 
la Comisión Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias se encuentran pendientes de cumplimiento 
según lo indicado en el archivo Excel adjunto al oficio SCU-
2024-115 del 13 de mayo del 2024, (REF. CU-512-2024), citado 
en el considerando dos del presente acuerdo. 

 
SE ACUERDA: 

 
1. Dejar sin efecto el acuerdo tomado por el Consejo 

Universitario en sesión extraordinaria 3002-2024, Art. VI-A, 
inciso 1) celebrada el 18 de enero del 2024, (CU-2024-004-J), 
en relación al informe de seguimiento de acuerdos (REF: CU-
1226-2023), citado en el considerando tres del presente 
acuerdo ya que perdió interés actual. 

 
2. Tomar nota del informe de los acuerdos pendientes, de la 

Comisión Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias, según se detalla seguidamente: 

 

ACUERDO ESTADO 

CU-2024-031: 
Oficio DAES-OAS-006-2024 de fecha 26 de enero de 
2024 (REF: CU-075-2024), suscrito por la señora 
Silvia Barrenechea Azofeifa, jefa a.i. de la Oficina de 
Atención Socioeconómica, en el que, con base en el 
acuerdo citado en el considerando anterior, señala 
que posterior a la revisión del documento final, se ha 
detectado que algunos artículos del mismo requieren 
una corrección al hacer referencia a artículos que no 
corresponden. Por tanto, adjunta un documento que 
permite identificar lo aprobado en el mes de 
diciembre y la corrección del artículo al que debe 
referir. 

No se ha comenzado 
con el análisis 
correspondiente ya que 
se encuentra analizando 
con prioridad la revisión 
integral del Reglamento 
de la Defensoría 
Estudiantil y las Políticas 
establecidas para las 
personas estudiantes 
privadas de libertad del 
2010. 

CU-2024-083: 
Oficio CR-2024-204 de fecha 20 de marzo de 2024 
(REF: CU-320-2024), en el que, se transcribe el 
acuerdo tomado por el Consejo de Rectoría, sesión 
ordinaria No. 2306-2024, Artículo I, inciso 13), 
celebrada el 26 de febrero del 2024, con base en el 
oficio DAES-035-2024 con fecha 23 de febrero, 2024 

Se recibió y se agregó 
como acuerdo insumo al 
acuerdo tomado por el 
Consejo Universitario en 
sesión 2973-2023, Art. 
III-A, inciso 8), celebrada 
el 06 de julio del 2023, 
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(REF.408-2024) suscrito por las señoras Raquel 
Zeledón Sánchez, directora a.i. Asuntos Estudiantiles 
y Karen Carranza Cambronero, asesora Legal de la 
Rectoría, remiten la propuesta de “Política 
Institucional para las Poblaciones Estudiantiles en 
Privación de Libertad y con medidas de descuento de 
sentencias alternativas”.   

(CU-2023-330). 

CU-2023-013: 
Oficio DAES-214-2022 del 15 de diciembre del 2022 
(REF. CU-004-2023), suscrito por la señora Raquel 
Zeledón Sánchez, directora de Asuntos Estudiantiles, 
en el que remite el informe de resultados denominado 
“Caracterización de la población que ingresó con 
beca por situación socioeconómica en los años 2019 
al primer cuatrimestre 2022”, elaborado por la Oficina 
de Atención Socioeconómica. 

No se ha comenzado 
con el análisis 
correspondiente ya que 
se encuentra analizando 
con prioridad la revisión 
integral del Reglamento 
de la Defensoría 
Estudiantil y las Políticas 
establecidas para las 
personas estudiantes 
privadas de libertad del 
2010. 

CU-2023-064: 
Dictamen AJCU-2022-120 (REF.CU-724-2022) de la 
Asesoría Jurídica del Consejo Universitario, con el fin 
de que realice una revisión integral del Reglamento 
de la Defensoría de los Estudiantes y si considera 
pertinente su actualización, presente al plenario, a 
más tardar el 31 de mayo del 2023, una propuesta de 
modificación de esta normativa, que atienda la 
inquietud externada por el señor Vladimir de la Cruz 
en sesión 2913-2022 del 02 de junio del 2022, sobre 
la defensa técnica de las personas estudiantes. 
Asimismo, se solicita a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Estudiantil y Sedes Universitarias invitar a 
la señora Karen Carranza Cambronero, asesora legal 
de Rectoría, cuando se analice este asunto. 

Se encuentra finalizando 
el análisis 
correspondiente. 

CU-2023-283: 
Oficio CIEI-039-2023 de fecha 01 de junio del 2023 
(REF. CU-579-2023) remitido por Rosberly Rojas 
Campos, jefa a.i. del Centro de Investigación y 
Evaluación Institucional (CIEI), en el que envía el 
estudio sobre evaluación de la pertinencia de los 
servicios universitarios dirigidos a las personas 
graduadas de la UNED. Asimismo, se le solicita a la 
Comisión de Políticas de Desarrollo Estudiantil y 
Sedes Universitarias, invitar al señor rector, Rodrigo 
Arias Camacho, cuando analice este tema, en 
conjunto con la participación de la señora Rosberly 
Rojas Campos. 

Se remitió el acuerdo 
CU.CPDEySU-2024-006 
al Consejo Universitario 
y se está en espera de 
la respuesta 
correspondiente. 

CU-2023-330: 
Se autoriza a la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Estudiantil y Sedes Universitarias, a realizar una 

Se encuentra finalizando 
el análisis 
correspondiente. 
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revisión integral de las Políticas establecidas para las 
personas estudiantes privadas de libertad del 2010. 
Para el análisis se incorporará una persona directora 
de escuela, la cual será seleccionada por las mismas 
direcciones de escuela, según dictamen 
CU.CPDEySU-2023-019. 

CU-2023-471: 
Oficio VA-123-2023 del 31 de agosto de 2023 (REF: 
CU-906-2023), suscrito por la señora Maricruz 
Corrales Mora, vicerrectora Académica, en el que, en 
respuesta a lo solicitado por el Consejo Universitario 
en sesión 2973-2023, Art. III-A, inciso 8), celebrada el 
06 de julio del 2023, punto 2, remite el análisis 
realizado sobre una oferta específica para las 
personas estudiantes privadas de libertad, tanto en 
educación formal como en educación no formal, así 
como los informes de las unidades académicas que 
fundamentan dicho análisis. 

Se recibió y se agregó 
como acuerdo insumo al 
acuerdo tomado por el 
Consejo Universitario en 
sesión 2973-2023, Art. 
III-A, inciso 8), celebrada 
el 06 de julio del 2023, 
(CU-2023-330). 

CU-2023-561: 
Solicita a la Comisión Políticas de Desarrollo 
Estudiantil y Sedes Universitarias, nombrar una 
subcomisión a lo interno de ella, con el fin de que se 
organice una visita al Centro Penal Marcus Garvey 
en Limón y al Centro Penal Vilma Curling, de forma 
tal que no solamente se encargue de escuchar las 
inquietudes que puedan manifestar las personas 
estudiantes privadas de libertad, sino también con el 
propósito de retroalimentar a esta población con las 
distintas iniciativas y gestiones que se están 
realizando a lo interno de la Universidad en procura 
de mejorar los servicios que se ofrecen a esta 
población estudiantil. 

Se realizó la visita al 
Centro Penal Marcus 
Garvey en Limón y está 
pendiente la visita al 
Centro Penal Vilma 
Curling. 

CU-2023-620: 
Oficio DAES-OFODE-PAEPL-76-2023 con fecha 29 
de noviembre, 2023 (REF.3699-2023) suscrito por la 
señora Noelia Vega Rodríguez, coordinadora del 
Programa atención a estudiantes en privación de 
Libertad, donde remite informe sobre las acciones 
realizadas para atender a las personas estudiantes 
privadas de libertad según Convenio Específico de 
Cooperación Interinstitucional entre el Ministerio de 
Justicia y Paz y la Universidad Estatal a Distancia, de 
conformidad con el acuerdo tomado por el Consejo 
de Rectoría, sesión No. 2295-2023, Artículo I, inciso 
3), celebrada el 20 de noviembre del 2023 (CR-2023-
2158) y en atención al punto 1) del acuerdo del 
Consejo Universitario, tomado en sesión No. 2993-
2023, Art. III-A, inciso 22), celebrada el 02 de 
noviembre del 2023 (CU-2023-585), con el fin de que 
lo considere en la revisión integral que realiza de las 

Se recibió y se agregó 
como acuerdo insumo al 
acuerdo tomado por el 
Consejo Universitario en 
sesión 2973-2023, Art. 
III-A, inciso 8), celebrada 
el 06 de julio del 2023, 
(CU-2023-330). 
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políticas establecidas para las personas estudiantes 
privadas de libertad del 2010. 

CU-2021-369: 
Oficio DAES-119-2021 del 30 de julio del 2021 (REF. 
CU-501-2021), suscrito por la señora Raquel Zeledón 
Sánchez, directora a.i. de Asuntos Estudiantiles, en el 
que da respuesta al punto 4 de acuerdo del Consejo 
Universitario en sesión 2858-2021, Art. III, inciso 1-a) 
del 7 de junio del 2021 (CU-2021-179), en relación 
con el Fondo Solidario Estudiantil. 

No se ha comenzado 
con el análisis 
correspondiente ya que 
se encuentra analizando 
con prioridad la revisión 
integral del Reglamento 
de la Defensoría 
Estudiantil y las Políticas 
establecidas para las 
personas estudiantes 
privadas de libertad del 
2010. 

CU-2021-373: 
Acuerdo tomado por la Comisión de Asuntos 
Jurídicos, sesión 374-2021, Art. III, inciso 3), 
celebrada el 27 de julio del 2021 (CU.CAJ-2021-006), 
en el que solicita trasladar a la Comisión de Políticas 
de Desarrollo Estudiantil y Centros Universitarios el 
acuerdo del Consejo Universitario, sesión 2753-2019, 
Art. IV, inciso 4), celebrada el 08 de agosto del 2019 
(CU-2019-502), referente al oficio DF 394-2019 del 
31 de julio del 2019 (REF. CU-533-2019), suscrito por 
el señor Delio Mora Campos, director Financiero a.i., 
en el que remite el Informe de Ejecución del Fondo 
Solidario Estudiantil. 

No se ha comenzado 
con el análisis 
correspondiente ya que 
se encuentra analizando 
con prioridad la revisión 
integral del Reglamento 
de la Defensoría 
Estudiantil y las Políticas 
establecidas para las 
personas estudiantes 
privadas de libertad del 
2010. 

 
ACUERDO FIRME 

 
RODRIGO ARIAS: ¿Vamos a ver otro más o no? ¿El de la terminología? 
 
CATALINA MONTENEGRO: Tenemos el f) y el e). Sí, podemos ver el de la 
terminología que es rapidito. 
 
RODRIGO ARIAS: Sí, es importante aclarar eso en el uso de conceptos. 
 
 
c. Propuesta de terminología de los índices de inclusión para las 

poblaciones minoritarias específicas de la UNED.  
 
Se conoce el dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Estudiantil y 
Sedes Universitarias, en sesión 657-2024 Art. III, inciso 2-b), celebrada el 12 de 
setiembre del 2024 (CU.CPDEySU-2024-029), referente a propuesta de 
terminología de los índices de inclusión para las poblaciones minoritarias 
específicas de la UNED. 
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CATALINA MONTENEGRO: Sí, exactamente. Si gustan lo proyectan. Es una 
solicitud que le realizamos a DAES para poder definir cuál es la terminología que 
vamos a utilizar en toda la normativa institucional relativa a las personas 
estudiantes en privación de libertad, porque ha habido muchas maneras de llamar 
a la población. Entonces, este es del 23 de setiembre del 2024 y la señora 
Yolanda Morales, quien es la jefa de la Oficina de Orientación, nos envía en 
respuesta al acuerdo tomado, cuál es la terminología para utilizar. Si gustan leo 
todo. 
 
La respuesta al acuerdo tomado por la Comisión. 
 
RODRIGO ARIAS: En ese sí puede leer. Me parece que son importantes los 
antecedentes. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Sí, muy bien. Dice:  
 

“CONSIDERANDO: 
 
1. La nota de las señoras Yolanda Morales Quesada, jefa a.i. de la 

Oficina de Orientación y Desarrollo Estudiantil y Linda María Madriz 
Bermúdez, directora de la Escuela Ciencias de la Educación, del 09 
de setiembre, 2024, (REF: CU-888-2024), la cual, indica: 
 

“En respuesta al acuerdo tomado por la Comisión de Políticas 
de Desarrollo Estudiantil y Sedes Universitarias, en sesión 
654-2024 Art. V, inciso 1), celebrada el 08 de agosto del 2024 
en el cual se solicita “una propuesta acerca de la terminología 
de los índices de inclusión para las poblaciones minoritarias 
específicas de la UNED, para las Políticas establecidas para 
las personas estudiantes privadas de libertad del 2010”. 
 
Al respecto indicamos que, bajo un análisis reflexivo y 
fundamentado en Normativa Nacional e Internacional, un 
Modelo Inclusivo, un enfoque de Derechos Humanos, se 
sugiere considerar la terminología “Persona estudiante 
adscrita al Sistema Penitenciario Nacional” cuando se haga 
referencia a la persona estudiante que mantiene una condición 
de privación de libertad. Es importante evitar términos que 
tiendan a la estigmatización o deshumanización de la persona, 
la cual se encuentra en una condición muchas veces temporal, 
la importancia prevalece en el reconocimiento y respeto a la 
persona estudiante.” 

 
2. El análisis realizado por las personas miembros de la Comisión de 

Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes Universitarias en sesión 
657-2024, celebrada el 12 de setiembre, 2024, en relación a la 
propuesta de terminología de los índices de inclusión para las 
poblaciones minoritarias específicas de la UNED (REF: CU-888-
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2024), para las Políticas establecidas para las personas estudiantes 
privadas de libertad del 2010. 

 
SE ACUERDA: 
 
Remitir al Consejo Universitario la nota de las señoras Yolanda Morales 
Quesada, jefa a.i. de la Oficina de Orientación y Desarrollo Estudiantil y 
Linda María Madriz Bermúdez, directora de la Escuela Ciencias de la 
Educación, del 09 de setiembre, 2024, (REF: CU-888-2024), referente a la 
propuesta de terminología de los índices de inclusión para las poblaciones 
minoritarias específicas de la UNED y le solicite a todas las instancias de la 
Universidad que la incorporen en los distintos documentos y actos 
administrativos a los cuales se haga mención de esta población de 
“Persona estudiante adscrita al Sistema Penitenciario Nacional”. 
 
ACUERDO FIRME” 

 

Esa sería la forma como en toda la reglamentación, incluso el Reglamento 
General Estudiantil, hay que tomar nota porque en varias comisiones hay 
reglamentos que se están revisando donde se hace alusión a esta población. 
 
Y, dejar aclarado que, también, vamos a trabajar en otras poblaciones minoritarias 
como poblaciones indígenas y poblaciones con discapacidad, para ver cuál es la 
terminología que VIVE está estableciendo como la más adecuada, la más 
respetuosa de sus derechos, la más acorde con los tiempos. Eso sería. 
 
RODRIGO ARIAS: ¿Alguna observación? Es un tema que se ha discutido y ha 
cambiado con el paso de los años, el uso de los diferentes términos. Ese es el que 
ahora se recomienda. Yo creo que está bien que todos los documentos, la política 
y los demás instrumentos que aprobemos usen este término que, entonces, 
debería ser avalado por nosotros, acá en el Consejo Universitario, acogiendo el 
dictamen. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Incluso don Rodrigo, si acogemos el dictamen, 
tomemos otro acuerdo de homologar la terminología en todos los reglamentos que 
incluyan a esta población. 
 
RODRIGO ARIAS: Sí, me parece que también es necesario eso segundo. 
 
KATYA CALDERÓN: Don Rodrigo, una consulta. 
 
RODRIGO ARIAS: Sí doña Katya. 
 
KATYA CALDERÓN: En la estructura organizacional, la nomenclatura, por 
ejemplo, la del Programa. 
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RODRIGO ARIAS: Sí, también tiene que cambiarse todo. Todos los cambios 
formales que correspondan, a partir de la modificación en la terminología. Podría 
ser más amplio, para que, más bien, se haga una propuesta, porque no puede 
procederse de oficio, así como que todos los reglamentos se cambian. Hay que 
irlos viendo uno por uno. Igual, todas las demás definiciones que tenga 
establecida la Universidad, en estructura, inclusive. 
 
KATYA CALDERÓN: Sí, verdad, enviarlo a la Administración. 
 
RODRIGO ARIAS: Entonces, es pedirle a la Administración para que se proceda a 
realizar las propuestas de cambio en la estructura, normativa y otros instrumentos 
de la Universidad, a partir de este cambio. 
 
Y, en los nuevos documentos que se emitan, ya se adoptaría este término. Sobre 
todo, porque estamos con la política, con el reglamento, con todo. Entonces, el 
mismo procedimiento. Entonces, creo que es un momento oportuno. 
 
¿En esos términos Catalina? 
 
CATALINA MONTENEGRO: Sí excelente, claro por supuesto. 
 
RODRIGO ARIAS: Lo aprobamos.  Aprobado por unanimidad y en firme 
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 

 
ARTÍCULO IV, inciso 3-c)  

 
CONSIDERANDO: 
 
1. El dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Estudiantil y Sedes Universitarias, en sesión 657-2024 Art. III, 
inciso 2-b), celebrada el 12 de setiembre del 2024 
(CU.CPDEySU-2024-029), referente a propuesta de 
terminología de los índices de inclusión para las poblaciones 
minoritarias específicas de la UNED. 
 

2. La nota de las señoras Yolanda Morales Quesada, jefa a.i. de 
la Oficina de Orientación y Desarrollo Estudiantil y Linda 
María Madriz Bermúdez, directora de la Escuela Ciencias de la 
Educación, del 09 de setiembre, 2024, (REF: CU-888-2024), la 
cual, indica: 
 

“En respuesta al acuerdo tomado por la Comisión de Políticas 
de Desarrollo Estudiantil y Sedes Universitarias, en sesión 654-
2024 Art. V, inciso 1), celebrada el 08 de agosto del 2024 en el 
cual se solicita “una propuesta acerca de la terminología de los 
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índices de inclusión para las poblaciones minoritarias 
específicas de la UNED, para las Políticas establecidas para las 
personas estudiantes privadas de libertad del 2010”. 
 
Al respecto indicamos que, bajo un análisis reflexivo y 
fundamentado en Normativa Nacional e Internacional, un 
Modelo Inclusivo, un enfoque de Derechos Humanos, se 
sugiere considerar la terminología “Persona estudiante adscrita 
al Sistema Penitenciario Nacional” cuando se haga referencia a 
la persona estudiante que mantiene una condición de privación 
de libertad. Es importante evitar términos que tiendan a la 
estigmatización o deshumanización de la persona, la cual se 
encuentra en una condición muchas veces temporal, la 
importancia prevalece en el reconocimiento y respeto a la 
persona estudiante.” 

 
3. El análisis realizado por las personas miembros de la 

Comisión de Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias en sesión 657-2024, celebrada el 12 de 
setiembre, 2024, en relación a la propuesta de terminología de 
los índices de inclusión para las poblaciones minoritarias 
específicas de la UNED (REF: CU-888-2024), para las Políticas 
establecidas para las personas estudiantes privadas de 
libertad del 2010. 

 
SE ACUERDA: 
 
1. Acoger el dictamen CU.CPDEySU-2024-029 de la Comisión de 

Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes Universitarias, en 
el que se analiza la nota de las señoras Yolanda Morales 
Quesada, jefa a.i. de la Oficina de Orientación y Desarrollo 
Estudiantil y Linda María Madriz Bermúdez, directora de la 
Escuela Ciencias de la Educación, del 09 de setiembre, 2024, 
(REF: CU-888-2024), referente a la propuesta de terminología 
de los índices de inclusión para las poblaciones minoritarias 
específicas de la UNED. 
 

2. Solicitar a todas las instancias de la Universidad que 
incorporen la propuesta de terminología de los índices de 
inclusión para las poblaciones minoritarias específicas de la 
UNED, en los distintos documentos y actos administrativos a 
los cuales se haga mención la población de “Persona 
estudiante adscrita al Sistema Penitenciario Nacional”. 

 
3. Solicitar a la Administración que proceda a realizar las 

propuestas de cambio en la estructura institucional, 
normativa y otros instrumentos de la Universidad, con el fin 
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de que se incluya la terminología aprobada cuando se haga 
mención de la población de “Persona estudiante adscrita al 
Sistema Penitenciario Nacional”. 

 
ACUERDO FIRME 

 
RODRIGO ARIAS: Hay uno que es para sacar de agenda ¿verdad? 
 
CATALINA MONTENEGRO: Sí. Hay que verlo. El a) ya lo vimos, el f), e) y c) ya lo 
sacamos. Queda uno, y ya queda limpio. 
 
 
d. Solicitud para sacar de agenda acuerdo enviado por el Consejo 

Universitario.  
 
Se conoce el dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo Estudiantil y 
Sedes Universitarias, en sesión 658-2024 Art. V, inciso 2), celebrada el 19 de 
setiembre del 2024 (CU.CPDEySU-2024-032), referente a solicitud para sacar de 
agenda acuerdo enviado por el Consejo Universitario. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Este es del 26 de setiembre del 2024. Considerando 
el acuerdo en el que se remite a la Comisión de Política de Desarrollo Estudiantil y 
Centros Universitarios, el acuerdo tomado por el Consejo, de trasladar a la 
Comisión de Política de Desarrollo Estudiantil y Sedes, el dictamen del señor Delio 
Mora Campos, director Financiero, en el que remite un informe de Ejecución del 
Fondo Solidario Estudiantil. Pero, ya perdió vigencia. 
 
Entonces, el considerando 2 es el acuerdo tomado por un oficio de DAES del 26 
de marzo del 2020. Estamos hablando del 2022. Es un informe que ya perdió 
vigencia. Entonces, la propuesta de acuerdo, si gusta la leemos. 
 
RODRIGO ARIAS: Son para sacar de agenda. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Dice: 

 
“SE ACUERDA: 
 
Sacar de agenda de la Comisión Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias el acuerdo del Consejo Universitario en sesión 2872-2021, 
Art. III-A, inciso 19) celebrada el 1 de setiembre de 2021 (CU-2021-373), ya 
que perdió vigencia. 
 
ACUERDO FIRME” 
 

Eso es, para sacarlo de la agenda. 
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RODRIGO ARIAS: Entonces, tomamos el acuerdo para sacarlo de agenda. Lo 
votamos.  
 
Al respecto se toma el siguiente acuerdo: 
 

ARTÍCULO IV, inciso 3-d)     
 

CONSIDERANDO: 
 
1. El dictamen de la Comisión de Políticas de Desarrollo 

Estudiantil y Sedes Universitarias, en sesión 658-2024 Art. V, 
inciso 2), celebrada el 19 de setiembre del 2024 
(CU.CPDEySU-2024-032), referente a solicitud para sacar de 
agenda acuerdo enviado por el Consejo Universitario. 
 

2. El acuerdo del Consejo Universitario en sesión 2872-2021, Art. 
III-A, inciso 19) celebrada el 1 de setiembre de 2021 (CU-2021-
373), en el que remite a la Comisión de Política de Desarrollo 
Estudiantil y Centros Universitarios el acuerdo tomado por la 
Comisión de Asuntos Jurídicos, sesión 374-2021, Art. III, 
inciso 3), celebrada el 27 de julio del 2021 (CU.CAJ-2021-006), 
en el que solicita trasladar a la Comisión de Políticas de 
Desarrollo Estudiantil y Centros Universitarios el acuerdo del 
Consejo Universitario, sesión 2753-2019, Art. IV, inciso 4), 
celebrada el 08 de agosto del 2019 (CU-2019-502), referente al 
oficio DF 394-2019 del 31 de julio del 2019 (REF. CU-533-2019), 
suscrito por el señor Delio Mora Campos, director Financiero 
a.i., en el que remite el Informe de Ejecución del Fondo 
Solidario Estudiantil. 

 
3. El acuerdo tomado por la Comisión de Asuntos Jurídicos, 

sesión 416-2022, Art. V, inciso 4-a), celebrada el 30 de agosto 
del 2022 (CU.CAJ-2022-131), en el que remite toda la 
documentación relacionada con el Fondo Solidario, que 
actualmente se encuentra en la agenda de la Comisión de 
Asuntos Jurídicos, a la Comisión de Políticas de Desarrollo 
Estudiantil y Centros Universitarios, dado que el tema del 
Fondo Solidario se está analizando de manera integral en esta 
Comisión, a saber: 

 

• Oficio DAES-OAS-2020-064 de fecha 26 de marzo de 
2020 (REF.CU.286-2020) suscrito por la señora Silvia 
Barrenechea Azofeifa, jefa de la Oficina de Atención 
Socioeconómica (OAS) en relación con informe 
ampliado del Fondo Solidario solicitado por la Comisión 
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de Asuntos Jurídicos en sesión 358-2019 comunicado 
mediante oficio CU.CAJ-2020-001. 

• Oficio DAES-OAS-2020-035 de fecha 28 de enero del 
2020 (REF.CU.089-2020) suscrito por la señora Silvia 
Barrenechea Azofeifa, jefa de la Oficina de Atención 
Socioeconómica en relación con solicitud de prórroga 
para responder acuerdo de la Comisión de Asuntos 
Jurídicos.  

• Informe del Fondo Solidario de fecha 22 de noviembre 
del 2019 (REF.C.U.838-2019) suscrito por la señora 
Jacqueline López Vargas, coordinadora de la Comisión 
de Fondo Solidario en atención al acuerdo de la 
Comisión de Asuntos Jurídicos tomado en las sesiones: 
356-2019, Art. V, inciso 3) celebrada el 29 de octubre del 
2019 (REF.CU.CAJ.2019.112) y 357-2019, Art. III, inciso 5) 
celebrada el 12 de noviembre del 2019. 
(REF.CU.CAJ.2019.115) 

• Oficio DAES-OAS-2019-408 de fecha 06 de noviembre de 
2019 (REF. CU-804-2019) suscrita por la señora 
Jacqueline López Vargas, coordinadora de la Comisión 
de Fondo Solidario Estudiantil donde solicita prórroga 
para responder a la solicitud de la Comisión de Asuntos 
Jurídicos REF.CU.CAJ-2019-112. 

 
4. El análisis realizado por las personas miembros de la 

Comisión de Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias en sesión 658-2024, celebrada el 19 de 
setiembre, 2024, en relación a que, el Informe de Ejecución del 
Fondo Solidario Estudiantil ya perdió interés actual. 

 
SE ACUERDA: 
 
Retirar de agenda de la Comisión Políticas de Desarrollo 
Estudiantil y Sedes Universitarias el acuerdo del Consejo 
Universitario en sesión 2872-2021, Art. III-A, inciso 19) celebrada el 
1 de setiembre de 2021 (CU-2021-373), ya que perdió vigencia 
actual. 
 
ACUERDO FIRME 
 

CATALINA MONTENEGRO: Muchas gracias. 
 
RODRIGO ARIAS: Hay que recordar que, en estos años, Catalina, para todas las 
personas y las nuevas en el Consejo, hubo períodos en los que el Consejo no 
estuvo constituido en su totalidad. 
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Entonces, muchos temas de estos se acumularon porque no se podían ver, 
puesto que no calificaban como esenciales para poderlos ver sin tener quorum 
estructural. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Hace un año don Rodrigo. 
 
RODRIGO ARIAS: Es que fueron varios períodos. Como tres veces hemos tenido 
falta de quorum estructural, pero uno fue muy largo, precisamente, cuando hubo 
una apelación sobre el nombramiento suyo, el de Maureen y el de don Vladimir en 
aquel momento. Se nombró y se tuvo que volver a hacer. 
 
Entonces, pasamos por un año sin poder sesionar ordinariamente. Luego, ha 
habido otros períodos menos largos, pero que a fin de cuentas atrasan el trabajo 
de dictámenes que no se pueden ver. 
 
Creo que hoy quedó bastante limpia la agenda nuestra, con todo lo que pudimos 
ver. Falta Jurídicos, pero no está don José María. 
 
Podríamos pasar a informes, si tuvieran. 
 
[Los demás dictámenes de la Comisión Políticas de Desarrollo Estudiantil y Sedes 
Universitarias, quedan pendientes de análisis para una próxima sesión] 
 

[Los demás dictámenes de Comisiones Especiales y Permanentes del Consejo 
Universitario, quedan pendientes de análisis para una próxima sesión] 

 
 
V. INFORMES DEL RECTOR Y DE LOS MIEMBROS DEL CONSEJO 

UNIVERSITARIO. 
 
1. Informe del señor Rodrigo Arias Camacho, rector, referente al 

fallecimiento de la señora Marina Volio, ex miembro externo del 
Consejo Universitario.  

 
RODRIGO ARIAS: Yo tengo un par de informes, nada más. 
 
Primero, informar y lamentar el fallecimiento de doña Marina Volio. Ella fue 
miembro del Consejo Universitario, miembro externo, durante cinco años. Y 
también, fue, por un período corto de tiempo, vicerrectora de Planificación, en el 
período de don Celedonio. 
 
Recordar en su momento los aportes que dio desde el Consejo o desde la 
Vicerrectoría a la Universidad en aquel entonces. Nada más para que lo tomemos 
en cuenta. 
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CATALINA MONTENEGRO: Y, también, a la familia de don Fernando Volio, don 
Rodrigo, uno de los fundadores de la UNED. 
 
RODRIGO ARIAS: Sí. Ella fue Ministra de Cultura anteriormente, pero cuando ya 
vino a la UNED era exministra, pero sí estuvo cinco años como consejal externa, 
con mucha participación en aquel entonces. 
 
Luego, en un período corto de tiempo, fue vicerrectora de Planificación, en el 
período de don Celedonio como rector. 
 
Fue compañera mía como vicerrectora. Yo era vicerrector Ejecutivo. Entonces, 
recordar sus aportes y el cariño que tuvo por la UNED.  
 
 
2. Informe del señor Rodrigo Arias Camacho, referente a la reunión en 

CONARE con la señora contralora general de la República. 
 
RODRIGO ARIAS: Y, luego, un segundo informe. Ayer tuvimos una reunión de 
CONARE con la contralora general de la República. Le habíamos pedido una 
audiencia y nos la dio ayer en la tarde, a las 03:30 p.m. o 04:00 p.m. 
 
La verdad que había un tema anterior por el cual queríamos hablar con ella, pero 
era más administrativo, y ya lo pudimos aclarar. Pero, dadas las circunstancias, 
aprovechamos para tocar, por lo menos, tres temas. 
 
Uno, fue en relación con la elaboración y presentación de los presupuestos. Ahí la 
inquietud que tenían algunas personas de CONARE era sobre el presupuesto de 
ingresos y el FEES que estábamos presupuestando. 
 
La contralora y parte de su equipo, porque había bastantes personas que la 
acompañaban ayer, nos aclararon, lo que ya nosotros habíamos dicho aquí a lo 
interior de la UNED, pero es bueno que ahora quede mencionado porque 
realmente vino a ratificar lo que habíamos dicho al respecto.  
 
La contralora nos dijo al respecto que la Contraloría pasaría a aprobar los 
presupuestos hasta que esté definido el Presupuesto Nacional de la República 
para el 2025, que será a finales de noviembre. 
 
Y que, entonces, aprobarán o improbarán los ingresos que hemos presupuestado, 
de acuerdo con lo que la Asamblea Legislativa nos apruebe en relación con el 
FEES. Nosotros presupuestamos con el 1%. Así se lo mencioné yo a doña Marta 
y dijo que sí, que pareciera que ese era el mínimo que ya estaba asegurado. 
 
Si hay más recursos, vendrán adicionalmente y ahí analizarán el caso de cada 
universidad. Pero, es exactamente como lo habíamos planteado acá. Uno 
presupuesta sobre una expectativa de ingresos. Si se sobre pasa, la Contraloría 
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dirá que se imprueba tal monto y uno tendrá que ver los ajustes. Si quedamos 
cortos, esperemos que quedemos cortos y que la Asamblea nos dé más, 
entonces, es el segundo punto que vimos con ellos, con la contralora y todo su 
equipo. 
 
Es hacer un extraordinario, casi que específico, para incorporar los nuevos 
recursos del FEES y que lo veamos en enero. Dijeron que le daría prioridad para 
que no se atrase la recepción de los recursos correspondientes y, además, lo 
vimos como una autorización de presentar un extraordinario adicional el próximo 
año, dadas las circunstancias que se presentan. 
 
Para eso, en el momento, tendremos que mandar una nota diciendo que se valore 
como un extraordinario adicional a los que se realizan en cada año, y no 
enredarlo con los superávits ni con ninguno. Ojalá en enero estarlo enviando, por 
lo que conversamos. Eso nos obligaría, internamente, a que una vez que 
sepamos cuál es el monto definitivo del FEES y del acuerdo de asignación de 
recursos para el próximo año, tener preelaborado el presupuesto extraordinario y 
las modificaciones en el POA para que el Consejo Universitario lo pueda ver 
empezando el año, lo más pronto posible. 
 
Entonces, se vería como un extraordinario adicional a los que generalmente 
enviamos a la Contraloría General de la República. Ellos tienen la potestad de 
autorizar extraordinarios adicionales si las circunstancias especiales lo ameritan, y 
esta es, evidentemente, una circunstancia especial. Eso por este punto.  
 
Aclaramos con ella lo del 0.3% que mencionó el día que estuvo en la Comisión de 
Hacendarios. Tal y como salió publicado, también, en el Semanario Universidad 
que la entrevistó al respecto, la contralora dijo que ella lo citó como una 
posibilidad, como un ejemplo, como un escenario, pero que, obviamente, son las 
y los diputados los que tienen que aprobarlo. Que, nada más fue tomando en 
cuenta una variable de inflación al 31 de agosto de este año.  
 
Pero, que depende de nosotros y de la negociación CONARE-Hacendarios, el 
monto que finalmente la Comisión y la Asamblea Legislativa aprueben de 
incremento en el FEES. Y, como dije antes, esperemos que sea más del 1%. No 
sé si 2% o más de 2%. En fin, es parte de lo que la Comisión de Hacendarios 
tendrá que resolver en los próximos 18 días, porque para el 20 de octubre podría 
haber un dictamen al respecto. 
 
¿Qué más vimos con la contralora? Un tema muy importante y muy bonito, 
además, hablamos de que este año nuestra Constitución Política cumple 75 años 
de aprobada. El 07 de noviembre de 1949 se aprobó. El 07 de noviembre que, 
además, ya está establecido desde antes como día de la democracia, 
conmemorando lo sucedido en 1889, pero, al aprobarse la Constitución un 07 de 
noviembre y por todo lo que ha surgido alrededor de la Constitución Política, 
conversamos de hacer una actividad CONARE, la Contraloría y otras 
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instituciones, para conmemorar los 75 años de la aprobación de la Constitución 
Política, que es la que ha marcado la gobernanza de nuestro país.  
 
La que tiene la división de poderes, la que tiene las instituciones con autonomías 
constitucionales como las universidades, en fin, el Tribunal Supremo de 
Elecciones, la misma Contraloría, que ese día cumple 75 años de fundada. 
 
Entonces, unir esfuerzos en una gran actividad nacional. Esperamos que muchas 
otras organizaciones se sumen, con diferentes actividades a lo largo del día. Se 
creó una pequeña comisión de trabajo para tener, la próxima semana, una 
propuesta del contenido de esa actividad.  
 
Quisiéramos ver, por ejemplo, grupos culturales de las universidades ese día, en 
la Plaza de la Democracia, por decir algo. También, análisis de fondo sobre lo que 
ha significado la Constitución Política para nuestro país.  
 
Ese planteamiento que hicimos ayer y que se va a reunir, se complementaría con 
otros que esperamos ver en CONARE la próxima semana. Yo mencionaba que, 
también, ese día, se cumplen 75 años, entonces, de tener rango constitucional la 
autonomía universitaria, lo cual es importante resaltarlo. 
 
Ya existía la autonomía universitaria, porque estaba en la Ley de Creación de la 
UCR, pero no estaba a nivel constitucional, sino que hasta que se aprueba 
nuestra Constitución Política, el 07 de noviembre del año 49, hace 75 años. 
 
También, importantísimo, yo creo que en este momento es algo que tenemos que 
resaltar, ese día también se aprobó darle el nivel constitucional a lo que don 
Rodrigo Facio llamaba autonomía económica para la universidad, que es hoy el 
artículo 85 de nuestra Constitución Política, con las modificaciones que tuvo a lo 
largo del tiempo y, sobre todo, en el año 81.  
 
Pero, ese día es cuando se da la aprobación con la Constitución Política de 
nuestra República, para que quede a ese nivel, tanto la autonomía universitaria, 
como, también, la autonomía económica, indispensable para que la primera 
pueda ejercerse sin tenerse que apegar a los criterios de un gobierno 
determinado o de un ministerio determinado, como muy bien lo dicen las personas 
que defendieron, en ese momento, elevar a rango constitucional esa 
independencia financiera para las universidades. 
 
Ese FEES que hoy en día tanto incomoda a algunos gobiernos, no solo al actual, 
sino a algunos en el pasado, también. 
 
Releyendo las actas de la Asamblea Constituyente, un día de estos logré ver esa 
sesión número 20 de la Asamblea Constituyente, precisamente el 04 de octubre, 
es decir, mañana hace 75 años la Asamblea Constituyente aprobó incorporar en 
el texto de nuestra Constitución la autonomía económica para la universidad. 
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Creo que es algo que nosotros tenemos que resaltar y aprovechar los 75 años de 
nuestra Constitución Política en esa actividad para, también, desarrollar, este 
tema con más amplitud. 
 
En fin, ayer quedamos en unir esfuerzos Contraloría, CONARE y ojalá muchas 
otras organizaciones públicas y también sociales, para que celebremos o 
conmemoremos los 75 años de nuestra Constitución Política que es la que ha 
marcado la fisionomía que, como sociedad hemos construido a lo largo de estas 
siete décadas y media. 
 
Eso sería, entonces, en los informes al respecto de la reunión que tuvimos con la 
señora contralora y su equipo. Doña Anabelle. 
 
ANABELLE CASTILLO: En España hacen una cosa muy bonita con el Quijote. 
Todos los años distintas personas van pasando y van leyéndolo. Eso mismo 
deberíamos hacer con una actividad, para que la gente no diga que la 
Constitución es algo abstracto. No, en todo el día, puede darse una actividad de 
lectura. 
 
RODRIGO ARIAS: Qué bonito, me gusta. 
 
ANABELLE CASTILLO: Como es tan grande, que vayan pasando distintas 
personas y vayan leyendo un capítulo, después otro y otro, en un lugar muy 
público, donde vaya pasando Onda UNED, Canal 15, de la lectura de la 
Constitución, para que la gente no solo la entienda como algo abstracto, sino que, 
además, vaya escuchando qué es lo que dice la Constitución. 
 
RODRIGO ARIAS: Me parece, sí. Y puede ser en varios espacios. Algunos en 
redes, por ejemplo, con Onda UNED a lo largo del día y otro en las actividades 
que se organizan, por lo menos algunos artículos clave de la Constitución Política. 
 
ANABELLE CASTILLO: Exacto. 
 
RODRIGO ARIAS: Doña Catalina levantó la mano. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Sí don Rodrigo, nada más agradecerle por el informe 
y recalcar el papel trascendental de un estado constitucional garante de derechos, 
para la ciudadanía. Garante de procesos democráticos, en un contexto en el que 
las constituciones pareciera que pasaron de moda a nivel mundial. 
 
Tenemos que defender la nuestra. Ver lo que significa para el mundo entero tener 
una constitución como la que tenemos. Lo que ha permitido para diferenciarnos 
como país hasta ahora y lo medular que es defenderla. No solo nuestra 
autonomía presupuestaria, sino, también, la garantía de derechos humanos, 
derecho a la libertad de credo, derecho al libre tránsito, derecho a la reunión.  
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Es decir, podemos ver cómo las constituciones a nivel mundial se han ido 
desmembrando y cómo cada vez hay menos derechos reconocidos. Es decir, 
cómo cada día hay menos garantías para las personas en el mundo, ya sean 
migrantes, ya sean personas en diversos territorios, ya sean personas con 
minorías. Nuestra Constitución es un lujo mundial que hay que defender, me 
parece una excelente oportunidad en este momento. Así que, gracias don Rodrigo 
y todo el apoyo que se requiera, por supuesto. 
 
RODRIGO ARIAS: Todos nuestros derechos están consagrados en esa 
Constitución. Yo creo que es algo que tenemos que conmemorar. 
 
CATALINA MONTENEGRO: Son 75 años, sí. 
 
RODRIGO ARIAS: Yo plantee que CONARE, el próximo martes, declare el año 
2025 como el año de las universidades públicas en defensa de la Constitución 
Política y el Estado Social de Derecho, lo cual es demasiado amplio.  
 
Pero, como siempre seleccionamos un tema, yo creo que amerita defender 
nuestra Constitución Política ante todos los embates que está teniendo y, la forma 
como algunas personas de las autoridades actuales la denigran. 
 
ANABELLE CASTILLO: Es importantísimo que lo sepan. Yo creo muy importante 
que una lectura se dé en la Asamblea Legislativa. Uno a veces escucha 
comentarios de que “yo represento al sector empresarial”. No se leyó la 
Constitución. 
 
RODRIGO ARIAS: No sabe a quién representa, al pueblo de Costa Rica. Tiene 
razón. 
 
ANABELLE CASTILLO: Entonces, yo creo que podría darse en espacios. En un 
espacio repetitivo todo el día, pero que se escuche. 
 
RODRIGO ARIAS: Recordemos hace dos años que, en la negociación del FEES, 
precisamente, se logró una gran marcha, el Gobierno había planteado una 
reducción de 26.000 millones en el FEES. Cuando se dio la marcha y ellos 
“echaron para atrás”, dijo el ministro que no se habían dado cuenta que la 
Constitución prohibía disminuir el FEES. Imagínense, eso dijo a un medio de 
comunicación.  
 
ANABELLE CASTILLO: Sí, estoy totalmente convencida que no lo saben y no se 
la leen. 
 
RODRIGO ARIAS: Ese artículo 85 es realmente fabuloso porque plantea la 
existencia del FEES con todo lo que indica, y el blindaje contra los ataques que 
los diferentes gobiernos tienen. 
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Es muy bonita esa acta número 20 de la Asamblea Constituyente, porque en un 
momento dice don Rodrigo Castro que cada ministerio tiene un ministro (ministra 
diríamos hoy en día, entre tantos ministros), que iría a defender su presupuesto. 
Pero dice él mismo que en el caso del Ministerio de Educación quien ocupe el 
ministerio va a estar preocupado por los otros niveles, no por la universidad, 
porque es por lo demás por lo que lo van a juzgar, decía.  
 
En ese contexto, concluye lo siguiente: “entonces quién defenderá los recursos 
para la universidad” y dice algo clave, dice “solo un abogado puede tener la 
universidad, el propio texto de la Constitución”, y por eso es que se eleva a nivel 
constitucional la defensa del presupuesto universitario. Eso que hoy incomoda a 
tanta gente. 
 
HÉCTOR ROMÁN: Ha habido intentos, don Rodrigo. 
 
RODRIGO ARIAS: Hubo un momento muy crítico, creo yo, hace tres años, 
cuando se dio aquella comisión investigadora del FEES, ¿se acuerdan? Del 
gobierno anterior. Yo venía entrando acá. Tuvimos que ir a declarar y todo el 
asunto. 
 
Esa comisión terminó con una propuesta de reforma constitucional del artículo 
176. Planteaban que cuando hubiera un conflicto entre principios constitucionales, 
prevalecía el equilibrio financiero. Le estaba dando carta blanca al Gobierno, al 
Ministerio de Hacienda para hacer lo que quisiera en ese punto. 
 
Dichosamente, al gobierno anterior a la conformación de la Asamblea Legislativa 
anterior, no le dio tiempo y eso se conoció ya con la constitución actual de la 
Asamblea Legislativa, donde el proyecto se archivó. Se luchó en mucho lado y en 
aquel momento, también, en la Asamblea Legislativa, empezando esta actual 
legislatura. Y ese proyecto se archivó. 
 
Yo creo que ha sido el mayor peligro que hemos tenido para dejar sin efecto el 
artículo 85 de nuestra Constitución. Hay que seguirlo defendiendo. 
 
En eso, es clave, realmente, la composición de la Asamblea Legislativa. Es algo 
en lo que hay que estar siempre pendientes. 
 
 
3. Informe del señor Rodrigo Arias Camacho, referente a que el 4 de 

octubre es el día de la persona estudiante de la UNED. 
 
RODRIGO ARIAS: El punto final de estos informes, mañana es el día del o de la 
estudiante UNED. Creo que merece una mención especial. El 04 de octubre había 
sido declarado, desde hace un tiempo, como el día del o de la estudiante de la 
Universidad.  
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Fue cuando se emitió la primera junta directiva de la FEUNED, y por eso se 
estableció ese día, como día de la persona estudiante de nuestra Universidad, 
entonces, una felicitación, un reconocimiento y nuestra admiración a las y los 
estudiantes de la Universidad en todos los años, ahora en el presente y a quienes 
vengan en el futuro también. 
 
Con esta mención al día de la y del estudiante de la UNED, iba a terminar la 
sesión, pero doña María acaba de pedir la palabra. 
 
MARÍA ORTEGA: Primero, voy a ser muy breve. Buenos días a toda la 
comunidad universitaria, a los compañeros del Consejo Universitario. Así como lo 
menciona don Rodrigo, además de ser el día del estudiante UNED, estamos de 
manteles largos desde la Federación. 
 
Son 37 años que estamos cumpliendo y muy orgullosos de la labor que hemos 
venido haciendo. Del compromiso que tiene la Federación hacia los estudiantes y 
que aquí vamos a seguir en pro del estudiantado. Luchando y trabajando en 
conjunto con todas las diferentes instancias con las que hemos trabajado. 
 
Agradecer todo el apoyo que hemos recibido de todos, porque realmente no 
podríamos hacer lo que hemos estado trabajando el día de hoy, si no contáramos 
con el apoyo de la UNED. 
 
Así que más que todo era eso. Muchas gracias. 
 
RODRIGO ARIAS: Muchas gracias María. Entonces, terminamos, en su persona, 
en toda la junta directiva y en todo el movimiento estudiantil, reafirmando ese 
reconocimiento a las personas estudiantes de nuestra institución, a las cuales se 
debe la Universidad. 
 
Muchísimas gracias a todas y todos. Levantamos la sesión. 
 
 
Se levanta la sesión al ser las doce horas y veinticinco minutos.  
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